
歴史大江戸線ゲ～ム 第５部      

 

お題【 島出身の有名人 】  2004/ 9/27 23:08 [ No.3919 / 

7213 ]  

１０件到達したようなので、僭越ながらまた出題を。 

現在の日本の領土のなかで、本州、北海道、 

九州、四国、沖縄本島の５つを除いた島嶼 

（但し、川の中州や湖上の島は除く） 

で生まれた有名人を２０人挙げて下さい。 

この場合の有名人は、歴史上の有名人でも、 

現代の有名人でも構いません。 

また、同じ島から何人挙げていただいても結構です。 

＃00 渡哲也 

確かこの人は淡路島の出身だったと思います。   

永_井 荷_風さん 

 

＃01 元ちとせ  2004/ 9/28 22:07 [ No.3920 / 7213 ]  

 奄美大島出身のシンガー。1979 年１月５日、瀬戸内町嘉

徳に生まれ。 

本名も「元ちとせ」。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃０２ 東 ちづる  2004/ 9/28 22:27 [ No.3921 / 7213 ]  

 広島県因島市出身の女優。１９６０年生まれ。 

因島市は瀬戸内海に浮かぶ島で広島県下、 

一島で一市。   

たまねこさん 

 

番外  曽我ひとみ  2004/ 9/28 22:32 [ No.3922 / 7213 ]  

 佐渡島出身ですね。もし拉致されずに 

いたらこんなに有名になれなかったかも。   

たまねこさん 

 

曽我ひとみさんオッケー、次は＃04 で  2004/ 9/28 23:14 

[ No.3923 / 7213 ]  

お願いします。   

永_井 荷_風さん 

 

04 泉重千代  2004/ 9/29 11:16 [ No.3924 / 7213 ]  

鹿児島県の徳之島に生まれ育ち、昭和 50 年代に世界最高齢

者となってギネスブックにも載り、120 歳を越えてこの島で

亡くなりました。しかしこの人の生まれた頃は戸籍に生年月

日を載せる時の確認もかなりいい加減で、実際はもっと若か

ったと言う疑いも出ていました。   

六文銭さん 

 

05 具志堅用高  2004/ 9/29 11:30 [ No.3925 / 7213 ]  

沖縄県石垣島出身。高校時代からボクシングで活躍し、上京

してプロに。世界ジュニアフライ級のチャンピオンとなり、

今も日本人では最高の王座 13回防衛を果たしています。   

六文銭さん 

 

＃06 畑中葉子  2004/ 9/29 22:11 [ No.3926 / 7213 ]  

「カナダからの手紙」、「うしろからまえからどうぞ」などの

ヒット曲。 

東京都の八丈島の出身です。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃07 平山郁夫  2004/ 9/30 0:44 [ No.3927 / 7213 ]  

日本画家で芸大の学長の平山郁夫画伯は、瀬戸内海の生口島

の出身です。 

旧制中学は広島に行っていたそうで、勤労動員中に被爆して

います。   

永_井 荷_風さん 

 

ルール変更、１０人まで  2004/ 9/30 13:36 [ No.3928 / 

7213 ]  

調べてみても、なかなか出てこないので。   

永_井 荷_風さん 

 

＃08 阿久悠  2004/ 9/30 13:37 [ No.3929 / 7213 ]  

確かこの人も淡路島の出身です。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０９ 大地真央  2004/ 9/30 20:20 [ No.3930 / 7213 ]  

 しつこいようですが、このひとも淡路島出身です。 

 確か、阪神大震災の際彼女が、震災見舞いに訪問した、と

何かテレビで観たことがあります。   

たまねこさん 

 

＃１０ ポルノグラフィティ  2004/ 9/30 21:55 [ No.3931 / 

7213 ]  

因島出身だそうです。 

デビューして間もない頃、 

＃０２で回答されている東ちづるさんと一緒にトーク番組

に出ていて 

「もしかして○○屋さんとこの…！？」 

みたいな感じで盛り上がっていたと記憶しています。   

にざりぃさん 

 

番外 ナポレオン・ポナパルト  2004/ 9/30 22:10 [ No.3932 

/ 7213 ]  

ナポレオン・ポナパルトは１７６９年８月１５日、コルシカ

島の港町アジャクシオに誕生しました。 

外国人なので番外で。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

 

 

 

 

お題「消えた（消える）名店」 １０選  2004/ 9/30 23:01 

[ No.3933 / 7213 ]  

では、前のお題が１０個に到達しましたので、次を 

先ほど、三越の事業縮小のニュースを見ました。 

不採算店を閉鎖し、日本橋の本店に投資の集中を図るとか 

不景気に加え、購買層の変化、ネットショッピングなど、小

売業、特に百貨店業界には、逆風の日々が続きますが、操業



江戸時代の老舗百貨店のこんなニュースは、寂しいものを感

じますね 

で、こんなお題を思いつきました 

有名なお店、老舗の食堂などで、閉店したところや、まもな

くそうなることが決まっている店をお願いします。 

近所の飲み屋やめし屋は番外で？？？ 

＃００ 三越大阪店 

今回の事業縮小に伴い、閉鎖されることになっちゃいました。 

場所が「北浜」と、大阪というよりは「大坂」の中心に近い

ような場所で、大阪証券取引所があるなど、ビジネスの中心

の一角ではありますが、大型百貨店のショッピングにはちょ

っとねえ 

高校の後輩が就職したはずだけど、今、どうしているのかな

あ？   

ecc**lerさん 

 

「島出身有名人」御礼  2004/10/ 5 13:18 [ No.3934 / 7213 ]  

結構難しかったですね。 

他に思いつくのは、 

北一輝／佐渡 

宮本常一／周防大島 

田中美佐子／隠岐 

くらいでした。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０１ 東急日本橋店  2004/10/ 5 22:21 [ No.3935 / 7213 ]  

白木屋から通算して３３６年の歴史に幕を下ろしてから 

もう５年くらいたちますでしょうか。 

回答例が三越大阪店でしたので、 

全てが消えたのではなく、支店の閉鎖などでもよいというこ

とですよね？   

にざりぃさん 

 

＃02 三越神戸店  2004/10/ 6 12:04 [ No.3936 / 7213 ]  

三越の支店の撤退第一号はここだったと記憶しています。 

もとは元町の西のはずれにある別のデパートを買収して三

越の支店にしたのだそうですが、人の流れが変わって繁華街

の中心が三宮の方へシフトして行ったことなどから、売り上

げが伸び悩んでいたそうです。 

跡地にはホテルが建ったそうですが、それも大地震で被害を

受けて営業停止になったそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 有楽町そごう  2004/10/ 6 21:21 [ No.3937 / 7213 ]  

ちと、古いですが。 

織田有楽斎の屋敷があったことから名づけられたコノ地の

老舗百貨店も経営破たんにより閉店しました。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃04 三越新宿店  2004/10/ 6 23:19 [ No.3938 / 7213 ]  

 私が婚約指輪を購入したところですが、その後すぐ大塚家

具に売却されていました。哀しい。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃05 木更津そごう  2004/10/ 6 23:20 [ No.3939 / 7213 ]  

 ここはかみさんのイトコが勤務していましたが、放慢経営

がたたって閉店になりました。これまた哀しい。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃06 キッズファームパオ  2004/10/ 6 23:52 [ No.3940 / 

7213 ]  

西武が作った、バブルを象徴するような形態の店舗で、渋谷

のファイヤー通り沿いに、８階建てくらいのビルの全てが子

供用商品というデパートでしたが、出来てすぐにバブルの崩

壊を迎え、程なく閉店しています。 

店舗はそのままタワーレコードになったので、当時の歴史を

知る人は少ないかもしれませんし、なんとなく歴史から抹殺

されてしまったような存在です。 

いやいや、見せたいくらいバブルでしたよ。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 六本木ＷＡＶＥ  2004/10/ 7 12:13 [ No.3941 / 7213 ]  

レコード屋さんが有名でしたが、中にシネヴィヴァンか何か

があって、一度か二度映画を見に行った記憶があります。 

撤退したわけではなく、六本木ヒルズの建設に伴って取り壊

されたそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃07 ジュリアナ東京  2004/10/ 7 21:27 [ No.3942 / 7213 ]  

東京、芝浦の倉庫跡に英国の「ジュリアナ」が出店したディ

スコ。当時、日商岩井の社員だった折口雅博（現コムスン社

長）が企画から運営に携わった。１９９１年５月オープン。 

 折口氏が社長を追われた後、過度な露出のお立ち台ギャル

と見物人という図式をマスコミがあおったことで客足が遠

のき、１９９４年８月３１日閉店しました。   

ryo**npak*_y*さん 

 

番外 アキハバラデパート  2004/10/ 7 21:28 [ No.3943 / 

7213 ]  

最近、秋葉原に行ってませんが、まだありますか？   

ryo**npak*_y*さん 

 

＃08 ロビンソン百貨店宇都宮店   2004/10/ 8 23:33 

[ No.3944 / 7213 ]  

鳴り物入りで開店したロビンソンですがわずか３年で閉店

となりました。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

番外 青山ブックセンター  2004/10/ 9 0:15 [ No.3945 / 

7213 ]  

昔から良く使っていたので、結構残念です。 

でも昔から、これでよく経営が成り立つなとも思っていた。 

再建を後押しする動きもあるので、再開に期待。   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 松菱百貨店  2004/10/ 9 0:17 [ No.3946 / 7213 ]  

浜松の駅前にある老舗の百貨店で、なかなか感じの良い老舗

らしいデパートだと思っていたので、都心空洞化を象徴する



ような経営破綻は残念です。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 丸物百貨店  2004/10/10 14:15 [ No.3947 / 7213 ]  

池袋東口の今のパルコのところにあったと言われる百貨店。 

○の中に「物」という文字が入って、「マルブツ」と読んだ

そうです。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

【お題 新参者】  2004/10/10 21:59 [ No.3948 / 7213 ]  

しんざん-もの 0 【新参者】  

新たに仕えた者。新たに加入した者。 

三省堂提供「大辞林 第二版」より  

プロ野球は来シーズンより、楽天または、ライブドアといっ

た新規加入のチームが誕生します。 

そこで、歴史においての新参者を２０ほど揚げてください、

広く解釈してしまうと多すぎますが、設立当時からは参入し

ておらず、ある程度軌道に乗った後に参加し、その組織内に

おいて重要なポストを占めるまでになった、そんな人物・団

体ということでお願いいたします。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃01 明智光秀  2004/10/10 22:09 [ No.3949 / 7213 ]  

織田信長の重臣といえば、柴田勝家・丹羽長秀・滝川一益・

羽柴秀吉そして明智光秀。 

そのなかで、家臣になったのは光秀が一番遅く、それでいて

一番の高禄で迎えられました。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃01 日本  2004/10/10 22:14 [ No.3950 / 7213 ]  

古くは西葡、それから英仏蘭、少し遅れて、米独などがから

んできた列強による覇権争い利権争いに、完全な新参者であ

り、文化も全く異なる日本などというものが加わり、しかも

清国のみならず露西亜まで打ち破るという離れ技まで演じ

て．．．． 

これはいずれなんとしてでも叩かなければ、としてアメリカ

のオレンジ計画が始まり、実際に五十年後には叩き潰すこと

に成功しました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 ＡＶＥＸ  2004/10/10 22:30 [ No.3951 / 7213 ]  

新参者であり、旧来の業界の風習を打破した形でノシてきた

そうです。 

考えてみれば、新曲のテレビＣＭというのも、ＡＶＥＸ登場

まではなかった気がする。 

最近、すったもんだがあったけど、アユの力で元に戻ったそ

うです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃04 伊東甲子太郎  2004/10/10 22:33 [ No.3952 / 7213 ]  

 途中で新選組に参加し、参謀の職につきました。 

いま、ちょうどドラマで見ていたもので・・・。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃05 豊臣秀吉  2004/10/11 21:10 [ No.3953 / 7213 ]  

織田信長の家臣としても新参者でではありますが、武家社会

においてまさに秀吉は新参者そのものでした。 

江戸時代ほど身分制度が確立されていないとはいえ、農民の

子が関白・太政大臣になるなんていくつかの奇跡と偶然が重

ならなければなしえなかったでしょう。 

出る杭は打たれるが、秀吉ほど出すぎた杭は打ちようがあり

ませんね。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

「消えた名店」御礼  2004/10/11 21:44 [ No.3954 / 7213 ]  

皆様 ありがとうございました。 

例題の出し方が悪かったのか、百貨店がほとんどになっちゃ

いましたね 

それだけ、現代の小売業が大変だということなのでしょうか 

その他、歴史的なものとしては、貸本（版元）の蔦屋（現在

に復活しましたが）や、劇場で中村座などの江戸期のものも

でるかな？と考えていました。 

何はともあれ、ありがとうございました   

ecc**lerさん 

 

＃06 パウロ  2004/10/12 0:24 [ No.3955 / 7213 ]  

イエスの作り上げたキリスト教団が単なるカルトとして抹

殺されようとしていた時、突然あらわれたのがパウロ。 

その類い稀なる布教パワーを認めたのか、初代教皇ペテロお

よびイエス最愛の弟子ヨハネが彼を全面的にバックアップ

した。 

ローマにおける「蕃地」の布教を一手に担い、キリスト教団

の勢力を確たるものとする。 

キリスト教成立の最大の立役者ともいえる彼であるが、キリ

スト教団においては、十二使徒どころか、イエス生前の弟子

ですらない新参者であった。 

にもかかわらず、その人気は絶大で、パウロを名乗る教皇は

実に 6代。 

近年はヨハネパウロというダブルネームも登場している。 

その最期は教団内部の権力闘争により密告→逮捕、処刑とい

うお定まりのコースを辿ったといわれる。   

桜ももぞうさん 

 

＃07 菅原道真  2004/10/12 21:24 [ No.3956 / 7213 ]  

藤原氏が権勢を恣にしている折。 

宇多天皇は天皇に実権をとりかえそうと、政治の中心に道真

を起用した。894 年、唐の内乱などを理由に、遣唐使を廃止

したのは道真であった。宇多天皇のもとに左大臣として藤原

時平、ならびに、右大臣として菅原道真が任命された。 

しかし、時平の画策により、道真は九州の太宰府に左遷させ

られた。藤原氏の他氏排斥の犠牲となり、不遇のまま、道真

は死去しました。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 



＃０８ 上杉鷹山  2004/10/13 1:28 [ No.3957 / 7213 ]  

名称上杉謙信を藩祖としながらも、最初徳川家に敵対した外

様大名ゆえに奥州米沢３０万石に移され、その後経済危機を

迎えた上杉氏でしたが、遠く九州は日向の国、高鍋藩主秋月

家の藩主の次男だった幼名直松を、八代藩主上杉重定が養子

として迎えました。上杉家としては新参の当主です。 

名を改め上杉治憲、号して鷹山とした彼は、徹底した倹約策

や、藩内での産業として養蚕の振興、そして抵抗勢力になっ

た家臣の排除など行い、見事財政再建を成し遂げ、後世には

名君と呼ばれるようになり、ジョン・Ｆ・ケネディーも尊敬

する人物と讃えています。   

六文銭さん 

 

＃09 井伊直政・井伊家  2004/10/13 21:46 [ No.3958 / 

7213 ]  

徳川四天王（酒井忠次・本多忠勝・榊原康政・井伊直政）の

中で、直政だけが駿河譜代（他の３人は三河譜代）になりま

す、徳川家の家臣になったのは遅いですが直政の関ヶ原など

の活躍により後には譜代筆頭の位置を占めるようになり、江

戸幕府で都合１５人の大老を出しておりますが１０人は井

伊家から出ております。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃10 水戸徳川家  2004/10/17 21:25 [ No.3959 / 7213 ]  

江戸初期には、徳川将軍家である徳川宗家に、尾張徳川家と

紀伊徳川家を加えた三家を御三家と呼ぶこともあったが、や

がて尾張・紀伊・水戸の三家を御三家と呼ぶことが定着しま

した。 

尾張は６０万石、紀伊は５５万石でそれほど差はありません

が水戸は２５万石でかなり格がしたという感じは否めませ

ん。 

水戸は後に３５万石に格上げしますがコレとてかなり無理

があり実高は大して変わらなかったようです。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃11 仏  2004/10/18 12:00 [ No.3960 / 7213 ]  

http://messages.yahoo.co.jp/bbs?.mm=GN&action=m&boa

rd=1835208&tid=nrbbkbb3bcjc0f 

ea52a1aa5e0&sid=1835208&mid=12128   

永_井 荷_風さん 

 

＃12 武田観柳斎  2004/10/18 20:20 [ No.3961 / 7213 ]  

昨日の大河ドラマで新撰組隊士により斬殺されました。 

実際に手を下したのは斉藤一といわれています。 

新撰組には京都より参加した新参者でした、甲州流軍学を心

得、軍師という扱いでしたが、西洋軍学が主流となり自分の

居場所がなくなり、薩摩に内通したことを疑われての斬殺の

ようです。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃13 山本勘介  2004/10/19 21:39 [ No.3962 / 7213 ]  

菅助とも。名は晴幸。 

三河牛久保で育つ。天文 12 年(1543)板垣信方に招かれ武田

信玄に仕える。兵法に通じ、足軽大将となり、信玄の合戦を

種々支えたというが事績は不詳。 

弘治 3年(1557)6月23日付の市河藤若宛の信玄の書状に山本

菅助の名がみえる。川中島の合戦で上杉氏に討取られたとい

う。『甲陽軍鑑』『北越太平記』などの俗書や講談に、短躯、

跛足、眇眼の智将として描かれています。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃14 花水木  2004/10/20 11:57 [ No.3963 / 7213 ]  

北米原産で、アメリカ東海岸には当たり前のようにある木で

すが、 

二十年ほど前までは日本ではなかなか見られなかったのが、 

その後どこの町にも花水木の並木が誕生し、最近では 

植木業者の推奨商品にでもなっているかのような増殖を続

け 

少し食傷気味です。   

永_井 荷_風さん 

 

＃15 島左近  2004/10/20 22:10 [ No.3964 / 7213 ]  

本名：勝猛、清興 

もと大和郡山城主・筒井順慶家臣 

のち石田三成に 15000石の高禄で召し抱えられました。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃15 で打切り 次のお題を  2004/10/20 22:13 [ No.3965 

/ 7213 ]  

進みがよろしくないようなので、どなたか次のお題お願いし

ます。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

 

 

 

 

CM の女王といえば？10人。  2004/10/20 23:01 [ No.3966 / 

7213 ]  

 なんでも今年の CM の女王は上戸彩らしい。（あまり良く

知らないんだけど）。 

記憶に残る、思い出の CMの女王を列挙していきましょう。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃01 鈴木蘭々  2004/10/20 23:24 [ No.3967 / 7213 ]  

けっこう渋いところで。 

数年前のある年には、この子が一番良く出ていた記憶があり

ます。 

その年の女王になったかどうかは知りません。 

本人が目立っているばかりではＣＭの女王にはなれないの

で、 

これくらいの子がちょうどの良いのかも知れません。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０２ 夏目雅子  2004/10/20 23:56 [ No.3968 / 7213 ]  

もう伝説のデビューＣＭとなりましたが、この人が化粧品の

ＣＭで、そしてポスターで「クッキーフェイス」とコピーが

ついた小麦色の肌を見せたのは、１９７７年のことだそうで



す。ＣＭは記憶が薄れましたが、ポスターは今もはっきり覚

えてますね。   

六文銭さん 

 

＃03 斉藤ゆう子  2004/10/21 1:19 [ No.3969 / 7213 ]  

ふっふっふ、もっとマイナーなタレントを思い出しました。 

二十年ほど前になるでしょうか、十年後くらいに成立するバ

ラドルのハシリのようなタレントとして斉藤ゆう子という

なぞめいた人物が現れ、ＣＭには結構出ていました。 

セブンイレブンのハンバーガーの「飛びませんね」というの

が有名ですが、一時期は露出度が一番高いようにも思えるほ

ど、よく見かけました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０４．松本孝美  2004/10/21 10:41 [ No.3970 / 7213 ]  

ほそおもての顔立ち、コカ・コーラの笑顔が印象的 

ＴＶでの露出がないなぁ、さんまさんが彼女のファンみたい。   

maskowitizさん 

 

＃05 菊川怜  2004/10/21 14:40 [ No.3971 / 7213 ]  

この子の場合は、長く人気を保とうというよりは、稼げるう

ちに稼いでおこうとしているようにも見えます。 

昨年はずいぶん稼いだはずです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０６ 樹木希林  2004/10/21 15:21 [ No.3972 / 7213 ]  

去年だったかおととしだったかのＣＭ女王でした。 

「意外にも」と紹介されていた記憶があります。 

でもけっこういろんなＣＭに出てますよね。   

にざりぃさん 

 

＃07 中村玉緒  2004/10/21 20:51 [ No.3973 / 7213 ]  

’９９年のＣＭ女王は意外にもこの方が獲得しました。 

最高齢のＣＭ女王だそうです。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

番外 くうちゃん  2004/10/21 21:10 [ No.3974 / 7213 ]  

アイフルにＣＭにでてくる、チワワの”くうちゃん”です。 

最近のＣＭでは、いなくなった「くうちゃん」が奥さんと子

供をつれて戻っているというのが放映されていますが、「く

うちゃん」はメスです。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃０８ 小泉今日子  2004/10/21 22:05 [ No.3975 / 7213 ]  

キョンキョン。 

ＣＭ女王っていうと、 

なんかこの人っていうイメージがあります。   

にざりぃさん 

 

＃０９ 宮沢りえ  2004/10/21 23:26 [ No.3976 / 7213 ]  

デビュー時の、転校生として「今度朝日が丘にリハウスして

きた白鳥麗子です」のＣＭが結構印象強いですね。その後は

ふんどしのポスターやらアメリカ・サンタフェでのヌード写

真集やら、某横綱との婚約・破局、アクの強い母親の行動な

ど、一世を風靡した感じです。そうこの破局のあとの「すっ

たもんだがありました」のＣＭもインパクト強かった。   

六文銭さん 

 

＃10 広末涼子  2004/10/22 19:55 [ No.3977 / 7213 ]  

デビューした頃の「広末涼子ポケベルを始める」のフレーズ

が印象的でした（笑い） 

「だから、何なんだ！」とテレビの前で怒鳴っていました。 

現在は育児休業のようですが、ＤＯＣＯＭＯやヤフーＢＢな

どのＣＭにも出ていました。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

CMの女王お礼  2004/10/23 0:05 [ No.3978 / 7213 ]  

 もっと出そうですが、ころあいがいいのでここで終了しま

しょう。 

藤原紀香、飯島直子が出ませんでしたね。 

松本孝美、いいとこ突きますね～。 

最近も、何かの CMでお見かけしましたが、相変わらず綺麗

な方ですよね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

 

 

 

 

学園祭の女王といえば？10人。  2004/10/23 0:07 [ No.3979 

/ 7213 ]  

 いまは学園祭もたけなわでしょう、今年の学園祭の女王は

大塚愛とか（よく知らないけど）。 

記憶に残る学園祭の女王を、列挙していきましょう。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃01 倉木麻衣  2004/10/24 21:33 [ No.3980 / 7213 ]  

2003 年には自身も実行委員を務めた「京都学生祭典」の学

園祭ライブに出演しました。 

確か現在も立命館大学の学生だったと思います。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃０２ 杉本彩  2004/10/25 13:31 [ No.3981 / 7213 ]  

この前テレビで、『学園祭の女王だった』と紹介されていま

した。 

この人の場合は、歌はないのかな？ 

それとも、歌も歌っていたのかな？？ 

一時期見なかったように思うのですが、 

最近けっこう見かけるような気がします。   

にざりぃさん 

 

02 森高千里  2004/10/25 13:34 [ No.3982 / 7213 ]  

今は「新選組！」の坂本龍馬こと江口洋介夫人になっていま

すが、結婚前はアイドル歌手として大活躍。初期の「17 才」

などをミニスカートの衣裳で歌っていた頃は、学園祭にも多

数出ていて大人気だったそうです。   

六文銭さん 

 



次は 03で  2004/10/25 13:40 [ No.3983 / 7213 ]  

お願いします。杉本彩さんは学園祭の女王の頃は確か歌手と

して活動してましたね。最近では特撮のセーラームーンで本

当の女王・クインベリルになったりしています。   

六文銭さん 

 

＃04 大塚愛  2004/10/25 21:21 [ No.3984 / 7213 ]  

なんでも今年の学園祭の女王はこの人だそうですが、エイベ

ックスのことはわかりません。 

先日台風により、学園祭が中止になったということが報じら

れていました。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃05 平井喜美  2004/10/27 21:44 [ No.3985 / 7213 ]  

去年２００３年の学園祭のじょおうだそうですが、今年も

数々... 

って全然知りません。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

ここで打ち切ります  2004/11/ 3 23:09 [ No.3986 / 7213 ]  

残念ですが、もう回答が出そうにもありませんので、ここで

終了します。 

学園祭の女王、って、もう過去の遺物かも。大塚愛が・・・

というニュース見て、懐かしい響きで出題したんですが、い

まは学園祭もパワーダウンしているらしいし、ピンとこない

人も多かったかな！？ 

いちおう、私が記憶にある「学園祭の女王」は、大橋純子（調

べたら、この人がいちばんはじめに言われたらしい）、白井

貴子、千堂あきほ（たぶん、いわれてた）、NOKKO（レベッ

カ）、永井真理子、SHIHO（下着姿で唄ってた）、山下久美

子、小比類巻かほる、久宝瑠璃子、こんな感じかなあ。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

 

 

 

お題【 登竜門２０選 】  2004/11/ 5 0:01 [ No.3987 / 7213 ]  

「学園祭の女王」に、唯一学園祭で見たことのある「モー娘。」

を入れて良いか逡巡していたところでした。 

このところおサボりを決め込んで降りましたが、お題が出な

いのもなんですから僭越ながら。 

どのような分野でも構いません。 

時代も地域も無制限とします。 

ある分野でメジャーになった人材の多くが排出された、試験、

競争、コンテスト、大会、学校、場所．．．その他、いわゆる

「登竜門」と言ってよいものを２０件挙げて下さい。   

永_井 荷_風さん 

 

＃01 ホリプロタレントスカウトキャラバン  2004/11/ 5 

12:42 [ No.3988 / 7213 ]  

とりあえず、メジャーな登竜門として。 

http://www.kcat.zaq.ne.jp/kimutake/quiz/data/geinouonga

ku/horipuro.htm 

もうやってないかと思っていたら、結構メジャーなままのよ

うです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃02 クラリオンガール  2004/11/ 5 23:08 [ No.3989 / 

7213 ]  

 カーオーディオメーカーのキャンペーンガール募集が、い

つのまにかタレントの登竜門となっていました。 

アグネス・ラム、烏丸せつこ、いまは議員になっちゃった蓮

舫、懐かしい～。 

かとうれいこはどこへ行った？   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃03 痩健美茶のＣＭ  2004/11/ 6 0:03 [ No.3990 / 7213 ]  

本上まなみさんや小雪さんなど、結構ナニゲでその後人気の

出たタレントさんがブレークする前に出ていました。 

最近のは知りません。   

永_井 荷_風さん 

 

＃04 沖縄アクターズ  2004/11/ 6 23:50 [ No.3991 / 7213 ]  

安室奈美恵や、ＭＡＸ、ＳＰＥＥＤなど、ここの出身者は多

いですね。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃05 手塚賞・赤塚賞  2004/11/ 7 20:08 [ No.3992 / 7213 ]  

 少年ジャンプが新人マンガ家発掘のために設置した登竜

門。 

昔は権威ありましたが、最近はちょっと影が薄いかも。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃06 直木賞  2004/11/ 7 21:39 [ No.3993 / 7213 ]  

故直木三十五の名を記念して、昭和 10年に制定された賞で、

無名もしくは新進作家の大衆文芸作品のうち、最も優秀なも

のに贈られる。 

一流作家への登竜門として最も権威ある賞とされています。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃07 芥川賞  2004/11/ 8 22:17 [ No.3994 / 7213 ]  

芥川竜之介を記念し、昭和１０年（１９３５）菊池寛の提唱

により、直木賞とともに創設された文学賞。昭和２０年中断、

２４年復活。毎年二回、新人作家の小説に授賞され、直木賞

と共に一流作家への登竜門として最も権威ある賞とされて

います。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃08 松下村塾  2004/11/ 9 12:06 [ No.3995 / 7213 ]  

高杉晋作や久坂玄瑞をはじめ、 

若手の間からは伊藤博文や山県有朋も出ていますから、 

結果的に維新の立役者の一大登竜門になりました。 

塾自体は松蔭の刑死後も続いたそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０９．ぎんざ Nawの  2004/11/ 9 12:37 [ No.3996 / 7213 ]  

「素人コメディアン道場」 昔、夕方にＴＢＳテレビでやっ

てたヤツ、 



関根勤、小堺一機、清水アキラ、桜金造、中本賢、らがここ

からでてます。   

maskowitizさん 

 

＃10 早大雄弁会  2004/11/ 9 23:39 [ No.3997 / 7213 ]  

いわゆるニューリーダーと言われる人々の中に 

ここの出身者が多かったことから、一躍政治家の 

登竜門として脚光を浴びたことがありました。 

竹下、海部、小渕、森と首相を出し、 

そのほかにも、有力な政治化がいたはずですが．．．   

永_井 荷_風さん 

 

＃11 普請奉行  2004/11/10 22:16 [ No.3998 / 7213 ]  

江戸時代の中央の官職で、土木工事を掌しそのほかに上水や

公有宅地の管理を担当させた。普請・作事・小普請奉行は「下

三奉行」といわれた。老中支配下。 

普請奉行を経て、勘定奉行や町奉行に昇進します。 

大岡越前は町奉行に出世するのが早く徳川吉宗の大抜擢と

かといわれていますが、普請奉行から町奉行に順送りされた

わけで、元々出世が早かったのです。   

kos*uya*h*nab*shiさん 

 

＃12 浜松城主  2004/11/10 22:53 [ No.3999 / 7213 ]  

家康が信長の元で地歩を固めた時代の居城であることから、 

江戸期にも１０家２２代の譜代エリートが城主を務め、 

そのうちの半数以上が老中などに就任する幕閣要職の 

登竜門として「出世城」の異名をとりました。   

永_井 荷_風さん 

 

ルール変更【１５個まで】  2004/11/12 13:01 [ No.4000 / 

7213 ]  

ということで。   

永_井 荷_風さん 

 

＃ 13  ＮＨＫ朝の連続テレビ小説   2004/11/12 13:02 

[ No.4001 / 7213 ]  

こんな感じです。 

http://www.nhk.or.jp/pr/marukaji/m-asadra.htm   

永_井 荷_風さん 

 

＃14 ゴールドラッシュ   2004/11/12 19:48 [ No.4002 / 

7213 ]  

 以前、フジテレビでやっていたオーディション番組。千秋

が初代チャンピオンであるほかは、誰が世に出たか知りませ

ん。（番外かも？）   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃15 スター誕生  2004/11/12 19:55 [ No.4003 / 7213 ]  

http://d.hatena.ne.jp/keyword/%A5%B9%A5%BF%A1%BC

%C3%C2%C0%B8?kid=30693 

と、押しも押されぬ登竜門でした。 

岡田有希子も出身だったんだ、井上望は懐かしい・・・・。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃おまけ 教務主任  2004/11/12 22:00 [ No.4004 / 7213 ]  

私の高校生の頃は主任制度はありませんでしたが（今はある

のかな？）、校長、教頭に次ぐナンバー３に当たるのがこの

教務主任の先生で、次期教頭の人が当たるといわれていまし

た。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃おまけ 科挙  2004/11/13 21:28 [ No.4005 / 7213 ]  

中国では，科挙という役人の登用試験が，隋から清の時代ま

でありました。 

だれでも科挙で優秀な成績を収めれば，官職が与えられ将来

が開けます。   

ryo**npak*_y*さん 

 

 

 

 

 

お題【 新旧お札に関係する場所・事柄 】  2004/11/14 21:45 

[ No.4006 / 7213 ]  

１１月１日より新札が発行されましたが皆様もうお手にし

たでしょうか？ 

ということで、新札と今まで２０年間お世話になった旧札の

計６枚に関係する場所や事柄をとりあえず１０ほど挙げて

ください。 

旧札 

千円札・・・夏目漱石 

五千円札・・・新渡戸稲造 

壱万円札・・・福沢諭吉 

新札 

千円札・・・野口英世 

五千円札・・・樋口一葉 

壱万円札・・・福沢諭吉 

です、人物はすでにわかっていますので除外でお願いいたし

ます。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃01 福沢諭吉／慶応義塾  2004/11/14 21:59 [ No.4007 / 

7213 ]  

福沢の創立によるもので現在は東京三田にありますね。 

こんな感じでお願いいたします。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃02 樋口一葉／鳳神社  2004/11/14 22:22 [ No.4008 / 

7213 ]  

一葉が暮らし、たけくらべの舞台としても登場する鳳神社に

は、一葉の碑があります。 

今日はひょっとして二の酉かな．．．？   

永_井 荷_風さん 

 

＃ 03  新渡戸稲造／東京文化学園   2004/11/14 22:41 

[ No.4009 / 7213 ]  

 先日、この学校の前を通りまして、学園祭が新渡戸祭とい

うので、調べたら新渡戸稲造が初代校長。偶然知りました。 



場所は丸の内線の東高円寺から徒歩 5 分ほどのところです。

住宅地のなかに隠れる様にある学校です。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃04 福沢諭吉／適塾   2004/11/15 21:43 [ No.4010 / 

7213 ]  

緒方洪庵が、１８３８年（天保９）から１８６２年（文久２）

の２５年間、大阪は船場に開いた塾。 

幕末から明治維新の人材を輩出しました。 

福沢諭吉のほか、大鳥圭介、橋本左内、大村益次郎、長与専

斎、佐野常民、高松凌雲など。 

この塾は後の大阪大学の礎となりました。   

fo0**さん 

 

＃05 新渡戸稲造／ジュネーヴ  2004/11/16 0:47 [ No.4011 

/ 7213 ]  

ベルサイユ会議の結果、国際連盟がジュネーヴに 

創設されることが決まり、常任理事国の日本からも 

事務次長を出すことになり、ロンドンの平和会議に 

出ていた牧野伸顕が人柄能力ともに申し分ない人物として 

新渡戸を推薦し、以来ジュネーヴにあって欧州の一流の 

政治化文化人と交際しながら、実務の中心として 

国際連盟を取り仕切ります。 

その新渡戸も国際関係の中での日本の孤立を気に 

病むようになり、日本での講演で「我が国を滅ぼすものは 

共産党か軍閥である、そのどちらが怖いかといえば、 

今は軍閥と言わざるを得ない」と発言して、 

新聞の猛烈な非難に逢います。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 野口英世／黄熱病  2004/11/16 22:02 [ No.4012 / 

7213 ]  

野口英世がエクアドルで発見した黄熱病の病原菌だと思っ

ていたものは、現在では黄熱病と似たような症状をおこすワ

イル氏病（出血性黄疸）の病原菌だと言われています。 ま

た英世が、黄熱病研究のためアフリカ・ガーナに渡った 1927

年には、黄熱病の病原体は細菌ではなく、もっと微少なウィ

ルスであるという説もすでにあり、ウィルス説のもと病原菌

を確定させた研究もありました。しかし英世がガーナに渡っ

た時には、黄熱病＝ウィルス説の研究者、また英世のように

黄熱病＝細菌説の研究者、がまだ両者いるような状態でした。

黄熱病の研究は英世の死後すすみ、1930 年代に黄熱病のワ

クチンが完成します。その正体が人の目で確認されたのは、

電子顕微鏡の開発が進んだ 1950年代のことでした。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃07 樋口一葉／台東区竜泉  2004/11/16 23:32 [ No.4013 / 

7213 ]  

 樋口一葉の旧居あとに、一葉記念館があります。 

実家の近くにあって、この付近を通ると「記念館はどこです

か？」と、道を訊ねられることもしばしばでした。でも、私

は一度も行ったことがなかった。近くに吉原があって、ちょ

っと怖かったんです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃０８ 夏目漱石/道後温泉  2004/11/17 0:12 [ No.4014 / 

7213 ]  

「坊ちゃん」主人公の赴任先、四国松山です。実際漱石は松

山中学で教師をしていた時期がありました。 

 「坊ちゃん」球場がありますね。 

また、漱石の若い頃の親友だった正岡子規も松山出身です。   

tam*_ca**tamaさん 

 

＃０９ 野口英世／大阪府箕面  2004/11/17 1:38 [ No.4015 

/ 7213 ]  

明治３３年に渡米して以来、不眠不休の研究を続けていた野

口英世は、その研究への没頭により、母シカの有名な「はや

くきてきたされ・・・」の手紙を受け取っても帰国を果たせ

ない状態でしたが、老いて衰えた母の写真を送られ、ついに

大正４年に一時帰国。母と再会を果たし、大阪府北部の箕面

市の名勝、箕面の滝近くの旅館「琴の家」で、料理を一つ一

つ母の口に運ぶなど、孝養を尽くして、親孝行の鑑だと讃え

られました。 

昭和３０年には、当時の琴の家の女将の妹が所有地を売却し、

また地元から募金を募るなどして集まった資金で、箕面のこ

の地に右手に試験管をかざした野口英世の銅像が建てられ

ています。   

六文銭さん 

 

＃ 10  樋口一葉／山梨県塩山市   2004/11/17 21:35 

[ No.4016 / 7213 ]  

一葉の父母は共に甲斐国山梨郡中萩原村（現在の山梨県塩山

市）の農民出身。結婚を反対された二人は駆け落ち同然に江

戸へ出奔。夫婦で懸命に働いてお金を貯め、刻苦十年ののち、

南町奉行配下八丁堀同心浅井竹蔵の株を買い幕臣となりま

す。大政奉還の直前でした。 

一葉自信は塩山に住んだことはありませんでしたが、心の故

郷としていたようで、小説『ゆく雲』の中でまだ見ぬ故郷を

描いております。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

１１月２１日まで延長いたします   2004/11/17 21:36 

[ No.4017 / 7213 ]  

１１月２１日を過ぎましたら、またはそれまでに２０件に達

しましたら次のお題をお願いいたします。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃１１ 夏目漱石／修善寺  2004/11/18 0:43 [ No.4018 / 

7213 ]  

明治４３年（１９１０）夏目漱石はこの年胃潰瘍を患い、古

くは鎌倉幕府の第二代将軍・源頼家が幽閉されて後に暗殺さ

れた、古刹修禅寺の門前に温泉旅館が立ち並ぶ伊豆の修善寺

温泉の菊屋旅館に療養のため長期逗留していました。 

しかしここで同年８月２４日、大吐血をして一時危篤状態と

なります。いわゆる修善寺の大患というものです。この際漱

石は、自分の精神が横たわる体から離れて浮き上がって医師

や看病する妻を見下ろしたり、暗いトンネルを抜けたところ

に光の中に川を見るという（三途の川？）臨死体験をしたと



いいます。 

しかし漱石は何とか一命をとりとめ、再び小説を執筆も可能

になりましたが、この胃潰瘍がのちに悪化し、大正５年に没

しています。 

修善寺（最近市町村合併して伊豆市になった）の自然公園「虹

の郷」にはこれを記念して、「修善寺夏目漱石記念館」があ

ります。   

六文銭さん 

 

＃12 福沢諭吉／咸臨丸  2004/11/18 17:38 [ No.4019 / 

7213 ]  

1860年、軍艦奉行木村摂津守の従者として咸臨丸で渡米。 

このときに始まる勝海舟との相克は有名な話。 

福沢諭吉はこの後、勝海舟を批判し続けることになる。   

fo0**さん 

 

＃ 13  夏目漱石／新宿区早稲田   2004/11/18 20:51 

[ No.4020 / 7213 ]  

新宿区の早稲田南に漱石公園があります。ここは、夏目漱石

の住居があった所で、漱石が 1867 年に喜久井町に生まれ、

1916年に 50歳で亡くなった終焉の地「漱石山房」に、公園

を作った由来が書かれています。芥川龍之介の作品にも登場

する場所です。   

ryo**npak*_y*さん 

 

＃14 新渡戸稲造／『武士道』  2004/11/20 23:19 [ No.4021 

/ 7213 ]  

「武士道はその表徴たる桜花と同じく、日本の土地に固有の

花である」という書き出しで始まるこの本を通して、当時、

未開の野蛮国と見られていた日本にも、武士道という優れた

精神があることを、世界の人々に紹介したのです。その本は

やがて、ドイツ語、フランス語、ロシア語など、多くの国語

に訳されました。そして、新渡戸の名は一躍、世界の知識人

に知れ渡りました。   

kos*uya*h*nab*shiさん 

 

＃15 福沢諭吉／西洋事情  2004/11/21 21:26 [ No.4022 / 

7213 ]  

西洋諸国の歴史や社会の近代的諸制度について紹介しまし

た。 

海賊版もでまわるほどのベストセラーとなりました。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

番外 夏目漱石／『学問ノススメ』   2004/11/21 23:41 

[ No.4023 / 7213 ]  

『ビートたけしの学問ノススメ』は、昔ＴＢＳでやっていた

学園コメディ。 

演出は久世光彦さんだそうです。 

ミッション系私立ノストラダムス学院が舞台。 

登場人物 

夏目家の人達  

夏目宝石(ビートたけし)：社会科教師、「夏目漱石のいとこが

嫁に行った先のおっかさんの甥の息子」、三人兄弟の末っ子

で兄達に似ず出来が悪い。 

夏目胆石(イッセー尾形)：宝石の長兄、東京大学助教授。 

夏目隕石(花房徹)：宝石の次兄、お茶の水女子大学助教授。 

夏目化石：宝石の父で既に鬼籍に入っている 

夏目菊江(木内みどり)：宝石の母で未亡人 

職員 

小松右京(柄本明)：学院の用務員で宝石の悪友。 

芥川先生(小林繁)：体育教師で宝石の恋敵。 

国木田六歩(牧田正嗣)：国語と道徳を教える中年のおじさん。 

釜田先生(かまやつひろし)：学院の教務主任で英語担当。 

滝先生(船村徹)：栃木県出身で学院の音楽教師。 

平塚先生(佐山友香)：学院の体育教師。 

桃園つぼみ(もたいまさこ)：学院の養護教員でなぜか宝石に

恋している。 

森法外(由利徹)：学院の教頭。 

武者小路校長(小林亜星)：学院の院長。宝石の父化石の後輩。 

その他生徒など 

赤川まゆみ(北原佐和子)：学級委員。 

御手洗六助(松尾伴内)：国語と体育が大の苦手。 

馬場志づ子(渡辺えりこ)：父親の馬場昇平(ポール牧)はお金持

ちの弁護士でＰＴＡ会長。 

与謝野可奈子(沢田亜矢子)：英語教師兼宝石のマドンナ兼宝

石の下宿先の大家。お茶の水女子大学出身の 28歳。 

譲治(田川譲二)：妹の明美と二人で「居酒屋譲治」を営む元

やくざの人。 

設定は面白かったのですが、今ひとつ盛り上がらないまま打

ち切りになった記憶があります。   

永_井 荷_風さん 

 

次のお題お願いします  2004/11/22 15:03 [ No.4024 / 7213 ]  

期限が過ぎましたので、どなたかよろしくお願いいたします。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

 

 

 

 

お題【ある地域で良く見られる地名】  2004/11/23 13:10 

[ No.4025 / 7213 ]  

出題がないので、僭越ながら、こちらでも 

ややマニアックなお題に挑戦します。 

地名の語尾など一部が共通であるとか、 

ある共通の漢字がある地域に見られるとか、 

ある漢字の特殊な読みが、ある地域に見られるなど、 

ある特定の地域に良く見られる地名のタイプを、 

１５種類ほど挙げて下さい。 

この場合の地域の範囲は、半径千キロくらいまでは 

オッケーです。 

＃00 ○○内（ない）／北東北～北海道 

「ナイ」は「川」を意味するアイヌ語だそうで、 

秋田、岩手以北に良く見られます。 

「川」を意味するアイヌ語にはもうひとつのタイプが 

ありますが、こちらは本州には少ないそうです。   

永_井 荷_風さん 

 



＃01 ～原（ばる）／九州  2004/11/23 17:32 [ No.4026 / 

7213 ]  

 九州地方でみかけます。 

うっかりすると、「はら」と読みそうですが、「ばる」と読む

のが九州風？ 

西都原（さいとばる）古墳群、などですね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃02 谷（ヤツ）／相模  2004/11/23 20:18 [ No.4027 / 

7213 ]  

谷を「たに」と読むのが西国風で、「や」と読むのが東国風

だそうで、、、 

さらに、鎌倉を中心にした相模のエリアでは谷を「ヤツ」「ヤ

ト」と読むことが多いようです。 

有名なのは関東管領として勢威を振るった両上杉の一方が

本拠とした扇ケ谷（鎌倉）でしょうか。 

この辺りでは「谷」形状の土地を一般名詞として「谷戸（や

と）」と呼びます。   

桜ももぞうさん 

 

＃03 ～戸（へ）／岩手・青森  2004/11/23 22:20 [ No.4028 

/ 7213 ]  

岩手県北部から青森県南部にかけて一から九の数字に「戸」

が付く地名が残されています。これらの地域は、古代末期か

ら中世にかけて「糠部郡」と呼ばれていた地域です。一から

九の数字はこの糠部の中の地名として呼ばれたものが残っ

たと考えられています。 

 この「戸」は、古代律令に基づくものと考えられており、

馬産地として知られていたこの地域の牧場に関連させる考

え方や、蝦夷支配のために北進する朝廷側の前進基地とする

考え方があります。 

ryo**npak*_y*さん 

 

＃０４ ～別（べつ）／北海道  2004/11/24 0:32 [ No.4029 / 

7213 ]  

>「川」を意味するアイヌ語にはもうひとつのタイプがあり

ますが、 

これのことかと思います。 

門別・秩父別・・などがあります。 

サロベツ原野というのもあります。 

私の田舎には『牛朱別（うしゅべつ）川』という川がありま

す。 

「ナイ」は“沢”の意味で、 

「ベツ」が“川”だと訊いた記憶があります。   

にざりぃさん 

 

＃05 ～城（ぐすく）／沖縄  2004/11/24 22:40 [ No.4030 / 

7213 ]  

沖縄県には豊見城（とみぐすく）など、城（ぐすく）のつく

地名が多数あります。   

ryo**npak*_y*さん 

 

＃０６ ～園（えん）／西宮市  2004/11/25 1:59 [ No.4031 / 

7213 ]  

大阪と神戸の中間点にある兵庫県西宮市では、明治から昭和

初期にかけて住宅地や遊園地、レジャー施設を開発するに当

たって、その名称の多くを「園」が末尾につく形にしました。 

野球場で名高い甲子園のほか、甲陽園・甲東園・甲風園・苦

楽園・香櫨園・昭和園といったところです。   

六文銭さん 

 

＃07 ～筋／大阪  2004/11/25 12:55 [ No.4032 / 7213 ]  

大阪では東西の通りがいわゆる「町通り」で、町屋の正面は

この町通りに面していたそうで、これに対して南北の通りは、

そうした町屋の横の壁面に沿った路地で、こちら側に店が出

ることはなく、単に人が町通りから町通りへ通り抜けるため

の道だったと言われます。 

四ツ橋筋、御堂筋、心斎橋筋、堺筋などが有名ですが、町通

りと違ってそれぞれの筋には大した特徴がなかったそうで、

橋の名前なんかが多いのはそのためだそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃08 ～上ル、下ル／京都  2004/11/25 21:45 [ No.4033 / 

7213 ]  

京都では通りより北へ向かうのを「上ル」、南へ向かうのを

「下ル」とよび、そのまま地名にもなっています。 

ちなみに「アガル」「サガル」と発音します。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃09 ～科／信州  2004/11/26 0:21 [ No.4034 / 7213 ]  

「～科（しな）」の地名は、「科野（信濃）」の中でも千曲川

水系に多いそうで、 

千曲川の右岸の「埴科」と左岸の「更科（更級）」を代表と

して、 

浅科、立科（蓼科）、豊科、明科などが自治体として存在す

るほどで、 

県内には他に、保科、倉科などもあるそうです。 

「しな」の意味としては諸説があるそうですが、一般に「し

な」の 

読みを当てる「科」「級」「階」などは、「階段」「階級」「区

別」とかの 

意味があるそうで、その意味では「品」も同じのようです。 

なので、千曲川の両側に広がる段丘上の地形を「しな」と呼

んだ 

可能性が高いそうで、「斜めっちゃってる野」という意味で 

「科野」と名づけられたようです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 にゅう／中央構造線  2004/11/26 12:48 [ No.4035 / 

7213 ]  

なんでも、諏訪から豊後にいたる中央構造線は、 

造山運動によって重金属類が析出しやすいそうで、 

水銀の化合物である丹色の辰砂などを産出し、 

そのため「丹生」や「にゅう」といった地名が残り 

これを扱う職能集団も中央構造線に沿って 

点在していたと言われます。 

南北朝の時代に南朝方はこの勢力を頼った可能性が高く、 

実際に南朝を支えた豪族は、吉野ばかりでなく、 



信州でも中央構造線に沿って割拠しているそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

１０件で打ち切ります  2004/11/26 12:49 [ No.4036 / 7213 ]  

どなたか次のお題を。   

永_井 荷_風さん 

 

＃おまけ ～東入ル、西入ル／京都   2004/11/26 23:21 

[ No.4037 / 7213 ]  

京都では通りより北へ向かうのを「上ル」、南へ向かうのを

「下ル」とよび、そのまま地名にもなっていますが、では東

西に向かうのはというと、 

「東入ル」、「西入ル」という言い方をしてコレも地名になっ

ています。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

 

 

 

 

お題【 町の名産品、特産品 】  2004/11/29 12:53 [ No.4038 

/ 7213 ]  

出題がないようなので、連続出題になりますが悪しからず。 

自治体としての市町村（東京特別区も含む）の名産品、 

特産品と言われるものまたは、ある工業製品主要な産地 

として名が知られているものを２０件挙げて下さい。 

＃00 鋳物／埼玉県川口市 

元は日光御成街道の宿場町で、江戸に近いことと荒川の川砂

を利用できる 

ことなどから、農家の副業としての鍋釜などを作っていたそ

うで、 

明治以降に鋳物の町として東京の産業の一翼を担ってきま

したが、 

準工業地域や工業地域で容積率が高いところから、バブル期

には 

工場を閉鎖して高層マンションを建てる業者も増えたよう

です。   

永_井 荷_風さん 

 

＃01 洋食器／新潟県燕市  2004/11/29 21:08 [ No.4039 / 

7213 ]  

大正初期の真鍮の板を手で加工するスプーン、フォークなど

の洋食器の製造が始まり、その後、技術の開発や材質のステ

ンレスへの転換が行われ今日の隆盛の基礎を築きました。 

江戸中期の和釘づくりが元となっているようです。   

ryo**npak*_y*さん 

 

＃02 時計・カメラ／長野県岡谷市   2004/11/30 22:02 

[ No.4040 / 7213 ]  

諏訪湖のほとりにある岡谷市は時計やカメラなどの精密機

械産業が盛んで、それうえ日本のスイスなどと呼ばれること

があります。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃03 タオル／今治市  2004/12/ 1 13:29 [ No.4041 / 7213 ]  

愛媛県第二の町今治は、明治期に始まったタオルで全国一の

生産量を誇りますが、最近では構造不況にあえいでいるとも

聞きます。   

永_井 荷_風さん 

 

＃ 04  せんべい／埼玉県草加市   2004/12/ 1 22:39 

[ No.4042 / 7213 ]  

 いまでも草加にはせんべい屋さんが多く、天日干ししてい

る光景を目にします。 

あと、草加は正月料理で使われる「くわい」の産地でもあり

ます。最近は見かけなくなりましたが。   

ローラースルーゴーゴーさん 

 

＃05 刃物／岐阜県関市  2004/12/ 3 22:35 [ No.4043 / 

7213 ]  

今から約 780年前の鎌倉時代に、九州の刀匠元重が関へ移り

住み、はじめて関で日本刀がつくられたのが始まりです。   

kos*uya*h*nab*shiさん 

 

＃06 自転車／大阪府堺市  2004/12/ 4 16:46 [ No.4044 / 

7213 ]  

地場産業として高度成長期を通じて発展を遂げたが、昨今の

他の製品にもれず、中国製品の横行で大ピンチ。 

生産拠点が、中国をはじめ、諸外国に移転されていきました。 

産業の空洞化の一つの例と言えるでしょう。   

fo0**さん 

 

＃07 醤油／千葉県野田市  2004/12/ 4 21:48 [ No.4045 / 

7213 ]  

醤油はもともと近世初期から中期に，京坂や湯浅（紀伊）な

どに発展，大坂を通じて江戸市場へ送りこんでいた。のちに

播州竜野・備前児島・讃岐の小豆島・江州日野が台頭し，そ

れにつづいて近世後期にいたって，関東の銚子・野田が発展

しはじめた。関東醤油地帯の発展は，近世後期に関西醤油を

駆逐した。醤油原料の仕込み分量は極上品で大豆 5斗，小麦

5 斗，塩 5斗，水 1石という割合であった。関東では濃口醤

油が多い。野田の地名は，足利持氏のころ，宿臣野田氏をお

いたことよりおこる。明治に入ってから野田醤油会社がおこ

り，大発展をとげ，1921 年ごろには野田醤油工争議があっ

た。その結果，茂木氏が勝って争議を鎮圧し，合理化をした。

その後さらに発展し，戦後はますます巨大化し，海外輸出の

九割を産出しています。 

昔、テレビコマーシャルで「しょうゆ、って漢字で書ける？」

てのがあり、私の妹が「書けるわよ」といって書いたのが..... 

「正油」でした。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃ 08  将棋の駒／山形県天童市   2004/12/ 4 23:08 

[ No.4046 / 7213 ]  

天童は将棋の駒の大半を生産するそうです。 

でも、将棋の駒の市場規模ってどれくらいなのかなあ．．．？   

永_井 荷_風さん 

 



＃０９愛知県瀬戸市  2004/12/ 5 6:05 [ No.4047 / 7213 ]  

瀬戸物っていうくらいで陶器で有名ですが中でも「ノベルテ

ィー」と呼ばれる置き物、飾り物を挙げます。 

あの丸っこい感じ、ツヤ、重量感など個人的に好きです。自

分でデザインしてみたい。 

このノベルティーで「世界的に有名」と読んだことがありま

す。   

maskowitizさん 

 

ルール変更【１５件まで】  2004/12/ 6 14:10 [ No.4048 / 

7213 ]  

にします。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 スカーフ／神奈川県横浜市   2004/12/ 6 21:10 

[ No.4049 / 7213 ]  

意外に知られていないところで。 

横浜スカーフの歴史は、明治６年のウィーン万国博覧会や明

治１３年のメルボルン万国博覧会への出品をきっかけには

じまりました。 

 以来、染色、プリント技術の発達により順調に発展し、昭

和１０年代にヨーロッパでスカーフの人気が高まったのを

きっかけに輸出も急速に伸び、横浜の特産品となりました。

市内を流れる帷子川や大岡川の水の色が毎日のように赤や

青に染まったというのもこの頃です。 

 つややかな絹や多様な新素材の生地、世界最高の水準を誇

る高度な手捺染技術、丁寧な縫製が横浜スカーフの特徴です。   

ryo**npak*_y*さん 

 

＃11 楽器／静岡県浜松市  2004/12/ 7 22:06 [ No.4050 / 

7213 ]  

日本で最初にピアノが作られたのが浜松だそうで、楽器の生

産は今でも重要な産業になっています。   

kos*uya*h*nab*shiさん 

 

＃12 ネクタイ／八王子   2004/12/ 8 0:01 [ No.4051 / 

7213 ]  

 八王子は蚕業の栄えた街だったそうで、その影響が残って

いてネクタイの生産が盛んです。いや、いまは中国製に押さ

れて「でした」と過去形なのかも・・・。どうなんだろう？ 

鑓水のあたりに、「絹の道」史跡なんていうのもあります。

その昔、久保田早紀が異邦人をヒットさせたとき、彼女がこ

こを雑誌の取材で訪れていた記憶があります（古い！）。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃13 和蝋燭／三重県亀山市  2004/12/ 8 21:18 [ No.4052 / 

7213 ]  

和ローソクは仏事で，今も利用されているが，我々が普段目

にするものは，石油か ら生成されたパラフィンで出来たも

のです。 

亀山ローソクは完全手作りで長さ１m もある相当大きい物

だそうです。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃14 硝子工芸／北海道小樽  2004/12/ 9 20:33 [ No.4053 / 

7213 ]  

北海道小樽市はガラス工芸のお店がいくつもあります。 

小樽でこれほどガラスが有名になったのは、漁業で使う浮き

球に由来するといわれています。   

kos*uya*h*nab*shiさん 

 

＃15 琥珀／岩手県久慈市  2004/12/ 9 23:45 [ No.4054 / 

7213 ]  

 琥珀が産出される、ちょっと珍しい町だそうです。博物館

もありますね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外  おもちゃ／おもちゃのまち   2004/12/ 9 23:47 

[ No.4055 / 7213 ]  

 東武宇都宮線に「おもちゃのまち」という駅がありまして、

やはり近くにおもちゃの工業団地があって、おもちゃが特産

品（？）だそうです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

 

 

 

 

お題【鳥の名前（日本語以外）がつくモノ】  2004/12/12 9:13 

[ No.4056 / 7213 ]  

今年もあとわずか、来年の干支は酉ということで、鳥の名前

の付くものをとりあえず１０件ほどお願いいたします。 

鳥の名前は日本語以外のものでお願いいたします。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃01 楽天イーグルス  2004/12/12 9:22 [ No.4057 / 7213 ]  

正式には東北楽天ゴールデンイーグルスというそうです。 

来期より新規参入するプロ野球球団です。 

ゴールデンイーグルスは日本語で「イヌワシ」のことだそう

で、北半球に棲息するワシですが絶滅の危機があるそうです。 

おいおい....。 

しかし「イーグルス」というと、「ホテルカルフォルニア」

を思い出すのは私だけか。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃02  トロント・ブルージェイズ   2004/12/12 14:30 

[ No.4058 / 7213 ]  

blue jay とは北米にいるアオカケスという鳥だそうです。 

カナダの大リーグチームはここだけになってしまいました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 羽田ビッグバード   2004/12/12 15:48 [ No.4059 / 

7213 ]  

 羽田空港ターミナルビルの愛称がビッグバードとなって

おります。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃04 サンダーバード   2004/12/12 23:05 [ No.4060 / 



7213 ]  

時は西暦 2065 年。元宇宙飛行士で世界有数の大富豪でもあ

るジェフ・トレーシーは、5 人の息子たちとともに、世界中

で起こる災害や大事故から人々の命を救うべく、＜国際救助

隊＞を結成する。 

天才科学者ブレインズが開発した最新鋭のメカ、サンダーバ

ードを駆使して、スコット、ジョン、バージル、ゴードン、

アランの５兄弟が世界中で大活躍！人形のリアルな動きと、

近未来的なメカのデザインが、それまでの常識を覆したとい

われるテレビ人形劇の金字塔！ 

ということですが、今見るとやはり少しチャチク見えてしま

いますが、放送された６０年代はハラハラしながら見ていま

した。 

サンダーバード［THUNDERBIRDS］ 

西部アメリカ-インディアンが、雷鳴・電光を起こすと信じて

いた想像上の巨鳥。 

三省堂提供「大辞林 第二版」より 凡例はこちら  

想像上の鳥ということです。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃05 大丸ピーコック   2004/12/12 23:17 [ No.4061 / 

7213 ]  

大丸系のちょっと高級目のスーパーマーケット。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０６ シースパロー  2004/12/13 2:16 [ No.4062 / 7213 ]  

海上自衛隊の護衛艦に装備されている艦対空ミサイルの名

称ですが、スパローはスズメのことで、「海の雀」と言った

意味合いか？   

六文銭さん 

 

＃07 スカイラーク  2004/12/13 12:19 [ No.4063 / 7213 ]  

廉価バージョンのガストに改装したところが多く、数は減っ

たようです。 

直訳すると美空ひばり？   

永_井 荷_風さん 

 

番外 南斗聖拳  2004/12/13 18:31 [ No.4064 / 7213 ]  

水鳥拳 

紅鶴拳 

白鷺拳 

鳳凰券 

あと、、なんだっけ。   

桜ももぞうさん 

 

＃08 ダック引越しセンター  2004/12/14 0:41 [ No.4065 / 

7213 ]  

でんわははちはちはちのはちはちはちはち。 

すいません、こんなのばかりで。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０９ アルバトロス  2004/12/14 2:06 [ No.4066 / 7213 ]  

本来の意味はアホウドリの事を言いますが、ゴルフでホール

の基準打数より３打少なくホールアウトすることをこうい

います。イーグルのさらに上と言うことか？ホールインワン

と同じく滅多に出ないスコアで、達成するとお祝いで振舞わ

ないといけないのでゴルファーは結構保険をかけていると

か。   

六文銭さん 

 

＃10 ヤクルトスワローズ  2004/12/14 17:44 [ No.4067 / 

7213 ]  

「つばめ」ってそんなに強くなさそうな鳥ですが、命名の由

来は、その昔、親会社が国鉄だった時代、新幹線が登場する

まで最速の電車は特急つばめ号だったことによるものだと

聞きました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

 

 

 

 

大江戸線が選ぶ今年の 10 大ニュース  2004/12/14 17:47 

[ No.4068 / 7213 ]  

 毎年やってるお題ですが、今回もよろしくおねがいします。 

＃00 熊出没 

町を歩いていても熊さんに出会っちゃう年でした。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃０１ 新潟中越地震   2004/12/14 20:25 [ No.4069 / 

7213 ]  

まだ避難所暮らしの方々は大勢います。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃02 楽天イーグルス誕生  2004/12/14 22:14 [ No.4070 / 

7213 ]  

仙台の地にプロ野球では５０年ぶりとなる新球団「東北楽

天・ゴールデンイーグルス」が誕生しました。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃ 03  年金未納問題～菅代表辞任   2004/12/15 0:40 

[ No.4071 / 7213 ]  

社会保険庁のＣＭに出た江角マキ子が国民年金未納であっ

たことが判明し、 

民主党の菅代表は証人喚問まで要求するほど鼻息が荒く、そ

の後 

閣僚の三人が未納であったことが判明し、「未納三兄弟」と、 

なんにもかかっていない洒落で揶揄されることになり、そう

こうするうちに 

菅さん自身も手続きに不備があったことが分かり、菅さんの

ケースは、 

役所側の手続きミスだったので、責任もヘッタクレもなかっ

たはずですが、 

そもそもその前の人たちに関しても、制度の不備が元にある

のに、菅さん 

一人が騒ぎ過ぎただけだったので、結局代表辞任という結果

になりました。   

永_井 荷_風さん 



 

04 韓流ブーム  2004/12/15 17:48 [ No.4072 / 7213 ]  

「冬のソナタ」をきっかけにした、中高年女性が熱狂したこ

のブームは凄かったですね。人気の象徴・ヨン様が来日した

ときは殺到した女性陣の将棋倒し事故も発生しています。   

六文銭さん 

 

05 アテネ五輪・日本史上最高のメダル獲得  2004/12/15 

19:05 [ No.4073 / 7213 ]  

これは全く嬉しい誤算。東京五輪をピークに右下がりが続い

ていた日本スポーツ界の見事な復活でした。記録を破られた

ライバルに本番では快勝の北島康介、ランナーの集団に埋も

れる小柄ながら、見事女子マラソン二連覇の野口みずき、ど

んでん返しで金の室伏広治、全国の中年男性に夢を与えた山

本博、親父さんの気合をバックに銅の浜口京子など、印象に

残るアスリートの多い大会でした。   

六文銭さん 

 

＃06 イチロー大リーグ年間安打数新記録   2004/12/16 

14:36 [ No.4074 / 7213 ]  

これは大変なことだと思います。 

今年の日本のスポーツ選手のなかでは一番の快挙ではない

でしょうか。   

永_井 荷_風さん 

 

＃番外 日本人初の世界一周２００周年  2004/12/16 20:58 

[ No.4075 / 7213 ]  

宮城県石巻市で、日本人初の世界一周２００周年を記念した

イベントが開催された。 

俺は会場で解説員を務め、Ｎ○Ｋの取材日でテレビに写って

しまった。歴史小説家の吉村昭さんと僅かながら話をする機

会も恵まれた。 

吉村さんの講演もあり、大盛況。今年、県内の小学校では、

この物語を学芸会の劇で取り上げるところも。 

以上、宮城県内でも全く地味なニュースでした。   

toshy.y.takahashiさん 

 

07 史上最多の台風上陸   2004/12/17 12:48 [ No.4076 / 

7213 ]  

今年は本当に多かった。秋になると毎週定期便のように日本

上陸でした。防波堤を波が越えて家を破壊したり、川の氾濫

で海のようになった所にバスが取り残されたり、地球温暖化

も台風が強力になる原因といいますが、今年公開の映画「デ

イ・アフター・トゥモロー」が現実のものになるか？と思わ

せるような台風ラッシュでした。   

六文銭さん 

 

＃08 史上最高の猛暑   2004/12/17 13:00 [ No.4077 / 

7213 ]  

猛暑の定義にもいろいろあるのでしょうが、東京の真夏日の

日数では史上最高を記録しました。 

熊本では７０日くらいの真夏日があったそうです。 

夏が前倒しで到来したのに、冬は遅れ気味です。   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 温泉偽装問題  2004/12/18 23:01 [ No.4078 / 7213 ]  

都会からどっと押し寄せて、ここは源泉はどうだとか白かっ

たお湯が薄くなったんじゃないかなんて、好き勝手なことを

言う人が多かったせいなのか、水道水を温めたり、色をつけ

て白くしたりということをやっていたのがばれて問題にな

りました。 

知っている人は知っていたのだから、知っていて取り上げた

マスコミとかも悪いんじゃないかとも思うけど。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 イラク日本人人質事件  2004/12/19 19:57 [ No.4079 

/ 7213 ]  

2004 年 4 月 7 日、イラクのある武装組織に日本人 3 人が誘

拐され、人質にされる。武装組織は解放条件として、「サマ

ーワに駐留する自衛隊の撤退」を要求を突きつけていたが、

15日には無事解放される。また 14日に、新たに 2人のジャ

ーナリストらも拘束されていることが発覚。しかし、17日に

は解放。さらに、同年 10月 27日には、ザルカウィが率いる

とされる武装組織に、1 人の日本人男性が人質になっている

ことが明らかになる。4 月の事件と同じく、この武装組織も

自衛隊の撤退を要求していたが、10 月 31日(現地時間 10月

30 日夜)、人質男性は無残にも、首を斬り落とされた遺体で

発見されました。   

ryo**npak*_y*さん 

 

番外 ブッシュ再選  2004/12/19 21:41 [ No.4080 / 7213 ]  

最近ではアメリカの大統領選挙に肩入れするメディアも増

えてきました。 

昔は、日本を悪く言うときはアメリカは常に善で、ロシアや

中国を良く言うときにはアメリカは常に悪と言う見方が主

流でした。 

今回は、イラク戦争が悪なので、ブッシュは敗れ去るはずで

したが．．．   

永_井 荷_風さん 

 

お題【  掛け算で構成された数字  】   2004/12/19 21:49 

[ No.4081 / 7213 ]  

あまりにもヘンテコなお題になってしまうので、 

とりあえず１０件を目標とします。 

歴史に関係した数字で、その数字が掛け算の積の 

形になっているものを１０件ほど挙げて下さい。 

＃00 九品仏（３×３） 

東京奥沢にある浄土宗浄真寺の通称で、 

江戸期に深川から移転した名刹です。 

境内には「上品堂、中品堂、下品堂」の三つのお堂（三仏堂）

が並び、 

それぞれのお堂に上生、中生、下生という三体の阿弥陀如来

坐像が 

配置されているので、都合３×３の九体で、九体寺とも呼ば

れます。 

と、まあこんな感じです。   

永_井 荷_風さん 

 



＃01 四十九日  2004/12/20 10:10 [ No.4082 / 7213 ]  

＞初七日から四十九日まで 

四十九日の期間のことをインドではアンタラーバヴァ（中

陰・ちゅういん）と言い、死の瞬間から次の世に生を受ける

までの中間の時期と考えられています。 

７日毎に閻魔による裁判が７回開かれ、輪廻転生する先が決

まるという説もあります。従ってインドでは７日毎に霊を祭

っていたようです。 

このインドの中陰の習慣によって、日本では人が亡くなった

その日を１日目として、７日目初七日、以降７日毎に二七日、

三七日、四七日、五七日、六七日、そして七七日を四十九日

（満中陰）として、７回仏事が営まれるようになりました。 

＞ 

だそうです。 

「七×七日＝四十九日」   

桜ももぞうさん 

 

番外 ３２文ロケット砲（１６×２）  2004/12/20 21:29 

[ No.4083 / 7213 ]  

ジャイアント馬場のドロップキックの呼称です。 

ジャイアント馬場の１６文キックに相対して名付けられ、１

６文キックは片足だが３２文ロケット砲は両足のため、１６

×２＝３２ということで名付けられました。 

馬場の足の大きさは実際は１４文だったと言われています

が１４文では語呂が悪いので１６文にしたとか。 

今回のお題は難しいな、とりあえず番外で。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

お礼「今年の 10大ニュース」  2004/12/20 22:13 [ No.4084 

/ 7213 ]  

 さすがに予想されたオオモノニュースばかりでしたが、出

なかったもので思い付くのは、鳥インフルエンザ騒動、佐世

保小六児童殺傷事件、北朝鮮拉致被害者家族の帰国、参議院

選挙（自民党の退潮、民主党の躍進）、台風に関連するかも

しれませんが新潟、福井の水害、番外で予想したのはピン芸

人の人気ぶり（ギター侍など）、細木数子の異常な人気ぶり、

こんなところでしょうか。 

おつかれさまでした。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃02 八卦（２×２×２）  2004/12/21 1:15 [ No.4085 / 

7213 ]  

これは「八象」すなわち天、地、水、火、山、沢、風、雷を

表すそうですが、記号としては陰陽の組み合わせをを１ビッ

トとして、三桁の記号で表されるので、３ビットで８種類と

言うことになります。 

それぞれが、八方位にも対応していて、 

東南は「巽」、西北は「乾」などとも表されます。   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 七十二候（２４×３）  2004/12/26 14:15 [ No.4086 / 

7213 ]  

いわゆる二十四節季のそれぞれを三等分にしたのが 

七十二候で、五日か六日ごとがひとつの「候」に 

なるそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

 ＃04 百八煩悩（６×３×２×３）   2004/12/26 14:16 

[ No.4087 / 7213 ]  

（眼、耳、鼻、舌、身、意の六根） 

×（好、悪、平の三種） 

×（浄、染の二種） 

×（過去、現在、未来の三世） 

で１０８だそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

「掛け算」終了。次のお題を。  2004/12/26 14:17 [ No.4088 

/ 7213 ]  

あまりにもマニアックすぎて、 

盛り上がりにも欠けるようですから、 

勝手ながら終了とさせていただきます。 

どなたか次のお題をお願いいたします。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

お題【 今年光った若者たち１５人 】  2004/12/26 22:36 

[ No.4089 / 7213 ]  

出題がないようなので、僭越ながら。 

「今年の十大ニュース」とかぶりますが、 

かぶっても構いません。 

どんな分野でも構いません、海外も含みます。 

今年一年間で光った若者を１５人ほど挙げて下さい。 

若者の定義は各自で自由に判断してください。 

＃00 谷亮子 

結婚はしたけれど、まだまだ若者の部類に入ると思います。 

娘で金、嫁で金、次は母で金を目指しているそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃01 波田陽区  2004/12/27 0:09 [ No.4090 / 7213 ]  

 夏頃から急に話題になり、たちまち時の人になりました。 

それにしても、流行語大賞で、なぜギター侍の台詞がノミネ

ートされて、長井秀和の「間違い無い」はノミネートさえさ

れなかったのでしょうか。 

ちょっと不思議なんです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃02 福原愛  2004/12/27 22:16 [ No.4091 / 7213 ]  

卓球の愛ちゃんももう高校生ですね。 

「さぁー」という掛け声の意味は「秘密」だそうです。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃03 ペ・ヨンジュン  2004/12/27 23:43 [ No.4092 / 7213 ]  

この辺が若者の限界でしょうか。 

ベッカム様といい、ヨン様といい、 

コミュニケーションの通じない相手に 



熱狂したがる背景に、現実のコミュニケーションの 

世界からの逃避というか、拒絶の意識が 

含まれていると感じるのは、僕だけでしょうか。   

永_井 荷_風さん 

 

＃04 古田敦也  2004/12/27 23:44 [ No.4093 / 7213 ]  

この辺も、若者としては限界でしょうか。 

仲間内やイエスマンとしかコミュニケーションを 

とれない企業経営者のオヤジたちが、世間を愉しませる 

という意識を全く欠いた施策を打ち出す中、 

社会の意識をがっちり掴んだ古田が立ちはだかり、 

連合やらも同調したため若者側の勝利で事は収まる．．． 

筈でしたが．．．．   

永_井 荷_風さん 

 

もはや、若くはありませんが  2004/12/28 2:12 [ No.4094 / 

7213 ]  

俳優ペ・ヨンジュンに熱狂しているのは若者というより、主

に３０歳代から４０歳代の女性だといわれているのをご存

知ですか。なにを隠そう、私もその中の一人です。現実のコ

ミュニケーション世界からの逃避と仰るのをあえて否定は

しませんが、熱狂するのには、熱狂せざるを得ない何かがそ

の人にあるからだとはお考えになりませんか。それに人の繋

がりって、それがスターとフアンの関係であっても、言葉以

上に心が通じ合うことに価値があるとおもいます。   

zaj**529さん 

 

＃05 北島康介  2004/12/28 11:30 [ No.4095 / 7213 ]  

 やはりこのへんも入れておかないと。 

金メダルを目標にして、それを当然のように手中にしてしま

ったのはすごいとしかいいようがありません。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃06 山田優  2004/12/28 16:12 [ No.4096 / 7213 ]  

日本人もここまで進化したかと感心する見事な肢体の持ち

主は 

女子高生憧れのＣａｎＣａｍのカリスマモデルだそうです

が、 

ＶｏｄａｐｈｏｎｅをはじめＣＭの露出も増えました。 

ちなみに山田勇となると芸名横山ノックで、元大阪府知事。   

永_井 荷_風さん 

 

＃07 上戸綾  2004/12/28 21:43 [ No.4097 / 7213 ]  

実写版「エースをねらえ」では主人公の岡ひろみ役を演じ、

上戸綾の太股チラリで５％は視聴率を稼いだといわれてい

ます。 

来年は大河ドラマ「義経」で静御前役も決まり、スポ根モン

では「アタックナンバー１」で主役も決まっております。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

＃０８ 宮里藍  2004/12/29 12:29 [ No.4098 / 7213 ]  

プロ一年目からすごい活躍ですね。 

「＃０７上戸綾」は「上戸彩」ですね。 

静御前役も石原さとみで上戸彩は「うつぼ」という役のよう

です。   

maskowitizさん 

 

＃０９ ダルビッシュ有  2004/12/29 14:23 [ No.4099 / 

7213 ]  

とりあえず来年以降、もっと光ってもらわんと困ります。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＞＃07 上戸彩  2004/12/29 22:00 [ No.4100 / 7213 ]  

＞「＃０７上戸綾」は「上戸彩」ですね。 

静御前役も石原さとみで上戸彩は「うつぼ」という役のよう

です。  

おっと失礼、「上戸彩」でした紅白歌合戦ではトップバッタ

ーのようです。   

ryo*a*paku_*0*4さん 

 

「光った若者」終了します  2005/ 1/ 4 12:57 [ No.4101 / 

7213 ]  

年も改まりましたので、 

どなたか次のお題を。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 山本耕史（おまけ）  2005/ 1/ 4 13:21 [ No.4102 / 

7213 ]  

昨年は大河ドラマ「新選組！」で土方歳三役を演じておりま

した、最後のほうの洋装姿はなかなか様になっていたように

思います。 

と、思っていたら年末年始からは住○林業の営業マンに転職

したようですね。   

ryozanpaku_2005さん 

 

 

 

 

 

お題【2005 年 今年予定されている行事 】  2005/ 1/ 4 13:24 

[ No.4103 / 7213 ]  

年も改まりましたので、今年２００５年に予定されている行

事や出来事を。 

国内・海外・地域限定なんでも構いません、よろしくお願い

いたします。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃01 ＷＣサッカーアジア最終予選   2005/ 1/ 4 15:07 

[ No.4104 / 7213 ]  

ドイツへの道はなかなか険しいけれど、それでもまだヨーロ

ッパから予選を突破するよりも易しい。   

永_井 荷_風さん 

 

＃02 愛知万博  2005/ 1/ 4 20:32 [ No.4105 / 7213 ]  

3/25～9/25まで、愛・地球博と銘打って博覧会が開催されま

す。   

ryozanpaku_2005さん 

 



＃03 常滑空港開港  2005/ 1/ 5 10:34 [ No.4106 / 7213 ]  

愛知万博に合わせて、二月ごろに開港するそうです。 

トヨタなどが人を送り込んで、一千億単位のコストダウンに

成功したそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 飯田圭織モー娘。卒業  2005/ 1/ 5 10:37 [ No.4107 / 

7213 ]  

もともと北海道でなっちと同級生だったはず。 

初期のメンバーは誰が残っているのだろうか？   

永_井 荷_風さん 

 

＃０４ ハルウラララストラン  2005/ 1/ 5 14:00 [ No.4108 

/ 7213 ]  

ラが異常に多いですが 

とりあえず３月２１日の武豊が騎乗するレースを最後に引

退予定ですが、その過程で能力検査を受けねばならず、それ

に合格するかは今のところ微妙である。 

また高知競馬はまたも赤字に転落しており、ハルウララの引

退後は更に消滅の可能性が高まる。   

珍苗字さん 

 

＃05 中村鴈治郎が四世坂田藤十郎襲名  2005/ 1/ 5 15:30 

[ No.4109 / 7213 ]  

今年、中村鴈治郎（扇千景さんのダンナ）が、念願の 

坂田藤十郎を襲名することになっているそうです。 

初世坂田藤十郎は元禄年間に江戸の団十郎の荒事と並び 

称される上方の和事を完成させた人といわれ、その過程を 

菊池寛が『藤十郎の恋』という短編に脚色していますが、 

二百三十年の間絶えていたその名跡を復活させることにな

ります。 

初代も傾城買いで知られたそうですが、その意味では鴈治郎

も 

負けていません。 

同時におんなじ顔をした長男の翫雀も鴈治郎を襲名するそ

うです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 つくばエクスプレス開業  2005/ 1/ 6 22:19 [ No.4110 

/ 7213 ]  

平成１７年１１月に東京・秋葉原～茨城・つくば迄の全線が

開業し、最短で４５分で結ばれます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃07 紀宮さま御結婚  2005/ 1/ 6 22:42 [ No.4111 / 7213 ]  

 春ごろの予定ということです。 

新居はどこになるんですかねえ。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃08 こぶ平が九代目林家正蔵を襲名  2005/ 1/ 7 13:50 

[ No.4112 / 7213 ]  

昔、こんなことを言っていたら、 

http://messages.yahoo.co.jp/bbs?.mm=GN&action=m&boa

rd=1835208&tid=a1ynrbbkbg9be8 

mc0fea52a1bca5e0a1ya1aa5sa5aea5ja1bca5bahg&sid=18

35208&mid=1903 

本当に襲名しちゃうんだそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 小泉首相靖国神社参拝  2005/ 1/ 9 19:16 [ No.4113 / 

7213 ]  

正月の参拝を見送った総理ですが、終戦から６０年の節目の

年、当然靖国参拝はあると確信しております。   

hak*ou_*c*iuさん 

 

10 セ・パリーグ交流戦  2005/ 1/10 18:40 [ No.4114 / 7213 ]  

昨年の、1 リーグか 2 リーグか、球団数減か新規参入かとい

う、初のストライキを招いたプロ野球労使の大紛争の中で、

妥協策の一つとして開催が決まりました。5 月から 6 月にか

けて各カード 6 試合ずつ、1 チーム当たり 36 試合行う予定

ですが、この対戦を見たい！という選手が多数メジャーリー

グへ流出してしまったのが残念です。   

六文銭さん 

 

次のお題お願いします  2005/ 1/10 18:58 [ No.4115 / 7213 ]  

１０で打ち切ります。 

どなたか次のお題お願いします。   

ryozanpaku_2005さん 

 

 

 

 

 

お題【「義経」を観光に利用しそうな町】  2005/ 1/10 21:04 

[ No.4116 / 7213 ]  

では、僭越ながらお題を。 

今年の大河ドラマは「義経」ですが、 

全国の自治体としての市町村の中で、 

このドラマを観光に利用しそうな町を 

１０箇所挙げて下さい。 

実際に利用し始めている町でもオッケーですし、 

利用してもおかしくない理由があれば、 

主観で挙げていただいてもオッケーです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 鎌倉市  2005/ 1/10 21:13 [ No.4117 / 7213 ]  

別に鎌倉殿万歳だからではありません。 

北条時宗のときもそうでしたが、 

「えねえちけいごときのおこぼれで知名度を上げるほど落

ちぶれてはおらぬわ！」 

と言うが如く、観光協会も行政も黙殺します。 

大河の幟も、ポスターも、見事なまでに存在しません。 

なんというか、こんな奇妙な矜持をもつなら、神奈川最悪と

言われている赤字財務体制をなんとかしろ、という感じです

が、、、、   

桜ももぞうさん 

 

＃01 岩手県平泉町  2005/ 1/10 21:28 [ No.4118 / 7213 ]  



駅にパンフレットがありました．．． 

ってゆーか、それを見てお題を思いついたのですが。 

義経終焉の地です。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０２ 奈良市  2005/ 1/10 21:38 [ No.4119 / 7213 ]  

義経逃避行は二度。それも奈良県の山中で。一度は常盤に抱

かれ、もう一度は都落ちのあとだ。 

奈良の興福寺に潜伏していたという伝説がある。義経の刀を

奪いに来た悪僧を切り伏せ、それがもとで義経の所在がばれ

て、さらに逃亡した。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃02 兵庫県神戸市  2005/ 1/10 21:39 [ No.4120 / 7213 ]  

番組の冒頭は一ノ谷の「鵯越の逆落し」から始まりましたね。 

現在の兵庫県神戸市の生田神社のそばになります。 

それにしてもＮＨＫでは播磨 一ノ谷とテロップがあった

が、摂津 一ノ谷では？   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃番外 ウランバートル  2005/ 1/11 22:30 [ No.4121 / 

7213 ]  

「朝青龍と行く、義経ジンギスカン伝説の旅」なんて面白そ

う。 

夕飯はジンギスカン鍋！？   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃03 香川県高松市  2005/ 1/11 22:47 [ No.4122 / 7213 ]  

屋島の合戦の舞台の屋島は高松市になります。 

梶原景時との「逆櫓論争」や那須与一の「扇の的」など話題

は豊富ですね。   

ryozanpaku_2005さん 

 

↓＃04 です  2005/ 1/11 22:51 [ No.4123 / 7213 ]  

失礼   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃05 京都市  2005/ 1/12 12:01 [ No.4124 / 7213 ]  

なんだかんだ言っても大河ドラマはおいしいようで、昨年の

壬生寺周辺などはずいぶん潤ったようです。 

なので、自治体を挙げてということにはならないだろうけれ

ど、鞍馬だの五条だのを中心に利用することになりそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 石川県小松市安宅町  2005/ 1/12 13:16 [ No.4125 / 

7213 ]  

やっぱり名場面ですから。。。   

fo0**さん 

 

＃07 奈良県吉野町  2005/ 1/12 14:07 [ No.4126 / 7213 ]  

こちらも芝居の場面として有名だそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃08 山口県下関市  2005/ 1/13 19:58 [ No.4127 / 7213 ]  

源平合戦、最後の大一番は壇ノ浦の合戦ですね。 

現在の山口県下関市になります。 

海戦では平家が一枚上で最初は平家が優勢でしたが最後は

平家の武者たちは海に身を投げ滅びました。 

戦を決めたのは潮の流れが変わったためとも、義経の「掟破

り」の船の漕ぎ手を弓で討ったためとも言われております。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃09 三廏村  2005/ 1/13 22:51 [ No.4128 / 7213 ]  

 青森県竜飛岬の北端に位置するこの村は、名前そのものが

義経伝説に由来するものです。 

追っ手から逃れた義経主従が、蝦夷に渡るためにやってきた

が、海が荒れて仕方なかったところ、義経は観音様を彫って

祈ったら岩の洞窟に３頭の龍馬がつながれており、それに乗

って蝦夷へわたったというもの。それからその岩を三廏（み

んまや）と呼ぶようになったというのです。 

いまも義経寺があるのが有名です。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃10 和歌山県高野町  2005/ 1/14 12:41 [ No.4129 / 7213 ]  

滝口入道が入ってから、維盛が訪ねてきたりして、芝居では

義経も絡んできます。 

まあ、史実ではないでしょうし、高野山がわざわざ大河を利

用するかと言うのもありますが、いちおう。 

どなたか、次のお題を。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

お題【大小があるもの１５組】  2005/ 1/14 23:27 [ No.4130 

/ 7213 ]  

出題がないようなので、こちらでは連荘になりますが、 

悪しからず。 

人でもモノでも場所でも構いません。 

歴史に関係したもので、大小が対になっているもの、 

あるいは、大中小などが揃っているものを 

１５件ほど挙げて下さい。 

＃00 大ロシア・小ロシア 

小ロシアとはウクライナの異称で、 

殊にロシア人にとってはウクライナを 

小ロシアと看做す意識が強く、 

ウクライナがＥＵに近づこうとする 

動きを嫌っているようです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 大ブッシュ・小ブッシュ  2005/ 1/15 14:32 [ No.4131 

/ 7213 ]  

とは、まだ呼ばれていません。 

いつか将来呼ばれるようになるのか？ 

でも、その頃には二人の名前は忘れられているかも。   

永_井 荷_風さん 

 



＃01 大スキピオ、小スキピオ  2005/ 1/15 19:57 [ No.4132 

/ 7213 ]  

 ローマとカルタゴが地中海の覇権を争ったポエニ戦争で

活躍したローマの将軍親子。 

 大スキピオことプブリウス・スキピオはザマの戦いで、カ

ルタゴのハンニバルを破り、カンネの戦いでローマが危機的

敗北を喫した第 2次ポエニ戦争を勝利に導いています。 

 大スキピオの養子、小スキピオこと、スキピオ・エミリア

ヌスは第 3 次ポエニ戦争においてカルタゴ包囲戦を指揮し、

これを落城せしめ、「地中海の女王」と栄華を謳われたカル

タゴを滅ぼします。 

 小スキピオの名前のエミリアヌスは後に「エミリオ」「エ

ミリー」「エミール」など西洋では人気のある名前になりま

す。 

しゅうじさん 

 

＃02 大西郷・小西郷  2005/ 1/15 21:44 [ No.4133 / 7213 ]  

大西郷は言わずと知れた西郷隆盛 

小西郷は弟の西郷従道になります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃03 大ピピン・中ピピン・小ピピン  2005/ 1/15 23:46 

[ No.4134 / 7213 ]  

中ピピンはおまけで。 

大ピピン（?-639年） 

カロリング朝の始祖。メロヴィング朝フランク王国の分国

（アウストラシア）で宰相として仕えた。 

中ピピン（?-714年） 

大ピピンの孫。687 年のテルトリーの戦いでフランク王国の

実権を握る。 

小ピピン（714年-768年、在位 751年-768年） 

カール・マルテルの子。フランク王に即位し、ローマ教皇に

ラヴェンナなどを寄進（ピピンの寄進） 

人の名前で大中小がそろってるのは、他に例があるでしょう

か？   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃04 大ブリタニアと小ブリタニア   2005/ 1/16 0:54 

[ No.4135 / 7213 ]  

 15日放送の「世界ふしぎ発見！」を見て思いつきました。 

 大ブリタニアはグレート・ブリテン島。今の英国本土です。 

 小ブリタニアはフランス、ブルターニュ地方のことです。 

 ローマ人からブリトン人と呼ばれたケルト人たちは大陸

ゲルマニアからアングロ・サクソン人の侵入を受けるとブリ

テン島西方に逃れ、一部は海の向こうの半島に逃れた。彼ら

はこの地を小ブリタニアと呼び、独自の文化を維持し今にい

たる。   

しゅうじさん 

 

番外 大ビン・中ビン・小ビン  2005/ 1/16 1:06 [ No.4136 / 

7213 ]  

一般には、中ビンと小ビンは飲み屋専用です。   

永_井 荷_風さん 

 

＃05 大熊座と小熊座  2005/ 1/16 1:13 [ No.4137 / 7213 ]  

記憶だけで書いてしまいますが、大熊と小熊とはもとは人間

の実の母子で、母親がゼウスの寵愛を受けたためにヘラの嫉

妬を受けて熊に変えられて、その熊が息子が通りかかったと

ころを息子と知らずに襲って食べてしまうところだったの

ですが、ゼウスがこの母子を気の毒に感じて、まさに母親が

息子を殺そうとする前に、天に引き上げて星座にしてしまっ

たと言われます。 

大熊の尻尾が北斗七星で、小熊の尻尾の先が北極星になりま

す。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 大歩厄・小歩厄  2005/ 1/16 11:36 [ No.4138 / 7213 ]  

おおぼけ・こぼけ 

徳島県にある渓谷美の有名なところです。ひところ高校野球

が強かった、池田高校がある池田町の近くですね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

06 大楠公・小楠公  2005/ 1/16 17:56 [ No.4139 / 7213 ]  

これは戦前の楠木正成・正行親子が忠臣の鑑と讃えらていた

時代に多く用いられていた称号で、神戸湊川の戦いで、足利

軍とは勝負にならない兵力差ながらも、弟正季の「七度生を

得て朝敵を滅ぼしてやらん」の呼びかけに応え玉砕した父正

成が「大楠公」。この父に、桜井の駅の別れで、自分も成人

したら朝敵と戦うと誓い、その通り長じて高師直の大軍に四

條畷で相まみえたものの、集寡婦敵せず散った嫡子正行が

「小楠公」です。   

六文銭さん 

 

大楠公・・・07でした  2005/ 1/16 17:59 [ No.4140 / 7213 ]  

すみません。次は 08からでお願いします。   

六文銭さん 

 

＃08 大千住・小千住  2005/ 1/16 23:14 [ No.4141 / 7213 ]  

大千住、小千住というのは、千住の住人であった森鴎外の命

名だそうで、本来の千住である足立郡千住宿（北千住）を大

千住と呼び、千住大橋の南側に付属的に広がった豊島郡南千

住を小千住と呼んだそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 厚生年金 大ホール・小ホール  2005/ 1/17 22:42 

[ No.4142 / 7213 ]  

大ホールはよく聞きますが、小ホールはあまり聞きませんね。 

でも、ちゃんと存在します。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 大五郎と小五郎  2005/ 1/18 0:46 [ No.4143 / 7213 ]  

かなり前にロナウディーニョのことを「小五郎」と呼んでみ

たのですが、 

http://messages.yahoo.co.jp/bbs?.mm=GN&action=m&boa

rd=1835208&tid=nrbbkbb3bcjc0f 

ea52a1aa5e0&sid=1835208&mid=7527 

昨年のＦＩＦＡ年間最優秀選手に選ばれたそうですね。 

晴れて大五郎に肩を並べたというところでしょうか。   



永_井 荷_風さん 

 

＃09 大ピット、小ピット  2005/ 1/18 1:18 [ No.4144 / 

7213 ]  

 英国の政治家親子。 

 大ピット（ウィリアム・ピット）は南部担当相として首相

のニューカスル公爵とともに 7 年戦争（1756－1763）下の

英国の政治を指導。7 年戦争途中で国王ジョージ 3 世と衝突

し下野するが、同戦争を英国勝利に導く道筋をつけた。 

 その子の小ピットは1784年に弱冠24歳で首相に任命され

た。アメリカ独立戦争に破れるなど英国の政局は混迷、その

中で就任にた小ピットは「子供の遊び」と揶揄され、短命政

権に終わるかと思われたが、選挙での勝利で政権基盤を固め

ると、長期政権を維持。フランス革命、ナポレオン戦争で動

揺する欧州情勢のなか英国の国政の舵取りを担い、英国の国

益を守った。 

 この親子の活躍した時期、英国は政党に基礎をおく議会制

政治に変化遂げる。   

しゅうじさん 

 

＃10 大乗仏教・小乗仏教  2005/ 1/18 22:45 [ No.4145 / 

7213 ]  

日本や中国に伝播した仏教を大乗仏教。 

ビルマやタイなど東南アジアに伝播した仏教を小乗仏教と

呼びます。 

しかし、呼び方はあくまで大乗仏教の側が言う呼び名で、小

乗仏教の国では「上座部仏教」、「非上座部仏教」と呼びます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃11 大ジハード、小ジハード  2005/ 1/18 23:36 [ No.4146 

/ 7213 ]  

 イスラム教のジハード（聖戦）にも大小があります。 

 大ジハードとは自己の内面においてイスラムにいかに深

く帰依できるかの精神的葛藤のことで、小ジハードとはイス

ラムの教えを基礎とした文明社会を防衛また拡張していく

運動を言います。 

 テロを引き起こすイスラム原理主義者たちが口にする「ジ

ハード」はいうまでもなく「小ジハード」のことである。   

しゅうじさん 

 

番外 大タブチ・小タブチ  2005/ 1/19 0:36 [ No.4147 / 

7213 ]  

バブル崩壊直後、いろいろと責任問題を取りざたされた業界

最大手野村證券の会長と社長で、体の小さい方の元社長で当

時会長が大タブチ（セツヤ君）で、ＮＨＫのエビさまにちょ

っと似た当時の社長が小タブチ（名前は忘れた）と呼ばれて

いました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃12 大政・小政  2005/ 1/19 14:18 [ No.4148 / 7213 ]  

清水次郎長の子分。 

番外かな。。。？   

fo0**さん 

 

＃13 大判・小判  2005/ 1/19 22:27 [ No.4149 / 7213 ]  

大判は天正１６年（１５８８）豊臣秀吉によって鋳造された

天正大判が最初のもので,江戸時代になってから,慶長大判・

元禄大判・享保大判・天保大判・万延大判が発行されました。 

 大判には「拾両」と書かれているが、拾両は金の容量を示

すもので、小判十枚に相当するものではなく、大雑把に言え

ば大判一枚あたり小判七～八両と思われています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 大三元・小三元  2005/ 1/19 22:41 [ No.4150 / 7213 ]  

「白」・「葵」・「中」の三元牌を３つずつそろえるてあがるの

が大三元。 

２種類は３つ、残りの１つを２つそろえてあがるのが小三元。 

ですが、点が違いすぎる。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃14 大江戸・小江戸  2005/ 1/20 22:13 [ No.4151 / 7213 ]  

大江戸はもちろん現在の東京です、ただ、現在の山手線を更

に一回り小さくしたくらいの範囲だったようです。 

小江戸は代表的なところは埼玉県の川越ですね、春日局の住

居を移築した喜多院や川越のシンボル「時の鐘」などがあり

ます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃15 大錦・小錦  2005/ 1/21 0:19 [ No.4152 / 7213 ]  

どちらも関取のしこ名で、歴代に何人かいらっしゃいます。 

私も詳しく無くて恐縮ですが、大錦では第 26 代横綱の大錦 

卯一郎が有名なようです。 

小錦のほうでは、現在は KONISHIKI となったタレントの小

錦さんが一番有名なのかな。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃16 大寒・小寒  2005/ 1/21 0:43 [ No.4153 / 7213 ]  

いちおう１５件まで行ったので、どなたか出題してください。 

それまでに、２０を目指して、行ける所まで行ってみようと

思います。 

どちらも二十四節季のうちですね。 

大寒と小寒を含めたひと月ほどを寒の内というそうです。 

小寒は一月の初め、大寒はちょうど今頃だと思います。 

寒いです。 

寒いの嫌いです。 

大寒の次は、二月の初めの立春です。   

永_井 荷_風さん 

 

＃１７  大モルトケ・小モルトケ   2005/ 1/21 1:41 

[ No.4154 / 7213 ]  

大モルトケは本名ヘルムート・グラフ・フォン・モルトケ（１

８００－１８９１）でプロイセン王国の陸軍参謀総長となり、

普墺戦争や普仏戦争で活躍、プロイセンを中核としたドイツ

第二帝国の成立に貢献しました。 

小モルトケはヘルムート・フォン・モルトケ（１８４８－１

９１６）で、大モルトケの甥に当たります。こちらも１９０

６年にドイツ帝国の陸軍参謀総長になりますが、第１次世界

大戦が開戦して間もない１９１４年９月に、パリ攻略に失敗



して辞任しています。   

六文銭さん 

 

＃１８ 大ドイツ主義・小ドイツ主義   2005/ 1/21 2:01 

[ No.4155 / 7213 ]  

もう１つドイツ関連で。 

１８４８年のドイツの３月革命以降、長年小国が分立してい

たドイツでは、プロイセンにオーストリアのドイツ人居住地、

そして小国家を合わせたドイツ人の居住地域全体で国家を

打ち立てようという「大ドイツ主義」の運動が巻き起こりま

した。しかしこの統合はオーストリアを分断するためオース

トリア政府が強く抑圧し、その中でオーストリアを除いたプ

ロイセンなどのドイツ人地域で国家成立を図ろうとする「小

ドイツ主義」の運動も起こりました。 

その後オーストリア政府は、ドイツとオーストリアの全領域

を合わせた国家樹立を目指す、さらに大規模な大ドイツ主義

を主張しますが、１８６８年の普墺戦争でプロイセンが勝利

し、１８７１年には小ドイツ主義を踏まえたプロイセン中心

のドイツ第二帝国が成立しています。   

六文銭さん 

 

＃19 大名と小名  2005/ 1/21 11:51 [ No.4156 / 7213 ]  

大きな名田を保持するのが大名。 

それほど大きな名田ではないものが小名。 

特別明確な境界はないようです。 

大金持ちと小金持ちみたいな違いでしょうか。   

永_井 荷_風さん 

 

＃20 大碓命・小碓命  2005/ 1/21 11:52 [ No.4157 / 7213 ]  

景行天皇の第二皇子と第三皇子で母親の同じ兄弟です。 

女好きの景行天皇は、兄比売・弟比売の美人姉妹がいると聞

いて、 

これを娶りたいから連れてこいと大碓命に命じますが、 

大碓命はこの姉妹を自分のものにしてしまい、別の女を 

連れてきて父親に差出し、父親は嘘に気づいてその女を 

完全に無視してしまいます。 

その大碓命が天皇の朝夕の会食に出てこようとしないので、 

弟の小碓命に 

「お兄ちゃんに会食に出るように諭して来なさい」 

と命じたけれども、大碓命は五日たっても一向に現れず、 

小碓命に 

「ちゃんとお兄ちゃんに伝えたか？どうやって伝えたの

か？」 

と聞くと、 

「ええ、朝、用を足しに行ったところを捕まえて引き潰して 

手足をもいで菰に包んで捨ててきました」 

というので、パパはマジでビビって、熊襲退治を命じます。 

この小碓命が倭建命（日本武尊）です。 

考えてみれば、困った家族です。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 大尉・少尉  2005/ 1/21 16:11 [ No.4158 / 7213 ]  

旧日本陸軍の階級。 

こんななぞなぞがあったりします。 

大尉と少尉が自動車に乗って、事故を起こしました。 

なぜでしょうか？ 

答え 

中尉（注意）が（い）なかったから。   

Ｈｏｓｈｉｋｕｓｕさん 

 

＃２１ 大喬・小喬  2005/ 1/21 20:15 [ No.4159 / 7213 ]  

三国志に出てくる美人姉妹。姉の大喬は孫策の妻、妹の小喬

は周ユの妻である。曹操がこの２人に目をつけ、それを周ユ

が怒って赤壁の戦いになった…というのは講談の作り話で

あろうが、曹操が二人に興味を示したのは、ありえない話で

はない。 

孫策も周ユも美男の才子であり、見た目は最高の組み合わせ

であるが、ダンナたちが両方とも不幸にも早死にしたのは気

の毒であった。   

toshy.y.takahashiさん 

 

番外 大リーグ・小リーグ  2005/ 1/21 20:57 [ No.4160 / 

7213 ]  

なんて言わないか。   

永_井 荷_風さん 

 

＃２２ 大将棋・小将棋  2005/ 1/21 20:58 [ No.4161 / 

7213 ]  

日本での将棋の発祥は平安時代の１１世紀頃とされていま

すが、１３世紀に縦横１５マスの盤に駒を配する大将棋が成

立。同じ頃に縦横９マスで競技する小将棋も成立。これが若

干変化しつつ現在行われている本将棋になっています。大将

棋はその後廃れて競技されるのは稀になりましたが、大将棋

から派生した縦横１２マスの中将棋は、今も一部の愛好家に

よって行われているそうです。   

六文銭さん 

 

 

 

 

 

【お題】都道府県知事２０人  2005/ 1/21 21:17 [ No.4162 / 

7213 ]  

それではそろそろ、次のお題よろしいでしょうか？ 

日本国を構成する１都１道２府４３県の知事に就任した人

物を計２０人、レスをお願いいたします。現職であるか、今

は引退又は落選後であるか、既に故人になっているか等は問

いませんが、大戦後都道府県知事の公選制が定められた以降、

選挙で当選して知事となった人物の中からレスをお願いい

たします。戦前の任命制による知事などは番外でお願いいた

します。 

＃００ 青島幸男 

参議院時代はろくに選挙運動をしなくても楽々当選を繰り

返し、また国会の場でへ歯に衣を着せぬ政権批判やハンスト

活動など活躍が目立ち、そして直木賞作家になったり作詞家

としても大ヒット曲を出し、役者としても意地悪ばあさんと

して人気を集めるなど、マルチ人間として活躍を見せました

が、１９９５年東京都知事になってからは、公約の世界都市



博を中止した以降は目立った活躍も無く、１期で退いた後は

すっかり影が薄くなった感があります。   

六文銭さん 

 

＃01 細川護熙  2005/ 1/21 22:07 [ No.4163 / 7213 ]  

ほそかわ もりひろ、漢字変換が一発でできない（笑い） 

熊本県知事を２期務めた後、国政にでて第７９代総理大臣も

勤めました。 

細川藤孝（幽斎）より始まる元熊本藩主の細川家 18代目。 母

方の祖父は、五摂家筆頭で第二次世界大戦前に首相を 3度勤

めた公爵・近衛文麿。父・護貞は、近衛首相秘書官。 

幽斎の子、細川忠興の妻は明智光秀の娘ガラシャ（玉子）で

すが、直系は一度途絶えておりますので、光秀の血は引いて

いないと思います。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃02 貝原俊民  2005/ 1/21 22:28 [ No.4164 / 7213 ]  

 かいばら・としたみ。元兵庫県知事。 

 知事在職中の 1995 年に阪神淡路大震災が発生。笹山神戸

市長とツー・トップで復興に努力したようです。   

しゅうじさん 

 

＃03 友納武人  2005/ 1/22 0:14 [ No.4165 / 7213 ]  

代議士を何期か務めたのを知っていますが、 

新東京国際空港が成田に決定された当時の 

千葉県知事でした。 

もとは千葉県の側から新空港を誘致すべく 

政府に要請したそうですが、政府の強引な決定 

に対して調整に失敗し、その後長く続く 

成田闘争へと突入します。 

はじめは分水嶺上で水の便のよくない冨里が 

第一候補であったものの、反対が多いため、 

古くからの農家が多い冨里を諦めて、 

戦後の開拓農家が中心の三里塚に 

計画を変更したのだそうですが、 

そこは認識が甘かったのでしょうね。   

永_井 荷_風さん 

 

＃04 木村守男  2005/ 1/22 0:14 [ No.4166 / 7213 ]  

元は青森の代議士だったのが、一度落ちたかして知事に転じ、 

しばらくは旧金丸派の牙城を維持していましたが 

数年前にセクハラ問題で辞任に至りました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃05 美濃部亮吉  2005/ 1/23 21:40 [ No.4167 / 7213 ]  

革新知事として知られ、1967 年-1979 年の 12 年間（3 期）

東京都知事をつとめました。 

主な業績は、老人医療の無料化と公営ギャンブルの廃止でし

ょうか。 

父は「天皇機関説」で有名な美濃部達吉です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃06 木村守江  2005/ 1/23 23:00 [ No.4168 / 7213 ]  

福島県知事だった木村守江は、全国知事会の会長も務めるほ

どの大物でしたが、収賄事件で地検に逮捕されて、知事を辞

職します。 

その後どうなったかは知りません。 

＃03と名前は似ていますが、多分関係はありません。   

永_井 荷_風さん 

 

「大小」御礼  2005/ 1/24 14:13 [ No.4169 / 7213 ]  

結構面白かったですね。 

有効回答の範囲を明確に出来なかったので大江戸線にして

みましたが、山手本編でも行けてたかもしれません。 

西洋の「大小」は、major , minor と表現されるものが多い

ようですが、必ずしも差別的な意味ばかりでもなく、単純に

親子を区別しているだけのものが殆どのようです。 

予想していた中で出なかったのは、カトー、デュマ、旧約の

預言書、熊猫くらいでしょうか。 

そういえば、パリにはグランポンとプチポンとか、グランパ

レとプチパレなんかもありますが、考えればまだまだありそ

うですね。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０７ 本間俊太郎  2005/ 1/24 20:33 [ No.4170 / 7213 ]  

十年ほど前に、宮城県の恥を全国にさらした男。 

頭はよく文化活動への理解もあるが、 

問題は酒好きで金に汚いことであった。 

知事を辞めてから国会議員に立候補…オイオイ   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃08 武村正義  2005/ 1/24 20:35 [ No.4171 / 7213 ]  

 ムーミンパパの愛称で知られる武村さんも、もと、滋賀県

知事でした。 

 初当選は 40歳で当時、知事最年少記録を作ったそうです。 

 滋賀県知事を 3期勤めた後、衆議院に鞍替えし、自民党に

叛旗を翻し、新党「さきがけ」を立ち上げ、細川内閣では官

房長官、自社さ連立の村山内閣では大蔵大臣を務めました。 

 その後はよくわかりません。いま、何やってるんだろう？ 

 政治家としては割りと好きなキャラでした。   

mou**gu40r*uさん 

 

＃09 長洲一二  2005/ 1/24 21:17 [ No.4172 / 7213 ]  

１９７５～１９９５年まで、５期２０年の永きに渡り神奈川

県知事を勤めました。 

「知事は直接選挙で選ばれるいわば大統領だ」といったのは

確か長洲だったかな。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃10 山田勇  2005/ 1/25 11:28 [ No.4173 / 7213 ]  

こちらを参照。 

http://messages.yahoo.co.jp/bbs?.mm=GN&action=m&boa

rd=1835208&tid=a1ynrbbkbg9be8 

mc0fea52a1bca5e0a1ya1aa5sa5aea5ja1bca5bahg&sid=18

35208&mid=4096 

単純に人気だけで知事になった人なので、各党の利害から自

由なために、意外なほど善政を行いやすかったと言われます

が、それゆえどうしても引き摺り下ろさずにはいられないと



考える勢力も方々にあったと言われます。   

永_井 荷_風さん 

 

＃１１ 蜷川虎三  2005/ 1/25 19:41 [ No.4174 / 7213 ]  

戦前は京都大学の経済学部長、戦後は吉田内閣の中小企業庁

長官などを務めましたが、首相と対立して辞任、１９５０年

の京都府知事選挙に社会党から立候補、当選しましたが、後

には支援の主体は共産党となり、同党が歴史的に強い京都の

政治風土の中で７選を果たし２８年にわたり京都府政に君

臨し、その権勢は京都府庁が面している釜座通りから、「釜

座幕府の将軍」とも呼ばれました。   

六文銭さん 

 

＃１２ 大田昌秀  2005/ 1/25 20:20 [ No.4175 / 7213 ]  

１９２５年沖縄県久米島出身。鉄血勤皇隊員として沖縄戦に

参戦。戦後琉球大学の教員を長年務めたのち、１９９０年に

革新統一候補として沖縄県知事選挙に当選。 

日本で唯一の地上戦が行われ、反戦・反軍感情のひときわ高

い沖縄の風土の中、反戦地主が米軍用地としての利用契約を

拒否しているのに代わっての知事の代理署名を拒否し、国と

係争になっています。 

３選を期して臨んだ１９９８年の知事選挙で、まさかの落選

となって知事の座を退いた後、社会民主党の参議院比例代表

の候補となって当選し、現在に至っています。   

六文銭さん 

 

＃13 横路孝弘  2005/ 1/25 22:07 [ No.4176 / 7213 ]  

急死した父・横路節雄代議士に代わり衆議院選挙に立候補し

初当選の後 北海道知事選挙に立候補し、42 歳で初当選。当

時、全国最年少知事として以後、3期 12年間知事を務めまし

た。 

現在は民主党の副代表ですね。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃14 土屋義彦  2005/ 1/27 21:32 [ No.4177 / 7213 ]  

土屋知事は環境庁長官や参院議長を歴任し埼玉県知事に、３

期めの途中で長女の政治資金規正法違反の責任をとる形で

辞職しました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃15 鈴木俊一  2005/ 1/30 21:09 [ No.4178 / 7213 ]  

＃００ 青島幸男 の前任の都知事です。 

就任中に決定した「世界都市博」を青島知事に中止されると、

「サリンを巻かれたようだ」と発言しておりました・ 

サリンを撒く教団を「宗教法人」にした都知事は誰だ？   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 アーノルド・シュワルツェネッガー   2005/ 1/31 

22:39 [ No.4179 / 7213 ]  

米国カルフォルニア州知事です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 岩國哲人  2005/ 2/ 1 10:16 [ No.4180 / 7213 ]  

地方から声を上げた、地方分権の雄、、 

というフレーズで中央政界に殴り込んで来たので、知事だと

思っていたら、、、 

出雲市長でした。   

桜ももぞうさん 

 

＃16 寺田典城  2005/ 2/ 1 10:26 [ No.4181 / 7213 ]  

秋田県知事。 

県営男鹿水族館のオープンにあたって、目玉の「シロクマ」

がドタキャンされた責任を追求され 

「私が着ぐるみを着て、見せ物になってやる！」 

と啖呵をきったが、いざホントに着ぐるみが用意されると、

前言撤回したシャレのわかんないヒト。 

男鹿の市長は着たらしい。 

よっぽど侠気があるぞ（藁   

桜ももぞうさん 

 

＃17 浅野史郎  2005/ 2/ 1 12:29 [ No.4182 / 7213 ]  

 宮城県知事で、ジョギング好きなので、ジョギング知事の

あだ名があるそうです。地方分権の話になると、必ず登場す

るリーダー的存在ですね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 山岡鉄舟  2005/ 2/ 1 18:41 [ No.4183 / 7213 ]  

戦前の県令は除外のようで、残念！ 

茨城県の権令の後は、内紛の多かった伊万里県 

（現在の佐賀県に対馬を加えたほど）の権令として 

赴任しています。 

この県令を気に入らない役人連中が飲み会から酔って帰る 

鉄舟を闇討ちにして怪我をさせようとしたものの、かえって

やられて 

怪我をしたそうで、翌日包帯姿だったために誰が襲ったか 

一目で分かったものの、その役人連中が出した辞表を受け取

らず、 

そんなこんなで内紛も終息に向かったそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃18 平松守彦  2005/ 2/ 1 18:42 [ No.4184 / 7213 ]  

この人も地方からの声のような話題では決まって顔を出し

ていた人です。 

通産官僚から大分県知事に転じた人なので、その意味ではあ

りがちな経歴ですが。 

最近は、ＴＢＳの情報番組でよく見かけます。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 江田五月  2005/ 2/ 1 18:44 [ No.4185 / 7213 ]  

社会党右派の重鎮江田三郎の長男として、 

東大の学生時代からニュースにも取り上げられ、 

法学部でもトップの秀才でもあった事から、いずれ 

社会民主主義運動をリードする存在として将来を 

嘱望されていましたが、いざ代議士になってからは 

やることなすこと、イマイチパッとしない。 

やっぱり判事をやっていた方があっていたんじゃないか 

という気もします。 

でもって、この人一度代議士を辞めて岡山県知事に 



立候補していましたね。 

結果がどうなったか知らなかったのですが、 

僅差で落選したようです。 

今ではすっかり参議院が定位置になりました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃19 田中康夫  2005/ 2/ 1 22:34 [ No.4186 / 7213 ]  

現職の長野県知事ですね。 

ダム建設反対や長野県を「信州県」にしようなど、色々話題

を振りまいております。   

ryozanpaku_2005さん 

 

[以下欠落] 

 

 

 

 

お題：待ち合わせ場所にあるもの 

 

[１～３欠落] 

 

＃04 モヤイ／渋谷東口  2005/ 2/ 2 22:36 [ No.4192 / 

7213 ]  

あるいは南口といえばよいのか、ともかくハチ公前の人だか

りが多すぎて待ち合わせにも不便なことが増えたことから、

新たに東口南側にモヤイ像が建立されました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃05 アマンド／六本木交差点  2005/ 2/ 2 22:43 [ No.4193 

/ 7213 ]  

六本木通りと外苑東通りが交差する交差点、紅白のアマンド

はよく目立ちます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃０６ スタジオアルタ／新宿東口   2005/ 2/ 2 23:10 

[ No.4194 / 7213 ]  

大昔は「二幸」と呼ばれたデパートが模様替えして、壁面に

大スクリーンを掛けたスタジオとなり、タモリ司会の長寿番

組「笑っていいとも！」が今も毎日生中継されていますが、

このスタジオの前が新宿では一番メジャーな待ち合わせス

ポット。毎日ごった返しています。   

六文銭さん 

 

＃07 行基はん／近鉄奈良駅前  2005/ 2/ 3 0:12 [ No.4195 / 

7213 ]  

ならの待ち合わせスポットは、なんと言っても行基はんだそ

うです。 

大昔奈良に遊びに行ったときに、たまたま女の子の知り合い

と男の子の知り合いに会ったのですが、どちらも奈良の待ち

合わせ場所は行基はんと言っていたので、ちょうど良いので

行基はんの前で三人で会ったりしました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃08 戎橋／大阪  2005/ 2/ 3 22:33 [ No.4196 / 7213 ]  

分かりやすいことは分かりやすいけど、駅からは少しあるし、

実際に待ち合わせに使われることはどれくらいあるんだろ

う？   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 西郷隆盛像／上野公園  2005/ 2/ 3 22:40 [ No.4197 / 

7213 ]  

昔はお上りさんの待ち合わせ場所でしたが、最近はどうねん

でしょうか。 

高村光雲作の西郷隆盛像、浴衣姿で愛犬「つん」をつれてい

ますが、除幕式の時奥さんが「ウチン人は、こげな人でなか」

といって怒って帰ってしまったそうです。 

これは、西郷隆盛像が西郷に似てないからではなく、西郷は

人前に出るときに浴衣姿などでは現れるような人ではない

ということで怒ったそうです。 

それではナゾナゾ、上野の西郷さんは何向きか？   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃ 10  ナナちゃん像／名古屋駅前   2005/ 2/ 4 0:39 

[ No.4198 / 7213 ]  

 名古屋駅前にある巨大マネキン像。「名鉄セブン」前にあ

ることからいつしか「ナナちゃん」と呼ばれ、待ち合わせの

スポットに。夏になればビキニ水着に。クリスマスにはサン

タ装束に装いを変える。   

しゅうじさん 

 

＃11 着せ替え小便小僧／浜松町駅構内  2005/ 2/ 4 0:46 

[ No.4199 / 7213 ]  

ブリュッセルのものよりもひとまわり小さいのが、浜松町駅

の確か南行きホームの田町寄りの端っこの方にあります。 

週代わりで衣装を変えるとか。   

永_井 荷_風さん 

 

＃12 マリオンの自動人形／有楽町   2005/ 2/ 4 0:59 

[ No.4200 / 7213 ]  

出来たばかりの頃は、時間になると結構な人だかりが出来て

いましたが、最近はどうか知りません。 

あの辺にいると、「手相の勉強しているんですが」という人

たちが寄って来るので、ウザい。   

永_井 荷_風さん 

 

＃12 高山彦九郎像／京都、三条京阪前  2005/ 2/ 4 1:01 

[ No.4201 / 7213 ]  

 京都、河原原町から三条大橋渡ったところに京阪三条駅が

ある。ここには京都の学生たちに「土下座像」の通称で親し

まれている高山彦九郎像がある。 

 高山彦九郎（1747―1793）は上野国伊勢崎藩の人で、尊

王思想の草分けになった人物。京都をはじめ全国を旅して尊

王運動を展開した。 

 1764 年に京都にきた高山は三条大橋でで、御所に向かい

拝跪している。 

 その様子を銅像にしたものが「土下座像」で、明治以降の

彼の業績が評価された時代に作られたものである。 

 などということは知らずに、学生たちでにぎわう「土下座



像前」。   

しゅうじさん 

 

＃14 大地の像／池袋  2005/ 2/ 4 23:45 [ No.4202 / 7213 ]  

また池袋ですが、東口広場にあって、人がふたりのけぞって、

X軸に対象に背面向きで重なってるものです。フランスの彫

刻家、ルイ・デルブレの作品で昭和 47年設置とのことです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃番外 16面テレビ？／池袋  2005/ 2/ 4 23:49 [ No.4203 / 

7213 ]  

またまた池袋ですが、昔、東武デパート側に多面体（何面だ

ったか忘れた）テレビがあって、そこもよく待ち合わせ場所

として使われてました。 

いまは無いような気がするんですが、どうかなあ．．．．。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃15 アルプスの広場／新宿駅構内   2005/ 2/ 5 21:35 

[ No.4204 / 7213 ]  

かつて、八ヶ岳方面への「急行アルプス」や長野行き普通列

車は山男たちの御用達の列車でした。そんな山男たちの待ち

合わせ場所が新宿駅東口の「アルプスの広場」でした。 

いまは夜行列車が全廃され広場自体も縮小されましたが、新

宿駅構内での待ち合わせ場所としてはその責務を担ってい

ます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃16 蒸気機関車／新橋駅  2005/ 2/ 6 0:11 [ No.4205 / 

7213 ]  

確か烏森口だと思いますが、鉄道発祥の地らしく 

駅前の広場に蒸気機関車がデンと置いてあります。 

まあサラリーマンばかりの町なので、待ち合わせ 

することは殆どないけど。   

永_井 荷_風さん 

 

＃17 銀のすず／東京駅構内  2005/ 2/ 6 11:15 [ No.4206 / 

7213 ]  

 ひょっとしたら、一番有名な待ち合わせスポットかも？ 

八重洲中央口から、いまは地下通路に移転しています。階段

をのぼればすぐ新幹線の改札があるのと、コーヒーショップ

が目の前にあるので、待ち合わせには利便性が以前より向上

しているように思います。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃18 トキノミノル像／東京競馬場   2005/ 2/ 6 11:44 

[ No.4207 / 7213 ]  

東京府中市の東京競馬場での待ち合わせスポットはパドッ

クの脇にあるあるトキノミノル像でしょうか。 

トキノミノルはデビュー戦は「パーフェクト」という馬名で

したが、レコードタイムで圧勝したのをみた、ダービーオー

ナーを夢見ていた馬主が「時が実る」と「トキノミノル」と

改名しました。 

ちなみに馬主は永田ラッパで有名な永田雅一氏。 

トキノミノルはその後も連戦連勝、朝日杯３歳ステークスや

皐月賞、そしてダービーも勝ち１０戦１０勝となりましたが、

ダービーの１７日後、破傷風により死亡しました。 

永田オーナーをはじめとする関係者は悲しみにくれました。 

そんなトキノミノルを偲び東京競馬場のパドック脇に像が

建てられました。 

本日開催の共同通信杯は別名「トキノミノル記念」ともよば

れております。 

トキノミノルは今日もパドックの脇で出走がかなわなかっ

た三冠最後のレース京都競馬場のほうを向いて立っていま

す。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃19 紀伊国屋書店梅田店前／大阪梅田  2005/ 2/ 6 15:40 

[ No.4208 / 7213 ]  

 ウルフルズの「大阪ストラッド」の大阪キタの待ち合わせ

場所として歌われているのが阪急梅田駅の紀伊国屋書店梅

田店前。 

 正確には、梅田店前にある巨大画面テレビ「ビッグマン」

前である。同書店の出入り口は駅からの大階段をはさんで２

つあり、テレビも二面あるため、左右どちらかを指定しない

と不便であるうえ、ヘップナビオ前など他のスポットも登場

したので、地位は下がりつつある？   

しゅうじさん 

 

＃20 桃太郎の像／岡山駅前  2005/ 2/ 6 19:53 [ No.4209 / 

7213 ]  

岡山は、桃太郎を観光資源として最大限に活用しようとして

いるようですが、駅前広場の桃太郎像は、なかなかきれいな

もので、却ってわかり易くてスッキリしている気がします。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

【お題】夜景の名所 20  2005/ 2/ 6 20:15 [ No.4210 / 7213 ]  

では、待ち合わせ場所の方が 20 件になりましたので。携帯

からで少々見にくくて失礼ですが。 待ち合わせ場所で一緒

になったカップルは、その後はのデートは夜景の綺麗な場所

へというパターンも多いと思います。今度のお題は日本全国

の夜景が美しいスポットを 20件、レスをお願いいたします。

ビルやタワーの展望台、山の頂上や好展望の飲食店など。別

の夜景スポットであれば同じ都市の中から複数挙げていた

だいても OK です。てはよろしくお願いします。 00・函館

山 去年の大河ドラマ「新選組」で、舞台にはならなかった

ものの、土方歳三最期の地として観光客も増えたという港町

函館の、随一の夜景スポット。孤を描く細い砂州の上に街の

光がまたたく函館の夜景は美しく、この山に上るロープウエ

ーは乗客数で日本一とか。   

六文銭さん 

 

＃01 六甲山  2005/ 2/ 6 21:03 [ No.4211 / 7213 ]  

 港町神戸の夜景のスポットは幾つかありますが、もっとも

知られたところではないでしょうか。 



 今年の大河ドラマ「義経」で舞台になった鵯越や一の谷も

六甲山のふもとにあります。   

しゅうじさん 

 

＃02 伊豆スカイライン  2005/ 2/ 6 22:05 [ No.4212 / 

7213 ]  

これも定番でしょうか。 

伊豆スカイラインは、富士・箱根・伊豆国立公園地帯を走る

ドライブウェイ。熱海峠（起点）～玄岳～韮山峠～山伏峠～

亀石峠～冷川を経て天城高原（終点）まで伊豆半島の尾根を

縦走する延長 40.6kmの観光道路となっている。相模湾を中

心とした沼津市街、三島市街のスケール感は見事と言うしか

ない。天候に恵まれれば富士の姿も見える。夜景ポイントと

しては「西丹那駐車場」「池の向駐車場」など多々存在する。

「滝知山展望台」からは熱海方向の夜景が展開する。スカイ

ライン料金は有料（利用区間によって異なる）。22 時以降は

無料。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃03 韮崎銀河鉄道公園  2005/ 2/ 7 21:44 [ No.4213 / 

7213 ]  

ここから眺める韮崎駅から穴山方面への中央線は目線より

高い位置にあり、電車が銀河鉄道のように星空に上っていく

姿が見られます。 

そんなことからこの場所に公園が作られました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃04 姨捨  2005/ 2/ 8 21:59 [ No.4214 / 7213 ]  

ＪＲ篠ノ井線の姨捨駅からの眺望は日本の三大車窓風景の

ひとつに数えられています。 

昼間の景色も良いですが、夜景もまた格別です。 

また、駅の上手には一段高くなった場所がありここから善光

寺平を一望できます。 

高速道路でも長野自動車道の姨捨サービスエリアには展望

台があり交通のアクセスも良いです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃05 稲佐山  2005/ 2/ 8 22:39 [ No.4215 / 7213 ]  

 函館、六甲山（神戸）とともに日本三大夜景のひとつ。長

崎にあります。みっつとも港町というのは、偶然ではないよ

うですね。 

この稲佐山からの夜景、わたしの印象では、急峻な坂道が独

特の景色をつくりだしていたように思います。有名なのは、

それなりに理由がありますね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃06 乙女峠  2005/ 2/ 8 23:02 [ No.4216 / 7213 ]  

箱根から御殿場に抜ける乙女峠から見下ろす御殿場の夜景

はなかなかきれいです。 

周りが暗いからとも言えますが。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０７ 勝沼ぶどうの丘  2005/ 2/ 9 7:05 [ No.4217 / 7213 ]  

ＪＲ中央本線で笹子トンネルを過ぎ、甲府盆地へ入った所に

ある山梨県勝沼町。代表駅の勝沼ぶどう郷駅近くには、町営

の宿泊施設や日帰り温泉、レストランや美術館などそろえた

「ぶどうの丘」がありますが、ここからの展望は、昼は甲府

盆地と、バックに富士山や白根三山など南アルプスの山並み、

そして夜景も甲府市の町の灯が一面に広がってなかなか見

事なものです。   

六文銭さん 

 

08 六本木ヒルズ  2005/ 2/ 9 12:45 [ No.4218 / 7213 ]  

前のお題で出ました六本木のアマンドで待ち合わせて行く

人気スポットと言えば、回転ドアの事故などもありましたが

まだまだ人気が衰えないこちらでは？最上部には現代美術

を展示する森美術館とともに建物を一巡する展望フロアが

あり、東京タワー、東京ドームなど名高い名所の夜の展望も

なかなか美しく、毎夜カップル達で賑わっています。   

六文銭さん 

 

＃09 レンボーブリッジ  2005/ 2/ 9 23:45 [ No.4219 / 

7213 ]  

東京湾にかかるシルエットの美しい白い橋で、芝浦地区とお

台場を結ぶ東京のシンボルとなっております。 

首都高速・ゆりかもめ・一般道・遊歩道が共用ですが最上部

を走る首都高速が見晴らしは一番。 

日が暮れかかる頃よりライトアップされます。 

レンボーブリッジ封鎖できません～。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃10 鷲羽山スカイライン  2005/ 2/10 23:00 [ No.4220 / 

7213 ]  

岡山平野を一望できる鷲羽山スカイラインから倉敷の夜景

を眺められます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃11 富士見峠  2005/ 2/10 23:13 [ No.4221 / 7213 ]  

 赤城山（群馬）の山麓にあり、関東一円の絶景地らしいの

ですが、まだ行ったことがありません。一度いってみたい。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃１２ 高尾山  2005/ 2/11 10:57 [ No.4222 / 7213 ]  

東京都の西端、山梨県との境に近い高尾山は、６００ｍほど

の低山ながら、山頂近くに古刹薬王院があって、古くから参

詣客、観光客で賑わっていますが、山上からの八王子・町田・

横浜・遠く東京都心にかけての夜景もなかなか美しく、夏に

はケーブルカーの山上駅近くにビアガーデンが開設されて、

山の涼しい空気の中で飲食を楽しもうという人々で賑わっ

ています。   

六文銭さん 

 

＃13 東京タワー  2005/ 2/11 23:57 [ No.4223 / 7213 ]  

東京のシンボル「東京タワー」、東京タワー自体もライトア

ップされて綺麗ですがここの展望台は「大展望台」と「特別

展望台」の 2箇所あり、特別展望台まで登るとちょっと料金

は高いけれど、その価値は充分！もちろん両方とも、360度・

最上級の首都の夜景が楽しめます。   



ryozanpaku_2005さん 

 

＃ 14  新梅田スカイタワービル。   2005/ 2/12 0:16 

[ No.4224 / 7213 ]  

 大阪市北区にあるビル。通称「空中庭園」。ふた棟の高層

ビルにまたがって展望台があります。 

 時期にも寄りますが展望台は夜間にも開放されることが

あり、大阪平野を睥睨することができます。   

しゅうじさん 

 

番外  伊丹空港到着の飛行機の窓   2005/ 2/12 0:22 

[ No.4225 / 7213 ]  

 伊丹空港に着陸飛行機は新大阪駅の上空を北西に通過し

豊中市付近で着陸態勢に入ります。 

 その前後、窓から大阪平野を下に見ることができますが、

夜間の便では黒布に宝石を散らしたような大坂の夜景を堪

能することができます。   

しゅうじさん 

 

＃15 名古屋ＪRビル  2005/ 2/13 7:12 [ No.4226 / 7213 ]  

 先ごろ完成した、JR 名古屋駅の高層ビル。屋上が展望台

として開放され降ります。 

 名古屋市街の夜景を楽しむ新たなスポットして市民に親

しまれています。   

しゅうじさん 

 

＃16 通天閣  2005/ 2/13 12:50 [ No.4227 / 7213 ]  

実際には見たことがありませんが、幸い周辺にあまり高い建

物もないので、きれいだと思います。 

通天閣の脇腹の縦書きのネオンサインは「日立キドカラー」

だと思い込んでいたら、こないだ行ったら「日立プラズマテ

レビ」になっていた。 

変わったと言うべきか、変わらないと言うべきか。   

永_井 荷_風さん 

 

＃17 サンシャイン６０  2005/ 2/13 21:39 [ No.4228 / 

7213 ]  

かつて、巣鴨プリズンの跡地に建てられたのが池袋サンシャ

イン６０です。 

東京では貴重な、スカイデッキ（屋上）に上がることができ

る超高層展望台からは新宿の高層ビルや羽田、横浜まで一望

できます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

18 ランドマークタワー   2005/ 2/14 17:35 [ No.4229 / 

7213 ]  

横浜市のみなとみらい地区にある現在日本で最も高い高層

ビルです。最上階には当然展望室がありますが、横浜ベイブ

リッジなどのミナトヨコハマの夜景はさすがと言う所で、週

末は特にカップルで賑わっています。一年前には新線「みな

とみらい線」が開通し最寄り駅もできましたが客数に変化は

あったか？   

六文銭さん 

 

＃19 湘南平  2005/ 2/14 22:27 [ No.4230 / 7213 ]  

神奈川県平塚市にあります、ここから、平塚市街や遠く三浦

半島までの夜景が楽しめます。 

神奈川県で最も有名な、夜景スポットで、フェンスに愛を確

かめ会った二人が鍵をかけるのも有名です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃20 千葉ポートタワー   2005/ 2/14 23:04 [ No.4231 / 

7213 ]  

 千葉にある夜景の名所です。日の出スポットでもあるけど、

今年の正月はエレベータが故障で、営業してませんでした。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

 

 

 

 

 

お題「あなたの好きな落語家」  2005/ 2/15 15:17 [ No.4232 

/ 7213 ]  

 いま活躍中でも、鬼籍に入ってしまった名人でもかまいま

せん。好きな落語家を１０人まで。好き、といっても、真打

じゃないとだめですよ。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃01 四代目柳亭痴楽  2005/ 2/15 22:05 [ No.4233 / 7213 ]  

トップバッターはこの人に、「恋の山手線」が好きでした。 

以下コピペ 

  上野を後に池袋、走る電車は内回り、私は近頃外回り、 

彼女は奇麗なうぐいす芸者（鶯谷）、にっぽり（日暮里）笑

ったあのえくぼ、 

田畑（田端）を売っても命懸け、思うはあの娘（コ）の事ば

かり。 

我が胸の内、こまごめ（駒込）と、愛のすがも（巣鴨）へ伝

えたい。 

おおつか（大塚）なビックリ、度胸を定め、彼女に会いに行

けぶくろ（池袋）、 

行けば男がめじろ（目白）押し。 

そんな女は駄目だよと、たかたの婆（高田馬場）や新大久保

のおじさん達の意見でも、 

しんじゅく（新宿）聞いてはいられません。 

夜よぎ（代々木）なったら家を出て、腹じゅく（原宿）減っ

たと、渋や（渋谷）顔。 

彼女に会えればエビス（恵比寿）顔。 

親父が生きてて目黒い内（目黒）は私もいくらか豪胆だ（五

反田）、 

おお先（大崎）真っ暗恋の鳥。 

彼女に贈るプレゼント、どんなしながわ（品川）良いのやら、 

魂ちぃも（田町）宙に踊るよな、色よい返事をはま待つちょ

う（浜松町）、 

そんな事ばかりが心ばし（新橋）で、誰に悩みを言うらくち

ょう（有楽町）、 

思った私が素っ頓狂（東京）。 

何だかんだ（神田）の行き違い、彼女はとうに飽きはばら（秋



葉原）、 

ホントにおかち（御徒町）な事ばかり。 

やまて（山手線）は消えゆく恋でした。 

柳亭痴楽「痴楽綴方狂室」 より 

 山手線に西日暮里が開業すると、これも加えていた。「に

っぽり（日暮里）笑ったあのえくぼ」の後に「西日暮里と濡

れてみたいが人の常」と入れていた。ただ、これを入れてか

ら２年経たずに倒れたので聞いている人は少ないと思いま

す。私も聞いた事がありません。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃02 春風亭柳昇  2005/ 2/16 12:01 [ No.4234 / 7213 ]  

「日本広しと言えども、柳昇といえば私一人でございまし

て．．． 

いわゆる新作落語を得意とする噺家で、飄々とした語り口調

は、なかなか良いものでした。 

最近、新作系が減ってきたように思えるのが寂しい．．．   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 五代目 三遊亭円楽  2005/ 2/16 20:57 [ No.4235 / 

7213 ]  

「笑点」の司会者といったほうが通りが良いでしょうが。 

この人の演目は「藪入り」 

落語「薮入り」は、「昔の丁稚奉公では年に２度、盆と正月

の１６日に薮入りと言って、実家に帰ることを唯一の楽しみ

にしていた頃のお噺。」で、それもある程度奉公しないと休

暇はもらえませんでした。 

お噺では休暇を貰いかえってきた息子を愛しく思う父親の

姿を落語にしています。 

そして円楽はこの落語を涙を流しながらやります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

04 5 代目 古今亭志ん生  2005/ 2/20 3:09 [ No.4236 / 

7213 ]  

久々のカキコ！ 

あと数十年早く生まれていればライブで聴けたものを！ザ

ンネン！ 

酔っ払って高座にあがり、そのまま寝てしまったのに、誰一

人文句を言う人もなく、客席からは笑いが絶えなかったと言

う伝説の持ち主です。   

tot*n3j*さん 

 

＃05 五代目 柳屋小さん  2005/ 2/20 21:59 [ No.4237 / 

7213 ]  

もう亡くなりましたが、好々爺した風貌が好きでした。 

好きだったのが「ろくろ首」 

内容は 

毎日のそのそ遊んでばかりいるマツは、そろそろ兄貴のよう

にお内儀さんをもらいたいと思い、おじさんに相談に行く。

おじさんはぼんやりしたお前にぴったりの良い話があると

言い、不肖の甥をお屋敷のお嬢さんに紹介することにする。 

実はお嬢さんには難がある。夜中になるとするすると首が伸

びるのだ。いままで何度か婿養子をとろうとしたが、皆逃げ

て行ったらしい。マツはよく眠るたちなので夜中に目なんぞ

覚めたことがない。問題ないだろうと承知した。 

うるさ型のばあやさんの面接もなんとか通過し、目出度く器

量よしで財産持ちのお嬢さんと祝いの杯。初夜、昼間うかれ

すぎた新郎はさすがに環境が変わったせいか眠りが浅く、夜

半にふと目を覚ます。すると… 

「うわわわわ、伸びた伸びた！」 

あらかじめ聞いて承知していたはずなのに、ぼんやりのマツ

も妖怪と床を共にして平気なほど鈍いわけではなく、逃げ戻

ってきてしまう。 

もう実家へ帰らせてくれと訴えるマツに、今更どうして戻れ

るかとおじさんが諭す。 

「家ではおまえのお袋が、首を長～くして良い知らせを待っ

ているんだぞ」 

あらら、それでは家へも帰れない…。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃06 桂文楽  2005/ 2/20 22:55 [ No.4238 / 7213 ]  

盟友だった志ん生とは正反対の律儀な芸風で、酔って上がっ

た高座で寝込んだ志ん生とは正反対に、高座で絶句をしたと

きに、「勉強し直して参ります」と言って、二度と高座には

上がらなかったそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃07 三代目 三遊亭圓歌  2005/ 2/21 21:54 [ No.4239 / 

7213 ]  

現在の落語協会の会長ですね。 

歌奴時代の方が好きでしたが、この人は落語会に入る前に国

鉄の新大久保駅に勤務していたことがあり、当時のことなど

も落語のネタにしていました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃08 三遊亭圓生  2005/ 2/22 10:20 [ No.4240 / 7213 ]  

．．．ってなことを申しますってえと．．． 

晩年の姿しか知りませんが、すっとぼけたような味のある芸

風で、とても好きでした。 

団しん也のものまねの方が知られているかも。   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 桂米朝  2005/ 2/22 10:23 [ No.4241 / 7213 ]  

米朝協議と言っても、この人とは関係がありません。 

上方落語会の重鎮で、さすがにうまいと思います。 

息子の小米朝によると、 

「ウチのお父さんは人間国宝ですさかい、家では桐の箱に入

っとります」 

そうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃１0 古今亭志ん朝  2005/ 2/22 21:59 [ No.4242 / 7213 ]  

五代目古今亭志ん生の次男  

2001年死去 

この年、世界史に残る大事件、9・11 の同時多発テロがあっ

たけど、個人的には、志ん朝の死の方が重大事でした。   

tot*n3j*さん 

 



ありがとうございました  2005/ 2/23 19:01 [ No.4243 / 

7213 ]  

 予想通りの、私の好きな落語家が登場しまして感慨無量で

す。 

立川○誌が出て無い、という声もありそうですが、、どうぞ

次のお題をお願いします。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

 

 

 

 

お題【小田原 10選】  2005/ 2/23 20:58 [ No.4244 / 7213 ]  

関東ローカルで。 

城下町小田原にまつわるモノを 10コ挙げてください。 

＃00 曽我梅林 関東の梅の名所のひとつです。今年は、も

う咲いたか、終わったか？   

桜ももぞうさん 

 

＃０１ 小田原評定  2005/ 2/23 21:39 [ No.4245 / 7213 ]  

戦国時代末期の、豊臣秀吉の小田原城攻略戦の際、城を守る

北条氏側では、家臣の中から城を打って出て戦うか、篭城を

続けるか、降伏するかといった多数に意見が出ましたがまと

まりがつかず、不毛な論議の続くうちに北条方は追い込まれ、

あえなく降伏・落城、北条氏の滅亡を招きました。これにち

なんで議論百出するが、だらだらといつまでも結論が纏まら

ない論議を小田原評定といいます。   

六文銭さん 

 

＃０２ 小田急電鉄  2005/ 2/23 22:00 [ No.4246 / 7213 ]  

昭和２年、電力会社の鬼怒川水力電気を親会社として、帝都

東京の新宿と小田原を結ぶ高速鉄道「小田原急行鉄道」とし

て開業しました。開業当初は経営面で振るわず、長年株主に

無配と言う状態もありましたが、ヒット曲「東京行進曲」で

「いっそ小田急で逃げましょうか・・・」と歌われたのもき

っかけになって、徐々に乗客も増加。戦時中は五島慶太が東

京西南部の私鉄を纏めた「大東急」に合併されたものの戦後

間もなく分離して小田急電鉄となり、その後は小田原を経て

箱根まで特急「ロマンスカー」を次々登場させ人気を集め、

また通勤客輸送でも東京西郊から神奈川中部に掛けての大

動脈となっています。今年３月には再び先頭部を展望室とし

た７代目ロマンスカー「ＶＳＥ」が運行を始めます。   

六文銭さん 

 

＃03 ういろう  2005/ 2/23 22:08 [ No.4247 / 7213 ]  

名古屋のお菓子の「ういろう」とは違います、こちらは小田

原名物の仁丹のような薬の「ういろう」です。（元は同じと

いう説もありますが） 

「ういろう」という名前の由来は、鎌倉時代の陳宗敬という

人が、中国・元から伝えた「透頂香」（とんちんこう）とい

う薬を、この人の役職名をとって「外郎（ういろう）薬」と

呼ぶようになりましたのが始まりと言われております。 

それが名古屋では、いつしか口直し用に作った蒸し菓子の方

が、「ういろう」と呼ばれるようになったそうです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 阿藤快  2005/ 2/23 22:32 [ No.4248 / 7213 ]  

 たしか、小田原出身だったはずです。 

小田原の観光大使というか、宣伝役に選ばれてました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 中村あずさ  2005/ 2/23 22:32 [ No.4249 / 7213 ]  

 このひとも小田原出身で、観光大使に選ばれていた記憶が

あります。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃04 山上宗二  2005/ 2/23 22:37 [ No.4250 / 7213 ]  

 千利休の一番弟子でしたが、秀吉の不興を買い、小田原で

北条氏の客分として隠れておりました。しかし小田原攻めの

際に見つかってしまい、鼻、耳をそぎおとされて処刑された

といいます。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃05 梅干  2005/ 2/23 22:41 [ No.4251 / 7213 ]  

梅林絡みで梅干が名物です   

tot*n3j*さん 

 

＃０６ 小田原提灯  2005/ 2/23 22:44 [ No.4252 / 7213 ]  

折りたためる構造になっていて 

懐などにもしまえることから、 

旅などで重宝されたそうです。 

『お猿の駕籠屋』も、 

小田原提灯をぶらさげているようです。   

にざりぃさん 

 

＃07 石垣山一夜城  2005/ 2/23 22:59 [ No.4253 / 7213 ]  

普請の名人秀吉が、小田原攻めの拠点として、箱根山の東麓

の小田原を見下ろす位置に一夜にして建てたと言われる石

垣山城は、同時に秀吉が家康に関東への移封を伝えた、有名

な「関東の連れション」の舞台としても知られます。 

その家康は、当然拠点とすると思われていた小田原ではなく、

江戸を選ぶことになりますが。   

永_井 荷_風さん 

 

＃08 二宮尊徳  2005/ 2/24 0:21 [ No.4254 / 7213 ]  

小田原藩領の農民であったことは知っていましたが、てっき

り隣の二宮町の人かと思っていたら、小田原の栢山の人だそ

うです。 

分家の領地だった下野のダメな農村を見事に甦らせた話は

知っていましたが、それが今の栃木県の二宮町だそうです。 

栃木県の二宮町は知っていましたが、てっきり下野の二ノ宮

でもあると思っていました。   

永_井 荷_風さん 

 

09 石橋山古戦場  2005/ 2/24 8:24 [ No.4255 / 7213 ]  

石垣山の南には、源頼朝の旗揚げの場となったこの古戦場が

あります。約三百の軍勢で決起した頼と朝は、大庭三郎景親

率いる平家方三千の軍勢に大敗し、間もなく海を渡って上総



の国に至って再起を期しました。この合戦中、洞窟に逃れて

いた頼朝を、当時平家方の将だった梶原景時が発見したが見

逃して、後に頼朝の家来になるきっかけになったという有名

な逸話がありますが、どうも史実ではないようです。   

六文銭さん 

 

思いのほか好評なので  2005/ 2/24 12:15 [ No.4256 / 7213 ]  

というか、私は10コくらいしか思いつかなかったのですが、

皆さんさすがです。 

20までに変更したいと思います。 

よろしくお願いします。   

桜ももぞうさん 

 

＃番外 あんぱん  2005/ 2/24 12:19 [ No.4257 / 7213 ]  

小田原駅のすぐ近くに、行列のできるあんぱん屋さんがあり

ます。 

あんぱんというよりも、あんこの周りにパン生地がくっ付い

ている、という表現の方が正しげに見えるボリューム。 

店舗は相当、年季の入ったものですが、それも小田原っぽく

て良いです。 

まだあるかな。   

桜ももぞうさん 

 

＃10 五右衛門風呂  2005/ 2/24 12:51 [ No.4258 / 7213 ]  

弥次喜多道中で、二人が小田原で泊まった宿で起こすのが 

五右衛門風呂の騒動で、風呂の底板が浮いているのを 

蓋だと思って外して入ったら熱くてたまらないので、 

下駄を履いて入り、これが気持ちよかったので調子に乗って 

釜の底を踏み抜いてしまって、湯がかまどに流れ出して 

シューシューということになったそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃11 伊達政宗、小田原参陣  2005/ 2/24 22:27 [ No.4259 / 

7213 ]  

１５９０年 、関白豊臣秀吉の小田原・北条攻めの 参陣の命

をうけ、家中で喧々諤々の末に小田原に参陣することが決ま

りました。 

ところが、出発の前日、母に毒を盛られるという事件が起き、

一命は取り留めたものの参陣が遅れてしまいました。 

そのため、政宗は謀反の心ありとして秀吉は会おうとせず、

幽閉されてしまいます。 

ここで、政宗は一計を講じる。千利休に茶の湯を習いたいと

申し出たのである。 

幽閉中に茶を習いたいとは…、秀吉はやっと会うことになっ

た。 

政宗はすでに死を覚悟したように白装束で秀吉と会見した。 

この開き直りともいえる態度が秀吉の興味をひいたのか、政

宗は許され、一部領地の取り上げはあったものの本領は安堵

された。   

ryozanpaku_2005さん 

 

１２．蒲鉾  2005/ 2/24 22:30 [ No.4260 / 7213 ]  

ホントに名産なのか知らないけど、高速のサービスエリアな

んかに行くと名産と言っていた。   

tot*n3j*さん 

 

＃13 ものさし  2005/ 2/25 0:12 [ No.4261 / 7213 ]  

なんでも、ランドセルのふたの脇から 

飛び出していた竹製の３０センチの 

ものさしの大部分が小田原産だそうです。 

もちろん、それだけでなく、三尺のものさしとか 

いろんな種類があります。 

箱根山の竹林を原料としたとのこと。   

永_井 荷_風さん 

 

＃１４ 小田原城  2005/ 2/25 13:24 [ No.4262 / 7213 ]  

まだでてませんね。 

皆様、とっておきだったのでしょうか。 

私が初めて生で見たお城はたぶん、これです。 

小田原の駅で新幹線こだまにバイバイと手を振っている幼

い私の８ミリ映像を 

親に見せてもらったことがあるのですが、 

はっきりいって記憶には残っていません。 

いまは近くに動物園があるんですか？いつからあるんでし

ょうか。 

あったかどうかも、もちろん記憶にないので…(-_-;) 

このお城、室町期には築城されていたらしいですね。   

にざりぃさん 

 

?番外-NY ヒルトン姉妹   2005/ 2/25 13:38 [ No.4263 / 

7213 ]  

ここは穴場です。1000円クッキーがオススメ！あってる？！

(笑)   

nk_*on*anさん 

 

15 酒匂川  2005/ 2/25 20:01 [ No.4264 / 7213 ]  

小田原・特産品かどうかは・・・？！(笑)   

nk_*on*anさん 

 

番外：「小田原厚木道路の覆面・・・」  2005/ 2/25 22:11 

[ No.4265 / 7213 ]  

ちょこちょこ出現しては、「旅人たち」をかき乱したりする

現場を、通行者たちによく目撃されていますぅ！ハハハ (爆)   

nk_*on*anさん 

 

＃16 箱根駅伝、小田原中継所  2005/ 2/26 0:22 [ No.4266 / 

7213 ]  

正月の風物詩ともなった箱根駅伝の小田原中継所がありま

す、場所は国道１号線の「蒲鉾の鈴○本店」の前になります。 

往路は４区から５区、つまり箱根の山登りの選手を見送り 

復路は６区から７区へ山下りの選手がバッタリ倒れるシー

ンがよく見られます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃17 大森藤頼  2005/ 2/26 10:39 [ No.4267 / 7213 ]  

 伊勢新九郎に城をのっとられた、前の城主。扇谷上杉家の

重臣でもありました。 

「ボール入っちゃたんで、庭に入らせてください」「いいで



すよ」 

と、同じ感覚だったかどうかわかりませんが、 

「鹿が入っちゃったんで、勢子を入れさせてください」「い

いですよ」 

と、気軽に応じたら、勢子に化けてた兵士に城を奪われてし

まいました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃18 大久寺  2005/ 2/26 13:49 [ No.4268 / 7213 ]  

家康によって落城後の小田原に封じられた大久保忠世は 

大久保彦左衛門の長兄に当たる三河の譜代。 

菩提寺とすべく開かせた寺は、初め「大久保寺」と 

称していましたが、後に「大久寺」と改称しています。   

永_井 荷_風さん 

 

＃19 国府津  2005/ 2/26 13:57 [ No.4269 / 7213 ]  

相模の国府は大磯の国府本郷あたりにあったようで、 

その外港に当たるのが酒匂川河口左岸の「国府津」で、 

ここで東海道本線から分かれる御殿場線は、 

丹那トンネルの開通以前の本線で、それまでの 

小田原駅は熱海へ行くローカル線の駅だったそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外:曽我の梅林  2005/ 2/26 23:16 [ No.4270 / 7213 ]  

番外じゃない？ハハハ   

nk_*on*anさん 

 

番外:火の舞  2005/ 2/27 11:16 [ No.4271 / 7213 ]  

小田原・特産品かはどうか・・・?! (笑)   

nk_*on*anさん 

 

＃20 箱根ターンパイク  2005/ 2/27 12:08 [ No.4272 / 

7213 ]  

東急が経営する、民営の有料道路のハシリで、 

熱海方面への国道１３５号はハイシーズンになると 

早川口から動かなくなるので、迂回路として 

人気がありますが、なんでも近年伊豆への観光客が 

減ったことから、外資に売り渡されたとのこと。 

料金はどうなったんだろう？   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

お題【 境界にあるもの２０ 】  2005/ 2/27 12:09 [ No.4273 

/ 7213 ]  

日本史世界史共通です。 

ある勢力の境界、行政区分の境界、 

ある世界観の境界などにあるもの、 

あるいは築かれた物、象徴的なものなど 

何でも構いませんから、２０件挙げて下さい。 

＃00 大和川 

摂津と和泉との境界をなしていますが、もとは 

大和川は下流で南北に二つに分かれ、北は淀川に 

流れ込んでいたのを、明治期に今の川筋が築かれ、 

同時に摂津和泉の境界をこちらに遷したそうです。 

もとは、堺の町が、その名の通り境界上に発展した 

町で、中心街である、堺駅と東堺駅とを結ぶ大小路 

（「おおしょうじ」かな？）あたりが、摂津和泉の 

境界だったそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０１ 鴨緑江  2005/ 2/27 19:11 [ No.4274 / 7213 ]  

朝鮮半島と中国大陸を、豆満江とともに隔てる川で、古くは

清国と李氏朝鮮の国境となり、日露戦争では、中国の満洲側

を支配するロシア軍と朝鮮半島に進出していた日本軍の最

初の戦端を開く場となりました。 

その後は大韓帝国を併合した日本と中華民国の境となり、昭

和に入って満洲の関東軍が満洲事変を起こして建国した満

洲国と日本統治下の朝鮮との境となり、第二次大戦で日本が

敗れた後は、中華人民共和国と朝鮮民主主義人民共和国（北

朝鮮）の国境となり、朝鮮戦争ではこの川に迫りつつあった

マッカーサー指揮下の国連軍を、北から川を越えた中国軍が

３８度戦線まで押し返しています。 

現代では、北朝鮮の圧制や飢えに耐えかねた人々が、脱北者

として命がけで中国へ渡り、願わくば韓国へ亡命をと目指す、

一生を賭ける決意を込めて渡る川となりました。   

六文銭さん 

 

＃０２ ウルップ島  2005/ 2/27 19:57 [ No.4275 / 7213 ]  

１９世紀初頭に日本とロシアが千島を分け、ウルップを緩衝

地帯に南が日本、北がロシアということになった。 

日本からの漂流民をロシアが人道的行動により送り届ける

時は、このウルップまでだった。 

もしさらに南に来れば日本は砲撃しかねなかったわけだ。 

日本が現在択捉・国後・色丹・歯舞諸島を固有の領土だと主

張するのはここに由来する。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃03 ヘラクレスの太柱  2005/ 2/27 21:26 [ No.4276 / 

7213 ]  

ヨーロッパの西のハズレというか、当時の世界観では 

世界の果てでもあった、地中海の出口を扼する 

ジブラルタルと対岸のセウタとにある岩山を 

こう呼び、航海の目印でもあったそうです。 

なんでも、ゼウスの怒りを買って西の果てで 

蒼穹を支えることを命じられたアトラスを 

ヘラクレスがはるばる見舞いに行って、 

アトラスが娘に会いたいというので、その間 

代わりにヘラクレスが蒼穹を支えてやったそうで、 

西の果てを訪ねた記念に地面に突き刺したのが 

二本の太い柱とされています。 

ここから西はアトラスの海（アトランティック・オーシャン）

として、 

その先で滝になって落ちていると信じられてきましたが、 

それはノヴァのＣＭで否定されました。   

永_井 荷_風さん 



 

＃04 ボスポラス海峡  2005/ 2/27 21:33 [ No.4277 / 7213 ]  

ヨーロッパとアジアを分ける海峡です。 

正確にはトルコのヨーロッパ部分とアジア部分をワケル海

峡なのですがここを境界とする人が多いですね。 

海峡の都市がイスタンブール、かつてのコンスタンチノープ

ルです。 

トルコはイスラム文化圏になりますがヨーロッパとのつな

がりのほうが深く、ＥＵに加盟を願っています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外: 弘法大師  2005/ 2/27 21:40 [ No.4278 / 7213 ]  

日本ではこれ！ 

海と空・・・ハハハ、すんませんっ？！   

nk_*on*anさん 

 

番外: 「豊後水道」  2005/ 2/28 11:59 [ No.4279 / 7213 ]  

ここで、大きくわかれます！ぅわかっい、ハハハ(笑)   

nk_*on*anさん 

 

「豊後水道」ＯＫ、次は＃０６で   2005/ 2/28 12:16 

[ No.4280 / 7213 ]  

お願いします。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 ウラル山脈  2005/ 2/28 12:21 [ No.4281 / 7213 ]  

ヨーロッパ・ロシアの境界がウラル山脈とされ、かといって

ここから先がアジアというわけではなく、シベリアと呼ばれ

ます。 

シベリアの範囲は極東も含むそうなので、要はロシア領アジ

アだとシベリアになってしまうようです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外: ハドソン・リバー   2005/ 2/28 12:27 [ No.4282 / 

7213 ]  

NYと NJ、州ゃさかい!!!・・・すんませんっ(笑)   

nk_*on*anさん 

 

＃０７ １４５３年  2005/ 2/28 13:07 [ No.4283 / 7213 ]  

東ローマ帝国が滅亡した年です。中世と近代とを分けるもの

のひとつです。 

ローマ帝国 

一夜ゴミ 

1453 

と覚えます。 

最後の皇帝は、敵の手にかかる恥をおそれ、皇帝であること

を示すものを全て取り去り、敵の中へ突入、 

遺体もわからないまま戦死した（キリスト教徒は自殺ができ

ない)との事です。   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃08 トルデシーリャス条約  2005/ 2/28 17:12 [ No.4284 / 

7213 ]  

1494年の 6月、スペインとポルトガルの間で結ばれた条約。

アフリカ沖のヴェルデ岬諸島から西に 370 レグア（約

2,000km）の地点を通り南北に延長される経線で地球を真二

つに分割する境界線を引くための条約です。 

 この境界線は、西経 46度 37分の経線とその裏側を通る東

経 133 度 23 分の経線に当たり、前者より西（もしくは後者

より東）で発見される非キリスト教徒の土地がスペインに、

前者より東（もしくは後者より西）で発見される非キリスト

教徒の土地がポルトガルに与えられました。 

 はっきり言って、わけの分からない境界線です。何故スペ

インとポルトガルだけがこの権利を共有できるのか？ 

 それは当時両国は海軍力で世界一と世界二の強国だった

からです。 

 現在の南アメリカの中で、ブラジルだけがポルトガル語を

公用語とするのはこの条約によるものです。 

 当然、この後に台頭する英国や仏国は、こんな境界線を守

るはずも無く、英・仏・蘭国が西・葡国の海軍力を凌駕した

とき、この境界線は実質上消滅しました。   

gut**u2さん 

 

＃０９ ピレネー山脈  2005/ 2/28 19:05 [ No.4285 / 7213 ]  

フランスとスペインを、そしてヨーロッパ主部とイベリア半

島を隔てる山脈で、陸路でこの山脈を越えてフランスからス

ペインに入ると、目にするものはフランスのなめらかな田園

風景から、峨峨たる山地と荒涼とした大地が広がる、どこか

殺伐さもあるスペインの風景に変貌するといわれます。 

この違いを、フランスの初代皇帝となったナポレオン＝ボナ

パルトは「ピレネーを越えるとアフリカ」と称しました。 

古代には、現在のチュニジアにあったカルタゴ国の将軍ハン

ニバルが、陸路を大迂回してローマを攻略する際にこの山脈

を越えて行きました。そしてこの山脈は、アラビア半島に起

こって中近東から北アフリカを制したイスラム勢力から、ヨ

ーロッパのキリスト教圏を守る防波堤にもなりました。   

六文銭さん 

 

＃１０ 白河の関  2005/ 2/28 19:46 [ No.4286 / 7213 ]  

元来は、大和朝廷が北方の蝦夷民族の南下を防衛するため、

そして通行人や交易物品の検問などのために、設けられた奥

羽三関の一つで、現在の東北本線や国道４号線が通る、関東

から東北にかけての中央部を走る奥州道中の上に設けられ

ました。 

関が設けられたのは、文献では５世紀頃と思われますが、中

央集権国家の発展により、１２～３世紀頃には廃されたよう

です。所在地としては、現在の栃木県と福島県の県境ではな

く、福島県の白河市内になります。 

関としての役割が終わったのちも、関東と奥羽を隔てる象徴

的場所として名高く、松尾芭蕉は奥の細道の冒頭で、「白川

の関こえんと、そゞろ神の物につきて心をくるはせ、道祖神

のまねきにあひて、取もの手につかず・・・」と記していま

す。 

明治維新期の戊辰戦争で、東北地方の藩の多くは会津藩はじ

め幕府側について抵抗し、最後は降伏するという結果になっ

たため、明治新政府に冷遇されることも多く、この関の名を

取って、「白河以北一山百文」と見下した言い方をされまし

た。 



これを逆手にとって「一山」と号し、反骨心をバネにして初

の平民宰相となったのが、岩手南部藩出身の原敬。そして白

河以北の発展を願って発足したのが、仙台の新聞社「河北新

報」。 

現在でも白河の関の名は関東と東北の境界として象徴的に

語られ、「夏の甲子園の優勝旗は未だ白河の関を越えられな

い」と長年言われ続けました。昨年には白河の関どころか一

気に津軽海峡も越えましたが。   

六文銭さん 

 

＃11 ベルリンの壁  2005/ 2/28 20:39 [ No.4287 / 7213 ]  

東西冷戦の象徴とも言われたこの壁もソ連崩壊と共に１９

８９年に破壊されました。 

そもそもベルリンの壁は第二次世界大戦後のドイツが連合

国（米・英・仏・ソ）に分割統治されることになった際、連

合国は、ドイツの分割統治とは別にベルリンを分割統治した

ことに由来します。 

つまり、ドイツおよびベルリンにおいても、東（ソ連統治領

域）と西（米・英・仏統治領域）に分断しました。 

分割統治開始後まもなく、米・英・仏など自由主義陣営とソ

連など共産主義陣営が対立する冷戦に突入し、一時ベルリン

への生活物資の搬入もストップされた時期があり（ベルリン

封鎖という）。当時、西側諸国は輸送機を総動員し、燃料・

食料を始めとする生活物資を空輸し、西ベルリン市民を救い

ました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外: お好焼き VS もんじゃ  2005/ 2/28 21:08 [ No.4288 / 

7213 ]  

ピッツァより、この壁は・・・?!   

nk_*on*anさん 

 

番外：三途の川  2005/ 2/28 22:01 [ No.4289 / 7213 ]  

この世とあの世を分ける河。 

ここを渡って帰って来た者は居ない。 

川幅が数百キロと広い割りに渡し賃は６文ととても安い。   

tot*n3j*さん 

 

＃12 黄泉平坂  2005/ 3/ 1 0:12 [ No.4290 / 7213 ]  

『古事記』で、イザナミが行ってしまった黄泉国（「よみの

くに」または「よもつくに」）へイザナギが追いかけていっ

たものの、すでに遅く、変わり始めた姿を見てしまったため

に、反対に黄泉の国の側から追いかけられますが、境界に当

たる黄泉平坂（よもつひらさか）まで逃げ帰って助かります。 

鳥取の方には「黄泉平坂比定地」というのもあるそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外: 日付変更線  2005/ 3/ 1 0:30 [ No.4291 / 7213 ]  

Hafa Adai!  

Where America's Day Begins(TM)   

nk_*on*anさん 

 

＃13 綾瀬川  2005/ 3/ 1 12:54 [ No.4292 / 7213 ]  

水質汚濁で思いつきました。 

水質汚濁の東の雄と言えば、埼玉県から東京の下町に流れる

綾瀬川ですが、これには埼玉郡と足立郡とを画する五十キロ

ほどにも及ぶ境界をなしていることとも関連した歴史的な

事情も深く関わっているようです。 

秩父に水源を発する荒川のかつての本流は、埼玉郡を貫流す

る今の元荒川でしたが、綾瀬川の河床の方が低地にあるため

実質的な本流は綾瀬川だったそうで、かつては一体が氾濫原

のような幅の広い湿地帯をなし、高水時には大河の様相を呈

していたようで、埼玉、足立の長い郡境をなすのも、そうい

う成り立ちがあったようです。 

江戸期に瀬替えが行われて、利根川は鬼怒川に、荒川は入間

川に付け替えられ、備前堀などの用水も整備されて埼玉郡、

足立郡一体は開拓されて農地が増えたものの、綾瀬川だけは

どうしても河床が低いために悪水が流れ込みやすかったこ

とから、幕府は綾瀬川からの取水を諦めてもっぱら悪水路と

して使うことに決めてしまったそうです。 

なので、河床の高い大和川が汚れていると言うのは少し意外

でしたが、綾瀬川の方は歴史的な事情で水質汚濁のメッカと

なってしまったようです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃14 津軽海峡  2005/ 3/ 1 14:16 [ No.4293 / 7213 ]  

もちろん、北海道と本州の境界でもあるのですが、この海峡

は「ブラキストンライン」と呼ばれる、生態系の大断絶地帯

だそうです。 

この海峡の南北で動植物の交流がほとんどなく、生物学の立

場からすると、宗谷海峡や間宮海峡が比較にならないほど

「広い」海峡で、世界的に貴重なものと聞いています。   

桜ももぞうさん 

 

小田原 御礼  2005/ 3/ 1 14:17 [ No.4294 / 7213 ]  

軽く流すつもりでしたが、良い回答が多く、「もっと見たい

な」と延長させてもらっちゃいました。 

ありがとうございました。   

桜ももぞうさん 

 

番外 叶姉妹  2005/ 3/ 1 15:30 [ No.4295 / 7213 ]  

人間とサイボーグとの境界(^_^;) 

挨拶がおくれました。 

どうか、これからもよろしくお願いします m(__)m   

jij*h*huj*jiさん 

 

番外：引っ越しのサカイ  2005/ 3/ 1 15:38 [ No.4296 / 7213 ]  

それとも、アーク引っ越しセンターですかぁ？！   

nk_*on*anさん 

 

＃15 大川と両国橋  2005/ 3/ 1 20:08 [ No.4297 / 7213 ]  

文字どおり二つの国に跨る橋のことです。 

東京（江戸）の両国橋が一番有名でしょうか隅田川（江戸っ

子は大川といいます）に架かる橋で武蔵国と下総国に跨るこ

とになります、ここには元々、江戸防衛のため端は架かって

いなかったのですが、振袖火事で焼け出された人が川に飛び

込んで死亡する事故を期に橋がかけられました。 

また、現在の両国橋とは少し位置は違いますが、現在の両国



橋の東側も東京都なのに、何で両国？という疑問を持つ人も

いるでしょうが、当時は深川地区は下総国で、両国橋が架け

られ人々の往来が盛んになり、深川地区にも多くの人が住む

ようになり江戸に組み入れられ武蔵国にも編入されました。 

近世に国境が変更された珍しい例です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外：瀬戸際  2005/ 3/ 1 23:06 [ No.4298 / 7213 ]  

ハハッハ、すんませんっ! あってる？！(笑)   

nk_*on*anさん 

 

番外 マウンテンデュー  2005/ 3/ 1 23:17 [ No.4299 / 

7213 ]  

「最初で最後のきわどい味」というキャッチフレーズで販売

された。 

この境界線を越えたら、まずくて飲めない味だったのでしょ

う。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃16 堺市  2005/ 3/ 2 0:20 [ No.4300 / 7213 ]  

大阪府にある大阪市の次に人口の大きい市。 

もともと堺という名は、摂津、河内、和泉の境に位置してい

たためつけられました。 

堺市の中心部には三国ヶ丘（みくにがおか）という町があり、

そこが三国の境界地点でした。 

（お題主差様の「大和川」のご回答と少しだぶるのですが） 

なお、堺市はこの２月に１４番目の政令指定都市になりまし

た。 

（正式に区ができるのは来年のようですが） 

「引っ越しのサカイ」はもちろん、堺市発祥で堺市に本社が

あります。   

fo0**さん 

 

＃17 マーストリヒト  2005/ 3/ 2 0:40 [ No.4301 / 7213 ]  

「三国ヶ丘」で思いつきました。 

オランダ南端の町マーストリヒトは、オランダ、ベルギー、

ドイツの三国の境界に位置し、同時にオランダ語（フラマン

語）、フランス語（ワロン語）、ドイツ語の三つの言語の境界

にも位置することで知られます。 

近年のヨーロッパは、こうした境界にある町、かつては戦争

のたびに割譲されたり元に戻ったりと翻弄された歴史を持

った地域で会議が行われることが多く、マーストリヒトで批

准された条約は、その後拡大されて、現在のＥＵへと結実し

ています。 

マーストリヒト近郊には、標高三百メートルほどのオランダ

最高峰があるそうです。 

意外と高い？   

永_井 荷_風さん 

 

番外：熱海の十国峠  2005/ 3/ 2 12:31 [ No.4302 / 7213 ]  

引っ越しのサカイではないが・・・よく見えるらしい！(笑)   

nk_*on*anさん 

 

18 女人結界  2005/ 3/ 2 12:37 [ No.4303 / 7213 ]  

近世までは、寺社や神域の大半は女人禁制でした。しかし明

治維新以降ほとんどは女性の立入りが許されます。その中で

役行者が開いたとされる修験道の聖地、奈良県の大峰山の、

総本山のある山上ヶ岳は、現在でも女人禁制を固く守り、こ

の山の数本の登山道の、登山口には「女人結界」と文字を刻

んだ門が立ち、女性の登山を拒んでいます。寺院側には禁制

を解こうという動きもありましたが、むしろ信徒側の反対が

強く実現には至っていません。   

六文銭さん 

 

番外: 禊  2005/ 3/ 2 17:39 [ No.4304 / 7213 ]  

ちょっとかぶるが、この国では、有名ゃ、さかい？！ハハハ

(笑)   

nk_*on*anさん 

 

＃19 ライン川  2005/ 3/ 2 18:47 [ No.4305 / 7213 ]  

 ヨーロッパアルプスに源を発し、アルザス地溝帯に沿い北

上しヨーロッパ平原をゆるやかに蛇行しながら北海に流れ

る川。 

 上流ではドイツとフランスの国境となっており、フランス

ではルイ１４世からナポレオン、一方のドイツでは宰相ビス

マルクからヒトラーまで両国の攻防の舞台になりました。 

 これらは有名ですが、古代においてはこの川がローマ世界

とゲルマン民族などが居住する非ローマ世界の境界でした。 

 ドイツ、ライン川南岸の都市ケルンは、古名を「コローニ

ア・アグリッピーナ」といい、ローマの殖民都市に起源をも

つことで有名です。   

しゅうじさん 

 

＃20 渡瀬線  2005/ 3/ 2 19:12 [ No.4306 / 7213 ]  

 ＃14の津軽海峡と関連して。トカラ列島の悪石島と宝島の

間の海峡にひかれた動物地理学上の線。1912 年に渡瀬庄三

郎が発見したことからこの名がある。  

 渡瀬線以北の動物は北東アジアを中心とした「旧北区」に

生物生息相が類似し、渡瀬線以南の亜熱帯は台湾や東南アジ

ア、インドなどの「東洋区」に生物生息相が類似する。 

 また渡瀬線以南の地域は島嶼という地理的性格上、固有種

も非常に多い。 

 ＃14 津軽海峡と渡瀬線によって日本列島には三つの生物

生息相があり、列島という地理的条件から固有種も多く、日

本列島は世界でも類をみない多様な生物多様性をもってい

ます。 

 このほど NGO 団体コンサベーション・インターナショナ

ル（CI 本部ワシントン）は日本列島を「生物多様性ホット

スポット」に認定しました。 

 現在「生物多様性ホットスポット」は世界に 34箇所ある。   

しゅうじさん 

 

 

 

 

 

 

 



お題【鎌倉２０選】  2005/ 3/ 2 22:14 [ No.4307 / 7213 ]  

【小田原 10選】＋10 が好調だったので二番煎じですが。 

よろしくお願いします。 

＃00 鶴岡八幡宮 

初詣にはにぎわいます、三代将軍、源実朝が暗殺された場所

でもあります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

01 江ノ島  2005/ 3/ 2 22:44 [ No.4308 / 7213 ]  

「江ノ島」のアレですかぁ？ハハハ   

nk_*on*anさん 

 

江ノ島はＮＧ  2005/ 3/ 2 22:48 [ No.4309 / 7213 ]  

早速の回答ありがとうございます。 

しかし、江ノ島はお隣の藤沢市になります。 

最初ですので、少し厳しくさせていただきます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃２ 建長寺  2005/ 3/ 2 22:50 [ No.4310 / 7213 ]  

鎌倉五山の一つ。開基は北条時頼。開山は蘭渓道隆。建長寺

造営料唐船が派遣されていた。   

iwa**_kaz*jpさん 

 

↓１ということで  2005/ 3/ 2 22:51 [ No.4311 / 7213 ]  

作成者が訂正したので。（江ノ島がなしになったことから）   

iwa**_kaz*jpさん 

 

２．大仏  2005/ 3/ 2 22:53 [ No.4312 / 7213 ]  

昔は大仏殿もあったらしいが津波で損壊したとか。 

どんだけデカイ津波だったんだ？   

tot*n3j*さん 

 

＃03 大船観音  2005/ 3/ 2 23:12 [ No.4313 / 7213 ]  

センセー！大船は鎌倉に入りますかぁ？ 

入るんじゃないの？ 

でもって次に、 

番外 江ノ島弁財天 

センセー！じゃあ、江ノ島はぁ？ 

多分入らないと思います。 

も加えるつもりでしたが、すでに終わってました。   

永_井 荷_風さん 

 

番外：魯山人  2005/ 3/ 2 23:26 [ No.4314 / 7213 ]  

ではでは、「料理屋の料理は見かけだけの芝居ということで

ある」ハハハ   

nk_*on*anさん 

 

番外：由比ケ浜  2005/ 3/ 2 23:28 [ No.4315 / 7213 ]  

由比ケ浜は？！あってるのぉ？ハハハ(笑)   

nk_*on*anさん 

 

＃04 稲村ヶ崎海岸  2005/ 3/ 2 23:28 [ No.4316 / 7213 ]  

 桑田佳祐監督の映画「稲村ジェーン」で取り上げられたサ

ーフィンで有名な海岸のひとつですが、最近は干潮でも渚が

現れないほど砂の流出がひどく閉鎖されているようです。 

 1333 年に新田義貞が干潮時に渚が現れた稲村ヶ崎海岸を

とおり鎌倉に侵入し、鎌倉幕府を滅ぼしています。   

しゅうじさん 

 

番外：円覚寺  2005/ 3/ 2 23:40 [ No.4317 / 7213 ]  

市と云う行政区のサカイ、それとも鎌倉というククリ？！う

～ん？！こりゃ、「鎌倉」自体むずかしいなぁ、一応、番外

ということで、ハハハ(笑)   

nk_*on*anさん 

 

番外：鎌倉物語  2005/ 3/ 3 0:07 [ No.4318 / 7213 ]  

西岸良平の漫画 

鎌倉を舞台ににて掲載雑誌をかえながらもう２０年も連載

してる。   

tot*n3j*さん 

 

＃05 円覚寺  2005/ 3/ 3 0:12 [ No.4319 / 7213 ]  

番外のはずはないので。 

鎌倉五山のひとつ北鎌倉駅前の円覚寺は、北條時宗の創建に

なる臨済宗の寺院だそうで、奥の方には時宗の廟もあります

（たしか追加料金が必要）。 

同時に、夏目漱石をはじめ多くの有名人が参禅した歴史を持

ち、漱石はその経験を、小説『門』の中に記していますが、

『門』のストーリーからすると、ちょっと蛇足の感もありま

す。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 鎌倉宮  2005/ 3/ 3 0:21 [ No.4320 / 7213 ]  

Ｔ八幡から朝比奈へ抜ける途中の左方にある神社で、 

後醍醐天皇の皇子で、父に従って活躍した大塔宮護良親王が、 

足利尊氏に幽閉されて、足利直義の臣に誅殺された悲劇の地

に、 

明治になって建てられた神社です。   

永_井 荷_風さん 

 

番外：鎌倉街道  2005/ 3/ 3 0:25 [ No.4321 / 7213 ]  

あってるぅ？！(笑)   

nk_*on*anさん 

 

鎌倉街道もＯＫなのでは  2005/ 3/ 3 0:33 [ No.4322 / 7213 ]  

お題主さんがどう判断するかはともかく、 

鎌倉の町とその歴史に関係した事柄なのですから、 

鎌倉街道はＯＫになると思われます。   

永_井 荷_風さん 

 

番外：「禅」  2005/ 3/ 3 0:43 [ No.4323 / 7213 ]  

少々かぶるが「禅」だね・・・？！   

nk_*on*anさん 

 

＃07 鎌倉街道  2005/ 3/ 3 12:26 [ No.4324 / 7213 ]  

鎌倉に幕府開設以来、各地から鎌倉へ向かう道筋の呼称。古

くは鎌倉往還といった。「太平記」「梅松論」にみえる上の道・

中の道・下の道の三道が主なもので、ほかに京都から美濃



路・東海道筋を経る京鎌倉往還がある。 

三省堂提供「大辞林 第二版」より 

あっていますが、タイトルのみで本文なしではね。 

ゲームですので、楽しむことを心がけていただけないでしょ

うか。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃番外 鳩サブレ  2005/ 3/ 3 12:29 [ No.4325 / 7213 ]  

最初に思いついたのがこれでして…。 

入れ物の黄色い缶はけっこう使えます。 

鎌倉銘菓に入るのでしょうか。   

にざりぃさん 

 

鳩サブレＯＫ、次は＃０９で  2005/ 3/ 3 12:31 [ No.4326 / 

7213 ]  

鎌倉銘菓として売り出しています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外: 葉山御用邸  2005/ 3/ 3 12:49 [ No.4327 / 7213 ]  

行政区のサカイゃから外れるが・・・まあ、「鎌倉税務署」

と申告の関係もあるからゃサカイ？！(笑) まあ、このあたり

まで足をのばすと、オモシロイ 

「鎌倉街道」は OK なのぉ?! どういうくくりや！(笑) よう

わからんが・・・ 「好き嫌い」の意味は解読しましたぁ！

ハハハ   

nk_*on*anさん 

 

番外 瀬谷  2005/ 3/ 3 14:34 [ No.4328 / 7213 ]  

お題の主旨からは離れるので番外としますが、 

鎌倉というのは元来相模国に属する郡の名前で、 

東は、横浜横須賀道路や国道１６号の保土ヶ谷バイパス 

あたりに沿った稜線を境界として武蔵野国に接し、 

西は境川を介して高座郡と接している、 

戸塚や瀬谷までを含む、南北に細長い郡でした。 

鎌倉街道上の道は、この鎌倉郡沿いに、多摩郡の原町田 

あたりで上州方面と府中方面とに分かれていたようで 

瀬谷は重要な中継地でしたが、宿場ではなかったようです。 

nk_honban さま： 

いろいろとご不満がおありのご様子ですが。 

全体で２０個、一人一日二個まで許された有効回答の範囲で、 

皆さんが腹蔵するネタをどう出していくかを工夫し合って

いるので、 

番外で簡単に出されてしまうと困惑する人も多いと思いま

す。 

また、明らかに有効回答なのに番外で出されますと、 

次の人が何番にすればよいか迷ってしまいますので、 

これも他の参加者を困惑させる元になります。 

また、番外というのは有効回答を挙げている人が、 

一種の余滴のようなものとしてあえて出題の範囲を 

はみ出した回答を示すのであって、あくまでも基本は 

有効回答であることをご理解ください。 

皆さん冷たそうに見えるものの、実はそうしたゲームを 

愉しむ上での暗黙のルールに従っているのですから 

なるべくその辺を理解されるようにお願いいたします。 

では、どうすればその暗黙のルールが会得できるかといえば、 

これは、過去の出題や回答をよくお読みになっていただいて、 

慣れていただくしかないと思います。 

以上、お題主さんも決して好悪の感情で言われたのではなく、 

他の参加者の困惑を代弁しての諫言であると思われますか

ら 

できれば悪しからず主旨をご諒解頂ければと思います。   

永_井 荷_風さん 

 

> Thank you!  2005/ 3/ 3 14:58 [ No.4329 / 7213 ]  

naga_ika_fuさん、 

OK! 了解、了解！(^^v) わざわざ、ホントすんませんっ。 

不満もなにもナイナイ、ハッハハ！ まあ、相模の暗黙の「領

海」ということで・・・では、では(笑) 

ご説明ありがとうございます！   

nk_*on*anさん 

 

では改めて  2005/ 3/ 3 15:05 [ No.4330 / 7213 ]  

鎌倉の範囲は。 

現在の神奈川県鎌倉市内とさせていただきます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 鎌倉千秋さん  2005/ 3/ 3 19:30 [ No.4331 / 7213 ]  

NHK ニュース１０のイカす女性アナウンサー。お若いのに

既婚とは残念。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃08 海蔵寺・十六の井  2005/ 3/ 3 19:35 [ No.4332 / 

7213 ]  

 鎌倉十井のひとつ。 

http://www.kcn-net.org/kamakura/nishiguti/kaizoji.html 

見学するには、寺に申し出て、鍵と懐中電灯を借ります。井

戸とも、納骨の跡とも言われています。ディープなスポット

としておすすめ。私が見学したときは、おおきなゲジゲジが

棲息していました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

現在１０件、＃１１ より  2005/ 3/ 3 20:38 [ No.4333 / 

7213 ]  

お願いいたします。 

＃01 建長寺 

＃02 大仏 

＃03 大船観音 

＃04 由比ケ浜 

＃05 稲村ヶ崎海岸 

＃06 円覚寺 

＃07 鎌倉宮 

＃08 鎌倉街道 

＃09 鳩サブレ 

＃10 海蔵寺・十六の井 

番外 江ノ島 

番外 魯山人 

番外 鎌倉物語 

番外 「禅」 



番外 葉山御用邸 

番外 瀬谷 

番外 鎌倉千秋さん   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃11 東慶寺（縁切寺）  2005/ 3/ 3 22:37 [ No.4334 / 7213 ]  

北条時宗の妻であった覚山志道尼が開山し、時宗の子、北条

貞時が創建しました。 

縁切寺法で女性を救済したことから「駆け込み寺」や「縁切

り寺」の俗称のほうが有名でしょうか。 

豊臣秀頼の娘が尼として過ごしたことでも有名。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃11 腰越  2005/ 3/ 3 22:41 [ No.4335 / 7213 ]  

 今年の大河ドラマでも登場するのでしょうか。鎌倉にある

義経ゆかりの地。 

 無断で後白河院から官位をもらったことで、兄頼朝の逆鱗

に触れた義経が釈明のために、捕虜の捕虜の平宗盛の身柄引

渡しをかねて兄のいる鎌倉に向かうことになりましたが、途

中の腰越で足止めに会いました。義経は大江広元に面会のと

りなしをするよう「腰越状」なる手紙を書きましたが、望み

はかなわず京に戻っています。 

 腰越はいまは鎌倉市に帰属し、鎌倉市中心部へも時間もか

からずいける地点ですが、義経にとっては鎌倉と腰越は途方

もなく遠く感じられたに違いありません。   

しゅうじさん 

 

番外 鎌倉節  2005/ 3/ 4 11:46 [ No.4336 / 7213 ]  

「かまくらさだめ」と読むそうです。 

何代か前の警視総監でしたが、その後しばらく宮内庁の長官

を務めていて、湯浅長官の前任になるようです。 

雅子さまのキャリア否定云々は、ちょうどこの人が長官だっ

た時代が中心となるようで、ひょっとしたら今後話題に上る

ようになるかもしれません。   

永_井 荷_風さん 

 

＃13 鎌倉七口  2005/ 3/ 4 12:34 [ No.4337 / 7213 ]  

鎌倉は山籠れる要害の地に築かれた町であるため、他の地域

への道は切通しになっていて、その中でも重要な切通しは鎌

倉七口と呼ばれ、すなわち、名越（なごえ）、朝比奈、巨福

呂（こぶくろ）坂、亀ヶ谷（かめがやつ）坂、化粧（けわい）

坂、大仏、極楽寺の七つの切通しで、 

切通しらしい険しさを味わうなら、 

朝比奈 

http://map.yahoo.co.jp/pl?nl=35.19.33.619&el=139.35.37.2

55&la=1&sc=4&CE.x=234&CE .y=288 

がオススメですが、見晴らしが良いのは 

名越 

http://map.yahoo.co.jp/pl?nl=35.18.26.721&el=139.34.17.0

31&la=1&sc=4&CE.x=224&CE .y=288 

だと聞きます。 

お手軽に雰囲気を味わうには、扇ヶ谷から山内に抜ける亀ヶ

谷坂、 

http://map.yahoo.co.jp/pl?nl=35.19.35.910&el=139.33.11.3

43&la=1&fi=1&sc=3 

Ｇ山から海蔵寺に下りる化粧坂などがオススメです。 

そのほかにも、釈迦堂切通 

http://map.yahoo.co.jp/pl?nl=35.18.55.132&el=139.33.42.6

30&la=1&sc=3&CE.x=459&CE .y=281 

というのもあります。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 鎌倉健  2005/ 3/ 4 19:28 [ No.4338 / 7213 ]  

北海道日本ハムファイターズの投手、愛媛県は川之江高校出

身で甲子園でも活躍。右のサイドスローで、直球とスライダ

ーが武器とのことであります。 

シーズン３年目、今年入団したダルビッシュくんに隠れてま

すが、早く１軍で活躍しないかなと期待しております。 

おっと、２年目の須永投手（浦和学院）も忘れてはいけませ

ん。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃14 塩なめ地蔵  2005/ 3/ 4 19:36 [ No.4339 / 7213 ]  

光触寺の境内にある。 

http://www.asahi-net.or.jp/~ma6t-nsd/kanagawa/20030112

.html#02 

鎌倉幕府のオープンに伴い、鎌倉の人口は急増、金沢あたり

では塩田がつくられ、製塩された塩が運び込まれていた。商

人が地蔵さんに「商売がうまくいきますように」と塩を供え

ると、帰りにはなくなっていることから「塩なめ地蔵」の名

前がついたといいますが・・・。 

私が訪れたときは、ナメクジはまったくちかよれないような

大量の塩が供えてあったと記憶しています。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

15．銭洗い弁天  2005/ 3/ 4 22:03 [ No.4340 / 7213 ]  

ここで銭を洗うとそのご利益で銭が増えるとか。 

何度かここで銭を洗ったが一向に増える気配がない。 

信心が足りないのか？   

tot*n3j*さん 

 

番外：俺たちの朝  2005/ 3/ 4 22:13 [ No.4341 / 7213 ]  

約 30年前に放送された勝野洋主演の青春ドラマ。 

鎌倉が舞台で、よく江ノ電、極楽寺駅が出てました。   

tot*n3j*さん 

 

＃16 源頼朝  2005/ 3/ 4 23:51 [ No.4342 / 7213 ]  

鎌倉幕府をオープンした人です。 

最近、岩波文庫のリクエスト復刊シリーズで、「保元物語」「平

治物語」なんかが復刊されたので読んでいます。 

今「平治」の下巻で、ちょうど頼朝が伊豆に流されたところ。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 「愛の言霊～Spiritual Massage～」  2005/ 3/ 5 0:50 

[ No.4343 / 7213 ]  

 サザンオールスターズの曲のひとつ 1997年リリース。 

 湘南のうち鎌倉えおとり上げたものが幾つかサザンには

あるが、これはそのひとつのようです。歌詞を見ると鎌倉に



触れています。 

以下抜粋。 

宴はヤーレンソーラン 

呑めど What Cha Cha 

閻魔堂は 闇や 宵や宵や 

新盆にゃ丸い丸い月も酔っちゃって 

由比ヶ浜 鍵屋 たまや 

縁はヤーレンソーラン 

千代に What Cha Cha 

釈迦堂も 闇や 宵や宵や 

鳶が湘南浪漫 風に舞っちゃって 

縁の先ゃ 黄泉の国や   

しゅうじさん 

 

＃１７ 明月院  2005/ 3/ 5 10:15 [ No.4344 / 7213 ]  

あじさい寺として有名。 

北条時頼が建てた最明寺跡に時宗が禅興寺を建立、 

明月院はこの塔頭として 

室町時代に関東管領上杉憲方が建てたのだそうです。 

明治時代に禅興寺はなくなり、現在は明月院だけが残されて

います。 

鎌倉十井の一つ“瓶ノ井”もあるそうです。   

にざりぃさん 

 

＃18 平景政  2005/ 3/ 5 14:10 [ No.4345 / 7213 ]  

坂東平氏の一流で、鎌倉に依拠し「鎌倉権五郎」と呼ばれま

す。 

後三年の駅で八幡太郎義家に従い、金沢の柵の合戦では、戦

いを仕掛けたときに敵方に右目を射られながら、その矢を抜

かずに奮戦し、とうとう矢を放った敵を探してこれを殺した

とされます。 

その後三浦為嗣が権五郎の顔を足で踏んで矢を抜こうとし

たので、その無礼を怒って跪いて抜かせたそうです。 

同時に、歌舞伎十八番の一つ『暫』の主人公にも擬されてい

て、海老蔵の襲名披露でも演じられました。 

荒事師としての団十郎そのものを投影する役どころになっ

ているんじゃないかと思います。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 半月  2005/ 3/ 5 14:10 [ No.4346 / 7213 ]  

神戸のゴーフルに似たお菓子ですが、 

形が半月状をしています。 

Ｗ大路と並行するＫ町通りで売ってます。   

永_井 荷_風さん 

 

＃19 若宮大路  2005/ 3/ 5 20:41 [ No.4347 / 7213 ]  

 鎌倉の中心を走るメインストリート。鶴岡八幡宮から南へ

１８００ｍほど伸びている。京都の朱雀大路に倣ったととい

われています。 

 源頼朝が開いた武家政権はきわめて質実なもので、朝廷の

内裏のような儀式のための施設を設けなかった。儀式などは

もっぱら鶴岡八幡宮で行われたのである。 

 そのため鎌倉の都市計画も鶴岡八幡宮を中心と考えられ、

メインストリートがこの神社からひかれたのである。   

しゅうじさん 

 

番外 「鎌倉物語」  2005/ 3/ 5 20:49 [ No.4348 / 7213 ]  

 サザンオールスターズの歌のひとつ。歌は桑田佳祐ではな

くその妻の原由子が歌っています。 

以下引用。 

 鎌倉物語  サザンオールスターズ 

鎌倉よ何故 夢のような虹を遠ざける 

誰の心も悲しみで 闇に溶けてゆく 

砂にまみれた 夏の日は言葉もいらない 

日陰茶屋では お互いに声をひそめてた 

空の青さに 涙がこみあげる 

こらえきれず 腕をからめ 

少女の頃に 彼と出会ってたら 

泣き顔さえ 真夏の夢 

秘密にならない 二人の秘め事 

他人の空似が 乾いたマニキュア映して 

鎌倉よ何故 夢のような虹を遠ざける 

誰の心も悲しみで 闇に溶けてゆく 

いつも私は 大人になれなくて 

踊る胸に 浮気な癖 

彼にもう一度 くちづけされたなら 

涙声さえならないでしょう 

泣かないつもりが 笑顔にならない 

あの日の思い出溢れる江の電見つめて 

砂にまみれた 夏の日は言葉もいらない 

日陰茶屋では お互いに声をひそめてた   

しゅうじさん 

 

番外 日影茶屋  2005/ 3/ 5 21:53 [ No.4349 / 7213 ]  

この辺だったと思いますが、 

http://map.yahoo.co.jp/pl?nl=35.17.39.287&el=139.33.38.4

57&la=1&sc=4&CE.x=427&CE .y=437 

古くから知られた、一種の料亭のようなものでしょうか。 

ここは、アナーキストのリーダーだった大杉栄が、妻があり

ながら伊藤野枝とも恋愛関係にあったところ、以前から関係

のあった神近市子という女に刺されるという日影茶屋事件

の舞台でもあり、この事件で大杉が単なるだらしないヤツだ

ったということで、ずいぶん同志が離れて行ったそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 小坪  2005/ 3/ 5 21:55 [ No.4350 / 7213 ]  

小坪はギリギリ逗子市になりますね。 

http://map.yahoo.co.jp/pl?nl=35.16.55.742&el=139.34.25.4

17&la=1&sc=4&CE.x=83&CE. y=60 

披露山も含めて定番のデートコース（すくなくとも昔は）で

した。 

頼朝が石橋山の敗戦後、小坪坂でも戦っています。 

小坪は、愛妾の亀の前を政子の目から隠していたところでも

あるそうです。 

関係ないけど、「義経」では、常盤、徳子、静だけでなく、

下賎のうつぼなるものにまで美形をそろえているのに対し

て、関東はずいぶん庶民的なイメージでそろえている感じが

します。 



意識的な配役でしょうか。   

永_井 荷_風さん 

 

＃20 鎌倉公方  2005/ 3/ 5 22:20 [ No.4351 / 7213 ]  

足利時代に入ってから、永享の乱までは、関東公方は鎌倉に

いたそうで、 

乱の後関東管領との諍いも起って、古河に御所を移します。 

そのため幕府は伊豆韮山に堀越公方を送って対抗します。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

お題【 堺やサカイ ２０選 】  2005/ 3/ 5 22:22 [ No.4352 

/ 7213 ]  

梁山泊先生に先を越されてしまいましたが、 

引き続き都市ネタで行かせていただきたいと思います。 

日本で最初のミュニシパル、大阪堺の町や、現在の堺市の 

市域とに関連した歴史的事柄や人物を１５件挙げて下さい。 

歴史に関連していれば何でもオッケーですが、 

いちおう、現代人は番外でお願いします。 

番外 ジェームス三木 

本人が堺市の出身かどうかはっきりしませんが、通っていた 

高校はかつての堺高女である府立泉陽高校だそうで、その校

歌に 

「澪つくし」という言葉があり、これはもちろん、舟が通る

べき 

道筋を示す杭で、「身を尽くし」の連想から歌にもよく使わ

れる言葉で、 

源氏物語の帖名にもなっていますが、ジェームス三木が脚本

を書いた 

ＮＨＫの連続テレビ小説の同名のタイトルも、そうした連想

から 

付けられたと聞きました。 

今は見る影もありませんが、高校時代は大変なハンサムで 

若い頃はよくもてたそうで．．．   

永_井 荷_風さん 

 

＃01 大仙古墳（伝仁徳天皇陵）  2005/ 3/ 5 22:54 [ No.4353 

/ 7213 ]  

大阪府堺市大仙町にあります。 

わが国最大の古墳で絵に描いたような前方後円墳です。 

大仙町にあるので大仙古墳なのですが。私は長く、仁徳天皇

陵と思っておりました、しかい、仁徳天皇陵という確実な根

拠はなく最近では「伝」が付いています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃02 千利休  2005/ 3/ 5 23:45 [ No.4354 / 7213 ]  

堺出身の有名人といえばまずこの方が浮かびます。 

堺の商人の家に生まれ、侘び茶を大成。 

堺市の仁徳天皇陵のすぐそばにある大仙公園には千利休と

彼の茶の師であった武野招鴎が向かいあわせに座っている

像があります。 

ちなみに千利休がなぜ秀吉から切腹を命ぜられたかは日本

史の謎の一つでしょう。   

fo0**さん 

 

＃03 堺事件  2005/ 3/ 6 0:06 [ No.4355 / 7213 ]  

幕末の堺で起きた、悲しくも壮烈な事件。 

以下ほとんどコピペ。 

慶応 4 年（9 月より明治元年）2 月、大阪天保山沖に碇泊中

のフランス軍艦から水兵 100人余りが堺に上陸。 

市内を見物し、婦女子を追い回し、神社仏閣に侵入するなど

の暴挙を働いた。 

当時堺の警備隊として妙国寺に駐屯していたのが土佐藩士

で、鎮圧に行ったものの言葉が通じず、逆に警備隊が愚弄さ

れ、隊旗を奪われるに至って、ついに水兵たちと銃撃戦とな

った。 

水平は 13 名の死傷者を残して退去したが、当然この事件は

国際問題となった。 

フランス公使の抗議に対して、賠償金 15 万円の支払いと暴

行者の処刑などすべての主張を政府が飲んだ。 

そして警備隊 20名に切腹が命じられた。 

2月 23日妙國寺本堂前において、日仏立会人の面前で切腹が

執り行われたが、その凄惨な様を見たフランスの立会人は 11

人の切腹が終わり、12人にかかるところで日暮れとともに退

場してしまっため、残りの 9名は切腹を取りやめ、土佐へ流

刑となった。 

この事件が起きたのは、まさに維新の時代、鳥羽伏見の戦い

の直後であった。 

当時フランスと事をかまえる余裕が日本になかったのはい

たしかたないが、なんとも理不尽な結末であった。 

土佐藩士１１人の英士たちの墓は、切腹場所となった妙国寺

の向かいの宝珠院にある。   

fo0**さん 

 

＃04 ガスパル・ビレイラ  2005/ 3/ 6 1:12 [ No.4356 / 

7213 ]  

 イエズス会宣教師。16世紀の堺についてローマへの書簡に

記録を残しています。 

 以下「耶蘇会士日本通信」より。 

 堺の町は甚だ広大にして、大なる商人多数あり。この町は

ヴェネツィア市のごとく執政官によって治められてゐる。 

（1561年の書簡より） 

 日本全国、堺の町ほど安全な所はなく、他の諸国において、

動乱あるも、この町にはかつてなく、敗者も勝者も、この町

に往来すれば皆平和に生活し、諸人相相和し、他人に害を加

ふる者なし。（中略）町は甚だ堅固にして、西方は海を以て、

又他の側は堀を以てかこまれ、常に水充満せり。 

（1562年書簡より）   

しゅうじさん 

 

＃05 武野紹鴎  2005/ 3/ 6 9:56 [ No.4357 / 7213 ]  

千利休の師匠。 

堺の納屋衆というのは、市の参事会員を務めるブルジョアの

ことのようです。   

永_井 荷_風さん 



 

＃０６ 与謝野晶子  2005/ 3/ 6 11:01 [ No.4358 / 7213 ]  

明治１１年、堺の和菓子商の家に生まれ、店の会計や店番を

しながら文学に親しみ、短歌の結社に入会、雑誌「明星」に

作品を発表して注目を集め歌壇にデビュー。間もなく発表さ

れた歌集「みだれ髪」は、女性に対してはひたすら貞淑、従

順が求められていた時代に、大胆に異性への情念を表し、セ

ンセーションを巻き起こし、また批判も受けました。 

日露戦争が始まると、戦地に出征した弟の生還を願い、また

この戦争への批判もこめて「君死にたまふなかれ」の詩を発

表し、国賊と非難を受けました。この詩の中に、 

堺の町のあきびとの 

旧家をほこるあるじにて 

親の名を継ぐ君なれば、 

君死にたまふことなかれ・・・ 

とあります。   

六文銭さん 

 

＃番外 沢口靖子  2005/ 3/ 6 11:53 [ No.4359 / 7213 ]  

堺市中心部にある府立泉陽高校出身。 

これは旧堺女子中学です。 

というわけで、与謝野晶子、ジェームズ三木の後輩にあたり

ます。 

一応進学校出身なのですが、この方、お世辞にも演技が上手

といえません。 

勉強の出来不出来と演技力は別物ということなのでしょう。   

fo0**さん 

 

＃番外 川渕三郎  2005/ 3/ 6 12:01 [ No.4360 / 7213 ]  

（社）日本プロサッカーリーグ（Ｊリーグ）チェアマン。 

サッカーの話になれば出てくる方です。 

南大阪一の進学校、堺の三国ヶ丘高校出身で、高校よりサッ

カーに邁進。 

（ただし、実際の出身は堺市のすぐとなりの大阪府高石市で

す。） 

http://www.kantei.go.jp/jp/m-magazine/backnumber/2002/

kawabuti.html   

fo0**さん 

 

＃07 会合衆  2005/ 3/ 6 19:14 [ No.4361 / 7213 ]  

 「えごうしゅう」と読みます。中世堺の自治を行っていた

有力商人集団。36人からなる。ガスパル・ビレイラが「ヴェ

ネツィア市のごとく」といった自治体制を支えていた人々で

す。 

 織田信長が上洛し、近畿に影響力を及ぼし始めたとき、信

長は堺、大津などに上納金を求めますが、堺の会合衆はこれ

を拒否。阿波の三好衆や鉄砲に恃んで抵抗しますが敗北。後

に恭順しています。   

しゅうじさん 

 

番外 高師浜  2005/ 3/ 6 22:46 [ No.4362 / 7213 ]  

 音に聞く高師の浜のあだ波はかけじや袖の濡れこそすれ 

 祐子内親王家紀伊 

 高師浜（たかしのはま）は和泉国大鳥郡（現在の大阪府堺

市から高石市）にある海岸で、白砂青松の風光明媚な景観は

万葉の昔から知られていました。 

 上記の歌はは平安期のもので「小倉百人一首」に収められ

有名なものです。 

 近代に入ると、高師浜の松が燃料などのために伐採され、

松原は危機に瀕します。 

 それを見かねた当時の内務卿大久保利通が 

 音に聞く高師の浜の松ヶ枝は世のあだ波はのがれざりけ

り 

 と紀伊の歌の元ににた歌を詠み松原の保存を訴えたとい

う。 

 高石市には大久保を顕彰し「惜松碑」が立つ。 

しゅうじさん 

 

「高師の浜」ＯＫにしたいのですが   2005/ 3/ 6 23:40 

[ No.4363 / 7213 ]  

ギリギリ堺市にもかかっていたような気がして、証拠を探し

ていたところですが、いちおうアリにしたいのですが。   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 今井宗久  2005/ 3/ 7 0:16 [ No.4364 / 7213 ]  

とりあえず＃09 で。 

この人も堺の豪商です。（出身は違いますけど） 

屋号は納屋。武野紹鴎の娘婿で弟子で、堺の豪商・納屋宗次

の下で商売を行い、武野紹鴎に弟子入りして茶を学び紹鴎の

娘を娶り宗次から暖簾分けしてもらい納屋宗久と名乗るよ

うになります。 

織田信長と堺衆の対立では町衆を説得し武力衝突を回避し、

以降信長の信頼を得て鉄砲・弾薬を独占し巨富を築きました。 

しかし信長没後は羽柴秀吉から遠ざけられて勢力は衰え定

期増す。 

茶道三宗匠の一人で、個性がないのが個性？と言われていま

す。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃10 浜寺公園  2005/ 3/ 7 0:45 [ No.4365 / 7213 ]  

 おほともの高師の浜の松ヶ枝を枕きぬれど家ししのはゆ 

 「万葉集」より 

 番外にした「高師浜」も高石市だけでなく堺市にも及ぶよ

うなので＃08にします。 

 その高師浜を明治 6年に太政官布告で公園にしたのが浜寺

公園。大阪府で最も古い公園で、堺市から高石市にまたがる

松原を基礎に建設されたもので、いまは大阪府の所管である。 

 また「名松 110選」にも選ばれています。 

 浜寺公園として高師浜が保存されると、白砂青松の風光は

大阪の人々特にブルジョワジーに愛され、周辺は住宅、鉄道

などが整備されるようになる。 

 堺出身の与謝野晶子が 

ふるさとの和泉の山をきわやかに浮けし海より朝風の吹く 

 と詠んだのもここである。当時は淡路島まで見ることので

きた浜寺公園だが、現在は遠浅の海にの少し沖に埋立地が作

られ、さらにコンビナートが建設され、歌のごとく「海より

朝風の吹く」ことはない。   

しゅうじさん 



 

＃11 浜寺公園駅  2005/ 3/ 7 0:57 [ No.4366 / 7213 ]  

 南海電鉄南海本線の駅のひとつで、＃10浜寺公園の最寄り

駅。 

 浜寺公園の建設に伴い、多くの人々が行楽に訪れるように

なり、中には明治の元勲や財閥関係者など VIPも見物にくる

ようになりました。 

 そのため、浜寺公園駅の駅舎は、東京駅、日本銀行本店な

どを手がけ、明治の近代建築を第一人者の呼び声高い、辰野

金吾の辰野片山事務所が設計施工を手がけ、小さいながらも

非常にモダンなつくりになっています。 

 現在もこの駅舎は使用されおり、日本近代建築史上重要な

ものになっています。   

しゅうじさん 

 

＃12 行基  2005/ 3/ 7 12:23 [ No.4367 / 7213 ]  

堺市出身の最初の有名人といえば、この人になるそうです。 

堺市の南部、ＪＲ阪和線津久野駅の近くの出身だそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 堀ちえみ  2005/ 3/ 7 12:26 [ No.4368 / 7213 ]  

学校は確か中学から帝塚山だったような。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 くるみ餅のかん袋  2005/ 3/ 7 13:57 [ No.4369 / 

7213 ]  

現代でこそ、茶の湯の総本山は京都の趣きがありますが、も

ともと茶の湯隆盛の地は堺でした。 

というわけで、堺にが伝統ある和菓子屋さんが多いわけです。 

特に、くるみ餅は堺の銘菓として有名です。 

堺にはくるみ餅を売ってるお店は多いですが、老舗中の老舗

が「かん袋」です。 

一度行ったことがありますが、その場で食べることも、持ち

帰りもできます。 

店内でのメニューはくるみ餅１人前と２人前とサイダーの

み。 

とにかくいつも並んでいるので、行けばすぐに整理番号の札

を渡されて待つことになります。 

辛党の私でも十分にうまいと感じたくるみ餅でした。 

なお、この「かん袋」、創業はなんと鎌倉時代末期だそうで

す。 

http://www.kanbukuro.co.jp/   

fo0**さん 

 

番外 うどんすきの美々卯  2005/ 3/ 7 14:09 [ No.4370 / 

7213 ]  

うどんすきで有名な「美々卯」は現在では東京にも進出し、

全国版になりましたが、大阪淀屋橋に本店があります。 

しかし、実は「美々卯」の発祥は堺でした。 

もともとは、堺で２００余年続いた料亭「耳卯楼」を、７０

年程前に「美々卯」と改め、うどんすきを出すようになった

のだそうです。 

そういうわけで、今も堺に「美々卯」の支店はありますが、

ここは懐石料理等も出すようで、他の「美々卯」の本支店と

は違った高級な趣きがあるようです。   

fo0**さん 

 

＃13 鉄砲と刃物  2005/ 3/ 7 14:34 [ No.4371 / 7213 ]  

戦国時代、鉄砲の伝来ととも堺の豪商、橘屋又三郎が種子島

で技術を習得し 堺に帰りその技術を広めました。 

これによって、堺は全国一の鉄砲の製造地として台頭。 

（今も堺市内には旧跡として鉄砲鍛冶屋敷が残っています） 

一方、鉄砲以外にもポルトガルよりタバコが伝わり、国内で

タバコ栽培が行われるようになると、 この葉を刻む「タバ

コ包丁」が大量に必要となりました。  

輸入の包丁より堺の包丁が優れていたために、煙草包丁とし

て堺の包丁が大量に生産されるようになりました。 

現在、堺の地場産業として有名なものに包丁があります。 

この堺の包丁は、鉄砲製造と煙草包丁の技術が受け継がれて

花開いたようです。   

fo0**さん 

 

＃14 銀座  2005/ 3/ 7 15:17 [ No.4372 / 7213 ]  

秀吉の時代の堺の南鐐座が、諸国から集められた粗製銀を銀

貨に 

製造していたそうですが、慶長期に家康が伏見に銀座を作ら

せ、 

堺の南鐐座の一員だった湯浅作兵衛に「大黒」という姓を与

えて、 

銀の鋳造をさせたことから、銀座発祥の地は堺であるとも言

えます。 

これが銀座の始まりで、後に駿府や江戸にも銀座が出来、江

戸の 

銀座は日本を代表する繁華街になり、全国に銀座にあやかっ

た 

○○銀座という名の商店街があります。 

堺にも「堺銀座商店街」というのがあるそうですが、残念な

がら 

追随者の側になるようです。 

ＰＳ．出題の投稿の本文で「１５件挙げて下さい」としまし

たが、 

表題のように２０件でお願いいたします。   

永_井 荷_風さん 

 

＃15 三味線  2005/ 3/ 7 15:53 [ No.4373 / 7213 ]  

定説では、400 年ほど前に沖縄の三線(サンシン)が堺にきて

三味線となったそうです。 

というわけで、三味線も発祥は堺だそうです。 

ちなみにこの三味線が、本州最北端まで伝わって津軽三味線

になったということです。 

沖縄のあの陽気で楽天的な三線の旋律が、日本列島を北上し、

津軽三味線の強烈な魂をひっかくような調べになったとい

うのを思うにつけ、音楽というものは風土が作り出すとしみ

じみ思ったりします。   

fo0**さん 

 

番外：大河 黄金の日日  2005/ 3/ 7 21:27 [ No.4374 / 7213 ]  

このドラマを見なければ私は今だに 



「境、それ何処？」 

だったと思う   

tot*n3j*さん 

 

＃16 大魚夜市  2005/ 3/ 8 1:12 [ No.4375 / 7213 ]  

 堺市の夏祭りのひとつ。歴史は古い。 

 神宮皇后のころ、堺の浦の住吉大神に赤目の魚を供え、雄

略天皇ころには三国ヶ丘で方違えをして、住吉大神はいまの

住吉大社に遷されたという。 

 住吉大社は漁民の信仰が篤く、夏には堺の漁民が住吉大神

を堺に渡御し、魚を捧げるという祭事が鎌倉時代にはあった

といわれます。 

 行く春のさかひの浦のさくら鯛あかねかたみにけふやひ

くらん 

（「夫木和歌集」14世紀ころ） 

その後、この祭事は魚市の様相を呈し、堺に水揚げされ、取

引される魚介類は大坂の雑喉場に匹敵するものでした。特に

タコの取引は有名で「蛸市」とも言われていました。 

 大魚夜市は明治、大正、昭和と時代が変わっても続きます

が、昭和 49 年に魚介類市場を規制する法令の制定に伴い消

えました。 

 そして、堺市が工業都市として発展していくにともない、

海を知らない堺市民が増えたことを憂慮した地元商工会議

所が「漁港としての堺の歴史」に光りを当てるべく、大魚夜

市の復活させました。 

 現在では市民による夏祭り的イベントになり定着してい

ます。   

しゅうじさん 

 

＃17 坂田三吉  2005/ 3/ 8 1:28 [ No.4376 / 7213 ]  

♪吹けば飛ぶよな将棋の駒に 賭けた命を笑わば笑え 

生まれ浪花の八百八橋 月も知ってるオイラの生き路♪ 

この村田英雄の「王将」のモデルになったのが坂田三吉だそ

うで、 

実際には大阪市内ではなく、現在の堺市の生まれだそうです。 

本名は「阪田三吉」だそうで、その辺は大阪らしいところで

しょうか。 

実力では名人位にありながら、生涯野にあるような形で、 

東西将棋界の確執の中で翻弄されながらも、関西では根強い 

人気を誇ったそうで、東西の対戦からは距離を置き、後援会

が 

送った名人位を一番の誇りとしたそうで、没後に将棋連盟か

ら 

名人位と王将位を追贈されています。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 稲本潤一  2005/ 3/ 8 1:31 [ No.4377 / 7213 ]  

も堺出身だそうです。 

日韓共催ワールドカップで、決勝ゴールを決めて、一躍スタ

ーになりましたね。   

永_井 荷_風さん 

 

＃18 大鳥神社  2005/ 3/ 8 14:01 [ No.4378 / 7213 ]  

全国のお酉様の本社に当たるようで、和泉国の一宮でした。 

祭神は大鳥連の祖の神ですが、伊勢能褒野で薨じた日本武尊

が 

白鳥に生まれ変わって飛来したことから祭神に加えられて

います。 

「おおとり」は、もちろん「鳳」とも書き、神社の近くの 

学校の名前はおおむね「鳳」が使われているようですが、 

与謝野晶子の旧姓もたしか「鳳（ほう）」だったので、 

そうした関係でこの辺にある苗字かもしれません。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 福助の足袋  2005/ 3/ 8 14:11 [ No.4379 / 7213 ]  

昔、行田で福助の工場を見たことがあるので、てっきりこち

らの会社かと思ったら、販売会社としては堺に本社があるそ

うです。 

行田は生産拠点かもしれません。 

今はこはぜ４つのタイプがトレンド？   

永_井 荷_風さん 

 

番番外：桂文昇なんていう名でも   2005/ 3/ 8 15:48 

[ No.4380 / 7213 ]  

「そうだ私は貝になりたい！」 

薩摩と鹿児島の堺やぁ！「堺」としては、むちゃ、貢献度高

い・・・一応ネタということで(笑) 「フランク」でいくと、

アングロのサックスまでゆく？！(スペース的にちょっと長

過ぎるわなぁ）   

nk_*on*anさん 

 

番外 野茂英雄  2005/ 3/ 8 19:11 [ No.4381 / 7213 ]  

新日鉄堺だったような気がする・・・   

jij*h*huj*jiさん 

 

番外 中モズ球場  2005/ 3/ 8 19:51 [ No.4382 / 7213 ]  

正式には漢字で「中百舌鳥球場」だそうですが、スポーツ紙

などではもっぱらこの名で書かれていました。 

今はソフトバンクホークスになっている、南海ホークスが大

阪球場を本拠としていた頃の二軍用の球場でしたが、ダイエ

ーが球団を買収して福岡に移転した後は、市民向けの球場と

して利用されましたが、２００１年に取り壊しとり、今はマ

ンションになっているそうです。   

六文銭さん 

 

＃１９ 小西行長  2005/ 3/ 8 20:39 [ No.4383 / 7213 ]  

１５５８年、堺（京都説もあり）に生まれ、堺の商人・小西

隆佐の娘を娶って婿養子となり小西行長を名乗りました。 

養父の指示で、さらに岡山の宇喜多家の御用商人・油屋に出

され、そこで養父の意を受け当時毛利氏の配下だった宇喜多

直家を、寝返って織田信長へ帰順させる交渉に成功。以降は

宇喜多氏の臣下となりました。 

本能寺の変後は豊臣秀吉の直臣となり、後に肥後の佐々成政

が領地肥後の国人一揆の反乱を招くと、これを鎮圧して肥後

の宇土城２４万石の領主となりました。 

また、若くから洗礼を受けてアウグスティヌスを名乗ってい

て、キリシタン追放令を受けた高山右近やオルガンティノ神

父などを保護するなど、キリシタンの保護者としても有名に



なりました。 

秀吉の朝鮮出兵に当たっては、同じ肥後を領する加藤清正と

ともに先鋒として活躍。しかし秀吉死後は関ヶ原の合戦で西

軍に属して戦ったため、敗軍の将として捕えられ、自決は認

められないキリシタンのため斬首して果てました。   

六文銭さん 

 

＃20 百舌鳥  2005/ 3/ 8 22:19 [ No.4384 / 7213 ]  

百舌鳥（もず）。スズメ目モズ科の鳥。 

大阪府の鳥に指定されています。 

由来は、「日本書紀」によれば仁徳天皇陵造営中に倒れた鹿

の耳から一羽の百舌が飛びたったことから、あたりを百舌鳥

耳原と呼ぶようになった。 

 この故事にちなんでいます。 

 なお、伝仁徳天皇陵、伝反正天皇陵、伝履中天皇陵を「百

舌鳥耳原三陵」と通称することがあります。   

しゅうじさん 

 

番外 ザビエル公園  2005/ 3/ 8 22:30 [ No.4385 / 7213 ]  

 堺市にある公園で「戎公園」ともいう。フランシスコ・ザ

ビエルは 1550年に堺を訪れたことから、昭和 24年にザビエ

ル来訪から 400年を記念して、開園しました。1.5haの敷地

にはザビエルを歓待したという堺の豪商日比屋了慶の屋敷

跡地も含まれています。   

しゅうじさん 

 

番外 横山やすし  2005/ 3/ 8 22:32 [ No.4386 / 7213 ]  

出身は、高知県ですが、生まれてまもなく大阪堺の父親の元

で育ったと思いました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 自転車のシマノ  2005/ 3/ 8 23:08 [ No.4387 / 7213 ]  

堺の地場産業として包丁とともに有名なものに自転車があ

ります。 

ですが、長らく不況に、堺に多くあった自転車の製造拠点も

中国等アジアに移っていっており、産業の空洞化が堺の自転

車産業にもおこっています。 

ただ、自転車大手のシマノの本社は、今も堺にあります。 

http://www.shimano.co.jp/   

fo0**さん 

 

番外 鈴木貫太郎  2005/ 3/ 8 23:42 [ No.4388 / 7213 ]  

番外というより、最後の回答に持ってきたかった方なのです

が。 

海軍軍人。 

昭和２０年太平洋戦争最後の首相として内閣を組織。 

抗戦か和平かの選択が迫られる中、天皇陛下と共にポツダム

宣言受諾により戦争を収拾を決定 

この方も堺出身です。   

fo0**さん 

 

番外 今井町  2005/ 3/ 9 14:04 [ No.4389 / 7213 ]  

大和八木の一向宗の寺内町である今井町も、掘割を周囲に廻

らした一種の自治都市で 

海の堺、陸の今井町と言われるほど富の集中した町だったそ

うです。 

もちろん、堺に比べるとかなり小ぶりだとは思いますが、明

治以降の発展から 

取り残されたこともあって、往時の家並みが程よく残されて

います。 

ＰＳ．鈴木貫太郎は下総関宿藩士の子供ですが、親が堺の代

官所勤務だったので、堺で生まれたそうですね。   

永_井 荷_風さん 

 

「堺」御礼  2005/ 3/ 9 14:05 [ No.4390 / 7213 ]  

活発なご回答ありがとうございました。 

さすがに堺は最初の自治都市で、富裕な市民層が存在したこ

ともあってか、経済面、文化面でも興味深い点がたくさんあ

り、堺が発祥の地である事柄はまだまだあるようです。 

他には、行基が生家に開いた家原寺（落書寺）、人物では、

番外ですが、桂三枝、山田花子、萬田久子、黒谷友香、角田

信朗などがいるそうです。 

どなたか次のお題を。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

お題【2005 花見に行くからゃサカイ 20 選】  2005/ 3/ 9 

19:18 [ No.4391 / 7213 ]  

お住まいの地域、または、オススメの「お花見スポット」を

挙げてください。お花見に関係している事であれば、何でも

OKです。「お花見スポット」以外は、「#番外」にて宜しくお

願いします。 

まだ、不馴れモノで、何か食い違いがありましたら、

naga_ika_fu さん宜しくお願いします。では、 

#00 皇居「千鳥ヶ淵の桜」 

ここの堀の名前は、人によって「千鳥ヶ淵」であったり、「千

鳥が淵」、「千鳥が渕」、「千鳥ヶ渕」と、色々な書き方をされ

ている。この堀の西側の散策路の呼び方も、北の丸の対岸で

ボート乗り場のある辺りが「千鳥ヶ淵緑道」で、英国大使館

付近は「千鳥ヶ淵公園」だとか、正式名称は、「千鳥ヶ淵水

上公園」だとか、内堀通りを挟んで反対側の遊具のある小さ

な公園は「千鳥ヶ淵小公園」だとか、色々な呼ばれ方がある

ようですが、ここではまとめて「千鳥ヶ淵」として紹介させ

ていただきます。(引用)   

nk_*on*anさん 

 

＃01 源氏山公園  2005/ 3/ 9 22:14 [ No.4392 / 7213 ]  

鎌倉で桜の名所と言えばこちら。 

頼朝の銅像のあたりが中心地で、今は華やかな場所ですが、

実はココは鎌倉時代は刑場および死体置き場。 

日野資朝が斬首されたところに、神社が建ってます。   

桜ももぞうさん 

 

＃02 水戸偕楽園  2005/ 3/ 9 22:40 [ No.4393 / 7213 ]  

烈公こと、水戸徳川家九代藩主、徳川斉昭によって造園され



た庭園で日本三代庭園の一つにもなっています。 

梅が有名で、今の季節は梅が見ごろを迎えますが、桜やツツ

ジもあります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃03 飛鳥山  2005/ 3/ 9 23:07 [ No.4394 / 7213 ]  

足立区や板橋区にいた頃何度か行った東京のサクラの名所

の一つです。 

どー言う訳か公園に D51が飾ってあります。   

tot*n3j*さん 

 

＃０４ 仙台 榴ヶ岡公園  2005/ 3/10 15:12 [ No.4395 / 

7213 ]  

つつじがおか と言うのに桜が多い。 

ちなみに仙台には桜ヶ丘公園というところもある。 

桜が咲く前から「花見」の学生達が新入生歓迎コンパを行な

う。 

そう、仙台では新入生の時期、まだ桜は咲いていない。   

toshy.y.takahashiさん 

 

05 和歌の浦「紀三井寺のソメイヨシノ」  2005/ 3/10 15:32 

[ No.4396 / 7213 ]  

「近畿地方に春を呼ぶ寺」、早咲き桜の名所。「一刀三札、一

字」その他もろもろ・・・、桜だけではなく、なかなか味わ

い深い所。 桜、水、特にソヨメイヨシノは・・・この辺り

では開花宣言のサカイになるらしい？！(笑)   

nk_*on*anさん 

 

＃06 甲府 舞鶴城公園   2005/ 3/10 21:22 [ No.4397 / 

7213 ]  

ＪＲ甲府駅南口より徒歩２分と至便な場所にあります。 

武田信玄は城を持たなかったことで有名で、この城は秀吉、

家康の時代に築かれたものです。 

４月の上旬には一斉に桜が咲き誇る姿は見事です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

湯島天神  2005/ 3/10 21:55 [ No.4398 / 7213 ]  

東京の梅の名所。 

梅見をしながらアタマも良くなる優れもの。 

昔は今よいずっと見晴らしがよかったらい。   

tot*n3j*さん 

 

＃08 播磨坂  2005/ 3/10 22:02 [ No.4399 / 7213 ]  

東京小石川の環状三号通りの一部として整備された道路で

すが、 

環状三号の工事が進捗しないので通り抜けする車が少なく、 

その桜並木が地域の絶好の花見の地になっています。 

その昔、近くに松平播磨守の屋敷があったそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 弘川寺  2005/ 3/11 0:11 [ No.4400 / 7213 ]  

大阪府南河内郡河南町にある真言宗醍醐派の寺院。 

ここは西行終焉の地として有名。 

桜をこよなく愛した西行ゆかりの寺ゆえか、寺内の山に驚く

べき数の桜があります。 

ソメイヨシノ以外にも山桜、八重桜等多種類の桜があります。 

ここは宴会禁止で、そのためか花見シーズンの週末でもさし

て人がいません。 

大阪にこれほどもの静かな花見のスポットがあったのかと

思えるほどの、ちょっと秘境的な穴場の花見スポットといえ

るでしょう。 

「願わくば 花の下にて 春しなん 

   その望月の 如月のころ」 

西行の辞世と伝えられる歌です。   

fo0**さん 

 

10 沖縄名護城「南の島に咲きハル！寒緋桜」  2005/ 3/11 

17:03 [ No.4401 / 7213 ]  

そうや「やんばる」やぁ～、日本一早い！「桜祭り」。 

白い山桜もあれば、濃い紅色の桜もある・・・ちょっと早す

ぎるぅ(笑) 

名護中央公園は、名護市街地に接してそびえる名護岳一帯に

あります。頂上付近の展望台からは名護の市街地やエメラル

ドグリーンの美しい東シナ海など素晴らしい景色を眺める

ことができます。公園内にある名護城跡は、県内でも有数の

桜の名所として知られる。(引用) 

花で有名と云えば・・・ 

「てぃんさぐぬはなや ちみさちにすみてぃ うやぬゆしぐ

ぅとぅや ちむにすみり」   

nk_*on*anさん 

 

＃１１京都円山公園枝垂れ桜ほか   2005/ 3/11 20:42 

[ No.4402 / 7213 ]  

京都東山にある円山（まるやま）公園はの 

枝垂れ桜は一見の価値があります。 

 この円山公園は祇園の八坂神社参道脇の 

小道から行くことができ、さらに東山大峰 

～維新の道、清水寺へと続いています。 

東山一帯は小高い丘陵地帯となっていて、 

周辺には料亭やお土産店、人力車などで 

四季を問わず観光客でにぎわってます。 

 ４月いよいよ桜が咲くと、清水のライトアップがはじまり

ます。夜桜は昼間とはまた異なる世界を演出します。 

♪月はおぼろに東山 霞む夜毎のかがり火 

 に 夢もいざよう紅桜 

cat*tam*_c*tj*さん 

 

＃12 蒲原 御殿山の桜  2005/ 3/12 17:36 [ No.4403 / 

7213 ]  

蒲原町にある御殿山は、静岡県内有数の桜の名所として知ら

れています。近くに徳川家の御殿があったことから、御殿山

という名前が付きました。 

蒲原というと、広重の東海道五十三次では雪の蒲原として描

かれていますが、雪など滅多に降らない土地です。 

ＪＲ新蒲原駅下車、すぐです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃13 桜ノ宮公園  2005/ 3/13 16:22 [ No.4404 / 7213 ]  



大阪城公園に並ぶ大阪市内の花見２大スポット。 

淀川の支流である大川沿いに４千本以上の桜があり、シーズ

ン中の夜間はライトが照らされ、オフィス街が近いこともあ

り、夜桜の名所となっている。   

fo0**さん 

 

＃14 福井城  2005/ 3/13 22:12 [ No.4405 / 7213 ]  

徳川家康の次男、結城秀康を祖とする越前松平家の居城です。 

城の堀一面に咲き誇る桜は見事です。 

城の真ん中に福井県庁があるのも珍しいです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

１５・上野公園  2005/ 3/13 22:17 [ No.4406 / 7213 ]  

東京の桜の名所・・・と言うよりは宴会の名所。 

桜を見てる奴なんかいないんじゃないか？ 

毎年シーズンになるとニュースに登場。   

tot*n3j*さん 

 

＃16 福島県三春町・滝桜  2005/ 3/14 11:53 [ No.4407 / 

7213 ]  

桜の銘木として、全国的に有名です。 

最近、枝が弱ったのか？？手当てを木が受けていると聞きま

した。 

観光にいくなら、あぶくま洞や高柴デコ屋敷もセットになさ

るとよいでしょう。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃１７ 角館  2005/ 3/14 12:06 [ No.4408 / 7213 ]  

武家屋敷で有名な秋田県角館町ですが、 

川沿いに桜並木があります。 

つい最近行ってまいりまして、 

こりゃ春はさぞすごかろうと思いました。 

大変趣のある町でした。   

にざりぃさん 

 

＃18 洗足池  2005/ 3/14 13:49 [ No.4409 / 7213 ]  

その昔日蓮上人がこの池で足を洗ったことから名づけられ

たとも言われる東京の洗足池は、公園自体が窪地に出来てい

るところに大勢の花見客が入るので、酒の臭いが池の周りに

淀んで、なかなか抜けてくれないそうです。 

池の脇に、宇治川の先陣で活躍した名馬「池月」の像があり

ます。   

永_井 荷_風さん 

 

＃19 大阪造幣局  2005/ 3/14 19:56 [ No.4410 / 7213 ]  

関西勢の方がレスすると思い遠慮しておりましたが。 

ここの桜の通り抜けは有名ですね。 

ソメイヨシノと違い八重桜が主ですので、４月中旬からが通

り抜けの次期になります。 

ＪＲ東西線、大坂城北詰駅下車。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃２０ 淡墨桜  2005/ 3/14 21:18 [ No.4411 / 7213 ]  

岐阜県の大垣の北にあるかつての根尾村、現在では合併して

本巣市内にある淡墨桜（うすずみざくら）は、樹齢１５００

年以上と推定される古木で、蕾のときは薄いピンク、満開に

なって白色と色が変わり、散り際にはには淡い墨色を帯びて

くることから名がついています。 

この桜は＃１６の三春滝桜、山梨県の旧武川村・現在は合併

して北杜市の山高神代桜とともに日本三大桜に数えられ、開

花時期には東海地方でも有数の観光客を集めています。   

六文銭さん 

 

 

 

 

 

【お題】仏教語に由来する言葉  2005/ 3/14 22:03 [ No.4412 

/ 7213 ]  

それでは、前のお題２０件なので。 

日本で、日常生活の上での一般語として定着している言葉で

も、実は元々は仏教で用いられていた仏教語だったというの

が多数あります。そういった言葉を２０件レスをお願いしす。 

＃００ 玄関 

元々は禅の世界の言葉で、仏教の道へ入ることをさしました。

「玄」は幽玄、玄妙のことで、奥深い仏教の道理を、「関」

は関門、入口の意味です。ここから禅寺の入口を玄関と呼ぶ

ようになり、のちに建物の入口を一般的に玄関と呼ぶように

なりました。   

六文銭さん 

 

仏様  2005/ 3/14 22:31 [ No.4413 / 7213 ]  

死体の事を言うけど・・・ 

優しい人、親切な人にも使うよなあ・・・   

tot*n3j*さん 

 

＃02 大袈裟  2005/ 3/14 22:36 [ No.4414 / 7213 ]  

文字通り、大きな袈裟、または豪華な袈裟のことをさします

が 

転じて、物事を実際よりも大きく誇張して言うことに使われ

るようになりました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃０３ 奈落  2005/ 3/14 22:45 [ No.4415 / 7213 ]  

まさに真っ暗のどん底。 

舞台の下の部屋も奈落と呼ばれる。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃04 小僧  2005/ 3/14 23:10 [ No.4416 / 7213 ]  

もちろん、本来は年少の坊さんのことですが、 

後に丁稚のような若い奉公人のことも意味するようになり、 

最近では単に年少者を卑しめて言う場合が多くなっていま

す。 

大昔、海外の客先の若い担当者連中を「小僧」と呼び始めた

ら、 

あっという間に定着してしまった。   

永_井 荷_風さん 

 



＃05 伽藍堂  2005/ 3/14 23:11 [ No.4417 / 7213 ]  

本来の意味は寺を守護する伽藍を配置したお堂のことです

が、 

現代的には何もない大きな空間を意味します。 

ギャランドゥとは意味が異なります。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 ありがとう  2005/ 3/15 12:30 [ No.4418 / 7213 ]  

 普通に使う感謝の言葉、これも仏教語だそうです。以下コ

ピペ。 

“ありがとう” 普段なにげなく使っている、お礼の言葉。

これも語源は「有難し」という仏教語である。出典は『法句

経（ほっくきょう）』の、「ひとの生をうくるはかたく、死す

べきものの、生命あるもありがたし」である、と言われてい

る。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃07 舎利（しゃり）  2005/ 3/15 20:21 [ No.4419 / 7213 ]  

お釈迦様の骨のことを言います。 

お釈迦様の骨はあちこちに分骨したため、一つ一つは米粒ほ

どの大きさになりました。 

これが転じて、飯粒のことを「しゃり（舎利）」といいよう

になりました。 

銀舎利なんていいますね。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃08 修羅  2005/ 3/15 22:08 [ No.4420 / 7213 ]  

仏法の世界は六つに分かれていて、 

その三番目が修羅。厳しい修行の世界。 

転じて困難と面している時に「修羅場」などという。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃09 他生  2005/ 3/15 23:52 [ No.4421 / 7213 ]  

今生(こんじよう)からみて、前世(ぜんせ)と来世(らいせ)。 

袖振り合うも他生の縁。 

「多少」ではありませんよ。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１０ 相伴  2005/ 3/16 9:10 [ No.4422 / 7213 ]  

元々は、中国の禅の言葉で、「連れ立って」とか、「一緒に行

動する」という意味の、対等の関係で用いられた言葉でした。

しかしその後、禅寺で客を相伴してもてなす時に、普段お目

にかかれないご馳走でもてなされることが多くなり、そこか

ら転じて、主客に伴われた者や相手をする者が、一緒に食事

などのもてなしを受ける意味になりました。   

六文銭さん 

 

＃１１ 醍醐味  2005/ 3/16 9:16 [ No.4423 / 7213 ]  

「プロ野球の醍醐味は豪快なホームラン」などと、物事の真

髄を感じさせる良いところ、深い味わいのあるところという

意味で一般に使われますが、語源は大乗経典の「涅槃経」か

ら来ていて、元々は牛乳を精製していく段階で現われる五つ

の味「五味」のうち最上のものを醍醐味といい、それを仏教

上では仏の最上の教えの意味として用いていました。   

六文銭さん 

 

＃12 清浄  2005/ 3/16 19:40 [ No.4424 / 7213 ]  

煩悩・私欲・罪悪などがなく、心の清らかな状態のことを言

います。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１３ 地獄  2005/ 3/16 20:33 [ No.4425 / 7213 ]  

あまりにもメジャーどころですが。 

仏法の世界が六段階に分かれているとは先に記したとおり、

そしてその一番下にあるのが地獄。 

さらにその悲惨の様子から転じて、ひどい状況を「地獄」と

形容することも。 

地獄も八段階に分かれているのだと。 

「八」という数にも意味があります。 

仏教では（？）、七が有限で八が無限、という意味なのだそ

うです。 

これを知っておくと、 

「七転び八起き」 

という言葉の意味も改めて実感できるのでは。   

toshy.y.takahashiさん 

 

１４．お釈迦  2005/ 3/16 22:40 [ No.4426 / 7213 ]  

何でそうなったかは知らんが日常的に使う時は悪い方に使

うよなぁ。。。   

tot*n3j*さん 

 

＃１５ 引導  2005/ 3/17 2:36 [ No.4427 / 7213 ]  

現在では、解任や契約解除など、何かをあきらめさせるとき、

誰かと縁を切るときに、最後の宣告をして思い切らせること

を「引導を渡す」といいますが、引導の本来の意味は、法華

経の中の「誘引開導」から来ていまして、人々を仏教の道に

道に導き入れることを意味していました。また、人が死ぬ際

に、僧が死者を煩悩のない涅槃に導いていく儀式を引導を渡

すと呼んでいます。ここから転じて縁を切ったり諦めさせる

こと一般を「引導を渡す」と表現するようになりました。   

六文銭さん 

 

＃16 彼岸（ひがん）  2005/ 3/17 20:59 [ No.4428 / 7213 ]  

彼岸とは向こう岸という意味で、極楽のこと。ちなみに私た

ちの住むこの娑婆世界は此岸（しがん）。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃17 出世  2005/ 3/17 21:34 [ No.4429 / 7213 ]  

 これも仏教用語。以下コピペ 

 出世は、仏教用語で「俗世間の煩悩（ぼんのう）を解脱（げ

だつ）し悟りを得ること」を意味する「出世間（しゅっせけ

ん）」が略された言葉である。 

仏教の世界に入ることも「出世」と言い、僧侶のことを「出

世者（しゅっせしゃ）」と呼んでいる。 

日本では、公卿（くぎょう）の子息が剃髪（ていはつ）して

出家し、僧になったことを「出世者」といった。 

とくに彼らは昇進が早かったため、僧の高い位になることを

意味するようになり、現在の意味に変化していった。   



しゅうじさん 

 

＃番外 不惜身命  2005/ 3/17 22:15 [ No.4430 / 7213 ]  

ちょっとの昔、お相撲さんが、使った言葉。 

仏教用語なのですが、 

日本語としてそんなに定着してるとは言えませんので、 

番外です   

jij*h*huj*jiさん 

 

番外 那由他  2005/ 3/17 22:17 [ No.4431 / 7213 ]  

江戸時代の学者、吉田光由が記した「塵劫記」のなかにでて

くる大きな数の単位です。 

大きな数の一から万までの位取りは，十倍ずつだが，そこか

ら先は４桁ごとに単位が変わります 

億（おく）  

兆（ちょう）  

京（けい） 

垓（がい） 

抒（じょ）・・・（実際は「ノ木へん」に予という字）  

穣（じょう） 

溝（こう）  

澗（かん） 

正（せい） 

載（さい） 

極（ごく） 

恒河沙（ごうがしゃ） 

阿僧祗（あそうぎ） 

那由他（なゆた） 

不可思議（ふかしぎ） 

無量大数（むりょうたいすう） 

となります 

那由他（那由多）は仏教の経典にでてくる言葉で「大きな数」

を意味しますが、 

吉田光由が「塵劫記」で採用しました。 

那由他（那由多とも）は１０の６０乗になりますね。 

一般語とはいえませんので番外で。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１８ 無事  2005/ 3/17 23:21 [ No.4432 / 7213 ]  

最近は東南アジアでタグボートの日本人船員が海賊に拉致

され、家族や会社の人たちの「無事でいてほしい」というコ

メントをよくＴＶで耳にします。 

この「無事」ですが、現在では一般語として、取り立てて変

わった事や、失敗、事故などがなく、平穏なことをいいます

が、本来は仏教語で、外に向かって求める心がなくなった、

悟りの境地を言う言葉でした。全ての煩悩を捨てて、執着心

から解放された状態を指し、この境地に達した人を「無事の

人」と呼んでいました。   

六文銭さん 

 

＃19 因果  2005/ 3/18 22:22 [ No.4433 / 7213 ]  

前世に行った善悪の行為が、それに対応した結果となって現

れるとする考えで、特に、前世あるいは過去の悪業(あくごう)

の報いとして現在の不幸があるとする考え。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃20 精進（しょうじん）  2005/ 3/19 21:00 [ No.4434 / 

7213 ]  

「精進」という言葉は、涅槃 (ねはん) に至るための実践徳

目である「八正道」（「正見」「正思」「正語」「正業」「正命」

「正精進」「正念」「正定」）からきており、「正」とは「正し

い」、「精進」とは「努力」を意味する。「正精進」とは「正

しい努力」のこと。   

kta*eu*hi21さん 

 

 

 

 

 

お題「大合併。できた地名。消えた地名」  2005/ 3/20 19:36 

[ No.4435 / 7213 ]  

 「平成の大合併」が各地自治体で進められていますが、そ

の結果新しい自治体名が誕生したり、歴史ある地名が自治体

名として消えたりしているようです。 

 また、合併後の自治体名を巡って合併協議紛糾したり、解

散することもあるようです。 

 ということで、大合併でできた地名。消えた地名。エピソ

ードを交えて 20件どうぞ。 

＃00 南セントレア市。 

 愛知県南知多町と同県美浜町が合併後に決まるとされた

市名。 

 セントレアは今年開港した中部国際空港の通称。同空港の

南に位置することからこの市名が案出された。 

 結局、合併自体がなくなり、この珍奇な市名もボツとなっ

た。 

 地名と自治体の関係を考えさせられた出来事であった。 

しゅうじさん 

 

＃０１ 清水市  2005/ 3/20 20:35 [ No.4436 / 7213 ]  

静岡県の県庁所在地の清水市と合併し、新「静岡市」となり、

自治体としての清水市は消えることになりました。最も清水

には大変気を使われていて、旧清水市内の町名は、合併にあ

たりすべて「静岡市清水○○町という表示になりました。サ

ッカーの清水エスパルスはそのままですね。しかし清水の次

郎長も「静岡の次郎長」と呼ばないといけないのか？ 

実は私も、「合併してできた新しい自治体名」のお題を考え

てまして、最初に番外で南セントレア市を考えていたので、

みんな考えることは似てるなと笑ってしまいました。   

六文銭さん 

 

＃02 南アルプス市  2005/ 3/21 17:51 [ No.4437 / 7213 ]  

 山梨県にあるのは知ってましたが、何の町が合併したかと

ういと、「八田村、白根町、芦安村、若草町、櫛形町、甲西

町」が合併してできたものだそうです。 

いつも思うんですが、「南アルプスの天然水市」にしたら、

企業から助成金が頂けたかもしれません。   

クイズ パンチ deデートさん 

 



＃03 福津市  2005/ 3/21 18:12 [ No.4438 / 7213 ]  

福岡県の福間町・津屋崎町の両町が合併してできた町（平成

１７年１月２４日）。平成 16 年 12 月時点の両町をあわせた

人口は 56,446人。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃０３ ひたちなか市  2005/ 3/21 18:19 [ No.4439 / 7213 ]  

茨城県勝田市と那珂湊市とが合併してできました。 

日立製作所と漁業の町です。 

北に人口三万人の東海村があります。 

十年ほど前の合併ですが、認められますでしょうか？   

jij*h*huj*jiさん 

 

↓＃０４でお願いします  2005/ 3/21 18:22 [ No.4440 / 

7213 ]  

すいません   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃05 周南市  2005/ 3/21 21:59 [ No.4441 / 7213 ]  

徳山市、新南陽市、熊毛町、鹿野町は、合併により平成１５

年４月２１日から周南市となりました。 

面白いのは旧新南陽市、元は南陽町で市制施行の際、山形県

に南陽市があったため、「新」をつけました、また、徳山市

を挟んでの飛地もありましたが、合併により地図上ではスッ

キリしました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

06 吉野川市  2005/ 3/21 23:22 [ No.4442 / 7213 ]  

平成 16年 10月 1日、徳島県北部中央に位置する麻植郡４町

村（鴨島町・川島町・山川町・美郷村）が合併し、吉野川市

が誕生。 

北を流れる吉野川と、四季折々の美しい風景。特に、阿波山

川というところは、約千四百年もの昔から紙が漉かれていた

という「阿波和紙」で有名ですね。まあ、いろいろと面白い

ところらしいです(笑) 

http://www.awagami.or.jp/awawashi/index.html   

nk_*on*anさん 

 

＃07 米原市  2005/ 3/22 22:06 [ No.4443 / 7213 ]  

山東町・伊吹町・米原町が合併し米原市が誕生しました。 

東海道新幹線も停車する米原ですが意外にも市制は施行し

ておらず、新幹線開業時は新幹線が停車する唯一の町でした。 

なお、町名は「まいはら」ですが駅名は「まいばら」と濁り

ました。 

市制施行に際し、市称は伊吹市、天の川市、米原（まいはら）

市、米原（まいばら）市、などが候補に上がりましたが。 

米原（まいばら）市と駅名と同じ名称になりました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃06 筑前町  2005/ 3/22 22:08 [ No.4444 / 7213 ]  

福岡県朝倉郡の三輪町・夜須町が平成 17 年 3 月に合併して

出来た町。 

夜須町は夜須高原があるところで、今上天皇も訪れ、植樹し

たところである。 

また三輪町は、油あげで有名であり、全国一の生産高を誇っ

たこともある。   

kta*eu*hi21さん 

 

↓ ＃08 筑前町  2005/ 3/22 22:09 [ No.4445 / 7213 ]  

すみません、番号を間違えました。＃０８でお願いします。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃09 山口村  2005/ 3/23 21:58 [ No.4446 / 7213 ]  

こちらは消滅した村です。 

長野県木曽郡山口村は隣の岐阜県中津川氏に編入され消滅

しました。 

この山口村、明治の文豪島崎藤村の故郷で、中山道の宿場町

馬籠を抱えており、島崎藤村は岐阜県出身？、馬籠は信州な

のに岐阜県？ということになってしまいます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１０ 加美町  2005/ 3/24 18:20 [ No.4447 / 7213 ]  

宮城県北西部の加美郡四町－中新田（なかにいだ）・小野田・

宮崎・色麻（しかま）が合併して市になる予定が、色麻の反

乱でこれを除く三町合併。加美町となる。 

町村の規定により市になるどころか村になる、といわれたも

のだ。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃１１新潟市  2005/ 3/24 21:26 [ No.4448 / 7213 ]  

２００５年３月２１日新潟市と新津市、白根市、豊栄市、小

須戸町、横越町、亀田町、岩室村、西川町、味方村、潟東村、

月潟村、中之口村の 13 市町村が合併し、新・新潟市が誕生

しました。 

２００１年１月１日、新潟市は黒埼町と合併しており、また

今回の合併で飛び地となった岩室村とのあいだにある巻町

との合併も２００５年１０月１０日にすることも決定？し

ています。 

現在の新潟市は、日本海側初の政令指定都市移行を目指して

います。   

fccc やなぎやしんごさん 

 

＃１１ 鹿嶋市  2005/ 3/24 21:28 [ No.4449 / 7213 ]  

茨城県の鹿島町と大野村が合併して出来た市。 

サッカーのアントラーズと住友金属、 

それと剣豪（名前を失念致しました。てへっ）を出した神社

の町です。 

名前をほんとは鹿島市にしたかったのですが、 

既に鹿島市が存在し、ちょっともめたという経緯があります。

（両市共今は仲良しのはず）   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃13 北杜市  2005/ 3/24 22:05 [ No.4450 / 7213 ]  

山梨県の明野村、須玉町、高根町、長坂町、大泉村、白州町、

武川村が合併し北杜市が誕生しました。 

高根町や大泉村には洒落たペンションがありますね。 

北杜夫とは関係なさそうです。   

ryozanpaku_2005さん 



 

＃14 佐渡市  2005/ 3/27 21:42 [ No.4451 / 7213 ]  

佐渡島内の全市町村（両津市、相川町、金井町、佐和田町、

畑野町、真野町、羽茂町、小木町、新穂村、赤泊村）が合併

して発足しました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

15 伊豆市  2005/ 3/28 12:26 [ No.4452 / 7213 ]  

静岡県伊豆地方の修善寺町、中伊豆町、天城湯ケ島町、土肥

町の 4町が合併してこの新しい名の市となり、源頼家の最期

で知られる修善寺、伊豆の踊り子と書生が旅した天城・湯ケ

島、金山で栄えた土肥の地名は市町村名としては消えました。

さらに今年 4月初めにはこのすぐ近くの町が合併して似たよ

うな市名になります。   

六文銭さん 

 

＃16 南魚沼市  2005/ 3/28 21:35 [ No.4453 / 7213 ]  

新潟県中越地震で大きな被害を六日町と大和村が合併し南

魚沼市が誕生しました。 

コシヒカリの産地でもありますね。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃17 さくら市  2005/ 3/29 8:36 [ No.4454 / 7213 ]  

 きょう栃木県にできた新しい市。はっきり言って平凡な地

名である。特に合併前の地名を考えると歴史への冒涜ともい

えよう。 

 さくら市は喜連川町と氏家町が合併してできた市である。 

 喜連川（きつれがわ）といえば足利家の古河公方の末裔が

名字の地としたことで有名で、江戸期にも喜連川家は万石以

下にもかかわらず、清和源氏の名門として、大名格として遇

された。 

 また、氏家氏も藤原北家の流れくみ、南北朝時代に活躍。

戦国期以後は伊達家に仕えたという。 

 喜連川も氏家も歴史的には格式の高い地名であり「氏家喜

連川市」といった具合に残して欲しかったものである。   

しゅうじさん 

 

＃18 四国中央市  2005/ 3/29 12:23 [ No.4455 / 7213 ]  

 ちょっと話題になった、いわくつきの市。愛媛県の川之江

市、伊予三島市、新宮村、土居町が合併したことになってま

す。ほんとに四国の中央なのか、よくわかりません。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃19 伊豆の国市  2005/ 3/29 12:26 [ No.4456 / 7213 ]  

 伊豆長岡町、韮山町、大仁町が合併してできるとのことで

す。 

市の名前だけだと、伊豆のどののへんか検討つきませんな。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 小郡町  2005/ 3/29 19:50 [ No.4457 / 7213 ]  

山口県の山口市、小郡町、秋穂町、徳地町、阿知須町が合併

し今年の１０月に山口市となります。まだ、合併していませ

んので番外で。 

そのなかで小郡町は三方を山口市に囲まれており、戦時中は

山口市に「強制合併」させられ戦後分離独立した経緯があり

ます。 

この小郡町は町の規模は小さいのですが交通の要衝となっ

ており、中国自動車道画通り、新幹線も小郡に停車します（現

駅名は新山口）。 

山陽新幹線開業時に小郡の駅名を「新山口」に改称する案が

ありましたが、小郡町民は過去のいきさつもあり駅名変更を

拒否しました、この時も山口市と合併の話もありましたが、

町名も駅名も守り通しました。 

昨年より新幹線の「のぞみ」停車の条件が駅名を「新山口」

への改称で、町議会では反対意見も根強くありましたが、「の

ぞみ」停車のため駅名変更に合意しました。 

平成の大合併でも当初は合併に消極的だったのですが、ここ

へ来て合併に同意したようです。 

なお、小郡側は山口市役所は当面現在地とするがいずれは交

通至便なＪＲ新山口駅前への移転を希望しており認められ

る模様です、名より実を取った感じですね。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃20 坂東市  2005/ 3/30 22:36 [ No.4458 / 7213 ]  

下総猿島郡岩井（古くは「石井」で「いわい」と読んだそう

です）は、 

ここを拠点に大暴れした将門を今も崇敬していて、将門を裏

切った 

桔梗姫を忌避することから、桔梗の花は飾らない風習もある

そうで、 

市内の北の郊外には将門を祭る国王神社などもあります。 

その岩井市が、隣の猿島郡猿島町と合併して出来た名前が 

「坂東市」だそうで、言いたいことは分かるものの、歴史あ

る地名を 

捨てた割には、なんとなく気の抜けた名前に感じます。 

まあ、それが平成の大合併の特徴とも言えますが。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

お題【 相撲に由来する言葉 】１０個くらい  2005/ 3/30 

22:37 [ No.4459 / 7213 ]  

http://messages.yahoo.co.jp/bbs?.mm=GN&action=m&boa

rd=1835208&tid=a1ynrbbkbg9be8 

mc0fea52a1bca5e0a1ya1aa5sa5aea5ja1bca5bahg&sid=18

35208&mid=3752 

こちらと同じ条件で、「相撲編」を行きたいと思います。 

＃00 ごっちゃん／ごっつぁん 

「ご馳走さん」が転訛したものでしょう、もちろん、 

今でも相撲で使われる言葉として知られていますが、 

一般には「ごっつぁんゴール」みたいに、 

ラッキーでオイシイ場合に使われます。 

今日のゴールはごっつぁん以上にラッキー。   

永_井 荷_風さん 

 

＃01 勇み足  2005/ 3/30 22:52 [ No.4460 / 7213 ]  



相撲で、相手を土俵際まで追い詰めた力士が、勢い余って相

手より先に土俵の外に足を踏み出して負けること。踏み越し。 

これが転じて、熱心のあまりに、言動が度を過ぎて失敗する

こと。 

＞今日のゴールはごっつぁん以上にラッキー。  

いやいや、勇み足でしょうか。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃02 腰砕け  2005/ 3/30 23:58 [ No.4461 / 7213 ]  

相撲で組み合っている際に、一方が力が抜けてしまい、ワザ

を掛けられていないのにもかかわらず敗れること。 

転じて、中途半端な状態のまま、力を出し切れずに負けてし

まうこと、張り切っていたのが途中でなえてしまうことなど

全般に使われるようになりました。 

＞今日のゴールは 

バーレーンとしては腰砕け。   

桜ももぞうさん 

 

＃０３ うっちゃておけ   2005/ 3/31 0:09 [ No.4462 / 

7213 ]  

相撲の決まり手「うっちゃり」から来てるんだろうけど、最

近余り使われない。 

とりあえずほおっておけ、って感じで使用。   

tot*n3j*さん 

 

＃０４ 肩透かし  2005/ 3/31 7:28 [ No.4463 / 7213 ]  

これもご存知のとおり相撲が由来で、突進する相手を身をか

わして肩に手をかけて倒すという技ですが、転じて、論争な

どに出ようという相手を、意表をついて真正面から対応しな

かったり別の視点で対応したりして、勢い余った相手をはぐ

らかす時に使われてますね。   

六文銭さん 

 

＃05 八百長  2005/ 3/31 10:22 [ No.4464 / 7213 ]  

これはちょっと微妙かな、、、 

相撲と言うか、相撲茶屋が起源の慣用句。 

相撲茶屋を経営していた八百屋長兵衛が、得意先と接待ゴル

フならぬ接待碁をしていた。 

実力的には圧倒的に強い長兵衛が、相手の機嫌を損ねぬよう

適当に勝ったり負けたり。 

そこから転じてイカサマ、なれ合いなどで真剣勝負をしない

ことを八百長と言う様になりました。 

八百長と言えば、数年前、星の貸し借りがどうとか、大相撲

疑惑が大々的に取り上げられました、、、 

眼に余るものはともかく、「そんな野暮なことはお言いでな

いよ」と思ったのですが。   

桜ももぞうさん 

 

＃０６ 土俵際  2005/ 3/31 10:25 [ No.4465 / 7213 ]  

土俵をわると負けの相撲。 

土俵際に追い込まれるともうあとがない状態。 

ということで、相撲以外でも 

もうあとがない状態に追い込まれた時に使われています。   

にざりぃさん 

 

＃07 序の口  2005/ 3/31 10:39 [ No.4466 / 7213 ]  

 たぶん、相撲が元だと思うんですが。 

相撲の一番したの地位が序の口、ここからスタートして、序

二段、三段目、と上がっていきます。 

「まだまだ序の口だよ」なんていいますね。 

序曲、なんていうように「序」ははじまりの意味があるでし

ょうから、口も同意語で、「はじまりのはじまり」ってニュ

アンスなんだと思います。 

そう考えると面白い言葉だなあ、と思います。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃08 ガチンコ  2005/ 3/31 11:02 [ No.4467 / 7213 ]  

 これは間違いなく相撲から来てると思います。 

真剣勝負、という意味で使われてます。 

でも、隠語扱いのようですね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

09 剣が峰  2005/ 3/31 11:22 [ No.4468 / 7213 ]  

これは、最初には富士山の火口を囲む淵の部分の意味で付け

られた語ですが、転じて相撲の土俵の範囲を定める、円形に

埋められた俵を指す言葉にもなりました。ここからさらに転

じて、抗争している組織やスポーツのチームが、ここで負け

たら後がない瀬戸際に追い詰められたときに、「剣が峰に立

たされた◯◯」という風に使われます。   

六文銭さん 

 

番外 土左衛門  2005/ 3/31 12:51 [ No.4469 / 7213 ]  

相撲から来たというよりも、相撲取りから来たので、ちょっ

と主旨から外れるような気がするので、とりあえず番外で。 

江戸時代に成瀬川土左衛門という白ぶくれの相撲取りがい

て、水死体がその力士に似ていたので、水死体をそう呼ぶよ

うになったと言われます。 

ドラえもんも水に落ちたら土左衛門？ 

すみません、ネタがありそうならば、１０個を１５個に増や

したいのですが。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 胸を借りる  2005/ 3/31 12:55 [ No.4470 / 7213 ]  

元は上位の力士に稽古をつけてもらうことですが、 

他のスポーツなど、別の分野でも、実力が上の相手と 

対戦するときに、謙虚に相手の実力を認めつつ、 

遠慮せずに実力を出すときに使われます。 

相手が女性だとセクハラになるのかな？   

永_井 荷_風さん 

 

＃11 ちゃんこ  2005/ 3/31 19:55 [ No.4471 / 7213 ]  

力士が作る料理は全て「ちゃんこ」。 

力士が作れば、ケーキもピザもアイスクリームだってちゃん

こです。 

トリビアで取り上げられて話題になってたと思います。私も

つい笑ってしまいました。   

kta*eu*hi21さん 

 



＃12 金星（きんぼし）  2005/ 3/31 20:41 [ No.4472 / 7213 ]  

相撲で、平幕の力士が横綱を倒したときの勝ち星。転じて、

大きな手柄のことを指すようになりました。 

また、相撲用語で美人のことも金星と呼びます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

１３．仕切り直し  2005/ 3/31 21:50 [ No.4473 / 7213 ]  

相撲の仕切りから来てるんじゃないかと。 

物事を最初からやり直す時に使う   

tot*n3j*さん 

 

14 横綱相撲  2005/ 4/ 1 7:08 [ No.4474 / 7213 ]  

文字通り、横綱が下位の力士などとの対戦の際に、問題にし

ない圧倒的な強さを見せて勝つことを言いますが、他のスポ

ーツでも最強のチームが格下相手に圧勝するときに使われ

るようになっています。   

六文銭さん 

 

＃15 まったなし  2005/ 4/ 1 10:35 [ No.4475 / 7213 ]  

「郵政民営化はまったなしだ」とかいいますが、まあこれも

相撲からきてるんでしょう。 

「まった」のルール、総合格闘技にもあれば、曙もちょっと

は有利かも！？ 

（そんなことはないか）   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 露払い  2005/ 4/ 1 18:00 [ No.4476 / 7213 ]  

横綱が土俵入りするとき先導役となる力士をこう呼び、また

新たな事業や新天地を開拓するときなど、先んじて最初に赴

く人を「露払い役」と呼びますが、露払いという言葉は古く

からあって、貴人が行列を組んで進むときの先導役を指した

そうです。相撲用語が由来とも断定できないので番外で。   

六文銭さん 

 

番外 ものいい  2005/ 4/ 1 18:16 [ No.4477 / 7213 ]  

「まった」なのですが、将棋でも使うかと存じます。 

相撲が先なのか？「協議」して頂けませんでしょうか。 

どのようなものでしょう   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃協議の結果をお知らせします。   2005/ 4/ 1 20:05 

[ No.4478 / 7213 ]  

 私も将棋は思い浮かんだのですが、将棋に、正式に「まっ

た」ってあるのでしょうか？？ わたしは将棋の趣味が無い

ので、詳しくはないですが、素人将棋の世界だけかな～と思

うのですが、いかがでしょうか。 

また、相撲は野見宿禰（のみのすくね） から始まったとす

ると、将棋より歴史があるような....いや、そのころは「まっ

た」なんてなかったか！？（笑） 

将棋は、吉備真備が持ち帰ったという説がいちばん古いとの

ことです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃番外  2005/ 4/ 1 20:58 [ No.4479 / 7213 ]  

なるほど！ 

正式に「まった」があるの？と言われれば、 

「？…」ですね。 

先程の書き込みは、どうも私の「勇み足」だったようです。 

こういうのを「一人相撲」っていうのかなあ…。 

失礼しました。   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃16 水入り  2005/ 4/ 1 21:19 [ No.4480 / 7213 ]  

相撲で、取り組んで勝負がつかず長時間たったとき、勝負を

一時中断して休ませ、力水(ちからみず)をつけさせて、前と

同じ形に組んで取り直しをさせることですが、降雨などで、

試合が順延になった場合などにも使われます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃17 懐が深い  2005/ 4/ 2 0:36 [ No.4481 / 7213 ]  

広辞苑によると、この言葉も元は相撲の用語だそうで、四つ

に組んでもなかなか相手にまわしを与えないような力士を

評する用語だったようです。 

一般的には、度量のある人物ということになります。   

永_井 荷_風さん 

 

＞＃協議の結果をお知らせします。   2005/ 4/ 2 20:48 

[ No.4482 / 7213 ]  

はいはい。 

将棋は知りませんが、 

西洋将棋ことチェスの有段者で東北代表経験者、 

全日本選手権最下位のワタクシめが、 

「まった」についてお知らせします。 

ありません。 

前置きが長い割りに一言で済んだ。。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃18 死に体  2005/ 4/ 2 22:58 [ No.4483 / 7213 ]  

 Toshyさん、どうもありがとうございました。楽天の勝利

も重ねてお祝申し上げます。 

死に体、「森政権はもはや死に体だ」なんて、「正式には死ん

で無いんだけど、事実上は死んでるのと同じ」といった意味

で使われるかと思います。 

相撲では、体勢が立てなおせない状態を指すそうです。もの

いいがついたときは、死に体と判定されたら負けですね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃１９ 番付  2005/ 4/ 2 23:09 [ No.4484 / 7213 ]  

これも相撲の世界ではおなじみですが、頂点の横綱・大関か

ら、序の口までの全力士と、行司や役員の年寄などを、独特

の書体で並べた一覧表で、一番下の「虫眼鏡」と言われた小

さな文字から始まり、力士たちは関取になった、入幕だ、三

役だと場所ごとに更新される番付を見て喜びを新たにする

わけですが、表という意味だけでなく力士に地位の意味でも

番付とと使われ、またさらに広い分野で、「長者番付」「温泉

番付」「駅の乗降客番付」など、収入や観光地のランク付け

の際にも「番付」という語は広く用いられています。相撲の

番付に習った番付表もよく使われてますね。   



六文銭さん 

 

＃２０ タニマチ  2005/ 4/ 2 23:42 [ No.4485 / 7213 ]  

これもご存知のとおり相撲が由来で、明治時代に大阪の谷町

のお医者さんが、相撲取りが治療に来た際は治療費を取らな

かったり、何かと便宜を計ったことから由来して、後援会の

人たちなど、力士や相撲部屋に資金面などの援助をする人々

を「タニマチ」と称するようになりました。 

現代ではさらに範囲が広がって、他のスポーツ選手や芸能人

などに目をかけて援助する人、文化活動に援助する企業、団

体などにも使われたりします。   

六文銭さん 

 

 

 

 

 

【お題】日本の「幻の・・・」２０  2005/ 4/ 3 0:02 [ No.4486 

/ 7213 ]  

それでは、前のお題２０件になったと思いますので。 

今回は日本史限定、しかし年代は問わずということで。 

文章のなかでよく「幻の・・・」と表現されるものがありま

すが、今回は日本において計画され実行されようとした、新

組織の結成、新施設の建設、軍事作戦、兵器の建造、ある地

位への人物の就任、外部との交渉、イベントの開催などで、

しかし様々なアクシデントや反対行動、財源不足などで、実

現せずに終わったものを計２０件、レスをお願いいたします。

なお、日本人が計画したものだけでなく、日本を対称にした

ものなら外国で計画され幻となったものもＯＫです。 

＃００ 昭和１５年東京万博 

開催となって１週間が過ぎた愛知県での「愛・地球博」。日

本では１９７０年に大阪万博に続く２度目の総合的な万国

博覧会とされていますが、実は昭和１５年（１９４０年・皇

紀２６００年）に、記念すべき皇紀２６００年を祝っての日

本での万国博覧会の開催が決定しており、会場は東京と横浜

の２か所で、東京会場には現在の晴海、豊洲と第三台場が候

補地とされていました。しかし中国との戦争の激化により、

中止を余儀なくされました。 

そして３０年後の１９７０年に改めて大阪で日本初の万国

博覧会が開かれたわけですが、この幻の東京万博の前売り券

を買っていた人は、その券を持っていれば権利がまだ有効に

なっていて、大阪万博に入場できたそうです。   

六文銭さん 

 

番外 「南セントレア市」  2005/ 4/ 3 0:06 [ No.4487 / 7213 ]  

愛知県の合併市名の候補ですが、これは記憶に新しいところ。 

新市名の住民アンケートにはほとんど投票がなかったこの

名が、しかし合併協議会の専行でどんどん実現に進み、しか

し住民の猛反発が出て、結局この名は幻に。合併自体が「仕

切り直し」になりました。   

六文銭さん 

 

＃01 日本布哇同盟  2005/ 4/ 3 1:33 [ No.4488 / 7213 ]  

明治十四年、ハワイ王国のカラカウア王がすでに正式な外交

関係を築いていた日本を訪れ、アメリカの西進によって国の

独立を脅かされている実情を訴え、日本を盟主としてアジア

の国々が同盟する必要性を説き、姪のカイウラニ姫の婿とし

て山階宮定麿王を迎えて同盟を強化したい旨の提案をした

そうですが、明治天皇はアメリカとの国力の差を考えて、ア

メリカとの摩擦を避けるべく、丁重に断りを入れたそうで、

実現していたら、その後の経緯はどうあれ、ちょっと面白い

ことになっていたかもしれません。 

こうして常に慎重に対立を避けてきた対米政策でしたが、日

露後学歴エリートが台頭するに連れて、相手を甘く見る風潮

も強まってしまったようです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 Ｅ電  2005/ 4/ 3 1:46 [ No.4489 / 7213 ]  

国鉄民営化に伴い、それまでの国電の名称に変わる呼称とし

て決まったのが「Ｅ電」という名で、いちおう一時期は駅の

表示にも現れたので幻ではないのですが、結局は殆ど使われ

ないまま消えていきました。 

当時の運輸大臣だった石原慎太郎は、このときの苦い経験が

あったのか、後に都営地下鉄の名称として答申された「東京

環状線」というのにケチをつけて「大江戸線」に改めさせま

したが、こちらの決断は正解だったようです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃02 東京オリンピック  2005/ 4/ 3 10:49 [ No.4490 / 

7213 ]  

古くから先進国として台頭しつつある国で開催されること

の多かったオリンピックは、ベルリンの後、１９４０年には

東京で開催されることになっていましたが、国際事情の悪化

で返上され、ヘルシンキに変更になりましたが、それも結局

中止になりました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 小栗忠順薩長迎撃計画  2005/ 4/ 3 11:41 [ No.4491 / 

7213 ]  

鳥羽伏見で一敗地にまみれた徳川幕府にあって、小栗上野介

は徹底抗戦を主張。 

まず薩長軍に箱根を突破させた後、相模で迎撃、同時に駿河

湾に展開した幕府艦隊の艦砲射撃で東海道を寸断して後続

を断ち、袋のネズミとした薩長主力部隊を撃滅するという戦

略を立てた。 

結局、この案は徳川慶喜に却下され、徳川の無血恭順となる。 

小栗は上州の本拠へ隠棲するが、薩長軍に捕らえられ斬首。 

維新後、小栗の計画の詳細を知った大村益次郎は、 

「この計画が実施されていたら自分の首は今頃繋がってい

なかったろう」と震え上がったと伝えられている。   

桜ももぞうさん 

 

＃04 東条英機暗殺事件  2005/ 4/ 3 16:20 [ No.4492 / 

7213 ]  

サイパンが陥落した昭和 19 年 7 月に東条英機が乗った自動

車へ事故を起こし、その後に射殺、暗殺実行者は台湾・フィ

リピンへ逃亡させるという計画があった。 

首謀者は海軍少将だった高木惣吉。暗殺計画実行を前にして、



7 月下旬に重臣を中心とする倒閣により内閣崩壊し中止とな

った。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃05 人間機雷伏龍  2005/ 4/ 3 18:54 [ No.4493 / 7213 ]  

 大平洋戦争も敗戦濃厚の終盤、東京湾にアメリカの艦隊が

来襲した場合に備えて、人間機雷伏龍というアイデアがうま

れました。 

 人間を潜水させて敵を待ち伏せ、棒の先につけた機雷を敵

艦にぶつけて沈ませる（もちろん自分も死んじゃう）という

作戦なんですが、敵が東京湾に来なかったので実際に行われ

ることはありませんでした。 

ただ、三浦半島の野比海岸あたりで、訓練はおこなわれてい

ました。特筆すべきは潜水具で、吐き出した二酸化炭素を背

中に背負った苛性ソーダ入りの缶にとりこんで、また人間に

空気を戻す方法は当時でも画期的だったようです。 

しかし呼吸法を間違えれば死んでしまい、またこの作戦は等

間隔で人間が海底に配置されないといけないのですが、それ

は非常に難しく、実際には絵に描いたモチみたいな作戦だっ

たようです。 

訓練だけで若い人を死なせてしまう現実だけを残した、悲し

い話です。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

06．チャップリン暗殺計画  2005/ 4/ 3 21:42 [ No.4494 / 

7213 ]  

5・15 事件のドサクサで当時喜劇王として有名で来日中のチ

ャップリンを暗殺して国際問題にし、一気に戦争にもって行

こう！という計画があったらしいが、さすがに実行はされず、

幻に終わってヨカッタ！   

tot*n3j*さん 

 

番外  2000 年北京オリンピック   2005/ 4/ 3 22:46 

[ No.4495 / 7213 ]  

2000年開催の五輪候補地に最終選考まで残っていた北京。 

「さあ、開催地の発表です」 

まず候補地４カ所を確認します、というナレーションを聞き

逃したらしく、最初に 

「北京」と読み上げられると、それを合格発表と勘違いした

中国市民は狂喜乱舞。 

結局、シドニー開催が発表されましたが、しばらく中国市民

は何が起こったのか理解出来ず、現地中継がてんやわんやに

なっていたのを覚えています。   

桜ももぞうさん 

 

07 弾丸列車運行計画  2005/ 4/ 4 12:39 [ No.4496 / 7213 ]  

昭和 10 年代、鉄道省では東海道・山陽線での旅客・貨物の

輸送力増強と高速運転、そして関釜航路を通しての朝鮮半

島・中国大陸への輸送の改善を目指し、従来の国鉄線の軌間

1067㎜を上回る 1435㎜の国際標準軌間で東京と下関を結ぶ

別線での高速鉄道の建設に着手。高出力の流線形電気機関車

の牽引で旅客列車は東京・下関間 6時間程度で結ぶ計画で通

称「弾丸列車」またの名を「新幹線」と呼ばれていました。

しかしこの時代のプロジェクトのご多分に漏れず太平洋戦

争の激化により建設は半ばで中止に。しかしこの際一部掘削

した新丹那トンネルや多くの買収した線路用地は、戦後昭和

30 年代の東海道新幹線の建設に活用され、今度は実現した

「新幹線」として実を結びます。   

六文銭さん 

 

番外 幻の名三塁手  2005/ 4/ 4 12:51 [ No.4497 / 7213 ]  

というと、星一徹。巨人軍の三塁手として、類まれな技術を

持ちながら、兵役に取られ、復員して巨人に復帰したものの

肩を痛めていて、窮余の策としてあみだしたビーンボールま

がいの魔送球を、邪道だと川上哲治に諭されて巨人を退団。

果たせなかった巨人の星への夢を息子飛雄馬に託しました。

なんて書くと年代がわかってしまいますね。   

六文銭さん 

 

＃07 日本分割統治  2005/ 4/ 4 20:31 [ No.4498 / 7213 ]  

連合国による日本分割統治案があり、中国・英国・アメリカ・

ロシアによる分割統治する案がありました。 

8月 16日にトルーマン大統領が「日本は分割統治しない」と

言明。 

結局、サンフランシスコ条約締結により１つの国家として存

続することとなりました。   

kta*eu*hi21さん 

 

↓ ＃08 日本分割統治   2005/ 4/ 4 20:32 [ No.4499 / 

7213 ]  

すいません、＃０８でお願いします。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃09 大坂遷都  2005/ 4/ 4 22:07 [ No.4500 / 7213 ]  

日本の首都は、京都か大坂か、それとも江戸か？幕末の最終

局面、都を京都から移そうという、大胆な計画が打ち出され

ました。 

その行く先は、私たちが常識のように考えている東京（江戸）

ではなく、大坂でした。 

 この大阪遷都案を画策したのは薩摩藩士、大久保利通。大

久保の遷都構想は、１７歳の若き天皇を、平安朝以来の京都

の保守勢力から引き離すことで、新体制のリーダーとしての

成長を促すと同時に、天皇親政の新たな近代国家が誕生しよ

うとしていることを、国の内外にアピールするという、画期

的なものでした。 

しかし、この遷都計画に対し、急激な変化を恐れる公家や保

守的な大名たちが抵抗。さらには旧幕府との抗争のあおりを

受けて、遷都計画は二転三転。京都、大坂、江戸、三都の民

衆が騒然とするなか、明治天皇はついに京都御所の奥深くか

ら民衆の前に現れ、日本史上初めての関東（江戸）への行幸

に向かいました。 

行幸という形で正式な「遷都の詔」は発せられぬまま現在に

至っています。 

最近は京都の人も言いませんが少し前まで「天皇はんは、東

京にお出かけになっている」なんていわれていました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

１１ 名古屋オリンピック  2005/ 4/ 5 1:05 [ No.4501 / 



7213 ]  

１１でいいんか？ 

ソウルが五輪誘致立候補の期日を過ぎた後に立候補するも

IOC がこれを認め韓国はその後国を挙げ怒涛の如く誘致を

行い名古屋を破り誘致成功！ 

一時は本命、開催マチガイナシ！とまで言われてた名古屋オ

リンピックは幻になりました。   

tot*n3j*さん 

 

＃12 東西朝時代  2005/ 4/ 5 13:51 [ No.4502 / 7213 ]  

天海の構想だと言われますが、江戸上野の輪王寺に法親王を

迎えることで、いざ幕府が朝廷と対立した場合はその法親王

を担ぎ上げて正統性を保つという、南北朝になぞらえた東西

朝の構想があり、上野の彰義隊の意識もある程度これに沿っ

たものであったと思われますし、実際に輪王寺宮は戊辰戦役

の際に奥羽列藩の士気を鼓舞するために奥州に赴いていま

す。 

まあ、時代が変わったことと、肝心の将軍自身にその気が全

くなかったようで、幻に終わりますが。   

永_井 荷_風さん 

 

＃１３ 第三王朝  2005/ 4/ 5 16:52 [ No.4503 / 7213 ]  

南北朝時代の北関東、南朝側に藤氏一揆という動きがあった。 

藤原秀郷流の藤氏が後醍醐天皇の皇子を擁立、第三勢力とな

るはずだった。 

しかし主力が死亡するなどで実現せず。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃14 元寇、第３ラウンド  2005/ 4/ 5 22:11 [ No.4504 / 

7213 ]  

文永・弘安の役で２度の日本遠征に失敗した元でありました

が、３度目も計画されていました。 

しかし、高麗をはじめアジア諸国の反乱や、クビライの死と

共に立ち消えとなり元も自然消滅してしまいました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 幻の右  2005/ 4/ 5 22:28 [ No.4505 / 7213 ]  

幻の右ストレートだったかも。 

元ボクシング WBC世界ライト級チャンピオンのガッツ石松

の必殺技？ 

なんか、メチャクチャに右ストレートを放っているだけにも

見えますが、気のせいか。 

ちなみにガッツ氏は「太陽は右から昇る」そうです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１４ 八・八艦隊計画  2005/ 4/ 6 6:48 [ No.4506 / 7213 ]  

海軍国として着実に発展してきた日本は、大正９年に戦艦８

隻、巡洋戦艦８隻を基幹とした海軍艦艇の整備計画を決定。

同じ海軍国であるアメリカ、イギリスに対し迎撃可能な戦力

を確保するためでしたが、２年後にワシントン軍縮条約が締

結され、日本の戦艦の保有トン数は米・英の５に対して３の

割合で決定。建艦計画はあえなく中止され、航空母艦に改装

が認められた赤城、加賀を除き建造中の戦艦は廃棄となりま

した。日本側には憤慨する声もありましたが、日本の財政力

では予定通り建艦を続ければ経済破綻へ必至と思われ、むし

ろ米英の建艦に制限を課したことで、日本にはメリットのあ

る条約ともいえます。現に無制限に建艦できるようになった

第二次大戦中では、日本はアメリカの大量建艦に対抗できず

敗戦の一因となっています。   

六文銭さん 

 

15 近衛・ルーズベルト会談  2005/ 4/ 6 12:55 [ No.4507 / 

7213 ]  

昭和 16 年(1941)、日米関係が悪化の一途をたどる中、首相

近衛文麿は局面打開のため、一定の条件(中国大陸からの撤兵

とも思われる)を携えて、米大統領フランクリン・ルーズベル

トとの直接の会談をアメリカ側に求めました。ルーズベルト

は会談に臨むのにやぶさかではなかったようですが、太平洋

の覇権を争う日本をこの際戦争に持ち込んで打倒しようと

企図する米国務省は、まず日本国内で条件をまとめて事務レ

ベル折衝からと主張。開戦も覚悟している陸軍などを抑える

ことはできないとわかっている近衛は直接会談を断念。間も

なく首相の座を陸軍大臣東條英機に譲り、以降は同年 12 月

の日米開戦へと進んで行きます。   

六文銭さん 

 

＃16 幻の甲子園  2005/ 4/ 6 20:47 [ No.4508 / 7213 ]  

１９４２年（昭和１７年）８月に開催された中等学校野球選

手権は、後に「幻の甲子園」と呼ばれる大会でした。 

昭和１６年は全国大会が中止。翌１７年は国民精神を作興さ

せるため野球をやらせようと文部省主催で開かれた。 

この大会では徳島県代表の徳島商業が優勝していますが、朝

日新聞主催ではないため、歴代の優勝校には徳島商業は含ま

れず、戦後、池田高校が全国優勝を成し遂げるまで、夏の選

手権では徳島県は優勝したことにはなっていませんでした。   

ryozanpaku_2005さん 

 

↓番外で  2005/ 4/ 6 20:52 [ No.4509 / 7213 ]  

実現されましたので、番外でお願いします。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃16 蝦夷共和国  2005/ 4/ 6 21:07 [ No.4510 / 7213 ]  

江戸無血開城後も抗戦派の榎本武揚ら幕臣の一部は品川沖

から回天など新鋭軍艦数隻にて江戸を脱出し、会津藩へ寄り

旧新選組や上野戦争で敗北した彰義隊の残党を吸収し榎本

の提案で函館(北海道函館市)へ向かう。蝦夷地では五稜郭や

松前城を本拠地に幕臣達のための開拓地としようとしまし

た。 

彼らは指導者榎本武揚の卓越した外交手腕によって、一時は

英仏から独立国として認められていましたが、箱館戦争に敗

れ夢も破れました。 

後に榎本は「ちょっと、抵抗しただけだよ」と嘘ぶいていま

したが、本心はいくばかりか。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃17 徳川内閣  2005/ 4/ 7 21:53 [ No.4511 / 7213 ]  

1914年(大正 3)シーメンス事件により山本権兵衛内閣が総辞

職した際に徳川宗家１６代目党首徳川家達は総理大臣就任



という大命を受けることになりました。 

彼が承諾すれば徳川内閣は実現されるはずだったのですが、

徳川家達は一族の会議にて固辞することに決まり、幻に終わ

りました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 大群獣ネズラ  2005/ 4/10 12:23 [ No.4512 / 7213 ]  

 大魔神シリーズなんかで特撮映画で有名だった「大映」が、

ネズミの特撮映画「ネズラ」を企画していたときがありまし

た。昭和３０～４０年代前半のころだったと思う。 

撮影用に用意した本物のネズミが、脱走したり、共食いした

りして、結局撮影が中止になり、映画も幻となった、と子供

のころ読んだ本に書いてありました。 

２年ほど前、ビデオで同じ名前のネズラという作品が発表さ

れたと最近知りましたが、無関係のようです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外：帝国陸軍殺人光線計画  2005/ 4/10 20:21 [ No.4513 / 

7213 ]  

２次戦中、連合国側の新兵器として登場したレーダー。 

こっちでは同じ原理を利用して計画されたのが直接的な殺

人光線。 

当然上手く行く訳もなく終戦。   

tot*n3j*さん 

 

＃18 京都 原爆投下  2005/ 4/10 21:30 [ No.4514 / 7213 ]  

アメリカは第 2次世界大戦中「マンハッタン計画」と呼ばれ

る原爆製造計画をすすめていましたが、もともと原爆は、ナ

チス・ドイツにたいして使う予定でした。ところが、完成ま

ぢかの 1945 年 5 月、ドイツが降伏、日本への原爆投下計画

が検討されました。 

まっさきに投下候補にあげられたのは、京都でした。京都駅

の西 1キロ付近（現在の梅小路蒸気機関車館のあたり）が目

標でした。しかし、結局、京都は目標からはずされ、最終的

に、広島・小倉・長崎が原爆投下計画「センターボード作戦」

の目標として選ばれました。 

京都は、貴重な文化財をもつ、古い天皇の都・京都を攻撃し

たら、天皇をあがめている日本人の反感をかい、戦後の占領

支配に都合がよくないという政治的な配慮があったと言わ

れていますが最近の研究では少し違う見解があるようです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

19 松代皇居・大本営  2005/ 4/10 22:22 [ No.4515 / 7213 ]  

太平洋戦争も末期にいたり、戦況も明らかに劣勢となり、本

土決戦も時間の問題と考えた日本政府は、皇居、大本営の東

京からの疎開を企て、本州の中央部で、一説には信州が神州

に通じて縁起が良いとされた現長野市内の城下町松代の山

中に、爆撃も避けられるということで皇居・大本営用の大規

模な地下濠の掘削工事を、朝鮮人労働者などを動員して始め

ました。しかし完成を見ぬうちに日本は敗戦となり、松代移

転は幻に終わりました。戦後地下濠跡は、地震の観測施設と

して使われたり、近年は一部坑道を公開して、現代の人々に

戦時の日本を知らしめる役割を果たしています。   

六文銭さん 

 

番外 新宿の歌舞伎座  2005/ 4/10 22:28 [ No.4516 / 7213 ]  

太平洋戦争後、戦禍に遭った東京・新宿の町の復興計画が進

められ、靖国通りの北側には歌舞伎座の新設が予定されまし

た。それを見越して付けられた町名が「歌舞伎町」。しかし

歌舞伎座は実現せず、その代わり新宿コマ劇場が開業したの

み。歌舞伎町の町名はその後も生き残り、風俗店が密集する

日本一の歓楽街になっています。   

六文銭さん 

 

＃20 酒井忠清、宮将軍擁立  2005/ 4/11 21:51 [ No.4517 / 

7213 ]  

４代将軍家綱の危篤にあたって、大老、酒井忠清は鎌倉時代

の例に倣って有栖川幸仁親王を宮将軍として擁立しようと

画策しますが堀田正俊などに反対されます。 

堀田正俊などは血統の正しき館林宰相綱吉を擁立しようと

しました。 

忠清はこの徳川綱吉の資質に疑問を持ったため、または家綱

の側室が懐妊中で、出産までの時間稼ぎをしようとしたため

とされる。綱吉が将軍に就任すると辞任し、忠清の側近たち

も失脚し、失意のうちに亡くなります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

 

 

 

 

お題【「苗字＋旧国名」型呼称１０人ほど】  2005/ 4/11 23:04 

[ No.4518 / 7213 ]  

歴史上の人物でも現代人でも構いません。 

「苗字」＋「旧国名のみ」の呼称で知られる人を 

１０人ほどを目標に挙げて下さい。 

「旧国名」の部分は国司の官名の略称である場合でも、 

普通の名前である場合でもどちらでも結構です。 

下の方は「旧国名」のほかは余計な物がつかないことが条件

で、 

「○州」型の国名は番外としてください。 

国名の重複は可とします。 

＃00 吉良上野 

もちろん、一般には「吉良上野介」と呼ばれますが、 

略称として「きらこうづけ」とも呼ばれます。   

永_井 荷_風さん 

 

０１ 大岡越前  2005/ 4/11 23:12 [ No.4519 / 7213 ]  

こんな感じでよろしいですか？ 

時代劇を代表する名奉行。   

tot*n3j*さん 

 

＃０２ 宮本武蔵  2005/ 4/11 23:59 [ No.4520 / 7213 ]  

これはＯＫですか？ 

バガボンドは終わったのかなあ。   

jij*h*huj*jiさん 

 

番外 岩下志摩？  2005/ 4/12 0:16 [ No.4521 / 7213 ]  



なんか違うなあ．．．   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 羽柴筑前  2005/ 4/12 0:30 [ No.4522 / 7213 ]  

 豊臣秀吉が織田信長の部将だったころの呼び名。ぎりぎり

OKですか？   

しゅうじさん 

 

04 大久保大和  2005/ 4/12 12:31 [ No.4523 / 7213 ]  

新選組局長・近藤勇が、新政府軍の江戸入城の頃、正式に旗

揚本として取り立てられた転機に当たり、また新選組憎しの

新政府側の追及をかわす意図もあって改名した名。この名も

結構知れ渡ったようで、近藤が斬首された時の瓦版では、「元

新選組・近藤勇事大和」と書かれています。   

六文銭さん 

 

番外 和泉備後  2005/ 4/12 13:22 [ No.4524 / 7213 ]  

趣味はシャネルあさりと若手女優いびり？   

永_井 荷_風さん 

 

＃05 原田甲斐・伊達安芸  2005/ 4/12 22:04 [ No.4525 / 

7213 ]  

この両名は併記しないといけないかな。 

寛文 11 年(1671)、仙台の伊達藩の重臣達の間に刃傷事件が

あり、関係者のほとんどが死亡して問題の追求が不可能にな

り、何やら訳の分からないまま「伊達騒動」が決着してしま

いました。 

当時伊達藩は幼い藩主伊達綱村を擁し、伊達一門筆頭の伊達

兵部宗勝が藩主後見役として家老原田甲斐宗輔とともに実

際の藩政を動かしていました。 

しかしこれに保守派の伊達安芸宗重らが反発し、藩主毒殺未

遂事件なども起こしながら両派の対立が深まります。そして

やがて寛文 10 年、伊達安芸は兵部一派が悪政を行っている

と幕府に訴え、幕府から老中板倉重矩が派遣されて、取り調

べが始まりました。 

当時は徳川初期の激しい大名改易の嵐は一段落した所でし

たが幕府としてはこのような巨大大名の勢力を削ぐにはい

いチャンスです。この取り調べでは伊達兵部も原田甲斐もう

まい返答ができず、保守派有利のうちに吟味は進みます。 

そして最後の吟味が大老酒井雅楽頭忠清の屋敷で行われる

ことになり、一同がそこに呼び集められるのですが、この時

先に取り調べを終えて控え室に戻った原田甲斐は突然伊達

安芸に斬りかかります。 

安芸やその部下たちは即死、原田も騒ぎに気づいて駆けつけ

た酒井家の家臣に斬られ、居合わせた関係者がみな命を落と

してしまったため、結局兵部一派が悪事をしていたのかどう

かは追求不能になってしまいました。 

この結果、原田甲斐の家は断絶とされその息子達も死罪、生

き残った伊達兵部は土佐に流されますが、仙台藩 62 万石に

はおとがめなしとなります。 

この事件では古来原田甲斐はとんでもない極悪人のように

言われていたのですが、仙台藩が結果的には安泰となったと

いう結論と、甲斐の墓の微妙な位置に注目した山本周五郎は

「樅の木は残った」を書き、原田甲斐は仙台藩分割を狙う酒

井らから藩を守ったという忠臣説を提示して大きな反響を

呼びました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 松本伊代  2005/ 4/12 22:37 [ No.4526 / 7213 ]  

ちょっと違いました。 

ＰＳ．すみません、原田甲斐と伊達安芸は、別々でお願いし

ます。 

そうじゃないと当てが外れて、１０件到達が厳しきなるので。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 伊達安芸  2005/ 4/12 22:41 [ No.4527 / 7213 ]  

では別々に。 

一体どっちが善玉で、どっちが悪玉なのかいまだに判りませ

ん。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 セルジオ・越後  2005/ 4/12 22:42 [ No.4528 / 7213 ]  

ブラジル人なので越後は苗字になります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃番外 キラ・ヤマト  2005/ 4/13 12:33 [ No.4529 / 7213 ]  

これも名字かな？ 

本当にすいません orz   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃07 朝日丹波  2005/ 4/13 13:08 [ No.4530 / 7213 ]  

松江松平家代々の家老で、不昧公が若き藩主であった時代に 

藩政を取り仕切って善政を敷いた名家宰として知られます。   

永_井 荷_風さん 

 

＃08 小田桐備中  2005/ 4/13 15:16 [ No.4531 / 7213 ]  

松平不昧の家来にこういう名の人もいました。 

この手の呼称は陪臣に多いですね。   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 本多佐渡  2005/ 4/13 20:37 [ No.4532 / 7213 ]  

吉良上野同様、正式には本多佐渡守正信ですが本多佐渡とも

記されています。 

相模甘縄１万石の小大名ながら徳川家康の懐刀としてその

存在はぬきんでています。 

「藩翰譜」には松永弾正久秀の正信評が載っており、それに

よると「徳川家から流れてくる侍をたくさん見ているが、そ

の多くは武勇の輩である。ところがこの正信だけが、強から

ず、柔らかならず、又卑しくもない。必ずや尋常のものでは

あるまい」といって感心したといいます。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃０９ 百地丹波  2005/ 4/13 20:42 [ No.4533 / 7213 ]  

安土桃山期に百地丹波の名前が残っている。伊賀の国人のよ

うである。あまり資料がなく、天正伊賀の乱の時に織田軍と

戦っている。第１次の戦いでは鬼瘤峠を守り、侵攻を食い止

め勝利したものの、第２次では敗北。その時に行方知れずが

わからなくなる。 



百地三太夫のモデルといわれる。   

kta*eu*hi21さん 

 

↓＃10 百地丹波  2005/ 4/13 20:42 [ No.4534 / 7213 ]  

すみません、＃１０でお願いします。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 小堀遠州  2005/ 4/13 20:46 [ No.4535 / 7213 ]  

小堀遠江守政一は小堀遠江とよばれなかったため、番外とい

うことで。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 島津兵庫  2005/ 4/13 23:12 [ No.4536 / 7213 ]  

島津義弘のことですが、兵庫は県名で旧国名ではありません

ので。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１１ 楢山佐渡  2005/ 4/14 0:28 [ No.4537 / 7213 ]  

盛岡藩家老 

幕末、奥羽越列藩同盟に参加した盛岡藩は同盟を脱退した秋

田藩を攻めるが、官軍の援助を得た秋田勢に敗れ、降伏する。 

主席家老として佐渡はその戦争の責任を一身に受ける形と

なり、切腹の形をもって処刑された。   

fccc やなぎやしんごさん 

 

＃１２ 蘇我蝦夷  2005/ 4/14 9:13 [ No.4538 / 7213 ]  

 蝦夷は旧国名でいいですか？？ 

いちおう投稿しておこう。入鹿の親父さんです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃13 坂崎出羽  2005/ 4/14 13:52 [ No.4539 / 7213 ]  

大阪の陣で千姫を助けたのに、約束を反古にされ妻に貰えな

かったのでぶち切れ、謀反を起こしてしまったヒト。 

本当はいろいろ裏があるようですが、坂崎出羽自身 

「あいつならやりかねん」 

と言われるぶち切れ野郎だったようです。 

もと宇喜多の重臣だったそうですね。   

桜ももぞうさん 

 

番外 青山播磨  2005/ 4/14 15:37 [ No.4540 / 7213 ]  

岡本綺堂の「番町皿屋敷」で愛人の腰元お菊を殺して井戸に

放り込む旗本奴ですが、 

もともと「播州皿屋敷」というモデルがあり「播州」をもじ

って「番町」としたそうですが、 

播州姫路城の隠し抜け穴に人を寄せ付けないために幽霊の

出る井戸として階段を流布したとか、 

江戸の番町にも青山主膳というモデルがいて、あるいは摂津

尼崎城主青山播磨守の家臣が 

モデルであるとか、いろんな説があるようです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃14 勝安房  2005/ 4/14 21:46 [ No.4541 / 7213 ]  

勝海舟の通称で、安房守を名乗ったことからこういわれてい

ます。 

江戸時代末の下級旗本で。幼名は麟太郎（りんたろう）、本

名勝 義邦 （かつ よしくに）のち改名して勝 安芳（かつや

すよし）。安房守であったことから勝 安房（かつ あわ）と

いう通称があり、安芳の名もこれを 1字変えたもの。 

とまあ、いろいろ名前があり、よく知られる海舟は号です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃15 竹田出雲  2005/ 4/15 0:51 [ No.4542 / 7213 ]  

親子二代に渡る共通のペンネームだそうですが、 

二代目の方が「菅原伝授手習鑑」「義経千本桜」 

「仮名手本忠臣蔵」などの作者として有名です。   

永_井 荷_風さん 

 

「苗字＋旧国名型呼称」御礼  2005/ 4/15 0:53 [ No.4543 / 

7213 ]  

いちおう、目標はクリアしていますし、もうあまり出ないと

思いますので、打ち切りとします。 

ヘンテコなお題でしたが、回答ありがとうございました。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

お題【最期の言葉】  2005/ 4/15 1:19 [ No.4544 / 7213 ]  

日本史世界史共通で。 

歴史上の人物が、その死に臨んで発した言葉を 20 挙げてく

ださい。 

いわゆる辞世でも良いですし、とっさに叫んだ言葉、意識の

混濁の中で漏らした言葉でも結構です。 

＃00「あなたが来るのを待っていた。ようやく、来てくれた」

ヨハネパウロ二世 

誰が来たんでしょうか。一説には宅配ピザ屋だという説も。。。   

桜ももぞうさん 

 

＃01 もっと光を/ゲーテ  2005/ 4/15 7:38 [ No.4545 / 

7213 ]  

 文学的っていうか、哲学的っていうかって感じですが、単

に部屋が暗かったという話も。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 ばばしたい  2005/ 4/15 10:09 [ No.4546 / 7213 ]  

笑福亭松鶴の最後の言葉だと言われています。   

永_井 荷_風さん 

 

＃02 見るべき程の事は見つ／平知盛  2005/ 4/15 10:11 

[ No.4547 / 7213 ]  

壇ノ浦での入水間際にこう言ったと伝わります。   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 死にとうない／一休  2005/ 4/15 22:29 [ No.4548 / 

7213 ]  

何となく、一休さんらしいですね。   

fo0**さん 



 

＃０４水の底にも都の・・・／平時子   2005/ 4/16 0:37 

[ No.4549 / 7213 ]  

「水の底にも都のさぶらふぞ」 

壇ノ浦、平家滅亡の場からもう一つ。平清盛の娘徳子が高倉

天皇の中宮となって産んだ皇子が、清盛の後ろ盾もあって即

位した安徳天皇は、しかし都落ちして西に落ち延びる平家一

門に従って、ついに壇ノ浦の終焉の地へ。 

清盛の妻で、その没後尼となり従二位の位を得て「二位の尼」

と呼ばれた平時子は、平家の、ミカドの命運もここまでと悟

り、状況もわからず不安な幼帝に、不幸にも命運は尽きたが、

西方に祈れば極楽往生できると念仏を促し、そして冒頭の通

り海の底にも都はあると慰め、抱いて入水していきました。   

六文銭さん 

 

＃０５七生まで同じ人間に・／楠木正季  2005/ 4/16 1:09 

[ No.4550 / 7213 ]  

楠木正成の言葉と思われがちですが、実は弟の正季の最期の

言葉。 

「七生まで同じ人間に生まれて、朝敵を滅ぼさばや」 

後醍醐天皇に反旗をひるがえした足利尊氏の大軍に、神戸の

湊川で決戦に挑んだ楠木正成率いる軍勢ですが、しかし衆寡

敵せず、敗北を悟った正季は、正成にこう語り、二人差し違

えて果てたと、太平記に記されています。 

この故事が、明治以降の近代の日本では「七生報国」として

天皇への忠誠の鑑と讃えられ、合戦場跡に正成・正季を祀っ

た湊川神社が公費で建てられています。   

六文銭さん 

 

＃06 晋どん、もうここでよかろ／西郷隆盛  2005/ 4/16 

1:43 [ No.4551 / 7213 ]  

日本の最後の内乱、西南戦争の最後にて。 

享年４９歳。 

「武士の最大のもの、また最後のものが世を去った」内村鑑

三   

fo0**さん 

 

＃06 返す返す秀より事たのみ候／豊臣秀吉  2005/ 4/16 

1:54 [ No.4552 / 7213 ]  

 豊臣秀吉の最期の言葉といえば 

 露と落ち露と消へにしわが身なら難波（なには）のことは

夢のまた夢 

 の辞世が有名ですが、あえて遺言状をここでは挙げます。 

返々（かえすがえす）、秀より事たのみ候。 

五人のしゆ（五人の衆→五大老のこと）たのみ申し候〃。 

いさい（委細）五人の物（→五奉行のこと）に申しわたし候。     

以上 

 秀より事なりたち候やうに、此（この）かきつけ候。しゆ

（衆）としてたのみ申し候。なに事も此（この）ほかにわ（原

文ママ→ほかには）おもひのこす事なく候、かしく。 

 （慶長八年＝１５９８年）八月五日 秀吉（判） 

      いへやす（徳川家康） 

      ちくせん（前田利家） 

      てるもと（毛利輝元） 

      かけかつ（上杉景勝） 

      秀いえ （宇喜多秀家） 

              まいる 

                 （「毛利家文書」より

引用） 

            父を失い遺児となる幼い一人息

子の行く末だけを心配する老いさらばえた父の心境がわか

る文章。もはや天下人としての覇気というものはここにはな

い。 

     この悲痛な秀吉の願いはかなわなかったのはい

うまでもない。 

しゅうじさん 

 

07 ブルータス お前もか？  2005/ 4/16 3:06 [ No.4553 / 

7213 ]  

超有名なシーザー最期の言葉   

tot*n3j*さん 

 

心頭滅却すれば火も自ずから涼し /快川紹喜   2005/ 4/16 

19:09 [ No.4554 / 7213 ]  

慧林寺の住持。信玄に機山の道号を与えた。賜号は大通智勝

国師。武田勝頼が織田信長との合戦に敗れて滅亡した際、六

角義弼を寺中にかくまい、その引渡しを拒み一山の僧百余人

と共に火中に滅した。この時「心頭滅却すれば火も自ずから

涼し」と誦したという。   

gut**u2さん 

 

＃8 心頭滅却すれば火もまた涼し /快川紹喜   2005/ 4/16 

19:25 [ No.4555 / 7213 ]  

番号を入れ忘れていました。 

慧林寺の住持。信玄に機山の道号を与えた。賜号は大通智勝

国師。武田勝頼が織田信長との合戦に敗れて滅亡した際、六

角義弼を寺中にかくまい、その引渡しを拒み一山の僧百余人

と共に火中に滅した。この時「心頭滅却すれば火も自ずから

涼し」と誦したという。   

gut**u2さん 

 

＃09 不忠不孝渡邉登  2005/ 4/16 21:45 [ No.4556 / 7213 ]  

慎機論の著者、渡辺華山の絶筆。 

書き込みさせて戴きながら、 

実は私、マンガで読んだだけで、 

あまり渡辺華山の事は知らなかったりします。   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃１１ おれは脳をやられたから・・・  2005/ 4/17 6:43 

[ No.4557 / 7213 ]  

＃０６がダブっていますので。 

慶応３年（１８６７）１１月１５日、坂本龍馬は身を寄せて

いた京都の醤油商・近江屋の母屋で、盟友の中岡慎太郎と共

にいたところを、刺客の襲撃を受け、脳髄に致命傷を受け、

３２歳の生涯を閉じましたが、この時中岡に語ったという最

期の言葉が、 

「慎ノ字、おれは脳をやられたから、もういかん」 

「船中八策」で、近代国家としての日本のあり方を的確に示



していた龍馬らしく、最後の自らの状態の分析も、科学的・

論理的なように思えます。   

六文銭さん 

 

12.そこをどけ！  2005/ 4/17 20:36 [ No.4558 / 7213 ]  

私の描いた円を乱すな！ 

世界３大数学者の一人アルキメデス最期の言葉。 

この言葉に激怒した兵士にアルキメデスは殺される事

に・・・・   

tot*n3j*さん 

 

＃13 お静かに／小栗上野介忠順   2005/ 4/17 22:16 

[ No.4559 / 7213 ]  

小栗上野介忠順は幕末の有能な官僚でした。 

新政府軍にとっては幕府の要職在任中は反薩長の憎き中心

人物であり、またその手腕は彼らにとって大いなる脅威であ

った。彼らは、たえず小栗の動向を注視し「容易ならざる企

てあり」と罪をでっちあげ、養子の又一の斬首に続き、小栗

自身も斬首に処せられた。 

一説によれば小栗の最期の言葉は「お静かに」と騒ぐ西軍ら

を抑えたとも言われています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 「ひでぶ！」  2005/ 4/18 1:03 [ No.4560 / 7213 ]  

北斗の拳。   

kno*k_k*oc*_33*さん 

 

＃14 夢は枯野をかけめぐる／松尾芭蕉  2005/ 4/18 16:02 

[ No.4561 / 7213 ]  

「旅に病んで 夢は枯野を かけめぐる」 

辞世の句です。 

ただ、実際の最後の言葉は 

「なにごとにも上手下手はあるものだな」 

でした。 

病室にいた蝿を弟子が追い払おうとしていたのを見て言っ

たそうです。 

（俳句の上手い弟子も、蝿をはらうのは下手ということでし

ょうか。。。？） 

享年５１歳。   

fo0**さん 

 

＃15 西郷、たいがいにせんかい／木戸孝允  2005/ 4/18 

21:35 [ No.4562 / 7213 ]  

木戸（桂小五郎）は明治維新を成し遂げ、新政府に入り参与

となり、明治新政府の基本方針を定めた「五箇条の御誓文」

の作成に参加。他、版籍奉還、廃藩置県などを薩摩の大久保

利通らと共に行いました。 

その後維新の功労者達と共に岩倉使節団の副使として欧米

を視察したりしています。 

しかし国内は 行き場を失った武士達が次々と反乱を起こし、

明治９年（1876）長州からも吉田松陰の門下生であった前原

一誠が「萩の乱」を起こします。翌明治１０年は西南戦争。

木戸はいずれも鎮撫使を願い出ますが認められず、最期まで

西南戦争を憂いて病没。 

最期の言葉は「西郷、たいがいにせんかい」だったといわれ

ています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃ 16  ちんぷんかん／小林一茶   2005/ 4/18 22:06 

[ No.4563 / 7213 ]  

「盥から 盥へうつる ちんぷんかん」 

一茶の辞世です。 

またもう一つの辞世と言われているものに、 

「露の世は 露の世ながら さりながら」 

ただし、これは年老いて出来た幼い娘の死にさいして詠んだ

とも言われています。 

ともに、孤独と放浪の人生をユーモアで生きた一茶らしい句

だと思います。   

fo0**さん 

 

17.イエス・キリスト  2005/ 4/18 22:44 [ No.4564 / 7213 ]  

神よ！どうして私をお見捨てになったのですか！？ 

最後まで神が助けに来てくれると信じていたらしい・・・   

tot*n3j*さん 

 

＃18 話せばわかる／犬養毅  2005/ 4/19 10:34 [ No.4565 / 

7213 ]  

 5・15事件で撃たれる直前に犬養毅総理が発した言葉です。 

撃たれた日の夜半に死去しておりますが、意識が戻った際に 

「あのバカどもを呼び戻せ、わかるように話してやる。」 

ということをいったとか。内容的に同じなので、有名な方を

ということで。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃19 ゲッペルス・・・/ヒトラー  2005/ 4/19 12:44 [ No.4566 

/ 7213 ]  

ゲッペルス、俺と妻の死体が良く焼けたか確認しろよ。 

そういってヒトラーは自殺したといいます。 

ゲッペルスはヒトラーに付き従った宣伝相も務めた人物で

すが、やっぱりヒトラーを追うように自殺しています。自身

の死体もガソリンで焼こうとしたそうですが（部下に頼んだ

のかは知りません）、ガソリンが足りなかったか、半焼けだ

ったそうです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

「革命いまだならず」孫文  2005/ 4/19 18:36 [ No.4567 / 

7213 ]  

 １８６６－１９２５ 

中華民国の革命家。共和制を作って国父と 

称された。 

 生涯に幾度も革命を起こしたが、いずれも実現はしなかっ

た。   

たまねこさん 

 

＃番外あぁときがみえる／ララァ   2005/ 4/19 20:09 

[ No.4568 / 7213 ]  

我慢できませんでした。 

。。。(〃_ _)σ∥ 



すいません   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃ 21  是非に及ばず／織田信長   2005/ 4/19 22:29 

[ No.4569 / 7213 ]  

２０件いったようですけど、オマケで。 

本能寺の変において、敵が明智光秀の軍勢であると小姓の森

蘭丸から利かされると「是非に及ばず」と答えたそうです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外：アインシュタイン  2005/ 4/19 23:39 [ No.4570 / 

7213 ]  

臨終の際、ドイツ語で話したらしいですけど、居合わせた看

護婦は英語しか知らず、永遠の謎になってしまいました。   

tot*n3j*さん 

 

＃２２ フランス・軍隊・ジョセフィーヌ  2005/ 4/20 0:05 

[ No.4571 / 7213 ]  

もう１件くらいおまけで。 

フランスで初の皇帝となっったナポレオン・ボナパルトが流

刑先のセントヘレナ島での最期の言葉と言われています。 

本土ではないコルシカ島出身ながらも、終生愛した祖国フラ

ンス。出世の舞台となった軍隊、そして後継に恵まれずやむ

なく離縁しながらも、終生愛していたといわれる元皇后のジ

ョセフィーヌ、というところです。   

六文銭さん 

 

 

 

 

 

【お題】かつて鉄道が通っていた町   2005/ 4/20 1:00 

[ No.4572 / 7213 ]  

それでは、新しいお題をと思います。 

日本の市町村で、現在は領域内に鉄道の駅はない状態ですが、

かつては鉄道線が通っていて駅があった所を計２０市町村、

レスをお願いいたします。 

なお、当然１つの路線が複数の市町村を通っていたのが大半

だと思いますが、たとえばＡ町をＸ鉄道のＹ線が通っていた

と挙げた場合は、同じＹ線沿線のＢ町を挙げるときは番外で

お願いします。ただし同じＸ鉄道でも、別の路線のＺ線が通

っていたＣ町を挙げる場合は、別にナンバーを取ってもＯＫ

とします。 

なお、現在は急ピッチで市町村合併が進んでいますが、合併

が予定されていても、レスしている時点で存在している市町

村であれば、答えとして挙げてＯＫとします。 

＃００ 輪島市 

石川県の能登半島北部にある、朝市、輪島塗、平家の末裔の

旧家時国家、白米千枚田などで知られる市ですが、かつては

国鉄七尾線、その後転換して第三セクターのと鉄道の七尾線

が輪島駅まで来ていました。しかし２００１年３月に七尾線

が穴水から輪島まで廃線され鉄道のない町となりました。   

六文銭さん 

 

＃01 長野県上伊那郡高遠町  2005/ 4/20 12:31 [ No.4573 / 

7213 ]  

先日高遠に行ったら、バス停の名前が「高遠駅」だったので、

もしやと思って調べたらそうでした。 

上伊那郡高遠は戦国期の山城があり、江戸期には内藤氏の城

下町、また杖突街道の宿場として栄え、明治の初年に上伊那

郡では唯一町制を敷いていた郡役所のある町でした。 

飯田線が建設されたときに本線から外れた高遠へは、伊那北

駅から電車が通っていたそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃02 茨城県真壁郡真壁町  2005/ 4/20 13:37 [ No.4574 / 

7213 ]  

筑波山の北麓、加波山の西に位置するかつての城下町ですが、 

江戸期に廃城となり、以来や御影石の産出や醸造を中心とす

る 

町として栄えたそうです。 

一度、ここに行った時に廃線跡が自転車道になっているのを 

見ましたが、かつては関東鉄道筑波線というのが土浦から 

真壁を通り岩瀬まで通じていたそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

03 那覇  2005/ 4/20 21:45 [ No.4575 / 7213 ]  

現在は鉄道はありませんがかつては鉄道が走ってました。 

今はモノレールが走ってます。   

tot*n3j*さん 

 

＃04 宮崎県西都市  2005/ 4/20 22:51 [ No.4576 / 7213 ]  

昭和５９年まで、日豊本線の佐土原～杉原までの間に国鉄妻

線が存在していました。 

線の名称にもなっている妻駅や終点の杉原は西都市になり

ます。 

西都原古墳でも有名ですね。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃05 新潟県中蒲原郡村松町  2005/ 4/21 0:20 [ No.4577 / 

7213 ]  

五泉の南にある町で、村上支藩堀氏の城下町として栄えたそ

うで、五泉から村松を経由して山を越えて加茂に至る鉄道が

あったそうですが、廃止されています。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 埼玉県大里郡妻沼町  2005/ 4/21 0:22 [ No.4578 / 

7213 ]  

戦前に上州太田の中島飛行機などの軍需工場との連絡を図

って海軍省が建設を進めたのが、 

熊谷から妻沼に至る東武熊谷線で、地元では妻沼線と呼ばれ

ていたそうです。 

東武の他の路線との連絡のない路線でもあり、８０年代に廃

止になったそうですが、 

地元では今でも敷地を緑地として保存して、いつでも再建が

可能な状態に保存しているそうです。   

永_井 荷_風さん 

 



＃07 羽幌町  2005/ 4/21 13:48 [ No.4579 / 7213 ]  

 以前、留萌から羽幌線という長いローカル線がありまして

が、昭和 62 年に廃止になってしまい、羽幌町も鉄道のない

町になりました。天売島などへの観光でも知られています。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃08 福岡県柳川市／国鉄佐賀線   2005/ 4/21 20:41 

[ No.4580 / 7213 ]  

頃は昭和、ＪＲの前身でありました国鉄がありました時に佐

賀線がありました。現在のＪＲ佐賀駅からＪＲ瀬高駅の間の

路線です。 

柳川市はこの路線の駅があって、「筑後柳川駅」というのが

ありました。 

昭和 62 年に廃止。佐賀県側の諸富～南佐賀付近にかけては

自転車道になっていて、私も学生時代に自転車で通ったこと

があります。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃08 佐賀県諸富町／国鉄佐賀線（訂正）  2005/ 4/21 21:27 

[ No.4581 / 7213 ]  

福岡県柳川市は私鉄、西鉄大牟田線が通っておりましたので、

削除・番外とさせてください。 

国鉄佐賀線が通っていた町で、現在、鉄道がない佐賀県諸富

町を＃０８とさせてください。 

この付近は現在、自転車道です。 

諸富を過ぎ、筑後若津駅へと向かう間を結ぶ鉄橋は全長５０

６ｍの全国的にも珍しい開閉式の可動橋で、列車の通過時は

中央部分の橋桁が下がり、船が通過時は橋桁が上がる構造に

になっていました。 

現在では橋そのものは完全に保存されています。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃09 鹿児島県加世田市   2005/ 4/23 1:58 [ No.4582 / 

7213 ]  

薩摩半島の鉄道は、鹿児島から指宿を経由して枕崎に至るＪ

Ｒ線が残っていますが、 

かつては、鹿児島の西の伊集院から吹上浜や加世田を通って

枕崎に至る私鉄路線があったそうで、 

これが今でもあったら便利だったのにと思います。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 青森県上北郡七戸町  2005/ 4/23 1:59 [ No.4583 / 

7213 ]  

青森県の東部、三沢の西、十和田市の北に位置する七戸は、 

かつては奥州街道の宿場だったそうで、東北本線は三沢を 

通ったものの、東北線から大湊線への乗換駅の野辺地から 

私鉄が通っていたそうです。 

七戸は、今は鉄道のない町ですが、いずれ東北新幹線 

青森延伸時には駅ができることになっていて、その頃を 

睨んで私鉄の方の復活も検討されているそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃11 北海道広尾郡広尾町  2005/ 4/24 21:32 [ No.4584 / 

7213 ]  

北海道帯広からかつて国鉄広尾線というローカル線が帯広

と襟裳岬の中間点にある広尾まで走っていました。 

この路線は全国的にかなり知られていました。というのもこ

の路線には縁起のいい名の駅等が多々あったからです。具体

的には「大樹」「新生」「幸福」「愛国」です。この駅の中で、

「愛の国(愛国)から幸福」「新生から大樹」の 2種類のきっぷ

が大人気とでした。 

しかし、国鉄の財政が危機的状況により、惜しまれつつも昭

和 62 年 2 月に廃止、バス転換となりました。しかし廃止後

も訪れる人が多いようです。縁起のいい駅なので、使用でき

ない？入場券が販売されており、また旧駅舎には誰が始めた

のか使用済みの定期券などを貼ってかえる人があります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃12 岐阜県揖斐郡大野町  2005/ 4/24 22:45 [ No.4585 / 

7213 ]  

2005 年 3 月末まで（岐阜市）忠節駅～（揖斐郡大野町）黒

野駅まで名鉄揖斐線が走っていました。 

尻毛、又丸なんて面白い名前の駅が沿線にありました。   

gut**u2さん 

 

＃13 北海道有珠郡壮瞥町  2005/ 4/25 21:12 [ No.4586 / 

7213 ]  

ここにはかつて国鉄胆振線が走っておりました。 

胆振線は北海道胆振支庁管内の伊達市の伊達紋別駅で室蘭

本線から分岐し、壮瞥町、虻田町を経て、渡島半島を横断し

て後志支庁管内の虻田郡倶知安町の倶知安駅で函館本線に

接続する路線でした。 

国鉄再建法の制定に伴い、特定地方交通線（第 2次）に指定

され、1986年に廃止されました。 

壮瞥町は伊達紋別より北にある洞爺湖畔の町で、元横綱北の

湖（現相撲協会理事長）の出身地でもあります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃14 山形県尾花沢市  2005/ 4/26 12:17 [ No.4587 / 7213 ]  

羽州街道、現在の国道１３号線は尾花沢を通りますが、 

ＪＲ奥羽本線の方は最上川の河港として栄えた 

大石田を通ったため、大石田から尾花沢へは、 

山形交通の鉄道が通っていた時代があったそうです。 

芭蕉が通ったルートは、鳴子から尿前（しとまえ）を 

越えるもので、尾花沢と大石田の両方に泊まっています。 

   五月雨を集めて早し最上川 

という句は、大石田で詠んだそうですが、最上川は 

東北の川なので急流ではないものの、大石田の付近は 

川幅が狭まっていて、やや流れが速いようです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃15 北海道松前郡松前町  2005/ 4/26 22:03 [ No.4588 / 

7213 ]  

江戸時代唯一蝦夷地に藩が置かれていた松前にもかつては

松前線という鉄道が走っていました。 

松前線は北海道上磯郡木古内町（渡島支庁管内）の木古内駅

で江差線から分岐し、松前郡松前町の松前駅を結んでいたが、

1988年に廃止されました。 



松前は元々蠣崎氏が納めていましたが江戸時代に松平（徳川）

と前田から一字づつ頂戴し松前氏を名乗るようになりまし

た。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃16 北海道標津町  2005/ 4/27 10:01 [ No.4589 / 7213 ]  

かつて標津線が走っていました。標津線は釧網本線標茶と根

室標津を結んでいた６９．４ｋｍの路線と、中標津と根室本

線厚床を結ぶ４７．５ｋｍの路線から成り立ってました。 

 共に、'８９年(平成１年)４月３０日廃止になりました。 

旅行で乗車したことがありますが、茫洋とした大地を単線の

線路が延びていく風景は印象的でした。野付半島などの観光

地も近くです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃17 鹿児島県大口市  2005/ 4/27 22:04 [ No.4590 / 7213 ]  

鹿児島県の北部に位置する大口市もかつては水俣（熊本県）

からの山野線と川内（せんだい）からの宮之城線が乗り入れ

ていましたが廃止されました。 

大口市は鹿児島県ながら盆地ということもあり、冬はかなり

寒冷な土地です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

那覇市はモノレール（鉄道扱）がるので  2005/ 4/27 22:21 

[ No.4591 / 7213 ]  

どうも。出題したのにその後のレスが遅れて失礼いたしまし

た。 

＃０３の那覇ですが、確かに戦前に鉄道路線が存在し、現在

は一般的な２本のレール上を走る鉄道は存在しません。 

しかし、レスにもありましたとおり、モノレールの「ゆいレ

ール」が市内を走っています。モノレールや、東京都内のお

台場地区を走る「ゆりかもめ」のような新交通システムは、

軌道の様式が違いますがやはり鉄道の一形態としたいと思

いますので、（法規上も鉄道事業に含まれます）現在は鉄道

駅が市内に存在するとしまして、このお題としては残念なが

らＮＧとします。 

ただし、過去に鉄道路線が存在し、現在はケーブルカー、ロ

ープウエーやリフト 

のみ存在するといった市町村については、これらは一般的な

鉄道とは一種異なる形態の交通機関なので、（正式には鋼索

鉄道、索道）鉄道は存在しないとみなしてＯＫとします。   

六文銭さん 

 

＃１７ 北海道紋別市  2005/ 4/27 22:29 [ No.4592 / 7213 ]  

オホーツク海沿岸に存在し、冬季には流氷が押し寄せる町で、

従来はそれは漁を妨げる厄介者でしたが、近年は砕氷船を流

氷観光向けとして運行し、人気を集め地域振興に役立ててい

ます。 

この市にもかつては名寄と遠軽を結ぶ国鉄名寄本線が通っ

ていましたが、１９８９年５月に、国鉄の民営化に当たって

のローカル線整理の中で、旧国鉄の「本線」の中では唯一廃

線となり、現在は鉄道のない町となっています。   

六文銭さん 

 

＃１８ 静岡県御前崎市  2005/ 4/27 22:43 [ No.4593 / 

7213 ]  

「台風○○号は御前崎の南東１００ｋｍの海上を北東

に・・・・」という風に語られる、静岡県の南端の御前崎周

辺に、昨年４月、御前崎町と浜岡町が合併して出来た市です

が、かつて静岡鉄道の駿遠線というレールの間隔の狭い軽便

鉄道線が、旧浜岡町の地域を走っていました。   

六文銭さん 

 

＃19 北海道歌志内市  2005/ 4/27 22:58 [ No.4594 / 7213 ]  

やはり廃線は北海道や九州に多くありますね。 

この歌志内市も函館本線の砂川から歌志内線がありました

が、廃止されてしまいました。 

この歌志内も炭坑の町で、市制は敷いて降りますが、人口は

１万人を切る最小の市です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃20 北海道瀬棚町  2005/ 4/28 15:49 [ No.4595 / 7213 ]  

 瀬棚線（函館本線・国縫（くんぬい）～日本海側の瀬棚（せ

たな）までの約 50kmの鉄道）がありましたが、１９８７年

３月１５日の運行を最後に廃線となってしまいました。美利

河（ぴりか）駅なんていうかわいい駅もありました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃番外 仙台市八幡（はちまん）町   2005/ 4/28 18:40 

[ No.4596 / 7213 ]  

八幡町というのは市町村ではなく行政区画。 

ゆえに番外。 

昭和５０年ごろまでは市電が走っていたらしい。 

鉄道でもないから番外。   

toshy.y.takahashiさん 

 

 

 

 

 

御題 【架空地名】２０ほど  2005/ 4/28 18:46 [ No.4597 / 

7213 ]  

ＧＷでもあるし、文学や伝承、童話に見られる架空の世界を

旅してみましょう。 

日本に限らず世界各地のお話も。 

ただし地球上の世界に限ります。ウルトラマンに出てくる

「なんとか星」をはじめ地球外の世界はＮＧで。 

＃００ 鬼が島 

鬼が島は椰子が茂るこの世の天国だったそうだ。 

そこを荒らしたのが三匹の猛獣？を引き連れた侵略者・桃太

郎である。 

ぢつは鬼、物語上で何一つ悪いことをしていない。 

「こぶとりじいさん」に出てくる鬼のように、酒を飲み踊っ

ていた享楽的な人種ではなかったか。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃01 ネバーランド  2005/ 4/28 21:22 [ No.4598 / 7213 ]  

永遠に大人にならない少年ピーター＝パンと、人間の少女ウ



ェンディらが、海賊フック船長と戦うなど、数々の不思議な

冒険をします。 

そんなピーターパンが住んでいる国がネバーランドです。 

大人になりたくない症候群として、ピーターパン・シンドロ

ームなんていわれたりもします。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃０２ 波浪島  2005/ 4/28 21:37 [ No.4599 / 7213 ]  

韓国大統領イ・スンマンが 

対馬、竹島と共に韓国領だと主張した島。 

そんな島ないのに…   

jij*h*huj*jiさん 

 

02 竜宮城  2005/ 4/28 21:45 [ No.4600 / 7213 ]  

桃太郎と並ぶ日本昔話の超メジャー作品、浦島太郎で、主人

公が子どもにいじめられていた亀を助けたお礼に、亀に連れ

られて来た海底の楽園。ここで乙姫さまのご馳走や鯛、平目

の踊りやらを堪能して、そろそろ里へ帰ろうと戻ったら、す

っかり村は変わっていて、知らぬ人ばかり。慰めに土産の玉

手箱を開けたら一気に太郎は白髪のお爺さんに！という落

ちですが、これは実はアインシュタインの相対性理論の実証

そのもので、浦島太郎の話は宇宙人か何かに高速に近い宇宙

船に乗せられた昔の人の体験談が伝説になったものだとい

う説をすっと前に漫画で見たことがあります。   

六文銭さん 

 

04 姥捨て山  2005/ 4/28 22:02 [ No.4601 / 7213 ]  

信州に伝わる民話で、かつて一定の歳を迎えた年寄りは、口

減らしのため山中に捨てるよう殿様からお触れがでていま

した。しかしある孝行息子は、老いた母を捨てるのは忍びな

く、家に匿っていた所、隣国の殿様が「灰で縄をなう方法を

考えてみろ。答えられなければ攻め滅ぼす！」と難題をかけ

ました。困った殿様ですが、このお婆さんが見事解決し、姥

捨ては廃止されたという話ですが、この伝説の山、一説には

長野市の南の冠着山と言われ、「姨捨山」とも言われます。

山麓には善光寺平の展望が美しい姨捨の里もあります。   

六文銭さん 

 

＃05 カリフォルヌ  2005/ 4/28 23:50 [ No.4602 / 7213 ]  

フランスの武勲叙事詩『ロランの歌』に現れる国で、 

カール大帝の甥ロランが戦うかも知れない相手の国で、 

インド諸島（ネシア）の奥にあるとされていたので、 

後にアメリカ大陸の西海岸がスペイン領になったときに 

そこを、西インド諸島の奥であるという意味で 

「カリフォルニア」と名づけたそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃06 フウイヌム国  2005/ 4/28 23:51 [ No.4603 / 7213 ]  

スウィフトの『ガリヴァー旅行記』の第四部に現れる国で、 

馬が高度な知性と豊かな情緒を持って言葉を話すのに対し

て、 

人間の形をした「ヤフー」という見るもおぞましい下劣な 

野獣が跋扈する世界として記述されます。 

「ヤフー（Ｙａｈｏｏ）」とは、英語で嫌なものを見たとき

に発する 

「イエィ（ｙａ）」と「フー（ｈｏｏ）」の合成語のようです。   

永_井 荷_風さん 

 

07 トメニア  2005/ 4/29 8:04 [ No.4604 / 7213 ]  

チャールズ・チャップリンが製作、主演したトーキー映画「チ

ャップリンの独裁者」の中で、彼が一人二役で演じる、独裁

者ヒンケルと、瓜二つの名もない床屋の住む国、ひょんな事

からこの床屋が独裁者に仕立てあげられ、最後にファシズム

を糾弾する大演説をして、チャップリンの最高傑作といわれ

ていますが、この作品見ればわかりますが当時ヨーロッパに

戦乱を巻き起こしたナチス・ドイツの総統ヒトラーを強烈に

風刺、批判したもので、このためチャップリンはナチスに命

を狙われていたといわれます。   

六文銭さん 

 

＃０８ ユートピア  2005/ 4/29 20:00 [ No.4605 / 7213 ]  

理想郷の代名詞にもなりました。 

トマス・モアの小説から。 

トピアの語源ＴＯＰＯＳは場所、 

「ユー」は英語に直すと「ＧＯＯＤ」であることは知られて

いるが、 

ぢつは同じ発音で「ＮＯ」の意味でもある。 

なおイギリスのユートピア小説は、この時代はまだ世界地図

の空白が多いこともあり、 

見知らぬ場所への憧れを読者に抱かせたようだ。 

さらには社会主義の発展とも関係するのか、ユートピアに名

を借りた社会構造論文が多数書かれることとなる。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃09 ニュー・アトランティス  2005/ 4/29 21:36 [ No.4606 

/ 7213 ]  

トマスモアのユートピアの影響を受けてフランシス・ベーコ

ンによって 

書かれたもので、ペルーから日本に向かって出帆した船が、

風に 

流されてたどり着いた陸地が、大アトランティス、すなわち 

アメリカ大陸に対して、ニュー・アトランティスと呼ばれ、

こちらは、 

ラテン語やギリシア語を解し、旧世界の情報を一方的に吸収

しながら、 

旧世界に戻る人がいないという状況の中で、理想的な社会を 

維持しているというような設定だったと思います。 

でも、ユートピアの方が面白かった気がします。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 海坂藩  2005/ 4/29 23:27 [ No.4607 / 7213 ]  

藤沢周平の一連の小説の舞台となる架空の藩ですが、 

そのモデルは鶴岡の庄内藩になります。 

たそがれ清兵衛には藩の名は出てこなかった。   

永_井 荷_風さん 

 

＃１１ ペンギン村  2005/ 4/30 6:44 [ No.4608 / 7213 ]  

鳥山明原作の「ドクター・スランプ」のアラレちゃんたちが



住む街。 

愉しい漫画、登場人物ラブリーな人ばかり。 

どこかの島でこの村をイベントで創ったと聞いたような・・・、   

pip*37*さん 

 

＃12 アマゾン  2005/ 4/30 13:19 [ No.4609 / 7213 ]  

ギリシア神話に現れる、小アジアの北にある女武者だけの部

族の国で、弓を引くのに邪魔な右の乳を切除する慣わしから

「乳なし」という意味で「アマゾン」と呼ばれたと言われま

す。 

ヘロドトスの歴史によると、どうも黒海北岸、今のウクライ

ナあたりに住んだスキタイの妻たちが、必要とあらば夫の傍

らで弓を引いて戦うという習慣を持っていたそうで、この辺

がアマゾン（複数形でアマゾネス）のモデルになったのでは

ないかと言われます。   

永_井 荷_風さん 

 

えっとペンギン村は番外で  2005/ 4/30 16:50 [ No.4610 / 

7213 ]  

現在に描かれるコミックや特撮の軽い話題は番外にして、 

いろんな架空地名を出しやすくしたいと思います。 

すみません。御了承ください。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃番外  ノンマルトの海底都市   2005/ 4/30 16:56 

[ No.4611 / 7213 ]  

というわけで、こういう自分も番外の投稿を。 

ウルトラセブン４２話で、地球先住民といわれるノンマルト

が登場する。 

ノンマルトは人間に住む場所を追われ、海底都市を建築して

住んでいたが、その海底にも人間が入り込んできた。 

ノンマルトは蛸怪獣ガイロスを使って報復を狙うが、ガイロ

スはウルトラセブンに倒され、ノンマルトの海底都市もウル

トラ警備隊が木っ端微塵に破壊する。 

「これで海底も人間のものだ」 

とは、冷酷極まりないウルトラ警備隊キリヤマ隊長の勝利宣

言だ。 

ノンマルト＝アイヌ 

人間＝大和人 

てぇところでしょうか。蝦夷人の末裔であるワシは、ノンマ

ルトに同情するものである。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃１３ イーハトーブ  2005/ 4/30 17:15 [ No.4612 / 7213 ]  

宮沢賢治の理想郷。 

小学生の時に『グスコーブドリの伝記』という話で 

この地名を初めて目にしたんだったと思います。 

なにかの教科書に載っていたのだったか、 

図書館で借りて読んだのだったか、そんなことは忘れてしま

いましたが。 

イーハトーブ ＝ 岩手県花巻 

…ってことは、番外かなぁ…？   

にざりぃさん 

 

＃14 プレスター・ジョンの王国  2005/ 5/ 1 0:46 [ No.4613 

/ 7213 ]  

 中世ヨーロッパの人々が想像した東方のキリスト教国。 

 プレスター・ジョンというキリスト教徒の王が治めていて、

当時ヨーロッパキリスト教世界の脅威となりつつあったイ

スラム勢力を懲罰してくれると信じられていた。 

 ローマ法王庁などはプレスター・ジョンの王国探しに躍起

になり、イスラーム勢力を征服しつつある遊牧民国家をそれ

だと判断したりするが、それを裏切りモンゴルと呼ばれる遊

牧民たちはロシアなどキリスト教世界も馬蹄に蹂躙し虐殺

略奪の限りを尽くすのである。   

しゅうじさん 

 

＃１５ 一眼国  2005/ 5/ 1 12:25 [ No.4614 / 7213 ]  

落語、「一眼国」に出て来る国。 

ある人が、その国の人は皆一つ目だと言うのを聞いて、捕ま

えて見世物にしてやろうと出かけたのは良いが、逆に捕まっ

てしまい、目が二つあるのが珍しいと、見世物にされてしま

うと言う話。 

一眼国でも日本語を話しているのはしかたがないとしても、

奉行所もあったりする所なんかは、適当にいい加減で、大好

きです。   

qwa**amiさん 

 

番外 河童の国  2005/ 5/ 1 18:28 [ No.4615 / 7213 ]  

芥川の『河童』は、日本のユートピア文学の 

嚆矢ともいうべき作品ですが、残念ながら 

特別な名前がないので番外で。 

梓川を上った上高地の近くの穴の底にある 

ことになっています。   

永_井 荷_風さん 

 

番外：巨人たちの惑星  2005/ 5/ 1 22:10 [ No.4616 / 7213 ]  

なんか飛行機で遭難したらそこは巨人達が住む惑星だっ

た・・・ 

てーアメリカの特撮 TVドラマが昔ありましたな。 

飛行機で遭難して行き着いたんだから地球のどこかなのか

な？   

tot*n3j*さん 

 

＃16 スケーリエー島  2005/ 5/ 2 0:03 [ No.4617 / 7213 ]  

トロイ戦争から領地に帰る途中のオデュッセウスが 

暴風雨で筏が壊れて泳いでたどり着いたのが 

スケーリエーという島で、海岸で気を失って 

倒れていたところ、この島の美しい王女 

ナウシカーに優しく介抱されて元気になります。 

ナウシカーは、オデュッセウスを父王に紹介して、 

尽くしますが、オデュッセウスは、こんないい目に 

会いながら、糟糠の妻の待つ領地へと帰っていきます。   

永_井 荷_風さん 

 

＃17 小惑星Ｂ－６１２  2005/ 5/ 2 0:04 [ No.4618 / 7213 ]  

サン・テグジュペリの『星の王子さま』の王子様の星です。 

主人公が飛行機で砂漠に不時着したときに出会った王子さ



まの領地の星は 

家一軒分くらいの大きさしかないので、象だと重ねないとた

くさんは飼えません。 

自分の小さな星を飛び出して、地球に来る前にもいろんな星

を訪れたけど、 

どこも現代的でおかしな人の星ばかりだったそうです。 

ちなみに、「星の王子さま」の原題は " Le Petit Prince " で、 

本来は公国（Princedom）の小さな元首という意味になるそ

うです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃18 蓬莱山  2005/ 5/ 2 0:28 [ No.4619 / 7213 ]  

 中国の東方に浮かぶ仙人の住む島。 

 「山」とつくが「島」なのは、中国ではしばしば「島」を

「山」と表現することが多いからです。 

 秦の始皇帝が不老長生の仙薬を求めて徐福を派遣したこ

とで有名です。 

 「『蓬莱山』とは日本のことでは」と言われ日本各地に『徐

福の墓』なるものがあるけれど、『史記』に拠れば『大鮫魚』

によって阻まれ到達できなかったとか。 

 徐福は始皇帝をペテンに掛けたのであろうか？   

しゅうじさん 

 

次は＃１７です／＃１７ エレウォン  2005/ 5/ 2 20:35 

[ No.4620 / 7213 ]  

ペンギン村は番外、また小惑星は地球上の世界ではないので

これも番外です。 

さてエレウォン。 

－Ｅｒｅｗｈｏｎ－ 

ＮＯＷＨＥＲＥのつづりを、ＷＨをひとつの音として考え逆

さに綴った。 

エレウェモス（ＳＯＭＥＷＨＥＲＥ）の平原から氷河のある

山脈を越え、奇妙な石像のある峠をおりるとそこは未知の世

界だった。 

機械を全廃し中世の生活そのままに生きる人々の世界。そこ

にいるのは美男美女ばかり。 

病気を犯罪と考えて病人を罰し、犯罪者は病院に入れるとい

う変わった思想を持っている。 

ニュージーランドのカンタベリー平原からマウントクック

を越えて西海岸に抜けた人の体験談がベースになったユー

トピア小説の舞台。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃１９ シャングリ・ラ  2005/ 5/ 2 20:37 [ No.4621 / 7213 ]  

イギリスの作家ジェームズ・ヒルトンが、１９３３年に発表

した小説「失われた地平線」で、インドの騒乱から脱出しよ

うとしたイギリスの領事らが、しかしヒマラヤ山中に飛行機

が不時着してたどりつく、位置的にはチベット地方にあると

思われるユートピアの名として登場します。 

そこは月が青白く輝き、深い森や川や谷に囲まれた大自然豊

かな地で、人々は不老長寿を謳歌し、時の流れから解放され

た秘境だったと描写されています。 

このシャングリラの名は、かなり世界的に有名になったよう

で、１９４２年４月、太平洋戦争の緒戦で日本軍に連敗を重

ねたアメリカ軍は、日本に一泡吹かせようと、日本の制海圏

外より、航空母艦から航続距離の長い爆撃機Ｂ２５を発進さ

せての東京などへの奇襲攻撃に成功しましたが、この爆撃機

はどこから発進したか？と報道陣に訪ねられた大統領フラ

ンクリン・ルーズベルトは「あの飛行機はシャングリラから

やって来た」と煙に巻いたそうです。 

このシャングリラ、架空の地名と思っていたら、中国で、雲

南省西北部に位置する中甸（チョンディエン）県を香格里拉

（シャングリラ）県と改名し、観光客を誘致しようとしてい

るそうです。   

六文銭さん 

 

＃１９ 南波照間島（パイパティローマ）  2005/ 5/ 2 20:57 

[ No.4622 / 7213 ]  

失礼しました。これで１９件目ですね。 

沖縄の八重山諸島・波照間島には、古くより南波照間島（現

地方言でパイパティローマ）の航海譚が伝えられています。 

といっても、このパイパティローマについては、単なる伝説

と違って、歴史的事実として記録に残されています。 

１６４８年、波照間島の住人約４０名が、厳しい重税に耐え

かね「パイパティローマ」（大波照間島）を目指して脱走し

ていることが、琉球王府の記録である「八重山島年来記」に

記されていて、この事件について、島の行政責任者２名が首

里へ報告にあがり、落ち度があったとして罷免となったとあ

ります。 

この南波照間島へ向かった人々のその後に行方については

はっきりしていませんが、その本当の場所としては、台湾、

ルソン、華南、セブ、マラッカなどが候補として挙げられて

います。   

六文銭さん 

 

番外 ヌートピア  2005/ 5/ 2 21:12 [ No.4623 / 7213 ]  

ジョン・レノンが、ビートルズを解散しオノ・ヨーコと結婚

した頃に、反戦平和運動の一環として主張した架空の国家で、

それは「認識さえすれば良い、民族も宗教も国境も問わない

架空の国家」と規定し、国旗はティッシュペーパー、国家は

数秒間のサイレントであり、これを認識することで平和実現

の足がかりにすると宣言しました。これをベースにして、「ヌ

ートピア宣言」というアルバムも発表しています。 

脳内で意識する観念的な国という感じ、はっきりして実体を

提示したとはいえないので番外で。   

六文銭さん 

 

番外 住田温泉  2005/ 5/ 2 21:15 [ No.4624 / 7213 ]  

「山手線」にも揚げました、道後温泉ですが、小説「坊ちゃ

ん」の中では住田温泉の名前で登場します。 

架空の地名というよりは、道後温泉の実名を伏せてのもので

すので番外で。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃20 アラカン国  2005/ 5/ 4 0:43 [ No.4625 / 7213 ]  

渋沢龍彦の大人のためのメルヒェンとも言うべき小説 

『高丘親王航海記』に出てくる「蜜人」が取れる国です。 

雲南やビルマのあたりではないかと言うことです。 



何でもこの国の沙漠には死んだ人間が内臓も大小便までも

が 

腐敗せずに、むしろ密のように馥郁とした香りを放つように 

なるという砂漠があるそうで、これはどんな傷もたちどころ

に 

癒える貴重な薬品として高値で取引されたため、アラビアの 

商人らが砂漠の上に丸木舟を走らせてこの密人を採ってく

れば 

高く売れるものの、しくじると自らも密人になってしまうと

いう 

恐ろしいところだそうです。 

どうも、この話の元になる話は昔から日本に伝わっているよ

うで、 

かつて「ミイラ」という言葉が日本に伝わった際に、これは

すなわち 

腐敗しない死体としてのミイラの意味であると同時に、ミイ

ラを 

作るために使われた薬草や蜜の意味でもあり、そうした意識

が 

この手の物語を紡ぎ出した可能性があるそうで、そんなこと

から 

「ミイラ採りがミイラになる」という、ヘンテコなことわざ

が 

生まれたのではないかと聞きました。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

お題【「○○二世」２０人 】  2005/ 5/ 4 0:44 [ No.4626 / 

7213 ]  

大江戸、山手独占になりますが、悪しからず。 

範囲は、日本史世界史、現代も含みます。 

どういう立場でも構いません、 

「○○二世」という形で呼ばれる人を 

二十人挙げて下さい。 

＃00 エリザベス二世 

今のイギリスの女王です。 

七十を過ぎても可愛らしいところのある人です。   

永_井 荷_風さん 

 

ヨハネ・パウロ二世  2005/ 5/ 4 1:15 [ No.4627 / 7213 ]  

先ごろ亡くなったローマ教皇。 

アーメン   

tot*n3j*さん 

 

＃０２ 偽ドミートリー2 世  2005/ 5/ 4 7:58 [ No.4628 / 

7213 ]  

ロシア、イワン雷帝の息子ドミートリーの偽者が 

偽ドミートリー1世。 

1世が殺されたあと、 

実は殺されたのはドミートリー帝の身代わりで、 

我こそその本人であると言う男が現れた。 

これを偽ドミートリー2世と称する。 

その後偽ドミートリー2世も殺されます。 

2 世はドミートリーの偽者なのか、偽ドミートリー1 世の偽

者なのか、 

さてどっちでしょう？   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃03 アメンホテプ２世   2005/ 5/ 4 10:37 [ No.4629 / 

7213 ]  

古代エジプト王朝の王様。墓やスフィンクスなどが観光名所。 

教科書に出てくる名前ですが、印象的な名前なので、憶えて

るひとも多いのではないでしょうか（笑。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃04 ネブカドネザル二世  2005/ 5/ 4 11:44 [ No.4630 / 

7213 ]  

新バビロニアの王で、ユダヤ人を集団で 

移住させて強制労働させた、世に言う 

バビロン捕囚を行った人物です。 

イタリア語では「ナブッコ」と呼ばれます。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 エエカゲン２世  2005/ 5/ 4 11:49 [ No.4631 / 7213 ]  

あんたとはやっとられんわ！ 

お約束で。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０５ ニコライ２世  2005/ 5/ 4 16:41 [ No.4632 / 7213 ]  

ロシア帝国最後のツァー（皇帝）。 

皇太子時代に訪問した日本では、日本人巡査に暗殺未遂に遭

ったり、その日本との戦争では敗戦を強いられ、そして１９

１７年の革命でロマノフ王朝に幕を引く役割を担わされ、最

期はエカチュリンブルクで皇族全員共々処刑されるなど、稀

にみる苦難続きの生涯でした。   

六文銭さん 

 

番外 バビル２世  2005/ 5/ 4 16:47 [ No.4633 / 7213 ]  

１９７０年代前半、最近故人となった横山光輝が原作を書い

た漫画の主人公。アニメにもなってヒットしました。 

旧約聖書のバベルの塔を建てたバビル１世を引き継ぐ者と

された少年が主人公で、砂の嵐に隠されコンピューターに守

られたバベルの塔で、超能力を駆使し、怪鳥ロプロス、海で

活動する巨大ロボット・ポセイドン、あらゆる物に変身でき

る黒豹・ロデムを三つの僕として、同じ超能力者のヨミと戦

いました。   

六文銭さん 

 

御礼【架空地名】  2005/ 5/ 4 19:05 [ No.4634 / 7213 ]  

今回も様々な投稿ありがとうございました。 

いろいろな架空の世界が登場しました。 

まず予想していたのが竜宮で、やはり出てくれましたね。 

ガリバー旅行記の小人国と大人国の前に馬の国が出たのは

ちょっと意外です。 

期待していたけど出てこなかったのはオズ。 



架空地名辞典という本がありますが、 

これの日本版を作成する方はいらっしゃるだろうか。 

ともあれお付き合い感謝です。 

ところで喜（鬼）界が島は俊寛の島流しで有名ですが、 

「御曹司島渡り」という荒唐無稽な冒険物語では、 

この島は架空の島々と同列に扱われました。 

ガリバー旅行記でも日本が登場しています。 

未知の世界と架空の世界が混同されるというか、 

知らない土地に様々な思いをはせていくのでしょう。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃06 ナポレオン二世  2005/ 5/ 4 19:12 [ No.4635 / 7213 ]  

ナポレオンと再婚したマリー・テレーズの長男。1832 年胸

を病みウィーンにて病死。 

ブランデーの「ナポレオン」はナポレオン二世誕生の時、コ

ニャック地方のメ－カーが敬意を表し、その年のブランデー

に"「ナポレオン」の名を付けたことからきている。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃０７ ラムセス２世  2005/ 5/ 4 23:31 [ No.4636 / 7213 ]  

同じく古代エジプトファラオです。アブシンベル大神殿など

を建立しました。 

 映画「十戒」にも登場します。 

古代人でありながら９０代まで生きたとか。ミイラもちゃん

と残ってます。   

たまねこさん 

 

＃０８ ヨハン・シュトラウス二世   2005/ 5/ 5 17:43 

[ No.4637 / 7213 ]  

1825生－1899没。 ワルツ王。 

父親のヨハン・シュトラウス一世は“ワルツの父”。 

代表作は 

 「美しき青きドナウ」 

 「ウィーン気質」 

 「こうもり」（オペレッタ） 

などです。   

にざりぃさん 

 

＃09 ヴィットリオ・エマニエル二世  2005/ 5/ 5 21:48 

[ No.4638 / 7213 ]  

イタリア統一で国王になった人。 

サヴォア家はフランスが本貫地で、北イタリアの 

ピエモンテの大公となり、それからサルジニア王と 

なりましたが、この人の代でイタリアの国王になります。 

その王室も、第二次大戦に及んでムッソリーニと 

対立して幽閉され、戦後は退位を余儀なくされます。 

ローマの中心であるヴェネツィア広場に 

ヴィットリオ・エマニエル二世の像があります。   

永_井 荷_風さん 

 

１０．夫婦は２世  2005/ 5/ 5 22:32 [ No.4639 / 7213 ]  

親子は１世、夫婦は２世、師弟は３世、 

間男は４世（よせい） 

仏教や落語ではこんな事をいいます。   

tot*n3j*さん 

 

↓すまん！番外で！  2005/ 5/ 5 22:33 [ No.4640 / 7213 ]  

お願いします！   

tot*n3j*さん 

 

＃10 フェリペ２世  2005/ 5/ 5 23:09 [ No.4641 / 7213 ]  

ハプスブルグ家出身のカルロス 1世とポルトガル王女イサベ

ラの子で，熱烈なカトリック教徒でした。 

即位以前にミラノ公領，ナポリおよびシチリア両王国，ネー

デルラントを支配しており、父王の引退によりスペイン王位

につき，王国のほかに新大陸，西インド，フィリピンなど広

大な海外領土を相続、新大陸の植民地から流入する貴金属や

所領の税収によってスペインの黄金時代を現出しました。 

1571 年，地中海の制海権をめぐるレパントの海戦でオスマ

ン＝トルコ軍を撃破し、ポルトガルの王位継承権を得て，

1580 年これを併合、ここにカトリック主義に立つ絶対主義

の最盛期を迎え世界史の頂点に立ちます。 

が，1568 年，ネーデルラントに独立運動がおこり，またイ

ベリア半島でもグラナダおよびアラゴン（カタルーニャ）の

反乱を招きます。 

1588年，敵対関係にあったイギリスとの海戦で無敵艦隊（ア

ルマダ）が敗北して制海権を失い，国力は衰退にむかってい

きます。 

ちなみに、天正遣欧使節の接見はフェリペ２世の治世下ので

きごとであります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃11 チャンドラグプタ二世  2005/ 5/ 6 12:33 [ No.4642 / 

7213 ]  

インド史にはチャンドラグプタというのは三人出てくるよ

うで、 

紀元前四世紀のマウリア朝の創始者チャンドラグプタと、 

紀元後４世紀のグプタ朝の創始者チャンドラグプタ一世、 

そうしてその三代目のチャンドラグプタ二世の時代に 

グプタ朝は版図を最大にしたそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 バルタン星人２世  2005/ 5/ 6 14:18 [ No.4643 / 

7213 ]  

 本当は「バルタン星人 Jr.」として帰ってきたウルトラマ

ンに登場。確か、バルタン星人の子供というふれこみだった

と思います。ビルガモという手下を使って挑戦しましたが、

あっさり敗退しました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃１２ フリードリヒ２世  2005/ 5/ 6 14:36 [ No.4644 / 

7213 ]  

フリードリヒ 2世（Friedrich II. 1712年 1月 24日 - 1786

年 8月 17日）は、プロイセン国王（位 1740年 5月 31日-1786

年 8月 17日）。優れた軍事的才能と合理的な国家経営でプロ

イセンの強大化に努め、啓蒙専制君主の典型とされる。 ま

た、フルート演奏をはじめとする芸術的才能の持ち主でもあ

り、ロココ的な宮廷人らしい万能ぶりを発揮した。その功績



を称えて フリードリヒ大王 Friedrich der Große と尊称さ

れている。 

オーストリア継承戦争、宿敵のマリア・テレジア、彼をめぐ

るドラマには書ききれないものがありますが、芸術を愛し、

人種差別をしなかった姿勢はいまでもドイツの人に敬愛さ

れているようです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃13 フィリッポス２世  2005/ 5/ 7 18:55 [ No.4645 / 

7213 ]  

古代マケドニア王。 

（紀元前 382年 - 紀元前 336年） 

高名なアレクサンドロス大王の父。 

マケドニアの軍制改革を行い、マケドニア興隆の基を作った。 

紀元前 338年、カイロネイアの戦いでアテナイ・テーバイ連

合軍を破ってスパルタを除く全ギリシャに覇権を唱えると

ペルシャ遠征を目指したが、娘の祝宴の席で呆気なく暗殺さ

れた。 

ペルシャ遠征の偉業は息子のアレクサンドロス大王に引き

継がれた。 

アレクサンドロス大王の母であり、仲が悪く後に離婚した妻

でもあったオリンピュアスが、暗殺の黒幕として永くとりだ

たされている。   

fo0**さん 

 

＃14 ウィルヘルム２世  2005/ 5/ 7 22:33 [ No.4646 / 

7213 ]  

（1859－1941年）。９代目プロイセン国王で３代目ドイツ皇

帝で（在位 1888－1918）、いずれも最後である。 

 ＃12のフリードリヒ2世は3代目プロイセン国王である。 

 カイゼル（皇帝）髭で有名な人です。即位後の 1890 年に

宰相ビスマルクを引退させ、親政をはじめ、積極的に軍拡と

帝国主義政策を推進した。次第に英国と対立、第一次世界大

戦に敗れると革命がおきオランダに亡命した。 

 ナチスの登場や第二次世界大戦勃発の時まで生きていた

ようですが、祖国の激動を目撃して、その心中やいかに、興

味がわくところです。   

しゅうじさん 

 

＃15 エカテリーナ２世  2005/ 5/ 8 12:12 [ No.4647 / 

7213 ]  

元はドイツ貴族の娘で、同じドイツのホルシュタイン伯に 

嫁しますが、この伯がロシアの皇帝に迎えられて皇后となり、 

後に貴族や軍人と組んで暗愚な夫を退位させて女帝になり

ます。 

男の出入りの激しい女性のイメージがありますが、 

それぞれの寵臣が見事な働きをしたことで、 

結果的に啓蒙君主としてロシアの繁栄に貢献します。   

永_井 荷_風さん 

 

＃１６ メフメット２世  2005/ 5/ 8 17:14 [ No.4648 / 

7213 ]  

１３世紀末に建国し、アナトリアやバルカン半島に領域を広

げてきたオスマン・トルコ帝国の皇帝で、在位は１４５１年

～１４８１年。 

即位当時には、領域は首都コンスタンチノープル周辺のみと

いうところまで凋落していたビザンチン帝国（ビザンツ帝

国・東ローマ帝国とも）の首都攻略を企てましたが、しかし

コンスタンチノープルは三方を陸の障壁に囲まれ、一方の金

角湾は鎖で固くで封鎖されていて、難攻不落の城砦となって

いて、何とかこれまで陥落を免れていました。 

そこでメフメットは、油を塗った木のレールを敷いて、軍艦

をコンスタンチノープルの裏手の山越をさせる事に成功、金

角湾に滑りこませて、水上と陸上双方から攻撃させる作戦に

出ました。なだれ込むトルコ軍の前に、１４５３年５月２９

日、ついに首都は陥落。ビザンチンの最後の皇帝コンスタン

ティヌス１１世は戦死し、コンスタンティノープルは新たな

オスマン・トルコの首都としてイスタンブールと改められ、

東方正教会の総本山だった聖ソフィア寺院は、イスラム教の

モスクに改められています。   

六文銭さん 

 

番外 二世皇帝胡亥  2005/ 5/ 8 19:00 [ No.4649 / 7213 ]  

皇帝は二代目だけど、 

馬鹿は初代だい<(｀^´)> エッヘン 

一回書き込みしたんですが 

何故か消えてたので、 

改めて書き込んでみました。 

〇〇〇2世じゃないので番外   

jij*h*huj*jiさん 

 

＃17 シャルル 2世  2005/ 5/ 8 21:46 [ No.4650 / 7213 ]  

1282 年、父・シャルル 1 世がシチリアの晩鐘事件でシチリ

ア王位を追われると、父と共にナポリに逃亡してアラゴン

王・ペドロ 3 世と戦う。しかし 1284 年、アラゴン海軍と戦

って敗れて捕虜に。 

1288 年、シチリアを完全放棄するという条件で釈放され、

父の後を継いでナポリ王として即位する。しかし父以来の宿

願であるシチリア奪還を諦めず、1289 年には巧みな政治工

作でローマ教皇からシチリア王として戴冠を受けた。そして

これを背景にして、当時のシチリア王であったフェデリーコ

2 世と戦ったが、結局、シチリア領を奪還することはできず

して 1309年に死去しました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃18 チャールズ２世  2005/ 5/ 9 21:10 [ No.4651 / 7213 ]  

王制復古期のステュアート朝のイングランド王です。 

治世中、第二次及び第三次英蘭戦争が勃発しました。 

チャールズをフランス語読みすると、シャルルになります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃19 ジェームズ２世  2005/ 5/10 20:36 [ No.4652 / 7213 ]  

父、チャールズ１世の次男、1664 年 イギリス軍、オラン

ダ領ニューアムステルダムを占領し彼(ヨーク公)にちなんで

ニューヨークと改名されました。 

兄はチャールズ２世です。   

ryozanpaku_2005さん 

 



＃20 ハロルド二世  2005/ 5/11 0:40 [ No.4653 / 7213 ]  

フランスから攻めて来たノルマンディ公ギョームの軍隊を、 

ヘイスティングで迎え撃ったイングランド王。 

その直前まで内戦やノルウェーとの戦いで疲れ切っていた 

状態での戦闘でハロルドは破れて戦死し、ノルマン人 

ギョーム（英国名ウィリアム）がイングランドを征服します。   

永_井 荷_風さん 

 

「二世」御礼  2005/ 5/11 0:41 [ No.4654 / 7213 ]  

以前「三世」というお題があったので、 

今回はその二世版でしたが、「○○二世」は 

有名人が非常に多いので、ちょっと条件を 

厳しくしての出題でした。 

目ぼしい所はおおむね挙げられたようで、 

他には 

トトメス二世 

ユリウス二世 

神聖ローマ帝国のフリードリッヒ二世 

グスタフ二世（グスタフ・アドルフ） 

ルートヴィヒ二世 

アレキサンドル二世 

ファン・カルロス二世 

レオポルド二世 

くらいがありましょうか。 

検索したら「説教強盗二世」なんていうのもいたそうです。 

お疲れ様でした。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

【お題】あやかった芸名・ペンネーム  2005/ 5/11 21:38 

[ No.4655 / 7213 ]  

それでは、前のお題から１日近くたってますので。 

これも、一種の「二世」とも言える存在をレス頂くお題です

が。 

日本の文筆家や芸能人などで、有名な人物の名にあやかって、

苗字や名前を流用したり、似た発音をしたり、翻訳したりし

た芸名やペンネームをつけて名乗っている人物を計２０人

レスをお願いいたします。 

あやかった対象の人物は、日本人でも外国人でも、架空の人

物でもＯＫです。またあやかった芸能人などが、現在はさら

に改名したり、引退したり故人になっていても、過去にあや

かった実績があればＯＫとします。 

＃００ 五木ひろし 

演歌歌手の大御所ですが、若い頃に何度か複数の芸名を名乗

って売れなかった後、作家の五木寛之にあやかった現在の芸

名を名乗って、「よこはまたそがれ」がヒットし、その後は

大活躍となりました。 

今年になって、この縁もあって初めて、寛之氏が作詞しひろ

し氏が作曲した曲をひろし氏が歌ってＣＤを出しました。   

六文銭さん 

 

＃０１ 江戸川乱歩  2005/ 5/11 21:43 [ No.4656 / 7213 ]  

「怪人二十面相」などの推理小説で名高い作家ですが、この

ペンネームは米国の推理作家エドガー・アラン・ポーにあや

かっての命名です。   

六文銭さん 

 

＃02 呉田軽穂  2005/ 5/11 21:52 [ No.4657 / 7213 ]  

松田聖子の「赤いスィートピー」の作詞・作曲家。 

これ、松任谷由実のペンネームです。 

スウェーデンの女優グレタ・ガルボをもじったものです。 

なお、この呉田軽穂のペンネームは松任谷由実が決して自分

では歌うことの無い歌の作詞・作曲をするときに使用するペ

ンネームだそうです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃03 柴門ふみ  2005/ 5/11 23:48 [ No.4658 / 7213 ]  

たしかポール・サイモンが好きで、 

それをペンネームにしたはず。 

『恋愛論』が流行っていたときに読んでみたけど、 

田舎娘のための恋愛論の域を出ていなかった。   

永_井 荷_風さん 

 

＃04 宅八郎  2005/ 5/11 23:49 [ No.4659 / 7213 ]  

本家は故タコ八郎ですが、 

オタクをディフォルメしたキャラとして、テレビで 

次第に馴染んでいくと思いきや、ある種のメディアで 

物書きとして活動する戦闘的なキャラに変わったようで、 

そんな中でマンションの近隣住民とトラブルが起り、実は 

単にアブナイおにいちゃんであることが知られるようにな

りました。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 タモソ  2005/ 5/11 23:52 [ No.4660 / 7213 ]  

タモリがテレビに出始めたばかりのことですが、 

「タモソ」という偽者が現れたことがあります。 

結局テレビで見ることなしに消えてしまったけど。   

永_井 荷_風さん 

 

益田喜頓  2005/ 5/12 0:29 [ No.4661 / 7213 ]  

坊屋三郎らと共に「あきれたぼーいず」として昭和初期に活

躍。 

その後俳優としても活躍しました。 

サイレント時代の喜劇王の一人、バスターキートンからその

名を拝借しました。   

tot*n3j*さん 

 

＃06 後醍醐天皇  2005/ 5/12 9:52 [ No.4662 / 7213 ]  

 ふつう天皇の贈り名は崩御ののち贈られる者なのですが、

この人は生前から勝手に名乗っていました。 

 天皇親政がうまくいっていた延喜天暦の治にあやかって、

そのころの天皇の一人醍醐天皇から後醍醐天皇としました。 

 なお「建武の新政」の「建武」の年号も後漢の光武帝が漢

王朝を復活させたときの年号にあやかりました。   

しゅうじさん 



 

＃07 羽柴秀吉  2005/ 5/12 10:31 [ No.4663 / 7213 ]  

木下藤吉郎は、丹羽長秀と柴田勝家をあやかり、それぞれの

文字を拝領して「羽柴」姓をなのったといいます。出世を妬

まれないよう、先輩に敬意を払う作戦だったと思われます。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

08 半村良  2005/ 5/12 12:42 [ No.4664 / 7213 ]  

「戦国自衛隊」などを書いた SF 作家で、既に故人になって

いますが、そのペンネームは、外国人女性のイーデス・ハン

ソン(職業は何かの評論家だったですね)にあやかったもので

ハンソン→半村、イーデス→良と訳したものだそうです。   

六文銭さん 

 

09 田宮二郎  2005/ 5/12 12:49 [ No.4665 / 7213 ]  

クールな二枚目俳優として活躍、「クイズ・タイムショック」

の司会者なども印象に残っていますが、ドラマ「白い巨塔」

の収録を終えて間もなく、猟銃で自ら命を断って衝撃を与え

ました。その芸名はデビュー当時の阪神タイガースの強打者、

田宮謙二郎にちなんだそうです。   

六文銭さん 

 

＃10 司馬遼太郎  2005/ 5/12 13:16 [ No.4666 / 7213 ]  

司馬遷に遠く及ばない、という意味を込めてつけたペンネー

ムだったと思います。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃11 谷啓  2005/ 5/12 13:34 [ No.4667 / 7213 ]  

ダニー・ケイという人に憧れて、 

この芸名をつけたことが良く知られています。 

でも、ダニー・ケイという人を知らない。   

永_井 荷_風さん 

 

＃12 ケーシー高峰  2005/ 5/12 13:35 [ No.4668 / 7213 ]  

この人は医者の家系に生まれて 

本人も医学部に進んだそうですが、 

ドロップアウトして漫談家になったそうです。 

でもって、テレビドラマのベン・ケーシーに 

なぞらえてこの芸名にしたとか。   

永_井 荷_風さん 

 

＃13 テレサ・テン  2005/ 5/12 17:02 [ No.4669 / 7213 ]  

 ことし没後１０年を迎える台湾の歌手。日本でも歌手デビ

ューし「愛人」「つぐない」「時の流れに身をまかせ」などの

ヒット曲がありました。 

 鄧麗君が台湾などでの芸名でしたが、日本デビュー時の英

語名は、彼女が尊敬するマザー・テレサにあやかってテレ

サ・テンとした。 

 亡くなったときには急死だと日本でも衝撃を持って迎え

られたのだが、あれから１０年も経つのですね。   

しゅうじさん 

 

番外：美智子  2005/ 5/12 18:17 [ No.4670 / 7213 ]  

年齢がばれてしまいますが、私と同級生の女性には結構この

名前がいます。いわずと知れた皇后さまのあやかり（ご成婚

のころに生まれたため）。 

イギリスでも、故ダイアナ妃の結婚した年には女の子に「ダ

イアナ」が増えたそうで、どこでも考えることは同じようで

す。   

ayaoさん 

 

＃番外 nizaly  2005/ 5/12 19:27 [ No.4671 / 7213 ]  

歌舞伎俳優の片岡仁左衛門さんから 

こちらのＨＮを考えましたのでございます。 

・・失礼いたしました・・(^_^;)   

にざりぃさん 

 

番外 大輔  2005/ 5/12 19:59 [ No.4672 / 7213 ]  

その昔、本当は調布リーグの時代から追っかけがいたほどの

有名選手でしたが、早稲田実業の一年生として荒木大輔とい

う歌舞伎役者のような凛々しい顔立ちの投手が彗星の如く

甲子園に現れて一世を風靡し、その後、一時代を築きました。 

そのため、その頃に生まれた男の子には、野球好きのお父さ

んたちは「大輔」と名づけるケースが増えたそうで、実際に

その子供たちが高校生の時代の甲子園には、大輔という名の

選手がたくさんいました。 

その代表格が松坂大輔で、その活躍は本家を遥かに凌駕する

立派なものでした。 

なので、松坂の時代に生まれた子供の中にも大輔くんは多い

はずです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃番外 リー兄弟  2005/ 5/12 20:30 [ No.4673 / 7213 ]  

ロッテにいたリー兄弟ではありません。 

のちにタイガーマスクとなる佐山悟とリングスで名を馳せ

る前田日明の２人は、イギリスを主戦場にしていた時代それ

ぞれサミー・リー、クイック・キック・リーを名乗っていた。 

リーとはブルース・リーにあやかっている。というか、ブル

ース・リーの従弟を詐称している。 

しかし香港人と日本人が従兄弟かよ……まあ欧州庶民の東

洋観はこの程度のもので、ワシもロンドンで日本に生息する

パンダについて質問されている。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃14 Ｍｅｇ.C  2005/ 5/12 21:35 [ No.4674 / 7213 ]  

松任谷由実が呉田軽穂のペンネームで松田聖子に詩や曲を

提供していますが、松田聖子にもＭｅｇ.C というペンネー

ムがあり作詞をしております。 

Ｍｅｇ.C はメグ・ライアンをもじったペンネームです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１５ 佐藤 B作  2005/ 5/12 21:41 [ No.4675 / 7213 ]  

 佐藤栄作元首相をもじった芸名。   

たまねこさん 

 

＃16 微美杏里  2005/ 5/12 21:47 [ No.4676 / 7213 ]  

微美杏里（びびあんり）  

ビビアン・リーをもじった女優・藤真利子のペンネームです。 



歌手の杏里も確か同じくビビアン・リーをもじった芸名だっ

たと思います。   

ryozanpaku_2005さん 

 

０８半村良は番外で、＃１６ 加勢大周  2005/ 5/12 23:05 

[ No.4677 / 7213 ]  

自分でレス出しておいて失礼します。 

＃０８の半村良ですが、イーデス・ハンソンにちなんでだと

ばかり思って、携帯から書き込みましたが、念のためＰＣで

検索したら、実はこれは事実ではなくって、ハンソンさんが

デビューする前から語呂が言いと名乗っていたペンネーム

だったそうです。 

http://d.hatena.ne.jp/keyword/%C8%BE%C2%BC%CE%C

9 

それで改めてですが、俳優の加勢大周。何と芸名は、江戸城

明け渡しの談判に成功した、勝海舟にあやかったものだそう

です。 

しかしこの人、売れた後にプロダクションから独立するに当

たって、元の事務所から「加勢大周」の名は使用を禁ずると

いわれ、本人は使用を求めて裁判沙汰になって、地裁判決で

は禁止されることになったり、事務所が対抗して「新加勢大

周」をデビューさせたり、ワイドショーなどでは大変話題に

なりました。今では解決ついて、元々の元祖加勢大周氏が商

標登録をして、使用権を得ているようです。   

六文銭さん 

 

番外 二葉亭四迷  2005/ 5/12 23:47 [ No.4678 / 7213 ]  

くたばってしまえ、が元になっています。   

qwa**amiさん 

 

＃17 BBクイーンズ  2005/ 5/13 10:11 [ No.4679 / 7213 ]  

ちびまる子ちゃんの主題歌「おどるぽんぽこりん」を歌って

いた BBクイーンズ、あれは B.B.キングのもじりだと思いま

す（ウラとってないけど、たぶんそう）。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 水川きよし  2005/ 5/13 10:13 [ No.4680 / 7213 ]  

 演歌歌手で、こういう方がいるそうです。氷川きよしの偽

者ではないらしい。スーパー銭湯の演芸コーナーで、たまに

見かけます。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 野呂五郎  2005/ 5/13 10:15 [ No.4681 / 7213 ]  

 こちらは本当の偽者、野口五郎の両親さえ認めたというそ

っくりさん。最近みかけない。以前はやはりものまね番組、

スーパーのイベントなどで見かけました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

18 山止たつひこ  2005/ 5/13 12:25 [ No.4682 / 7213 ]  

「少年ジャンプ」に 30 年近い長期連載が続いている「こち

ら葛飾区亀有公園前派出所」の作者、秋本治は、「こち亀」

を描き始めて間もない頃はこのペンネームを使っていまし

た。当時「がきデカ」が大人気だった漫画界の先輩、山上た

つひこにあやかってのペンネームです。   

六文銭さん 

 

番外 柳生九兵衛  2005/ 5/13 12:30 [ No.4683 / 7213 ]  

最近出版された、東京周辺の B級グルメガイド本の作者です。

未確認ですが、剣豪・柳生十兵衛光巌にあやかったペンネー

ムと思われます。   

六文銭さん 

 

番外 沖田十三 ほか  2005/ 5/13 21:21 [ No.4684 / 7213 ]  

宇宙戦艦ヤマトの登場人物には 

沖田十三 

土方竜 

藤堂兵九郎 

山南敬助 

......などが登場します。 

もうお分かりですね、これ新撰組隊士から来ています。 

山南敬助はそのまんまですが。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃19 根津甚八  2005/ 5/14 8:42 [ No.4685 / 7213 ]  

俳優の根津甚八は真田十勇士の根津甚八から採ったものだ

そうです、ただ、本名も、根津 透（ねづ とおる）といいま

す。 

真田十勇士の根津甚八は、真田家の滋野三家の一つである根

津家の人がモデルである説や、浅井長政の息子である浅井長

房(井頼とも)がモデルである説などがある。 水軍の指揮に長

けた人物とされている。大阪の陣で真田幸村の影武者として

討ち取られる。 

とされていますが、多分に「立川文庫」による創作といわれ

ており、実在は疑わしいとされています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃20 石坂浩二  2005/ 5/15 14:05 [ No.4686 / 7213 ]  

 石坂浩二の名前もあやかってとったようです（TV で放映

されてました）。 

由来は友人の女優大空真弓が自分の好きな作家石坂洋次郎

と俳優鶴田浩二からそれぞれあやかって名づけられました。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 ラッシャー板前  2005/ 5/15 21:46 [ No.4687 / 7213 ]  

たけし軍団も一員です。 

顔がラッシャー木村に似ていることと、前職が板前というこ

とで名づけられました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

 

 

 

 

お題【中山道宿場町 20選】  2005/ 5/16 14:41 [ No.4688 / 

7213 ]  

東海道に比べて今イチマイナーな街道ですが、なかなかどう

してエピソードに富んでいます。 

歴史的エピソード付きで、宿場町 20をお願いします。 



基本的に江戸期の宿場町を挙げてください。 

ただし、エピソードはその他の時代でもかまいません。 

＃00 板橋宿 江戸四宿の一つ。中山道はここから始まりま

す。 近藤勇残首の地。   

桜ももぞうさん 

 

＃01 浦和  2005/ 5/16 21:20 [ No.4689 / 7213 ]  

浦和宿は、旅籠の数は少なかったものの、本陣は大規模で、

いまは表門だけが移転され残っています。宿の中心部にある

玉蔵院は、江戸時代、関東の十大仏教学問所のひとつに数え

られた名刹。その庭にある枝垂れ桜は、浦和の名所のひとつ

となっています。 

この先の中山道沿いには、かつて賑わった浦和の市場を示す

碑や、幕末の頃に世間を騒がせた仇討ち事件を伝える一本杉

などがあります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃02 板鼻  2005/ 5/17 10:04 [ No.4690 / 7213 ]  

上州碓氷郡にある宿場で、古くは鎌倉上道から碓氷越えに抜

ける中継点であったようです。 

ここに暮らして盗賊を繰り返していた伊勢三郎が、東下りの

途中の義経の家来に連なった 

とされますが、伊勢三郎はもともとれっきとした伊勢の武士

であったと言われます。 

平治物語では、二つ先のＭ宿で出会ったことになっています。   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 下諏訪  2005/ 5/17 10:05 [ No.4691 / 7213 ]  

中山道の中間地点、東からは難所の和田峠を降りたところ、 

西からはこれまた難所の塩尻峠を降りたところで、 

諏訪大社下社の門前町でもあり、上諏訪（高島）方面からの 

甲州道中が合流する宿場でもあり温泉もあって栄え、 

厳しい道中のオアシスだったようです。 

偽官軍として捕らえられた赤報隊の首魁相楽総三らが 

斬首された場所でもあります。   

永_井 荷_風さん 

 

＃04 蕨  2005/ 5/17 13:09 [ No.4692 / 7213 ]  

 埼玉県に入ってすぐの宿場町ですが、中仙道の宿場町でも

５指に入るほどのにぎわいだったそうです。 

この蕨市は「市域面積が５．１０ｋ㎡と全国一のミニ市であ

り、人口密度が全国で最も高い(平成 16年 10年 1日現在)市」

（蕨市のホームページより）ということでも知られています

が、また成人式発祥の地でもあります。戦後、若者を励まそ

うという趣旨で始まったこの行事は成年式としてはじまり、

全国に広まったものですが、いまでも蕨市では当時のまま成

年式とよんでるそうです。 

ここでは式典で大暴れする馬鹿な若者はいないに違いあり

ません。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃05 大宮  2005/ 5/17 22:18 [ No.4693 / 7213 ]  

武蔵一の宮、氷川神社の参道入口にあることから、宿場町で

もあり門前町でもあります。 

鬼平こと長谷川平蔵が進藤小僧を捕獲したのも大宮宿の外

れです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃０６ 軽井沢  2005/ 5/18 0:55 [ No.4694 / 7213 ]  

中山道が上州と信州の境の難所、碓氷峠を越えて信州に入っ

て最初の宿場で、現在は夏季に別荘居住者や観光客で大賑わ

いとなる旧軽井沢銀座がかつての宿場町にあたります。この

宿場町は標高１０００ｍ前後の寒冷地で、農作物はヒエとソ

バが獲れるくらいと言うという状況で、町の収入は宿泊する

旅人からのいわば旅行収入に依存していましたが、なかなか

に賑わっていたそうです。 

しかし明治維新以降は、中山道を徒歩で旅する人も激減し、

一時は寂れる一方のこの宿場でしたが、明治１９年４月、英

国人宣教師のアレキサンダー・クラフト・ショーが立ち寄り、

故郷のスコットランドに似た軽井沢の景観に魅かれ、その二

年後、旧軽井沢に別荘（現在のショーハウス記念館）を設け、

彼が夏でも冷涼な気候の軽井沢をイギリス大使館の職員や

宣教師らに紹介し、そして彼の勧めを受けた人々がここに別

荘を持ち始めることとなったのをきっかけとして、軽井沢は

外国人の別荘地として発展。明治２６年には、信越本線が全

通して東京と直結されて交通が便利になると、次第に日本人

の別荘地・避暑地としても注目されるようになり、軽井沢は

再び賑わいを取り戻し、その後は信州でも随一の観光地とし

て現在に至っています。   

六文銭さん 

 

＃０７ 馬籠  2005/ 5/18 1:07 [ No.4695 / 7213 ]  

こちらは軽井沢と逆で、江戸側から行くと信州最後の宿場。

ここから江戸寄りに進んだ馬籠峠が険しい難所で、旅人が馬

を預けて行ったのでこの宿場の名がついたといわれます。 

この宿場の、江戸時代の本陣、庄屋、問屋を兼ねて経営する

旧家の、父正樹・母ぬいの間の末子として生まれたのが後に

文豪となった島崎藤村で、晩年には父をモデルとした青山半

蔵を主人公に馬籠宿を舞台とした小説「夜明け前」を著して

います。 

最近この馬籠宿が所在する長野県山口村が、経済的に繋がり

の深い岐阜県中津川市と、紆余曲折はあったものの合併を果

たし、馬籠は中津川市内となりましたが、島崎藤村の出身地

を今後図書に載せる際に、信州ではあるが現在は岐阜県なの

で、どう表記すべきかと話題になりました。   

六文銭さん 

 

＃08 追分  2005/ 5/18 13:25 [ No.4696 / 7213 ]  

軽井沢から西へ二つ目、宿場の西のはずれに中山道（東山道）

と 

北国街道（善光寺道）との追分（分去れ）があります。 

ここは、東日本各地に広まった追分節の発祥の地とされ、 

元は馬子唄であったものに三味線や尺八の伴奏がつき、 

各地でヴァリエーションが出来上がったようです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 加納  2005/ 5/18 13:26 [ No.4697 / 7213 ]  

ＪＲ岐阜駅の南側にあたる加納の町は、元はいちおう独立し



た 

城下町で宿場町で、家康が岐阜の稲葉山の城を廃城として、 

一里ほど南の加納に城を建てて奥平などの譜代が入ります

が、 

結局は町続きになり、旅人は城下町加納の堅苦しさよりは 

岐阜の町の開放的な空気を好んで泊まりたがったそうです。 

元の岐阜の町は、稲葉山の西の麓でロープウェイの乗り場の 

ある辺りのようで、現在の岐阜の町の中心は、いわば 

二つの町の中間に発達した町のようです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 沓掛  2005/ 5/18 21:54 [ No.4698 / 7213 ]  

軽井沢の次の宿場になります。 

沓掛は今は中軽井沢という地名になっています。 

「沓掛時次郎」の舞台にもなっております、「沓掛時次郎」

は長谷川伸の名作で、新国劇で沢田正二郎の当たり役となり

ました。 

また中軽井沢には文学碑が多く、北原白秋の有名な「からま

つの林を過ぎて……」や芭蕉の「吹きとばす石も浅間の野分

哉」正宗白烏文学碑、与謝野寛、晶子夫妻の歌碑など、十数

基があります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃11 番場  2005/ 5/19 14:07 [ No.4699 / 7213 ]  

近江坂田郡にある中山道の宿場で、こちらも長谷川伸の 

『瞼の母』の舞台で、番場宿には主人公「番場の忠太郎」の 

モデルになった旅籠屋の息子もいたそうです。 

ここは、足利尊氏に攻められた六波羅探題北條仲時ら 

一族郎党四百人が自刃した地でもあるそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 青墓  2005/ 5/19 14:08 [ No.4700 / 7213 ]  

江戸期には美濃不破郡Ａ宿近くの小村に成り下がりますが、 

かつては東山道のれっきとした宿場町であったそうで、 

平治の乱に敗れた義朝が、義平、朝長らを伴ってこの地の 

大炊氏を頼って逃げ、次男の朝長は重傷を負っていたので、 

父義朝の手によって落命し葬られています。   

永_井 荷_風さん 

 

＃12 柏原  2005/ 5/20 11:35 [ No.4701 / 7213 ]  

大阪の柏原は「かしわら」、丹波氷上郡の柏原は「かいばら」

と読みますが、 

こちらは「かしわばら」と読むそうです。 

不破関から、美濃近江国境の寝物語の里を越えた近江側の宿。 

伊吹山の麓にあるので、特産品として伊吹もぐさがお土産と

して 

重宝がられたそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

 4659 永_井 荷_風 さんに対する返信です   

＃13 倉賀野  2005/ 5/20 12:04 [ No.4702 / 7213 ]  

 江戸から向かうと、T町のひとつ手前。ちょっとだけ宿場

町の面影が残る街並みがあるそうで、保存運動もあるらしい。

戦国時代は倉賀野氏の居城、倉賀野城がありましたが、武田

信玄によって落城しました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃14  熊谷  2005/ 5/22 18:45 [ No.4703 / 7213 ]  

埼玉県北西部にある熊谷市も中山道の宿場として栄えまし

た。この宿場町に由来することで有名なのは、熊谷直実かと

思います。 

一の谷の戦いで平敦盛を討つ場面はメジャーです。その後、

物語では出家するようになっておりますが、史実では 1192

年に久下直光と土地争いをし、その後に出家してしまいます。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃15 高崎  2005/ 5/22 20:53 [ No.4704 / 7213 ]  

高崎宿に入る手前で中山道は佐野道と合流します。 

佐野道はかつての鎌倉街道であり、近くにある常世神社は

「すわ鎌倉」の語源となった謡曲「鉢の木」の舞台となった

場所でもあります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃16 洗馬  2005/ 5/22 23:13 [ No.4705 / 7213 ]  

「せば」と読みます。 

洗馬宿は上方から来て、中山道と善光寺街道の追分に当たる

町で、 

宿場の東のはずれで、追分オタクの眼鏡に適う絶妙のカーブ

を 

描いて道が分かれて行きます。 

この宿は昭和初期の大火で昔の街並みの面影は焼失したそ

うで、 

妙に幅の広い通りが、国道沿線の時代を彷彿とさせます。 

むしろ、ここから松本へ至る善光寺道の方の次の宿場の郷原

などが、 

今尚往時の面影をよく残していました（実は今日通ってきた

ばかり）。 

宿場の名の由来は、郷原との中間の「中原」にある「太田の

清水」 

という名の清水で木曽の義仲が今井四郎兼平と初めて会い、 

その清水で兼平が義仲の乗馬を洗ってやったところから、 

「洗馬」の名が付いたそうで、元の洗馬である「本洗馬」は、 

中原の西、洗馬と「今井」との中間にあります。   

永_井 荷_風さん 

 

＃17 鳥居本  2005/ 5/22 23:59 [ No.4706 / 7213 ]  

彦根に一番近い宿場で、実際に今は彦根市に編入されていま

す。 

この名の由来は、多賀大社の最初の鳥居がここにあったこと

から 

だそうですが、その地で訪ねてみても誰もその話を知りませ

んでした。 

今でも昔の街並みが残る宿場で、米原から歩いても三十分ほ

どなので、 

結構オススメの宿場です。   

永_井 荷_風さん 

 

言わずと知れた、関が原の合戦の舞台です。 



現在は東海道新幹線や東海道本線が通りますが中山道の宿

場町です。 

徳川家康が布陣した桃配山はホントに小高い丘といった感

じです、桃配山は古くは壬申の乱で大海人皇子（天武天皇）

が布陣し、戦勝祈願に部下に桃を配り見事戦に勝利したこと

に由来するそうで、家康も故事に倣ったそうな。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 巣鴨  2005/ 5/23 23:19 [ No.4708 / 7213 ]  

江戸四宿の中では、板橋が一番遠かったようで、 

そのためもあってか、その中間に当たる、 

とげ抜き地蔵高岩寺の門前町でもある巣鴨は、 

宿場ではないものの、ずいぶん賑わいを 

見せていたようです。 

その豊島郡巣鴨町を中心に、昭和のはじめに 

豊島区が形成されますが、現在では中心は 

かつては「沼袋」と並ぶ何もない湿地帯だった 

ターミナル駅の「池袋」に移りました。 

そういえば、大宮付近の国道の標識に、 

「国道１７号、巣鴨、戸田、旧浦和」と書いてあった。 

合併したから「旧浦和」に変えたのだろうけど、 

そうなると「巣鴨」の方は７０年以上も 

抛って置かれたことになるのかな？   

永_井 荷_風さん 

 

＃19 安中  2005/ 5/23 23:20 [ No.4709 / 7213 ]  

安中は譜代の板倉氏三万石の城下町で、 

宿場としては小さかったようです。 

親が安中藩士だった新島襄の旧宅がありますが 

本人は江戸の藩邸で生まれています。 

三遊亭円朝の「安中草三郎」の舞台であり 

モデルの上州ヤクザも実在したそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃２０ 妻籠  2005/ 5/24 0:13 [ No.4710 / 7213 ]  

木曽路十一宿の中で、前出の馬籠の一つ江戸寄りにあり、両

宿の間は険しい馬籠峠を越える形になっています。 

江戸時代には中山道と飯田街道の分岐点であって、交通の要

衝として賑わっていましたが、明治維新以降は国鉄中央本線

や新たな国道が妻籠とは離れて開通したため、町としては衰

退していましたが、それゆえに旧宿場町の町並みがそのまま

保存され、中山道でももっともかつての面影を残す宿場町と

して伝統的建造物群保存地区に認定され、宿場の家々や店は

個人の物ながら、宿場時代の現状を壊す改装は制限されてい

ます。   

六文銭さん 

 

 

 

 

 

【お題】子供に夢と希望を与えた２０人  2005/ 5/24 0:37 

[ No.4711 / 7213 ]  

それでは、前のお題２０件になりましたので。 

日本史、世界史を問わず、また年代や存命か故人かを問わず

で、次の世代を担う子供たちに、夢や希望を与えたという人

物を２０人、レスをお願いします。例としまして、 

・童話、絵本、漫画などの作者として、またアニメなどの映

画やＴＶ番組の製作者として、子供たちに夢を与える作品を

世に送った。 

・童話の全集や、子供対象の玩具などを扱う企業や、遊園地、

テーマパークなどを設立して子供たちの人気を集めた。 

・スポーツ選手として、憧れる子供たちの前で、それに応え

る活躍をし彼らが後に同じ世界に進むきっかけになったり

した。 

・戦乱や貧困に苦しむ子供たちの救済活動に献身的に取り組

んだり、疫病の根絶を行ったり、孤児になった子供たちなど

を自立させる施設を運営した。 

といった人物を、ということでお願いいたします。 

＃００ ウォルト・ディズニー 

１９２８年、世界最高の人気キャラクター、ミッキーマウス

をアニメの主人公として世に送り出し、その後白雪姫やピー

ターパンなどの伝統的作品のアニメ化が大成功して子供た

ちの人気を集め、１９５５年には、その世界を現実化したテ

ーマパーク・ディズニーランドをカリフォルニアにオープン、

その後日本やパリにもテーマパークは広がり、世界の子供た

ちを今も魅了しています。   

六文銭さん 

 

＃01 手塚治虫  2005/ 5/25 18:17 [ No.4712 / 7213 ]  

子供のみならず、戦後の日本に元気を与えたヒト。 

MANGA／ANIME という日本初のビジュアル文化が世界を

席巻する基礎を作ったと言えるでしょう。 

一方で、下請けを搾取する日本テレビ制作界の悪しき伝統に

一役買ったとも言われます。 

天才「職人」は経済合理性とか関係ないですからね。   

桜ももぞうさん 

 

【中山道御礼】  2005/ 5/25 18:25 [ No.4713 / 7213 ]  

お疲れさまでした。 

古代では東海道よりも主要な道だったと言う中山道（東山道） 

エピソードも多様で面白かったです。 

意外だったのは本庄宿が出なかったことくらいでしょうか。 

幕末には中山道最大の宿場としてにぎわっていたそうです

が、、、 

芹沢鴨の大たき火のエピソードとか。 

またよろしくお願いします。   

桜ももぞうさん 

 

＃02 白井義男  2005/ 5/25 22:05 [ No.4714 / 7213 ]  

この人も子供のみならずですが。 

昭和２７年の後楽園球場特設リングで世界フライ級チャン

ピオンのダド・マリノを破り、日本人として初めて「世界一」

のタイトルを手にし、戦後の日本人に夢と勇気を与えたまし

た。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃３.藤子不二夫  2005/ 5/26 7:54 [ No.4715 / 7213 ]  



漫画家、子供たちをひきつける多くのキャラクターを生み出

してます。 

どらえもん、オバＱ、怪物くん・・・ 

なんとなく、子供心に対する愛着があるような。 

健全ないい漫画です。   

pip*37*さん 

 

↓藤子不二雄です。  2005/ 5/26 7:58 [ No.4716 / 7213 ]  

不二夫ではなく不二雄でした。失礼。   

pip*37*さん 

 

＃4 高橋陽一  2005/ 5/26 20:40 [ No.4717 / 7213 ]  

 漫画家。80年代に少年ジャンプ（集英社）にサッカー漫画

の金字塔「キャプテン翼」を連載。アニメ化もされました。 

 この漫画をみた少年たちは当時人気のなかった、サッカー

をはじめ、「オーバーヘッドキック」に挑戦する者も現れる。 

 今読み返せば荒唐無稽な内容でしたが、この漫画を見てサ

ッカーをはじめた世代の多くがＪリーグやワールドカップ

や国際試合で活躍しています。   

しゅうじさん 

 

＃05 大鵬幸喜  2005/ 5/26 21:45 [ No.4718 / 7213 ]  

先ごろ日本相撲協会を定年退職した、元横綱大鵬です。 

昭和４０年代は「巨人、大鵬、卵焼き」といわれ子供の好き

なものの中に横綱大鵬が含まれていました。 

不滅の優勝３２回や４５連勝など大横綱でありました。 

大鵬は出身地が北海道の弟子屈となっている場合が多いで

すが、実際には日本領であった樺太の出身です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃06 アントニオ猪木  2005/ 5/28 7:02 [ No.4719 / 7213 ]  

 1980 年代の頃、プロレスがはやっておりました。プロレ

スはほとんど見てませんでしたのでわかりませんが、それで

もタイガーマスクとアントニオ猪木とジャイアント馬場の

名前だけははっきりインプットされました。 

このころ、プロレスごっこがはやって「いじめではないか」

と問題になりました。 

猪木の「いち、に、さん。ダァー！」など、みんな、よくマ

ネしてました。   

kta*eu*hi21さん 

 

07 ベーブ・ルース  2005/ 5/29 11:42 [ No.4720 / 7213 ]  

1920年代から 30年代にかけ、ニューヨーク・ヤンキースの

主砲となり、ホームランの年間、生涯最多記録を打ち立て、

八百長事件「ブラックソックス事件」で低迷していたメジャ

ーリーグの人気を再び盛り上げるのに貢献しました。ルース

は特に無類の子ども好きで、サインを求められると行列にな

っても皆にサインを与え、子ども達の人気は絶大でした。中

でも名高いのは、闘病に苦しむ少年を病院に見舞った時にホ

ームランを約束し、見事約束を果たしたエピソードで、少年

は勇気を得て病を克服し、立派に社会人になり、彼の伝記に

は美談として欠かさずに描かれています。また晩年病に苦し

みながらも、少年達からのファンレターへの返事を欠かさな

かったといいます。   

六文銭さん 

 

08 長嶋茂雄  2005/ 5/29 12:05 [ No.4721 / 7213 ]  

野球界からもう一人。若い年代の人には、「ヘイ！カール！！」

とか、「いわゆるひとつのファイティングスピリットですね」

とか訳のわからない長嶋語録を残し、変なおじさんと思われ

たり、監督になっては、強打者を各チームから獲得しながら

優勝は余りできずに、采配面では「？」な所が多い人ですが、

昭和 30年代から 40年代にかけての現役時代、放課後の野外

の遊びはまず野球だというこの頃の少年たちの人気は絶大

で、銭湯の下駄箱は彼の背番号の 3 番が争奪戦だったとか、

そして彼に憧れプレーを続け、甲子園、神宮などを経て念願

のプロ入りを果たし、同じ世界でかつてのスーパースターに

初めて接し直立不動で言葉にも詰まるという人が少なくな

いとか。昨年球界に衝撃を与えた急病もやっと回復に向かっ

ているようで、全快しての復帰を期待します。   

六文銭さん 

 

＃09 宮城まり子  2005/ 5/29 22:19 [ No.4722 / 7213 ]  

日本で始めて、肢体不自由児のための療護施設を造りました。 

宮城は次に施設の子どもたちのための学校（ねむの木養護学

校）を作り、また大人になった子どもたちのため、身体障害

者療護施設（ねむの木・のどかな家）を作りました。 

学園では勉強だけでなく、美術、音楽、茶道なども本格的に

学ぶ。 子どもたちの絵は「障害者の絵」としてではなくそ

の純粋さ、ひたむきさによって人の心を捉えた。 国内外で

美術展が開かれ、ビルの壁画やカレンダ－、文房具のキャラ

クタ－などに採用されています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃10 王貞治  2005/ 5/29 22:30 [ No.4723 / 7213 ]  

Ｎ氏は日の当たる王長嶋に対して自らを月見草に見立てた

そうですが、その前に長嶋さんに対して、王選手自体が結構

月見草的存在でした。 

でもってその職人的な渋い活躍は、ある世代にとっては、長

嶋さんよりもむしろ憧れでした。 

そんな職人気質の王さんだから、福岡の新興球団なんかの監

督の方が好きみたいです。   

永_井 荷_風さん 

 

11 円谷英二  2005/ 5/30 19:46 [ No.4724 / 7213 ]  

福島県須賀川市出身。若い頃は当時黎明期だった飛行機のパ

イロットを目指しましたが、通っていた航空学校での墜落事

故頻発などで断念し、映画界に入り、特技監督として日本初

の特撮映画「ハワイ・マレー沖海戦」の制作を果たす。戦後

は水爆実験の放射線で生まれた大怪獣「ゴジラ」の映画シリ

ーズの特技監督として活躍。特撮の神様とも呼ばれました。

そして属していた東宝の撮影所近くの自宅の敷地に特撮専

門の円谷プロダクションを立ち上げ、宇宙の彼方 M78 星雲

から来た巨大ヒーロー、「ウルトラマン」の TVシリーズを開

始させ大成功。円谷英二自身は 1970 年にこの世を去ってい

ますがウルトラマンシリーズは今も放送を重ね、幅広い世代

の少年達を魅了しています。   

六文銭さん 



 

12 石ノ森章太郎  2005/ 5/30 20:36 [ No.4725 / 7213 ]  

漫画家として、若い頃は既出の手塚治虫や藤子不二雄と同じ

東京豊島区の伝説のアパート「トキワ荘」で創作に打ち込み

ました。サイボーグ 009や佐武と市捕物控、晩年には大作の

マンガ日本経済入門など多くの傑作を残しましたが、中でも

1970年代に描いた「仮面ライダー」は特撮の TVシリーズと

なり少年達に大人気。仮面ライダーのスナック菓子を買った

子どもが付録のカード集めが目当てで菓子を捨てたり、ライ

ダーキックを真似た子どもが大怪我をしたり社会問題にも

なりました。しかしその人気は不滅と言えるものがあり、仮

面ライダーシリーズは現在も、同じ石ノ森章太郎原作の漫画

「秘密戦隊ゴレンジャー」を元祖とする戦隊シリーズととも

に、等身大ヒーローに憧れる少年達の人気を集め、共に足掛

け 30年を越える放映を続けています。   

六文銭さん 

 

番外：アポロ計画  2005/ 5/30 21:34 [ No.4726 / 7213 ]  

個人では無いので番外で。 

大人も子供も熱狂しました。 

70年の大阪万博の目玉は月の石。 

科学が開く（であろう）明るい未来の象徴でした。 

あの頃の宇宙計画の進歩から考えれば、今頃は宇宙ステーシ

ョンから火星行きのシャトルが出てる筈だったんだけどな

ぁ。。。   

tot*n3j*さん 

 

＃13 貴ノ花満  2005/ 5/30 22:59 [ No.4727 / 7213 ]  

元大関の貴ノ花満さんが亡くなりました。 

現役時代は小兵ながら名大関としてファンを沸かせました

ね。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃14 毛利衛  2005/ 5/31 22:52 [ No.4728 / 7213 ]  

日本人初の宇宙飛行士、毛利衛さんは、子どものころから化

学実験が大好きで、中学校や高校では理科クラブに入って、

放課後になるといつも実験をしていました。また、小さいこ

ろから宇宙にうかぶ星に興味をいだいていて、いつか宇宙に

行ってみたいという夢をなんとなく持っていたそうです。 

子供たちに宇宙への興味を導きました。 

ちなみに長州毛利家と関係あるのかな。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃15 セント・ニコラス  2005/ 6/ 1 22:28 [ No.4729 / 

7213 ]  

子供に夢を与えるサンタクロースのおはなしです。 

むかしむかし、小アジア（今のトルコのあたり）のミラとい

う所に、ニコラスという人がいました。ニコラスは、キリス

ト教を信じて、人々にその教えを広めていました。あるとき、

町に貧しくて娘をお嫁にだせないという人がいるのを知り、

ニコラスはその人の家に窓から金貨を投げ入れてあげまし

た。次の日金貨を見つけた家の人は喜んで、娘をお嫁に行か

せました。 

このことが町中に広まり、ニコラスは人々から尊敬されるよ

うになりました。」その後、ニコラスはセント（聖）・ニコラ

スと呼ばれるようになり、キリスト教がアメリカに広まって

いくなかで、「セント・ニコラス」がなまって「サンタクロ

ース」と呼ばれるようになりました。 

このニコラスが窓から投げ入れた金貨が、偶然、暖炉の側に

つるしていた靴下の中に入ったことから、クリスマスのプレ

ゼントを靴下の中に入れる習慣ができたそうです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１６ 澤田美喜  2005/ 6/ 4 0:20 [ No.4730 / 7213 ]  

１９０１年、三井財閥の創始者岩崎弥太郎の孫娘として生ま

れ、外交官の澤田廉三と結婚、当時にセレブとして国内でも

海外でも華やかな生活を送っていましたが、ロンドン滞在中

に孤児の救済施設に接したり、戦後間もなく乗った汽車の中

で、突然網棚から紙に包まれた嬰児の死体が膝の上に落ちて

きて大きなショックを受けた事などがきっかけで、当時進駐

していたアメリカ兵と日本人女性の間に生まれ、棄てられた

混血孤児の救済活動を志し、神奈川県大磯町の別荘を利用し

て、この子らを育成する「エリザベス・サンダース・ホーム」

を開設し、周囲の人々の肌の色の異なる子どもたちへの様々

な差別に耐えて、実に２０００人近い子どもたちを育て上げ

て、社会へと送り出していきました。１９８０年に没してい

ます。   

六文銭さん 

 

＃17 黒柳徹子  2005/ 6/ 5 20:58 [ No.4731 / 7213 ]  

ＵＮＩＣＥＦ（国連児童基金）の親善大使として、アジア・

アフリカの戦災や天災にあった子供たちを支援しておりま

す。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１８ 五嶋みどり  2005/ 6/ 6 19:38 [ No.4732 / 7213 ]  

バイオリニスト 

＞夢や希望を与えたという・・、あまり自信がないんですが 

コンサート中に弦が次々と切れてしまってもめげずに 

演奏をつづけ、最後には他の演奏者の楽器を借りて完奏した、

という。 

そのエピソードが教科書に載ったようですね。 

本人も子供好きのようで、子供達の憧れかも。   

pip*37*さん 

 

＃19 力道山  2005/ 6/ 6 22:09 [ No.4733 / 7213 ]  

戦後間もない頃、子供から大人まで日本中を熱狂させたのは

この力道山でしょう。 

1940年に初土俵、1946年に入幕し、1949年に関脇に昇進す

るが、1950 年に自ら廃業、1951 年にプロレスに転向する。

1952 年に渡米し、翌年帰国して日本プロレス協会を設立す

る。アメリカ人レスラーを空手チョップでばったばったとな

ぎ倒す痛快さ、モチロン計算づくのことでしょうが、敗戦の

苦しみ中、日本中のヒーローとなりました。 

しかし、1963年 12月 8日に、赤坂のキャバレーで暴力団員

に刺されて入院し、12月 15日にあっけなくこの世を去りま

した。 

力道山は本名「百田光浩」で長崎県の出身と記されているこ



とが多いですが、実際は朝鮮半島、それも北緯３８度より北

の出身で、本名は金信洛といいます。 

後に長崎県大村市の農家「百田家」の養子となりました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 体操のお兄さん  2005/ 6/ 6 22:58 [ No.4734 / 7213 ]  

ＮＨＫ教育テレビの人気番組「おかあさんといっしょ」に出

てくる体操のお兄さん。 

子供ながら、お兄さんのジャンプ力に感動した人も。 

現在のお兄さんは、１０代目の佐藤弘道さん。 

最近はイケメンをそろえて子供より、お母さんたちに人気が

あるようです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

Re：体操のお兄さん  2005/ 6/ 6 23:02 [ No.4735 / 7213 ]  

>現在のお兄さんは、１０代目の佐藤弘道さん。 

弘道お兄さんは１２年間体操のお兄さんだったそうですが、 

今年の４月に新しいお兄さんに交代となりました。 

いまのお兄さんは、よしお兄さんです。 

（フルネームは失念）   

にざりぃさん 

 

むむむ、ｎｉｚａｌｙさん  2005/ 6/ 6 23:04 [ No.4736 / 

7213 ]  

体操にお兄さんのファンだったとは。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃20 野茂英雄  2005/ 6/ 7 0:03 [ No.4737 / 7213 ]  

それまで、プロスポーツで海外で活躍する日本人は、 

ゴルフなどの限られた分野しかありませんでしたが、 

野茂英雄がメジャーリーグに出て行ってからは、 

子供の夢の形自体が変化してしまったようです。 

でも、いまでこそマスコミも持ち上げまくるけど、 

野茂が日本の球界を出て行くときの、マスコミによる 

バッシングは、実に陰湿で嫌な感じのするものでした。 

要は、それを実力で乗り越えたところがエライとも 

言えると思います。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

お題【「ツー」があるもの１５件ほど】  2005/ 6/ 7 0:04 

[ No.4738 / 7213 ]  

軽いお題で行ってみましょう。 

「２」または「Ⅱ」のどちらの表記でも構いませんが、 

第二版としての「ツー」があるものを、 

１０件ほど挙げて下さい。 

＃00 ホリケンサイズ２ 

フジのバラエティ「笑う犬」シリーズの企画で 

「ホリケンサイズ」というラジオ体操のようなものがあり、 

子供の間で人気が出て、後に「ホリケンサイズ２」と 

いうのも出ましたが、ツーの方はあまり流行らないまま 

番組が終了して「ジャンクスポーツ」に変わりました。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０１ ちゅらさん２  2005/ 6/ 7 9:53 [ No.4739 / 7213 ]  

「ちゅらさん」は、朝の連続テレビ小説のひさびさのヒット

だったようで、「２」ばかりか「３」までつくられました。 

それからは「てるてる家族」以外はちょっとイマイチの印象

だった作品が多かったようですが、いま放送中の「ファイト」

はひさしぶりに面白く視聴しています。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 新撰組２  2005/ 6/ 7 12:14 [ No.4740 / 7213 ]  

ＮＨＫ大河ドラマの「新撰組」にも、続編が出来ると聞きま

した。 

まあ、ツーというわけでもないでしょうから、番外で。 

「新撰組リターンズ」とかでも良かった？   

永_井 荷_風さん 

 

02 マツケンサンバ２  2005/ 6/ 7 22:44 [ No.4741 / 7213 ]  

巷で大ヒットしたマツケンサンバ２ 

当然１もある筈だが聞いた事ない。 

ちなみに今夏、３が出るそうだ。   

tot*n3j*さん 

 

＃03 ウォーターボーイズ２  2005/ 6/ 8 4:54 [ No.4742 / 

7213 ]  

 フジテレビのドラマで男子シンクロナイズドスイミング

を文化祭で披露するのに奮闘する青年たちの夏の青春モノ

のドラマだった思います。 

 埼玉県の川越高校水泳部の文化祭恒例の出し物がモデル

になったといいます。   

しゅうじさん 

 

＃04.カローラⅡ  2005/ 6/ 8 18:33 [ No.4743 / 7213 ]  

カローラのハッチバックタイプ、２ボックス車 

だいたい同じの姉妹車にコルサ   

pip*37*さん 

 

＃05 フィーバークイーン II  2005/ 6/ 8 20:35 [ No.4744 / 

7213 ]  

SANKYO から、10 年以上前に登場したパチンコの機種で、

当時絶大な人気を集めた。今でも設置しているパチンコ屋は

散在する。   

fev*rq*ee*2jpさん 

 

番外 ツー・トップ  2005/ 6/ 8 21:56 [ No.4745 / 7213 ]  

今日の日本代表、前半は柳澤と鈴木、後半は鈴木に代わって

大黒とのツー・トップでした。 

鈴木には悪いが、後半、大黒に代わって流れが日本に傾いた

ように思います。 

ジーコは何だかんだ言って、Ｗ杯予選では１敗しかしていま

せん。 

アジア・カップでも優勝しているし、ここ一番の強さは「神

技」か・も。   

ryozanpaku_2005さん 



 

＃06 ＷＷ２  2005/ 6/ 8 23:29 [ No.4746 / 7213 ]  

ワールドワー・ツー 

つまり第二次世界大戦です。 

ひょっとしたら、この辺が「ツー」のハシリかも。   

永_井 荷_風さん 

 

＃07 プレーステーション２  2005/ 6/ 8 23:30 [ No.4747 / 

7213 ]  

この辺は良く知らない世界なので．．．   

永_井 荷_風さん 

 

番外 聖飢魔 II  2005/ 6/ 8 23:42 [ No.4748 / 7213 ]  

デーモン小暮閣下が率いていたバンドですが、聖飢魔 I とい

うバンドはないので、単なる語呂合わせと考えるのが妥当と

推測いたします。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃08 トヨタ マークⅡ  2005/ 6/ 9 22:23 [ No.4749 / 

7213 ]  

車名の由来は、イギリス軍で特別様式の戦車などにつけた型

式名。元々はコロナの上級仕様として登場したモデルゆえに

名付けられ、「コロナ・マーク II」と呼ばれていたそうです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃09 バトル・ロワイヤル２  2005/ 6/ 9 22:24 [ No.4750 / 

7213 ]  

前作の「バトル・ロワイヤル」は暴力描写によるＲ１５指定

を受けるなど公開前から話題騒然でした。 

「２」しか映画は見てないですが、主演の七原秋也役の藤原

竜也は、存在感を感じました。蜷川幸雄が手放そうとしない

という話を聞いてなんとなく納得しました。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 ツーカーの仲  2005/ 6/ 9 22:31 [ No.4751 / 7213 ]  

２つの説があるのだそうです。 

①明治末から大正にかけて、「通過の仲」、すなわち「ツーカ

ーの仲」で、 

物事が通過するように、こちらの意思が相手に伝わるという

ような意味で使われた。 

という説と 

②ツルの「ツウ」という鳴き声と、カラスの「カア」という

鳴き声で、ツルのように白く、カラスのように黒い、見かけ

は相反するようであっても、ツウと鳴き、カアと応える姿は

実に仲が良いから。  

いずれにせよ、明確な出典はなく、正確な出所は不明とのこ

と。 

このツーは「２」の意味ではありませんから、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃１０．ゴッドファーザーｐａｒｔⅡ   2005/ 6/10 5:44 

[ No.4752 / 7213 ]  

マフィアを描いた有名な映画です。 

ある評論家も言ってましたがこの２作目のほうが良かった

です。 

１作目のほうがいいのが普通ですけど。 

背景にキューバ革命が描かれてるのが大河ドラマみたいで

好きです。   

pip*37*さん 

 

＃11 スクール・ウォーズ２  2005/ 6/11 14:05 [ No.4753 / 

7213 ]  

10数年前にあった TVドラマ。 

前作の「スクール・ウォーズ」は、人気が高く、ラグビー人

口を増やしてます。元になった学校は確か...プロジェクト X

でも取り上げられたと思います。 

前作の方がおもしろかったことなどから「２」をあまりみて

なかったですが...。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 Ｕ２  2005/ 6/11 17:53 [ No.4754 / 7213 ]  

むかし、「Ｕ２」を知らなかいフィンランド人がいたので詳

しく聞いたら、フィンランド語に訳された名前で知られてい

るそうです。 

日本語訳だったら．．．？   

永_井 荷_風さん 

 

＃12 ウォークマンⅡ  2005/ 6/12 21:54 [ No.4755 / 7213 ]  

1979 年に発売されたウォークマンの２号機、開発、販売に

いたるまでのエピソードに事欠きませんが、爆発的なヒット

になったのはこのⅡだったカラのように思えます。 

小型化のためのアイデアが随所にみられますが、なんといっ

ても特筆すべきは、これまで表としてデザインするのが常識

だったカセット確認用の窓のある蓋を裏にまわし、メカデッ

キ側（つまり裏側）を表としてデザインした点でしょう。こ

れによって独創的なボタンレイアウトとともに、ウォークマ

ンのデザインアイデンティティが確立されました。そしてこ

れまた本体側に付いていたのが常識だった磁気ヘッドを蓋

に移し、（カセット内部に入り込むための）磁気ヘッド移動

量を半分にする手法は現在のウォーキングステレオの基本

設計となっています。 

私が買ったのはこのウォークマンⅡが最初で当時３２００

０円もしました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃13 トゥナイト２  2005/ 6/12 23:21 [ No.4756 / 7213 ]  

「トゥナイト」の方は、山本晋也監督を中心としたお色気番

組の 

最後の世代でしたが、「トゥナイト２」はバブルの全盛期に、 

東京の情報を地方に伝える役割を果たした番組として記憶

されています。 

とは言いながら、トゥナイト２で発信された東京の情報とい

うのは、 

実は東京では流行っていないものが殆どで、どちらかという

と、 

東京のバブル的な傾向を誇張して伝えて、地方の人々を煽っ

て 

バカなことをやらせて面白がるような番組だったと思いま



す。 

その意味でも、バブルを象徴する番組と言えるかもしれませ

ん。   

永_井 荷_風さん 

 

＃１４ STAR WARS エピソード２   2005/ 6/13 13:13 

[ No.4757 / 7213 ]  

 最新作を観にいきたいが、この「２」を見ていないので、

ストーリーがわからないことに気が付きました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃15 プレイバックパート２  2005/ 6/13 21:07 [ No.4758 / 

7213 ]  

作詞 阿木燿子  

作曲 宇崎竜童  

歌  山口百恵 

♪緑の中を走り抜けてく真紅なポルシェ 

ひとり旅なの 私気ままにハンドル切るの 

交差点では隣の車がミラーこすったと 

怒鳴っているから私もついつい大声になる 

この歌、紅白歌合戦では「真っ赤なポルシェ」の部分を「真

っ赤な車」と変えて歌ったそうです。 

というのはこの時の紅白、私は見ていません。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃16 おとば用人Ⅱ  2005/ 6/13 21:44 [ No.4759 / 7213 ]  

むかし、トリヴィアでやっていた、卒塔婆専用プリンター 

「おとば用人」の第二ヴァージョンで、印刷可能な長さが 

拡大された「おとば用人Ⅱ」というものがあるそうです。   

永_井 荷_風さん 

 

「『ツー』があるもの」御礼  2005/ 6/13 21:50 [ No.4760 / 

7213 ]  

回答ありがとうございました。 

目標の１５件に達しましたので、どなたか次のお題を。   

永_井 荷_風さん 

【お題 ドイツ２０選】  2005/ 6/13 21:55 [ No.4761 / 

7213 ]  

それではお題を、久しぶりのご当地ネタで。 

Ｗ杯ドイツ大会出場決定祝いということで、ドイツに関する

もの２０選でお願いいたします。 

大江戸線ですので、歴史からはみ出す内容でも構いません。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃01 トラバント  2005/ 6/13 22:09 [ No.4762 / 7213 ]  

 トラバントは旧東ドイツの国民車。いまではほとんど見か

けないといいます。 

紙で出来ているという噂もありました。 

６年前、たまたま旧東ドイツだった地域に宿泊する機会があ

って、近所を探しまわって、やっと見つけたことがあります。

人の家の駐車場にありましたので、叩いて紙かどうかは確認

しませんでした。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃02 ライン川  2005/ 6/13 22:15 [ No.4763 / 7213 ]  

ローマの帝政時代、この川を境として、西がローマ側、東が

ゲルマン側という時代が長く続いたようです。 

名前の由来は知らないのですが、国境線から来ているかと思

います。 

川運にも利用されたりしてますが、川沿いに名所が多く、ク

ルーズ観光が盛んのいようです。   

kta*eu*hi21さん 

 

03 ヒットラー  2005/ 6/13 22:31 [ No.4764 / 7213 ]  

ドイツが生んだ 20世紀最大にして最悪の独裁者。   

tot*n3j*さん 

 

＃04 アウトバーン  2005/ 6/13 23:20 [ No.4765 / 7213 ]  

ヒトラーの最大の遺産というべき、ドイツの高速道路。 

最初に高速道路を整備したのはムッソリーニでしたが、ヒト

ラーの方はいざとなれば滑走路にも利用できるものとして、

簡単に破壊されてしまう鉄道に変わる重要な戦時インフラ

として建設を進めたそうです。 

実際に走ると、日本の高速道路とは桁違いの高規格の路面で、

車格が二段階上がったような印象を受けます。 

ちなみに、アウトバーンとはドイツ語で「自動車道路」の意

味なので、高速でなければならないというわけではありませ

ん。 

実際には、普段はおとなしいドイツ人も狂ったように飛ばし

ます。   

永_井 荷_風さん 

 

＃05 ベネディクトゥス 16世  2005/ 6/14 1:20 [ No.4766 / 

7213 ]  

 いまのローマ教皇。南ドイツの出身でヨーゼフ・ラツィン

ガーが本名。 

 ことしヨハネス・パウルス 2世の帰天を受けてのコンクラ

ーベで選出され、256代教皇として登位した。 

 前教皇の側近でありブレーン。教理庁長官として前教皇の

保守的な路線を支えた。 

 妊娠中絶禁止、同性愛者同士の結婚の否定や女性聖職者の

否認などが保守的な路線と言われているところである。 

 カソリック教国ポーランドの出身の前教皇が祖国の熱狂

的な支持を受けたのに対して、今の教皇は、母国ドイツが宗

教改革や宗教戦争などの歴史の舞台になっただけに、同胞か

ら熱烈な歓迎はされてないようです。   

しゅうじさん 

 

＃０６ ゲルマニウム  2005/ 6/14 1:39 [ No.4767 / 7213 ]  

原子番号３２、元素記号Ｇｅで表される元素で、１８８５年

にドイツのクレメンス・ヴィンクラーによって発見され、ド

イツの古名ゲルマニアにちなんでゲルマニウムと名付けら

れました。初期のラジに材料として使われています。 

また、ゲルマニウムの入った湯に入ると血行改善や新陳代謝

をもたらると言うことで「ゲルマニウム温浴」が盛んになっ

ていて、またゲルマニウムをブレスレットなどで体に装着す

る健康法も人気です。 

♪ケンちゃんお肩にゲルマニウム プチプチプチプチプチ



シルマ・・・・   

六文銭さん 

 

＃０７ ベルリンの壁  2005/ 6/14 7:51 [ No.4768 / 7213 ]  

地理を授業で選択し、学習用世界地図を新しく購入した年に 

ベルリンの壁がなくなったと記憶しています。 

西ドイツ・東ドイツと書かれる最後の地図かなーなどと思っ

たものです。 

壁を壊した後の破片（？）などが売られていたような・・・。   

にざりぃさん 

 

＃08 ゲルマニア  2005/ 6/14 13:00 [ No.4769 / 7213 ]  

帝政初期のローマの歴史家タキトゥスが、 

北方の蛮族ゲルマン人の習俗を記述した本で、 

繁栄の頂点に頽廃し、すでに衰退の兆しを 

漂わせていたローマ人に比して、質実で勇猛、 

次代の社会で勃興していく可能性を紹介する、 

一種の警世の書でもあります。   

永_井 荷_風さん 

 

＃09 ハスカラ主義  2005/ 6/14 13:01 [ No.4770 / 7213 ]  

ドイツ語圏内に住むユダヤ人には二つの潮流があったそう

で、 

ひとつはプロシアなどの北ドイツを中心に、自らの迫害の歴

史を 

啓蒙思想によって超克する試みで、これはハスカラ主義と呼

ばれ、 

積極的にドイツや西欧の社会に同化していくもので、一部は 

キリスト教に改宗し、教養市民層としてドイツ知識階級の 

中心的担い手になり、多くの大学者を輩出しています。 

これに対して、ハプスブルク帝国内に興った運動がシオニズ

ムで、 

こうした違いは、商業都市と政治都市、プロテスタントと 

カトリックなどの背景や環境の違いから来ているようです

が、 

同時にユダヤ人に対する社会の意識などにも影響を与えた

ようです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃10 ラブパレード  2005/ 6/14 20:24 [ No.4771 / 7213 ]  

 ドイツはテクノミュージック発祥の地だそうでして、１年

に一度、６～７月ごろにヨーロッパ中のテクノ好きが集まる

ラブパレードという祭り（と言っていいのか？）が開催され

ます。山車が出て、総勢 100万人で踊るので、エレクトリカ

ルパレードと阿波踊りを合体させたようなものです（専門家

からは間違ってると言われそうだが）。 

私がドイツに訪問したとき、たまたまこれがやってまして、

現地の知人に「日本から有名なスペシャル DJ が来てるらし

いよ、私は知らないけど」といわれ、それって誰だ！？と思

ったら、電気グルーヴの石野卓球という方でした。私も日本

人だけどよう知らんかった（笑）。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃１１ ハンバーグ  2005/ 6/14 22:55 [ No.4772 / 7213 ]  

ドイツのハンブルクで広く調理されていた、挽肉を焼いた料

理が、イギリスに伝わり、ハンブルクの英語読み、「ハンバ

ーグ」として広く伝わり、日本でも夕ご飯や外食の時の定番

料理となっています。 

ただしハンバーグの発祥は、モンゴル系のタタール人古くか

ら作っていた、固い肉を柔らかいミンチにして食べるという

料理が、１３世紀頃にモンゴルのヨーロッパ遠征の時に伝わ

り、それがヨーロッパに広まったのが起こりのようです。   

六文銭さん 

 

＃１2 ハーメルンの笛吹き  2005/ 6/14 23:15 [ No.4773 / 

7213 ]  

昔ドイツのハーメルンで実際に起きた子供の大量失踪事件

を元に作られた話だそうです。   

tot*n3j*さん 

 

＃１３ マルチン・ルター  2005/ 6/15 19:58 [ No.4774 / 

7213 ]  

＃05ベネディクトゥス・・、にも触れられてましたが宗教改

革で有名なドイツ人。 

日本はクリスチャンが少なめなんでピンとこないかも知れ

ませんが世界史の巨人と言えるかも・・、   

pip*37*さん 

 

＃14 グーテンベルク  2005/ 6/15 22:51 [ No.4775 / 7213 ]  

ルネサンスの三大発明の一つ活版印刷術がドイツのグーテ

ンベルクによって発明されました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃15 レントゲン  2005/ 6/15 23:13 [ No.4776 / 7213 ]  

通称、レントゲンといわれる X線は、ドイツのレントゲン博

士により、発見されました。 

この X線は当時、一大センセーションを与えたようで、発見

して、4～5年で、ノーベル物理学賞を受賞されてます。 

なお、受賞当時、ミュンヘン大学で教鞭をとっています。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃１６ メルセデス・ベンツ  2005/ 6/15 23:53 [ No.4777 / 

7213 ]  

ドイツの自動車技士、カール・ベンツが立ち上げた自動車メ

ーカーが、１９２６年にライバル関係にあったダイムラー社

と合併し、ダイムラー・ベンツ社となり、現在にいたるまで

多くの世界各国で通用する、派手さはないがドイツらしい質

実剛健な自動車を生産していますが、そのブランド名として

あるのが「メルセデス・ベンツ」で、１８９９年に、当時ダ

イムラーの車のディーラーを経営していたオーストリア・ハ

ンガリー帝国の領事、イェネリックの娘の名、メルセデスに

ちなんで、ダイムラー車にその名が冠され、以降も「ダイム

ラー・ベンツ」という硬い響きを持つブランドネームを避け、

スペイン風の響きを持つ名前をその後合併後も長く用いら

れて現在に至っています。ダイムラー・ベンツは近年アメリ

カのクライスラー社と合併し、ダイムラー・クライスラー社

となりましたが、従来のベンツ社の系統の車のブランド名は

今もこの名を冠し続けています。   



六文銭さん 

 

＃17 ブンデス・リーガー  2005/ 6/16 0:56 [ No.4778 / 

7213 ]  

 ドイツのプロサッカーリーグ。ドイツサッカーは 18 チー

ムからなるブンデスリーガ 1 部と同じく 18 チームからなる

ブンデスリーガ 2部からなる、ブンデ・リーガがありこれは

プロリーグである。その下にはレギオナルリーガがあるがこ

れはアマチュア扱いである。通常「ブンデス・リーガ」とい

えば前者の 1部リーグを指す。 

 シーズンは 8 月から 5 月までの間で、「マイスターズ・シ

ャーレ（覇者の皿）」呼ばれる優勝皿をめぐって、各チーム

が争う。 

 先ごろ終わった 2004 年度の優勝はＦＣバイエルンミュン

ヘンである。「皇帝」ベッケンバウアー会長のもと、GKオリ

バーカーン、ＭＦバラックなどドイツ代表選手が所属し、フ

ランス代表のリザラス、サニョルの２トップをはるなどキラ

星のごとき布陣は、「極東の某国のプロ野球チーム」を彷彿

をさせます。ほかにＢＦＢシュトゥットガルトやボルシア・

ドルトムントなどが強豪と言われています。 

 サッカーはドイツで最も人気のあるスポーツで、ドイツサ

ッカー協会の会員数630万人はドイツスポーツ連盟加盟のス

ポーツ競技団体のかではダントツの規模を誇り、それゆえブ

ンデス・リーガーの観客動員数も週数十万人にのぼる。 

 日本の Jリーグが運営システムを参考にしているリーグで

あり、優勝皿やダービーマッチやサポーターがチームのタオ

ル、あるいはマフラーを掲げての応援などはブンデス・リー

ガーの模倣である。 

しゅうじさん 

 

＃18 ドイツ騎士団  2005/ 6/16 14:20 [ No.4779 / 7213 ]  

ドイツの貴族による宗教騎士団で、 

十字軍に参加したドイツ商人が起源だそうですが、 

中世に異教徒を征服することを目的として遠征し、 

バルト海沿岸を中心に、伝道、開拓、入植などを 

繰り返して領土を形成していきました。 

ルターの頃までには世俗化したようですが、 

宗教改革の後は、騎士団領の殆どがルター派の 

プロテスタントに改宗して行ったようです。 

木更津の気志団とはちょっと違うようです。   

永_井 荷_風さん 

 

＃19 ぺルガモン博物館  2005/ 6/16 18:42 [ No.4780 / 

7213 ]  

 ベルリンに行くことがありましたら、ぜひともペルガモン

博物館（美術館とよばれることも）に立ち寄ってください。 

古代ギリシャをはじめ、中東などの美術品、歴史的な遺産が

いっぱいです。受付で、「日本語の案内ください」と言うと、

トランシーバーみたいなガイド機器を貸してくれます。解説

を聞きたい時は、それを起動します。 

顔が人で、体がライオンのゲートキーパーとか、モザイクの

壁画をそのまま再現したものが有名です（バビロニアの遺跡

だったかな？）。ギリシャ（ペルガモン神殿）の祭壇もあっ

て、有名な神々が巨人相手に戦ってる姿がなかなか興味深く、

女神もヘッドロックを巨人にかませています。ベルリンの至

宝展というのが東京でやってましたが（次は神戸で開催との

こと）、大掛かりな物は運ぶことは不可能と思いますので、

実際現地で見学するほか術はありません。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃19 ベートーベン  2005/ 6/16 18:43 [ No.4781 / 7213 ]  

 そろそろ大物を。 

Ludwig van Beethoven (1770-1827)。 

ドイツ人の神聖ローマ帝国のケルン選帝侯領ボンの生まれ。

ボンの宮廷楽士の家に生まれた彼は 7歳で神童としてピアノ

デビューを果たし、奨学金でウィーンに留学。ナポレオン戦

争でライン川左岸がフランスに併呑されると、故国に戻るこ

とはなかった。 

 音楽史的にはハイドン、モーツアルトかた続く古典派音楽

を完成させる一方で、フランス革命や啓蒙思想などの時代の

潮流のの中で生まれたロマン主義音楽の橋渡しをした。 

 深い倫理性をたたえた音楽から燃え立つ理想主義の音楽

への変容は激動の時代背景が影響した。 

 一方、聴覚を失うという音楽家にとって致命的な障害との

苦闘や家庭生活の不幸などは彼に形式からの自由をあたえ、

内省的な深みからの崇高な全人間性の表現まで音楽性を高

めることになる。 

 交響曲「英雄」「運命」「田園」や第九交響曲「合唱つき」

やピアノソナタ「月光」「熱情」や「エリーゼのために」な

ど不朽の名作は数多くあり。 

 なお「ベートーベン」は英語読みでドイツ語では「ビート

ホーフェン」と読みます。さらに本当はオランダ系である。   

しゅうじさん 

 

＃21 ブレーメンの音楽隊＆御礼   2005/ 6/16 21:26 

[ No.4782 / 7213 ]  

早いペースでの回答ありがとうございます。 

甲子太郎さんがドイツに詳しいとは知りませんでした、こん

どユックリとドイツの土産話でもお聞かせいただければと

思います。 

それではオマケで。 

グリム童話で唯一地名が出てくるのがドイツ北部の港町ブ

レーメンです。 

「ブレーメンの音楽隊」の内容は。 

年とったロバが，役立たずと主人に追い出される． 

このロバは「ブレーメンに行って，音楽隊に入ろう！」と思

いつき，ブレーメンを目指します 

ちなみにパートはギター？ 

途中で同じように年とった犬とネコとオンドリに会って一

緒にブレーメンを目指す 

年寄り同士が， 

「君はなかなかいい声じゃないか．一緒にブレーメンの音楽

隊に入ろうゼ！」 

なんて盛りあがってる姿は，なんとも粋ですなあ 

道中，森の中で泥棒の家を見つけて，みんなで協力して泥棒

を追っ払う 

そこが気に入ってみんなで音楽を奏でながら楽しく暮らす． 

結局，ブレーメンに行かなかったのかよ…（笑い）   



ryozanpaku_2005さん 

 

 

 

 

 

お題【  地名のついたメソッド  】   2005/ 6/16 23:13 

[ No.4783 / 7213 ]  

山の手の「人の名が付いたメソッド」がどれくらいウケたか

は分かりませんが、 

第二弾としての「地名篇」をこちらでやってみたいと思いま

す。 

http://messages.yahoo.co.jp/bbs?.mm=GN&action=m&boa

rd=1835208&tid=nrbbkbb3bcjc0f 

ea52a1aa5e0&sid=1835208&mid=10830 

すなわち、発祥の地や発展した土地にちなんで 

つけられたメソッド（方法）を、 

二十件挙げて下さい。 

地名の重複はＯＫとします。 

範囲は日本史世界史両方とします。 

番外 名古屋撃ち 

かつて一世を風靡したゲームの元祖、 

インベーダーゲームの撃ち方のメソッドです。 

具体的にどういうものかは知りません。   

永_井 荷_風さん 

 

番外：ダッチ・アカウント  2005/ 6/17 8:41 [ No.4784 / 

7213 ]  

直訳するとオランダ式支払い 

英語で言う所の「割り勘」、こお言う事もありますが・・・ 

割り勘発祥の地はオランダじゃ無いだろうし、そこで発展し

た訳でもなさそうなので番外で。   

tot*n3j*さん 

 

＃01 コスタリカ方式  2005/ 6/17 10:08 [ No.4785 / 7213 ]  

 同じ選挙区内で同じ政党の立候補者がいる場合、片方は選

挙区から、片方は比例代表制にまわる制度。次の選挙ではそ

れを交代して行う。 

 小選挙区比例代表者制度ができて、森喜朗前首相（当時は

幹事長）が提案したそうですが、日本では候補者同士の調整

の意味合いがあるのに比べ、語源のコスタリカでは、政治家

と選挙区の地元との癒着を防ぐため、同じ選挙区からの連続

立候補を認めていないだけだそうです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃02 ヴェネツィア式簿記  2005/ 6/17 10:24 [ No.4786 / 

7213 ]  

いわゆる複式簿記のことです。 

ヴェネツィアで発達したとされます。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 日本海式原爆固め  2005/ 6/17 10:41 [ No.4787 / 

7213 ]  

 以前、女子プロレスで活躍していた豊田真奈美選手が使っ

ていた必殺技でした。島根の益田市出身だから、こういうネ

ーミングになったと聞きました。 

英語だと、「ジャパニーズオーシャンスープレックスホール

ド」とやたら長くなる名前でした。でも、日本海って「Japan 

sea」じゃないのかな～、とは長らく持っている疑問です。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃03 名古屋走り  2005/ 6/17 12:25 [ No.4788 / 7213 ]  

うーむ。番外くさい。 

三車線ある道路で、二車線にまたがってクルマを転がす走行

方法。（車体の下に白線がある状況） 

右車線は渋滞しやすく、左車線は駐車場と化している状態の

中で、中央車線を走りつつ、目的の場所で素早く右左折する

為に編み出された。 

たぶん、道交法違反。 

狭い日本の中で、こんな贅沢な道路環境を持つ名古屋以外で

は、発祥するはずもなく、名古屋走りと呼ばれる。 

よゐこは真似しないよーに。   

b_blue_heartsさん 

 

＃04 名古屋式モーニング  2005/ 6/17 12:53 [ No.4789 / 

7213 ]  

 名古屋の喫茶店のスタイル、モーニングサービスがコーヒ

ー、トーストのほか、ゆで卵、サラダ、ピーナッツなど値段

に対して過剰なサービスが特長。 

最近は関東圏にもフランチャイズで進出しているそうです。

名古屋の喫茶店では、モーニングでなくてもピーナッツが付

いてくることもあります。 

東京だと神保町の「さぼうる」が同様のサービスをしていた

気がしますが。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃05 アメリカン・コーヒー  2005/ 6/17 16:52 [ No.4790 / 

7213 ]  

たぶん、アメリカで普及した煎れ方では、 

うすいというイメージですが本来は粗挽きにしてさっとだ

す、ということでは？ 

確証なくて、すいませんけど。   

pip*37*さん 

 

＃06 スイス式トーナメント  2005/ 6/17 22:07 [ No.4791 / 

7213 ]  

 トーナメント方式の一つで、トーナメントとリーグ戦の両

方の欠点を補ったものとされる。 

 まず、ランダムに対戦カードを組む 

 次に、勝者同士、敗者同士で対戦カードを組む。 

 次に２勝、１勝１敗、２敗同士で対戦カードを組む。 

 さらに、３勝、２勝１敗、１勝２敗、３敗同士で対戦カー

ドを組む。 

 といった具合に組み合わせ、順位をつけていくそうです。 

 チェスやオセロなどでよく使われます。 

しゅうじさん 

 

＃07 名古屋駐車  2005/ 6/19 17:51 [ No.4792 / 7213 ]  



歩道の中に車を乗り入れて駐車のこと。歩道は道路ではない

ため道路交通法違反の対象とはならないらしい。 

旅行で立ち寄った名古屋駅近辺の歩道で何台か、駐車してる

のをみたことがあります。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃08 愛知方式  2005/ 6/19 19:11 [ No.4793 / 7213 ]  

管理教育のメッカと言われた愛知県の公立学校で行われて

いた徹底した管理の方式をこう呼んでいたと思います。 

なんでも、男女交際を徹底させるために、友人によるチクリ

ありだったりという、エゲツナイやり方だったと聞いていま

す。 

今ではどうなんでしょうか？   

永_井 荷_風さん 

 

＃０９ ロシアンルーレット  2005/ 6/19 20:13 [ No.4794 / 

7213 ]  

拳銃にたった一発だけ実弾が入っている。 

テーブルを囲んだ方々はそれを自分のコメカミに当てて撃

つ。 

「当たり」だったら天国にいける。   

toshy.y.takahashiさん 

 

↓すみません番外っぽい  2005/ 6/19 20:14 [ No.4795 / 

7213 ]  

メソッドじゃない   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃10 スパルタ教育  2005/ 6/19 21:28 [ No.4796 / 7213 ]  

よく耳にする言葉です。 

古代ギリシャのスパルタで行われたような厳しい教育方法。   

pip*37*さん 

 

１１．スエーデン式リレー  2005/ 6/19 21:35 [ No.4797 / 

7213 ]  

第一走者が 100Ｍ。第 2 走者が 200Ｍ、第 3 走者は 300Ｍと

順に走行距離が増えるリレー・・・ 

なんだけどスエーデンが発祥の地なのかどうかは良く分か

らんので、番外でもいいっす。   

tot*n3j*さん 

 

＃12 フランス積み  2005/ 6/19 21:54 [ No.4798 / 7213 ]  

煉瓦の積み方の方式。 

あるいはオランダ積みとか、英語だとフレミッシュボンド

（フランドル積み）とかとも言われますが、要はヨーロッパ

大陸の積み方であるという事なんでしょう。 

対抗する主要なメソッドはイギリス積みで、他に半分の厚さ

のスティッチボンドやアメリカンボンドというのもあるそ

うです。 

http://www.diydata.com/planning/brick_bonds/brick_bond

s.htm   

永_井 荷_風さん 

 

＃13 中村方式  2005/ 6/19 22:09 [ No.4799 / 7213 ]  

高知県中村市では宴会や会合などで出席者が全員揃わなく

ても時間になると開始するというやり方をとっています。 

これは宴会を遅らせると家事をする女性の負担が増えるた

めとも言われています。 

高知県では「それでは中村方式でやりましょうか」といって

宴会が始まります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃14 ジャーマン方式  2005/ 6/19 22:26 [ No.4800 / 7213 ]  

 ソプラノリコーダーの運指方法で、対抗するのは「イギリ

ス方式」。 

 ようするに「大陸式」か「英国式」かということでしょう。

小学校の音楽の時間に習いました。 

 どちらを習ったかは覚えてませんが…。   

しゅうじさん 

 

＃１５ フランス式デモ   2005/ 6/20 1:03 [ No.4801 / 

7213 ]  

その名の通りフランス発祥のようで、道幅一杯に横に広がっ

て行進するデモンストレーションを言います。 

日本でも１９６０年の安保闘争の際には広く行われていま

した。   

六文銭さん 

 

＃１６ 神戸方式  2005/ 6/20 1:14 [ No.4802 / 7213 ]  

１９７５年、神戸市議会の議決によって定められた、神戸市

内の港湾への核兵器搭載艦船の入港を阻止する方式で、「非

核神戸方式」と称される方が多いようです。 

この方式により、神戸市内に入港しようとする外国の艦船は、

神戸市に「非核証明書」を提出しないと入港が認められない

ようになっており、この方式の導入後、軍事機密上核兵器に

搭載の有無について肯定も否定もしていないアメリカの艦

船は、一切神戸には入港していないそうです。   

六文銭さん 

 

番外 神戸方式Ⅱ  2005/ 6/20 11:21 [ No.4803 / 7213 ]  

実際に神戸方式と呼ばれているか不明なので番外で。 

いわゆる町が不動産開発を率先して行う公共ディヴェロッ

パー事業というのは、神戸市が始まりとされ、つまり山が迫

り平地が少ないという港町特有の地形を克服すべく、山を崩

してその土砂で埋め立てを行い、その両方を造成して売りさ

ばくというやり方で、一時は成功を収めたものの、やめ時を

見失って事業が拡大の一途を辿った挙句、大地震に遭って頓

挫したとされます。   

永_井 荷_風さん 

 

番外 弥生式土器  2005/ 6/20 11:24 [ No.4804 / 7213 ]  

東京の本郷弥生町で発掘された土器の製造法。 

順序が逆なので番外で。   

永_井 荷_風さん 

 

＃17 タイ式ボクシング  2005/ 6/20 12:20 [ No.4805 / 

7213 ]  

 いわゆる「ムエタイ」のこと。普通のボクシングは、足を



使った攻撃はありませんが、タイ式はキックや肘を使った攻

撃があります。 

そういや、子供のころキックボクシングってテレビでやって

ました。いまは全く見かけないな～。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外  英国式リフレクソロジー   2005/ 6/20 12:27 

[ No.4806 / 7213 ]  

 よく街で、このような看板を見かけますが、実は日本が発

祥の地だそうです。 

おしゃれなイメージと、創業者の方がはじめてリフレクソロ

ジーを学んだのがイギリスってことで命名されたそうです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃18 ダッチアクアリウム  2005/ 6/20 12:35 [ No.4807 / 

7213 ]  

魚ではなく水草鑑賞目的の水槽で前面から後ろへ坂状のレ

イアウト方法です。 

オランダで始められたそうです。   

pip*37*さん 

 

＃19 逆ポーランド記法  2005/ 6/20 19:03 [ No.4808 / 

7213 ]  

計算式の、普通の書き方は、例えば、 

ａ＋ｂ 

ポーランド記法では、演算子（＋－×÷など）は、前に持っ

てきて、 

#NAME? 

ポーランドの有名な？人が考えたからこう言うそうです。 

そして、逆ポーランド記法では、当然逆に、 

ａｂ＋ 

例として、台形の面積 

（ａ＋ｂ）×ｈ÷２ 

÷×＋ａｂｈ２ 

ａｂ＋ｈ×２÷ 

（逆）ポーランド記法では、カッコを使わなくてもいいのが

特徴？です。 

逆ポーランド記法は、例えば、コンピュータのＣ言語のコン

パイラで、 

スタックを使ったやり方で用いられ、 

・・・自分ではここまで書くのがせいいっぱい・・・。 

というより、いつも読みのみで、今回のようにたまに突然書

き込みに来たりして・・・。   

Ｈｏｓｈｉｋｕｓｕさん 

 

番外 アラビア数字  2005/ 6/20 21:50 [ No.4809 / 7213 ]  

「0」「1」「2」「3」「4」「5」「6」「7」「8」「9」の十種類の数

字。 

現在何気なく使用している数字です。 

ただし、アラビアが発祥ではなく、インドが発祥のようです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 漢字  2005/ 6/20 22:16 [ No.4810 / 7213 ]  

現在、漢はありませんので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 ローマ数字  2005/ 6/20 22:22 [ No.4811 / 7213 ]  

ヨーロッパ人がアラビア数字以前に使用していたのがロー

マ数字です。 

１をＩ, ５をＶ,10を Ｘ, 50をＬ,100ををＣ,500を Ｄ,1000 

Ｍで表わします。 

5000 や 10000 を示す記号もあるそうですが（私は知りませ

ん）、現代ではローマ数字は 3999以下の数字を表すときのみ

使用します。（Excelの関数変換も 3999まで） 

これ以外の数字は、文字を組み合わせて書きます。この場合、

大きな数字を左に書く。２３はXXIII書きます。原則として、

記号の数字をすべて足し合わせると、それが表示している数

になります。 

4や 9は当初 IIII、VIIIIと書いたが、のちに減算則が作られ、

IVや IXと書くようになりました。 

右の数から左の数を減じたものが、示している数字で、この

減算則は、右の数が左の数の 5 倍または 10 倍のときしか使

用しません。99 は、XCIX と書き、IC と書くのは誤りとさ

れていますが、厳密なものではないようです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

 ＃20 ブラジル式コーヒー  2005/ 6/20 23:18 [ No.4812 / 

7213 ]  

ブラジル式コーヒーはカフェ・ジーニョといい、エスプレッ

ソ・コーヒーと同じように、深煎りのコーヒーを細かく挽い

て濃厚に抽出したコーヒーで、デミカップで飲みます。 

抽出方法がエスプレッソと異なり、カフェ・ジーニョはドリ

ップ抽出します。   

kta*eu*hi21さん 

 

 

 

 

 

【お題】スポーツ選手からタレントへ   2005/ 6/21 0:41 

[ No.4813 / 7213 ]  

それでは、次は軽いお題で。 

日本のスポーツ界で選手として活躍し、引退や廃業したあと

タレント・芸能人に転向して活動している人物を２０人、レ

スをお願いします。既にタレント活動の方も引退していたり、

故人になっている人でもＯＫです。また、外国人であっても、

日本のスポーツ界の後日本の芸能界で活動していればＯＫ

です。 

＃００ 花田勝 

いま、弟の貴乃花親方と父の遺産相続などで確執を続け、毎

日ワイドショーを賑わせていますが、大相撲では第６６代横

綱まで登りつめています。親方になってすぐ相撲界を去った

後、現在はタレント、そしてスポーツコメンテーター、ちゃ

んこ料理屋のオーナーとして活動しています。   

六文銭さん 

 

番外 田島寧子  2005/ 6/21 11:19 [ No.4814 / 7213 ]  

女優になりたいと言ったきり、どこでどうしているのよ、の



オリンピック銀メダリスト。 

「めっちゃ悔しい」は名言として取り上げられたが、所詮は

一発芸。 

なり損なったので、番外。 

コーチに転身してれば良かったのにね。   

桜ももぞうさん 

 

＃01 サンダー杉山  2005/ 6/21 11:56 [ No.4815 / 7213 ]  

 国際プロレスで主に活躍し、雷電ドロップが得意技でした

が、引退後はタレントとして活動、おはようこどもショーな

んかに出てました。実業家としての一面もあったそうです。

調べてみますと、３年ほど前にお亡くなりになられてました。

合掌。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃02 坂東英二  2005/ 6/21 15:44 [ No.4816 / 7213 ]  

「いろいろ多角経営されているそうですが、ブッちゃけ何が

一番儲かりますか？」 

「そやなぁ、やっぱタレントかなぁ」 

とゆってました。 

若い頃は天才投手だったそうですが．．．   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 龍虎  2005/ 6/21 15:44 [ No.4817 / 7213 ]  

当時としても珍しかった東京出身のこの力士は、 

若い頃から良くもてたそうで、引退後は 

年寄りにならずにタレントに転進しました。 

タレントといっても、料理天国に出て、 

全部食べて「うまい」というのが仕事でしたが。   

永_井 荷_風さん 

 

＃ 04 フローレンス・ジョイナー   2005/ 6/21 15:51 

[ No.4818 / 7213 ]  

 ソウル五輪の短距離走で金メダルをほしいままにした彼

女は、「華麗なる追跡」というドラマで松田優作と共演した

ほか、夫とともにバラエティ番組にも出演してました。 

38才という若さでお亡くなりになり、薬物中毒のうわさも流

れましたね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃05 赤井英和  2005/ 6/21 22:06 [ No.4819 / 7213 ]  

浪速高校 1年のときにボクシングを始める。 

近畿大学進学後、モスクワ五輪の有力候補であったが、日本

のボイコットが決まり、在学中のままプロ転向 

プロ転向後、12 連続 KO という日本記録を樹立し"浪速のロ

ッキー"として親しまれ、 世界チャンピオンを目指したが２

度目の世界タイトル前哨戦でＫＯ負け、生死をさまよい引退。

その後、芸能界へ転向しました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

06 ガッツ石松  2005/ 6/21 23:43 [ No.4820 / 7213 ]  

世界チャンピオンから芸能界へ。 

赤井英和の先輩って所でしょうか？   

tot*n3j*さん 

 

＃07 アニマルレスリー   2005/ 6/22 16:39 [ No.4821 / 

7213 ]  

 阪急ブレーブスで 86,87年に投手として活躍、派手なアク

ションが人気を集めて、そのまま日本でタレントとして一時

期活躍していました。たけし軍団とからんでいたのを覚えて

います。「亜仁丸」と漢字で書いてたっけ。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

 番外 山田花子  2005/ 6/22 21:43 [ No.4822 / 7213 ]  

一時はプロレスラーを目指し練習生でしたが、練習中に重傷

を負いプロを断念した後、吉本興業に入り、芸人となった。 

プロのスポーツ選手になってなかったので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 横山やすし  2005/ 6/22 21:55 [ No.4823 / 7213 ]  

1966 年に「やすし・きよし」のコンビ名でデビューします

が、1970 年、長期の謹慎処分を受けた後、ライフワークで

あるモーターボート（競艇）のアマチュア選手権大会に優勝、

もし視力がよければ競艇選手になっていたとのこと。 

「競艇が仕事で漫才は遊び」だともらしていたそうですが、

これまた番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 ワッキー  2005/ 6/22 22:09 [ No.4824 / 7213 ]  

最近は全国クラスのスポーツ選手からお笑いに進む人が多

いようです。 

ペナルティのワッキーと相方の先輩（誰だっけ？）は、市立

船橋で活躍したサッカー選手でした。   

永_井 荷_風さん 

 

＃08 森末慎二  2005/ 6/22 23:08 [ No.4825 / 7213 ]  

1984 年のロサンゼルスオリンピックでの体操において、個

人種目別・鉄棒で 10 点満点を出し金メダルを、また跳馬で

は銀メダルを獲得した。体操団体では銅メダルで、1 つの大

会での金、銀、銅の 3つのメダルを持っています。 

引退後はマルチタレントとして活躍しているようで、かつて

日本ＴＶの雷波少年の鉄棒少女という企画で「大車輪仮面」

として登場していました。 

（名前は明かしていませんが、どうもいても森末でしょう）   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃０９ ＫＯＮＩＳＨＩＫＩ  2005/ 6/22 23:32 [ No.4826 / 

7213 ]  

ハワイ出身で、先輩の高見山に続く同地出身ではで二番目の

力士として来日。同じ高砂部屋で、部屋伝統の四股名「小錦

八十吉」を名乗り、その怪力を生かしたプッシュ・プッシュ

の押し相撲で、昇進を続け大関まで昇りつめましたが、膝を

痛めたこともあって、横綱昇進は果たせず、後に大関も陥落

し、引退後一時年寄となりましたが、短期間で相撲協会を去

り、現在はタレントとして活動中。子ども番組にレギュラー

出演しているほか、ＣＭでも時々見かけます。音楽の才能も

ありアルバムも出しています。 

なお本人は、芸能活動に当たっても漢字の小錦で活動しよう



としましたが、相撲協会の許可が下りず、ローマ字のＫＯＮ

ＩＳＨＩＫＩを名乗ることになったそうです。   

六文銭さん 

 

＃１０ たこ八郎  2005/ 6/22 23:46 [ No.4827 / 7213 ]  

ボクサー出身ではこの人も。日本チャンピオンになったほど

のボクサーでしたが、ハードパンチャーゆえに相手からの打

撃も激しく受け、頭部へのダメージによるパンチドランカー

となって引退しました。 

その後、由利徹に弟子入りして修行し芸能界にデビュー、役

者として多くの映画にも出演、いつも酒に酔った状態でコミ

カルな演技を続け人気を集めましたが、１９８５年、神奈川

県真鶴の海で泳いでいたときに溺れて、４４歳の若さで亡く

なっています。   

六文銭さん 

 

＃11 舞の海  2005/ 6/23 22:38 [ No.4828 / 7213 ]  

元大相撲の舞の海も現在はタレントが本業でしょうか。 

日大相撲部から角界入りしましたが、大学卒業後は山形県の

高校教師に内定していたそうです、夢であった相撲取りへの

道をかなえるため、周囲の反対を押し切りプロ入りを決意。

新弟子検査基準（当時）の身長に足りなかったが、頭にシリ

コンを入れ新弟子検査に合格。大相撲 出羽海部屋に入門。

同月、初土俵（幕下付出し）を踏む。 

角界最小の身体ながら、「猫だまし」、「八艘飛び」などファ

ンを驚かせる数々の技をくりだし、"技のデパート"の異名を

とりました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１２ 八名信夫  2005/ 6/24 20:11 [ No.4829 / 7213 ]  

悪役商会のこの方、元は東映フライヤーズの投手でした。 

怪我かなにかで選手生活を断念せざるをえなくなったとき、 

フロントから 

「今後は東映の本社に行って頑張ってくれ」 

と、まるでサラリーマンの配置換えよろしく言われたとかい

う話です。   

にざりぃさん 

 

番外 鉄拳  2005/ 6/24 20:30 [ No.4830 / 7213 ]  

イラストを多用して漫談（？）をする人ですが、もとは FMW

のプロレスラー（レフリーらしいが）だったということです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外  安田大サーカスの HIRO  2005/ 6/24 20:32 

[ No.4831 / 7213 ]  

 向かって左側の太ってる人、もとは相撲取りだそうですが、

位についてはよくわかりません。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃１３ 陣内貴美子  2005/ 6/25 7:23 [ No.4832 / 7213 ]  

バトミントンでバルセロナオリンピックに出場。 

引退後、スポーツキャスターに。 

現在はスポーツに関係のない番組で 

レギュラーを務めたりもしています。   

にざりぃさん 

 

＃14 角盈男  2005/ 6/25 12:14 [ No.4833 / 7213 ]  

 主に巨人でストッパーを務め、サイドスローの投球フォー

ムは少年野球ファンの間で真似する子が多かったです。 

（お母さんが買い物してる間、デパートの踊り場では角や淡

口（巨人の打者）の真似する子が多かった） 

いまは旅番組や、NHK の生活ほっとモーニングでお見かけ

します。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃15 大八木淳史  2005/ 6/25 22:46 [ No.4834 / 7213 ]  

「スクールウォーズ」のモデルとなった伏見工業高校入学す

ると同時にラグビーを始め、その才能が開花、高校日本代表

にも選ばれ同志社大学に進学、学生日本一に貢献。1984年、

ラグビー世界最強のニュージーランドに留学。翌年帰国し、

神戸製鋼に入社。 

当時の常勝チーム新日鐵釜石の連覇を阻む。以後、日本選手

権 7連覇、日本代表としても 30キャップを誇ります。 

現役引退後は、子どもたちにラグビーを広めるために全国を

走り回るかたわらタレント活動もおこなっていまする。 

大河ドラマ「利家とまつ」では足立六兵衛の役で出演もしま

した。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１６ マッハ文朱  2005/ 6/26 0:58 [ No.4835 / 7213 ]  

歌が得意な人で、１９７０年代のオーディション番組「スタ

ー誕生」に出場し、あの山口百恵と同時期の放送で歌手をめ

ざし健闘としましたがこの時は入選は果たせず、間もなく女

子プロレスラーに。ＷＷＷＡの世界チャンピオンになります

が、現役時代は短く１９７６年には引退。その後タレントに

転向。念願だった歌の方も確かレコードを出して歌っていま

した。しかし最近は余りタレント活動してる様子を見ていま

せんね。   

六文銭さん 

 

＃１７ 長嶋一茂  2005/ 6/26 1:04 [ No.4836 / 7213 ]  

日本人なら誰でも知っているプロ野球のスーパースター、長

嶋茂雄の長男として、同じ野球選手の道に進み高校・大学時

代から「長嶋ジュニア」として注目を集め、鳴り物入りでヤ

クルトスワローズに入団、当時巨人のガリクソンから放った

初ホームランは、大物の片鱗か？と思わせましたが、選手と

しては大成をせず、父が監督になった巨人軍に移るも実績を

残せずついに父によって戦力外通告。 

その後はタレントとして映画、ＴＶドラマと好演を続け、野

球選手時代と比べたらこの世界では高いレベルの活躍をし

ていると感じますね。   

黒部五郎さん 

 

＃18 松岡修造  2005/ 6/26 1:12 [ No.4837 / 7213 ]  

有名どころで。 

元テニス選手。世界ランキング最高位は４６位。引退後はジ

ュニア育成とテニス界の発展のために「修造チャレンジ」を

設立してますが、 バラエティーやスポーツキャスターとし



ても活躍してます。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃19 大林素子  2005/ 6/26 22:01 [ No.4838 / 7213 ]  

八王子実践高校在学中に日本初の高校生で全日本代表選手

に選ばれ、ワールドカップに出場。 

卒業後は日立製作所に入社。 

1988年ソウル、1992年バルセロナのオリンピックにはエー

スアタッカーとして活躍しました。 

引退後はタレント、スポーツキャスターとして活躍していま

す。 

現在、女子バレーボール ワールドグランプリが開催されて

いますが。大林はテレビアニメ「アタックナンバー１」を見

てバレーボールを始めたそうです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃20 リネカー  2005/ 6/26 23:39 [ No.4839 / 7213 ]  

いつのワールドカップだったか、得点王に輝いた 

イギリスのスーパースター、ゲーリー・リネカーは、 

現役時代に一度もイエローカードを出されたことがない 

という紳士的なプレイに加えて、ハンサムで品の良い 

風貌が人気で、ＢＢＣのスポーツキャスターとして、 

毎日のようにテレビに出演していました。 

実は、イギリスのリーグを引退後、名古屋グランパスで 

働いた時期もありましたが、怪我で出場機会が 

少なかったことや、いざやる気を出しても、神様ジーコも 

「日本のレフリーは黒いユニフォームの下にヴェルディの 

緑色のシャツを着ている」とボールに唾を吐くほどの 

不公正な審判の前に不遇を舐めた時期があり、程なく 

帰国してしまいました。   

永_井 荷_風さん 

 

差し替え＃20 益子直美  2005/ 6/26 23:46 [ No.4840 / 

7213 ]  

大林素子さんと同時代ですが、共栄学園時代の益子さんは容

貌もさることながら、アタッカーとしての実力が注目されて

人気を呼び、特に解説の生沼スミ江さんがほれ込んで、解説

なのに殆ど肩入れするような入れ込みぶりでした。 

その後イトーヨーカドーで活躍した後引退してタレントに

なりましたが、今回のバレーの大会にも解説者として出てい

るようです。   

永_井 荷_風さん 

 

 

 

 

 

【お題 愛知（尾張・三河）だぎゃぁ】  2005/ 6/27 22:03 

[ No.4841 / 7213 ]  

それでは次のお題を、といってもさすがにすぐには出ないの

で、現在開催されている、「愛・地球博」にちなみ、愛知県

に関するものを２０件ほどお願いいたします。 

愛知県または旧尾張、旧三河でお願いいたします。 

＃00 「愛・地球博」 

環境にやさしい博覧会ですが、夏の暑さ対策はどうするので

しょうか、名古屋（愛知県）の暑さは格別です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃01 愛知県庁  2005/ 6/27 22:33 [ No.4842 / 7213 ]  

あの屋根のついた県庁は昭和初期にはやった帝冠様式とい

う和洋折衷の建物なのだそうです。 

愛知に出張してみた時の感想は「...」でした。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 西周  2005/ 6/27 22:36 [ No.4843 / 7213 ]  

西周が訳した愛知は、現在の哲学のこと。 

関連はなさそうですので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃02 三英雄  2005/ 6/27 22:39 [ No.4844 / 7213 ]  

 織田信長、豊臣秀吉、徳川家康の３人の戦国の英雄のこと。 

 しばしば一くくりにされますが、愛知県では特に「三英雄」

と呼んでいます。   

しゅうじさん 

 

番外 清水義範  2005/ 6/27 22:46 [ No.4845 / 7213 ]  

 名古屋出身の作家。「蕎麦ときしめん」「金鯱の夢」「大名

古屋事典」「やっとかめ探偵団」「尾張春風伝」など名古屋を

テーマにした作品が多数ある。 

 「パスティーシュ」と呼ばれる、文体のパロディ作品の第

一人者でもある。   

しゅうじさん 

 

番外 コーチン  2005/ 6/28 12:14 [ No.4846 / 7213 ]  

なんでも名古屋の人々はコーチのバッグは 

皮で出来ていると思っているらしい。 

コラーゲンたっぷり？   

永_井 荷_風さん 

 

＃03 宮簀媛（みやずひめ）命  2005/ 6/28 12:15 [ No.4847 

/ 7213 ]  

日本武尊が東征に向かう前に尾張国造の元に立ち寄り、 

東征から戻ったら娘の宮簀媛命を妃にすると言いのこし、 

東征後妃にして草薙の剣を預けて伊吹山に向かいますが、 

伊吹山の神に祟られて伊勢の三重能褒野に薨じます。 

残された宮簀媛命は社殿を建てて草薙の剣を祀ります。   

永_井 荷_風さん 

 

＃04 境川  2005/ 6/28 12:17 [ No.4848 / 7213 ]  

他の県の人から見ればどうってこともない普通の川ですが、 

愛知県の人にとっては非常に重要な意味を持つ川。 

尾張と三河とを分かつ川で、下流では逢妻川と名前が変わり、 

衣浦に注ぎますが、この川を境に言葉も気風も 

がらっと変わるんだそうです。 

そんなに違わないようにも思えますが。   

永_井 荷_風さん 

 

＃05 三河漫才  2005/ 6/28 22:19 [ No.4849 / 7213 ]  



三河万歳は、尾張西尾で始まったといわれています。実相寺

の２代住職応通禅師が中国より習い覚えてこられ、それを

人々に教えたのが始まりとされています。 

国の重要無形民俗文化財の指定を受けています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃06 金の鯱  2005/ 6/29 0:20 [ No.4850 / 7213 ]  

 言うまでも無く、自他ともに認める名古屋のシンボルであ

る。 

 1611年に慶長大判 1940枚を使用され作られた。大凧に乗

って金の鱗を盗んだ柿木金助の伝説は有名である。 

 湯島天神のでの日本最初の博覧会やウィーン万博に出展

された日本を代表する工芸品でもある。 

 第二次世界大戦の空襲で焼失してしまい、いまのものは 2

代目。雄が 1272 キロ、雌が 1215 キロの 18 金張りである。 

 今回の愛知万博でも出展され、間近で見ることができます。 

しゅうじさん 

 

＃07 桶狭間の戦い  2005/ 6/29 13:13 [ No.4851 / 7213 ]  

戦国期に愛知県で起ったいくつかの有名な戦いのひとつ。 

http://map.yahoo.co.jp/pl?nl=35.3.23.225&el=136.58.51.23

6&la=1&fi=1&sc=5 

三河以東を領有し、尾張進出を伺う今川二万に対して、 

織田方ははじめの小競り合いの後、わずかな手兵で後方の 

今川本陣を奇襲して義元を戦死させ、敵陣を敗走させます。 

これで、今川方の家康が独立し、勢力地図が大きく変化しま

す。   

永_井 荷_風さん 

 

＃０８ 世界最大の漂流  2005/ 6/29 13:41 [ No.4852 / 

7213 ]  

信長？ 秀吉？ 家康？ 

確かに日本史上でも最強のトリオだ。 

だが世界的には相手にされちゃいない。 

だが尾張にはギネス認定のネタあり。 

督乗（とくよう）丸漂流は、世界最大の漂流として海事史ヲ

タに注目される。 

文化十年十一月に嵐に遭った督乗丸は、帆柱も舵も失い黒潮

に乗って太平洋上を漂う哀れな姿になった。 

北に流れたと思えば北極星が見えなくなることもある、つま

り赤道近くにまで流された。 

こうしてなんと太平洋を横断し、北アメリカまで流されてい

た。 

そして４５４日目に外国船に助けられるのだが、それは結果

論で、彼らの誰一人として助かるとは思っていなかったはず

である。 

１４人の乗組員たちは水の不足や病気、何よりも恐怖から

次々と倒れ、救助された時に生き残っていたのは３人だった。 

彼らはロシア領アメリカで日本人らしき人物と出会ってい

るが、おそらく仙台の漂流民であろうとワシは推測する。 

その後アリューシャンからカムチャツカに渡り、そこで思い

がけなく薩摩の漂流民と邂逅した。二組の日本人は共にロシ

アの船で蝦夷地まで送られ、無事帰国を果たしている。 

彼らの漂流記「船長（ふなおさ）日記」は、漂流期間中の生

き地獄を後代に伝える。飲み水を得るために蒸留が行われて

いたことも興味深い。   

toshy.y.takahashiさん 

 

＃09 尾張徳川家  2005/ 6/29 22:40 [ No.4853 / 7213 ]  

御三家筆頭の尾張家で、徳川家康の九男義直を藩祖とします。 

御三家筆頭ではありますが遂に将軍を輩出することはあり

ませんでした。 

最大のチャンスであった八代将軍の地位も紀州の吉宗に出

し抜けをくわされています。 

藩祖義直の血脈も一橋家や将軍家斉の強引な養子押し付け

により途絶えてしまいました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃10 犬山城  2005/ 6/29 22:51 [ No.4854 / 7213 ]  

国宝にも指定されている桃山様式の城です。 

個人の所有物というのがすごいです。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 野依 良治  2005/ 6/29 22:52 [ No.4855 / 7213 ]  

2001 年ノーベル化学賞受賞者。当時、名古屋大学大学院教

授。故人ではなく、現在も現役のようですので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 外郎（ういろう）裁判  2005/ 6/29 22:58 [ No.4856 / 

7213 ]  

小田原の外郎と名古屋のういろう、名称の使用で確か裁判に

なっていたかと思います。 

「一般的な名称として使われていて特殊な名称ではない」と

いう理由で、原告・小田原側が敗訴になったかと思います。

名古屋が外郎発祥のようではないですので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃11 吉良義央  2005/ 6/30 12:32 [ No.4857 / 7213 ]  

 江戸元禄時代の高家筆頭。 

 勅使饗応の際、殿中にて赤穂藩主浅野長矩に切りつけられ

負傷。 

 さらに、主君切腹、所領改易の処分を逆恨みした浅野の遺

臣たちに屋敷を襲撃された挙句、暗殺されました。 

 吉良家は清和源氏の流れを汲む名門であり、室町時代には

三河守護を務めました。しかし、戦国時代には没落し、三河

はどこの馬の骨だけわからない？徳川の支配下に。 

 とはいえ、徳川家康の名門保護政策により三河国吉良に所

領を与えられ、高家筆頭になりました。 

 吉良義央はお殿様しては名君であり、しばしば所領を赤馬

に乗って視察し領民の生活ぶりをみて回ったり、新田開発を

興して、新田に正室にの上杉富子にちなみ「新富新田」とし

たり、と言ったエピソードがあります。 

 いまでも愛知県吉良町では「忠臣蔵」はタブー？です。   

しゅうじさん 

 

番外 松平健  2005/ 6/30 12:58 [ No.4858 / 7213 ]  

 名古屋出身の清水義範氏は「尾張藩は将軍をださなかった

が、愛知県はついに将軍俳優を出しただがね」と言ったよう



に、日本を代表する？将軍俳優。トレードマークは「三つ葉

葵の紋」をまねた三つ松葉の紋である。 

 1953 年豊橋市出身。ことしの大河「義経」では弁慶を好

演されていますが、やはり当たり役は「暴れん坊将軍」の徳

川吉宗。 

 そして、「♪サーンバ！ビーバ、サーンバ！マ・ツ・ケ・

ン、サーンバ！オレ！」と歌いながら、触覚のついたちょん

まげに、生地だけで 200万円の金ラメの着流しを着ながら歌

う「マツケンサンバ２」を知らない日本人はいない。 

 「マツケンサンバ」 

 「マツケンマンボ」 

 「マツケン数え歌」 

 「マツケンで GO！」 

 などの歌もほかにある上に、「マツケンサンバ３」がリリ

ースされるらしいです。    

しゅうじさん 

 

＃12 愛知県豊田市  2005/ 6/30 22:16 [ No.4859 / 7213 ]  

企業城下町の典型ともいえるトヨタ自動車の企業城下町豊

田市です。 

古くは挙母町→挙母市であったが、トヨタ自動車にあやかっ

て豊田市と変更されました。 

勘違いされ易いが、トヨタ自動車の創業地は刈谷市豊田町 1

丁目 1番地であり、トヨタグループの発祥地は名古屋市西区

則武新町であって、現在の豊田市からトヨタが生まれた訳で

はありません。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１３ 中日ドラゴンズ  2005/ 6/30 22:49 [ No.4860 / 

7213 ]  

名古屋在住の友達は、 

ドラゴンズが優勝すると経済効果があるから優勝して欲し

いと言っていました。 

マスコットのドアラちゃんは、 

名古屋の動物園にコアラが来た時に登場したと記憶してい

ます。 

（ドラゴンズのコアラでドアラちゃん…）   

にざりぃさん 

 

＃14 テレビ塔  2005/ 6/30 23:25 [ No.4861 / 7213 ]  

 名古屋の東京タワーみたいなもんですが、最近はがっかり

名所のひとつに数える例もあるようです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 トリイ  2005/ 6/30 23:30 [ No.4862 / 7213 ]  

愛知県の紳士服量販店ですが、近日中にアオキインターナシ

ョナルと合併するそうで、現在、完全閉店セールをおこなっ

ています。イメージキャラクターは役所広司。 

名古屋のひとにとっては有名な店なようで、待ち合わせ場所

のちかくにトリイがあるといわれて「は？神社の鳥居です

か？」と聞き返して、「東京にはトリイ無いんですか？」と

逆に訊かれてしまいました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 コメダ珈琲店  2005/ 6/30 23:34 [ No.4863 / 7213 ]  

 これまた名古屋特有の喫茶店、駐車場が広く、郊外型店舗

なのと、テーブル、座席が広い。コーヒーを注文するとピー

ナッツが付属で付いてくる。 

これまた名古屋のひとに「東京にないんですか？」といわれ

てしまうが、最近は町田に誕生したと聞きました。全国展開

を狙っているようです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 名古屋味  2005/ 7/ 1 10:50 [ No.4864 / 7213 ]  

最近良く聞く「名古屋味」の基本は八丁味噌だそうで、 

とりあえず何でも味噌味にしてみるようで、味噌の 

フォンデュなんていうのもあるそうです。 

その究極ともいえるのが、ビールに味噌を入れてしまった 

「名古屋赤味噌ラガー」なるもの。 

http://www.landbeer.jp/ 

最近では東京へ進出する味噌煮込み屋さんも増えてきてい

るとか。   

永_井 荷_風さん 

 

♯15 博物館明治村  2005/ 7/ 1 22:22 [ No.4865 / 7213 ]  

犬山にある明治村は明治時代の建物が多数移転してます。村

内を京都市内を走っていた電車で回れます。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃16 小野道風  2005/ 7/ 2 16:42 [ No.4866 / 7213 ]  

 小野道風（おのの・とうふう 894－966）。平安時代の書

家。名は「みちかぜ」とも呼ぶ。 

 遠く遣隋使の小野妹子が出た豪族小野氏の出身で、祖父は

参議を務めた篁である。 

 道風は醍醐、朱雀、村上の三天皇に書でもって仕え、藤原

佐理、藤原行成ともに「三蹟」に数えられる。 

 その小野道風の生誕地は尾張国といわれ、愛知県春日井市

には小野道風博物館があります。この博物館は書道の歴史を

専門に扱う、他に類のない特色を持っています。 

しゅうじさん 

 

＃１６ 音吉  2005/ 7/ 2 17:00 [ No.4867 / 7213 ]  

―海事史ネタばかりで恐縮ですが― 

音吉は幕末日本を大きく揺るがした無名の日本人として記

憶にとどめたい。 

船乗りだった音吉が１８３２年に遠州灘で遭難した時、僅か

に１４歳。 

先に紹介した「世界最大の漂流」は４５０日海を漂っていた

わけだが、 

それに比肩するのが音吉の漂流１４ヶ月である。仲間達が

次々に倒れる中、音吉ら３人だけが生き残りバンクーバーの

あたりに奇跡的に流れ着いた。 

３人はイギリス政府の知るところとなり、イギリスの船で太

平洋・大西洋・インド洋をめぐって世界一周。 

１８３５年にマカオで帰国の便を待つ。その間になんと聖書

の日本語訳に手をつけている。初の日本語訳聖書は、この船

乗りあがりの若者によってなされたものであった。 

翌年日本を目指したのだが、時に「異国船打ち払い令」で、



彼の乗った船は砲撃された。モリソン号事件である。帰国を

断念した音吉は、その後マカオで日本人漂流民を助けるネッ

トワークをつくり、多くの人々を救っている。 

１８５４年、音吉はイギリス政府の通訳として浦賀にやって

きた。日本を出て２０年の歳月が流れていた。 

日本人として初めて東回りの世界一周、聖書の日本語訳、モ

リソン号事件、日本人漂流民の援助、日英通商条約の通訳。 

音吉の残した実績は大きい。   

toshy.y.takahashiさん 

 

↓＃１７ そして補足  2005/ 7/ 2 17:01 [ No.4868 / 7213 ]  

音吉は尾張知多半島小野浦の出身です。   

toshy.y.takahashiさん 

 

番外 三河物語  2005/ 7/ 3 22:32 [ No.4869 / 7213 ]  

大久保忠教によって書かれた家訓書。三巻からなり、上・中

巻では徳川の世になるまでの記録、下巻では太平の世となっ

てからの忠教の経験談や考え方などが記されています。  

江戸で書かれたようですので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 三河以来の...  2005/ 7/ 3 22:35 [ No.4870 / 7213 ]  

江戸期の譜代・旗本がよく使っていたようのですが...。 

これまた、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃１８ 名古屋鉄道  2005/ 7/ 4 0:09 [ No.4871 / 7213 ]  

略称で「名鉄」 

名古屋以東に路線を持っていた愛知電気鉄道と、名古屋から

岐阜にかけて路線を持っていた名岐鉄道が、戦時中の１９４

４年に合併して出来た大手私鉄会社で、日本で初の、運転台

を２階に上げて電車の先頭を展望席とした編成の「パノラマ

カー」を１９６１年に登場させ注目を集めました。愛知県。

岐阜県に多数の路線を持つ営業キロ数では近鉄に次ぎ日本

で第２位の私鉄会社でしたが、運行する地域はトヨタのお膝

元ということで交通手段の自動車への移行が活発に進んで

いることもあり、また民営化されたＪＲが競合する東海道線

に高速で走り設備も良好の快速電車を多数運行させるなど

の情勢もあって経営状況は厳しく、ローカル線や岐阜県内の

路面電車線の廃止が進み、現在では営業キロで東武鉄道に抜

かれ第３位になっています。   

六文銭さん 

 

番外 名古屋嬢  2005/ 7/ 4 0:19 [ No.4872 / 7213 ]  

この名が登場したのが２００１年とまだ歴史は浅いのです

が、女性誌「ＪＪ」に名が載ったをきっかけに全国区でも知

名度が高まって、紹介する本なども出てきています。定義と

しては髪型が、内側に巻く巻き毛というのが特徴の、名古屋

で生まれ育った家柄もよい本当の「お嬢様」で、ファッショ

ンやブランド品をそろえる御用達の店のメインは名古屋の

松坂屋で、母親と仲がよく同伴で訪れるのパターンが多く、

松坂屋は平日でも名古屋嬢で賑わっているとか。不景気が長

引いた中でも新国際空港だ、愛知万博だと元気のいい名古屋

周辺の経済事情の中で、名古屋嬢も活発に買い物をしたり、

最近はキャリアアップのためスキル強化にもリキを入れた

りしていて、名古屋の活発化に貢献しているとか。   

六文銭さん 

 

＃番外 ガラス張りトラック  2005/ 7/ 4 1:03 [ No.4873 / 

7213 ]  

 名古屋の結婚式は派手で有名で、その極めつけかこれであ

ろう。 

 嫁入り道具をガラス張りのトラックに載せて、見せびらか

しながら、新居に行くのである。 

 しかも「○○家婚礼家具運送中」の垂れ幕がご丁寧にもつ

いているので安い家具は載せれない。  

 最近は少なくなったといわれていますが、それでも近所や

親戚のあいだで、 

「どんな家具もって行きゃーしたか」 

 などと見にくるので、名古屋の「派手婚」はなくなりそう

にないようです。   

しゅうじさん 

 

＃19 宝暦治水  2005/ 7/ 4 14:13 [ No.4874 / 7213 ]  

木曽三川は、水量が豊富な上、急流のため、濃尾平野はしば

しば洪水被害に見舞われて来ました。 

江戸中期に、この治水工事を幕府より命じられたのが薩摩藩。 

幕府の外様弱体化政策の一環でもあり、様々な妨害行為も行

われ、苛烈を極めたものとなります。 

無事竣工した後も、この時に抱いた薩摩の恨みは深く、維新

の原動力になったともいわれます。 

一方で、愛知岐阜両県は、この時の薩摩藩士たちを薩摩義士

と称し、崇敬しているとのこと。   

桜ももぞうさん 

 

＃２０ １００m道路  2005/ 7/ 4 19:28 [ No.4875 / 7213 ]  

名古屋市は、戦時中都心への空襲が激しく、広く焼け野原に

なってしまいました。そして戦後、町の復興計画を立てるに

あたって、将来は必ず車社会がやってこると見越して、名古

屋では道路を中心とした街づくりを目指すことになりまし

た。その中で名古屋の都心部の交通を確保するため大規模な

計画で敷設されたのが、市街の中心部を南北に走る久屋大通、

そしてその南端を東西に走る若宮大通という二つの道幅１

００メートルの道路で、この道路を中心に、名古屋では都市

計画が進められました。当時は交通量から言って過大な設備

で税金の無駄遣いだと反対も多かったようですが、完成した

道路は、その後、予測どおりの自動車交通の拡大にしっかり

対応できるようになり、また上下線の中央分離帯として公園

が設けられ、緊急時の避難所や、火事の燃え広がりを阻止す

るための防御壁としての役割を果たしており、また市民の憩

いの場ともなっています。   

六文銭さん 

 

 

 

 

 

 



【お題】マイナーな助数詞２０件   2005/ 7/ 4 19:50 

[ No.4876 / 7213 ]  

 それでは次のお題に入ります。 

日本語の特徴の一つとして、ものの数を数えて表す際一●、

二●、三●・・・と言う風に物の種類ごとにつける助数詞の

種類の豊かさが挙げられます。今回はこの助数詞のうち、余

り目に触れる機会の多くないマイナーな助数詞を２０件、レ

スをお願いします。 

使用機会の少ない助数詞を「一●」と言う風にレス頂くほか、

日常的に使われる助数詞でも、「これはこの助数詞で数える

のか？」と驚くような珍しい使い方の例がありましたら、番

号を取って挙げていただいてＯＫです。ただし、一度一●と

いう助数詞を挙げたあとは、同じ助数詞の別の使用例を挙げ

るときは番外でお願いします。 

＃００ 一羽 

一般的には鳥を数える時に使いますが、ウサギを数える時、

この数え方をします。この由来ですが、江戸時代は仏教の戒

律から動物の肉食が厳しく禁じられ、鶏肉のみが食するのを

認められた板のですが、ウサギを食べてしまった人がいて、

追及されたとき、「ウサギはピョンピョンと飛んで行くもの

だからあれは鳥だ。一羽の鳥を食べただけだから問題ないだ

ろう？」と主張した人がいまして、そこからウサギを一羽、

二羽・・・と数える方法が生まれたと一説に言われています。   

六文銭さん 

 

＃０１ 一流（いちりゅう）  2005/ 7/ 4 20:05 [ No.4877 / 

7213 ]  

旗を数える際の助数詞としてあります。日本海海戦の描写で

「旗艦三笠にＺ旗一流はためき・・・」という風に使われて

います。 

実は、「流」の字の偏の部分が「方」になっている「一りゅ

う」の方の使用例が多いのですが、この字をＩＭＥパッドの

手書きで作成して投稿しようとしたらなぜか「投稿は受け付

けられませんでした。利用規約及びガイドラインを再度ご確

認ください」となりますので。   

六文銭さん 

 

【御礼 愛知（尾張・三河）だぎゃぁ】  2005/ 7/ 4 22:06 

[ No.4878 / 7213 ]  

無事終了しありがとうございます。 

名古屋の定番、味噌カツ、天むす、きしめん、結婚式などが

出ませんでしたが、色々面白かったです。 

またお付き合いください。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃02 一指（ひとさし）  2005/ 7/ 4 22:11 [ No.4879 / 7213 ]  

舞などを舞うときに数える助数詞です。 

一手（いって）などという場合もあります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

03 １匁  2005/ 7/ 5 0:49 [ No.4880 / 7213 ]  

ダイヤなんかはカラットで大きさ（重さ）をはかりますが、

真珠は取引される時は匁で取引されるそうです。   

tot*n3j*さん 

 

＃04 一棹（さお）  2005/ 7/ 5 10:59 [ No.4881 / 7213 ]  

 羊羹を数えるときに使う。ほかにも細長い和菓子をカウン

トするときに使うそうで、麩菓子なんかもあてはまるのかも

しれません。チョコバットはどうかな。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃０５ 一疋  2005/ 7/ 5 20:01 [ No.4882 / 7213 ]  

ひき。 

反物を数える時に使います。 

二反分が一続きになっていて一疋です。 

マイナーっていうのの判断が微妙なんですが(^_^;) 

“反”もマイナーだったらごめんなさい…。   

にざりぃさん 

 

＃06 一腹（はら）  2005/ 7/ 5 22:12 [ No.4883 / 7213 ]  

鱈子（たらこ）の数え方は、一腹、二腹と数えます。 

うーむ、イクラはどうするのか。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 ストーン  2005/ 7/ 5 23:26 [ No.4884 / 7213 ]  

その昔、イギリスの王様が、単位を決める時、自分の足の大

きさを１フィート、手の長さを１ヤード、庭にあった重い石

を１ストーンに決めた・・・ 

という話を聞いたけど、今ストーンなる単位は無い 

ってこの話ホントか？？   

tot*n3j*さん 

 

♯07 一町  2005/ 7/ 5 23:28 [ No.4885 / 7213 ]  

一町は面積の単位で、戦後のメートル法施行などにより、ヘ

クタールやアール、㎡の方が使われて、あまり目にしない単

位です。初期のサザエさんにあるかな？  

あとは、農地改革の時にでてきます。 

一町は約 9930㎡。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 一坪（ひとつぼ）  2005/ 7/ 5 23:35 [ No.4886 / 7213 ]  

家の面積でよく使われますので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃０８ 一幅  2005/ 7/ 6 9:34 [ No.4887 / 7213 ]  

「の」。 

布の幅を数える単位で 

一幅（＝ひとの）は、一尺（鯨尺で）です。   

にざりぃさん 

 

＃09 一張  2005/ 7/ 6 13:29 [ No.4888 / 7213 ]  

 「はり」、鼓を数えるときはこれを使うそうじゃありませ

んか、nizalyさん。ふふ。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃１０ 一挺  2005/ 7/ 6 17:59 [ No.4889 / 7213 ]  

ちょう。 

三味線を数える時に使います。 



ちなみに、銃・槍・鋤・鍬・艪・ろうそく・墨 など、 

細長い物を数えるのに用いるそうです。 

またちょっと別系統としては 

輿・駕籠・人力車など、乗り物を数えるのに用いたり、 

酒・醤油などの樽を数えるのにも用いるそうです。 

ちなみに、＃０９の「はり」で出てきた小鼓ですが、 

私は「ちょう」と数えてました。 

漢字はわかっていなかったのですが、「張」は「ちょう」と

も読めるなと思い確認しましたら、 

「はり」または「ちょう」と読んで良いようです。 

ちなみに「張」は、 

弓や琴など、弦を張ったものを数えるのに用いたり、 

幕や蚊帳など、張りめぐらすものを数えるのに用いたり、 

紙や皮などを数えるのに用いるそうです。 

そうか、小鼓も皮を張ってありますからね。 

小鼓と三味線の数え方が「ちょう」で一緒なんだなぁと思っ

ていましたが、 

それぞれの漢字を今回確認できまして納得しました。   

にざりぃさん 

 

＃11 一頭  2005/ 7/ 6 21:08 [ No.4890 / 7213 ]  

nizaly さんの数え方...ではなく、蝶です。どうして一頭なの

か、よくわかりません。知ってる方はご教授ください。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

♯12 一局（いっきょく）  2005/ 7/ 6 21:23 [ No.4891 / 

7213 ]  

囲碁・将棋の勝負の回数を局（きょく）で表します。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 七厘（しちりん）  2005/ 7/ 6 21:26 [ No.4892 / 7213 ]  

炭の名前で七厘分の金額の量で料理できたことから、その名

が通称となりました。 

現在、厘は使われていませんので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

RE：一頭  2005/ 7/ 6 21:58 [ No.4893 / 7213 ]  

多分、西洋の習慣（学術書）をまんま訳したせいじゃないか

と・・・ 

やつら、虫も動物もいっしょくたです。 

確証はありません。   

tot*n3j*さん 

 

＃１３ 一柱  2005/ 7/ 6 22:13 [ No.4894 / 7213 ]  

日本で、神道において信仰されている神様を数える場合「柱」

を用いることになっていまして、この場合は「ひとはしら」

と読みます。 

ちなみに日本の神社で、祭神の数が最も多いのは、今日中関

係の悪化の焦点になっている靖国神社で、幕末維新期から太

平洋戦争（大東亜戦争）までの戦没者、計２４６万６５３２

柱（平成１６年１０月現在）となっています。   

六文銭さん 

 

＃１４ 一尊  2005/ 7/ 6 22:21 [ No.4895 / 7213 ]  

神様の「一柱」に対し、仏様を数える場合は「一尊・二尊・・・」

と数えます。そこから釈迦如来を中央に、両脇に脇侍の普賢

菩薩・文殊菩薩を配した形式を「釈迦三尊」と呼んだり、阿

弥陀如来と釈迦如来の二つの仏を本尊とした寺院を「二尊院」

と呼んだりします。 

なお、「マイナーな助数詞」についてですが、人を１人、車

を１台、本を１冊と言うような、一日ＴＶを見ていれば５回

か１０回、新聞を見通せば２回か３回出てくるような、日常

的に頻繁に現われるような助数詞の使われ方以外はマイナ

ーとしたいと思います。よってこれまでのレスは全てその範

囲と思いますのでＯＫです。   

六文銭さん 

 

＃15 一杯  2005/ 7/ 6 22:41 [ No.4896 / 7213 ]  

お酒ではなく、烏賊（イカ）の数え方です。 

一匹とする場合もありますが、烏賊徳利からきてるのかな？ 

いけな、ナガイカさんに譲るべきでしたな。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１６ 一枚  2005/ 7/ 7 7:27 [ No.4897 / 7213 ]  

「まい」 

義太夫や長唄などで、唄い手を数える時に使います。 

例えば、三味線を弾く人が３人の唄う人が３人で演奏する時

は 

『三挺三枚』という言い方をします。   

にざりぃさん 

 

番外：パイント  2005/ 7/ 7 20:55 [ No.4898 / 7213 ]  

オーストラリアやイギリスの酒場で酒の量に使用。 

酒はガロン、リットルとは別かよ！そろえろ！ 

と思ったが日本も酒は合、升で別単位じゃん！   

tot*n3j*さん 

 

＃17 一斤（きん）  2005/ 7/ 7 21:48 [ No.4899 / 7213 ]  

食パンの単位ですね。 

８枚切り、６枚切りなどがあります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

18 一口  2005/ 7/ 8 6:52 [ No.4900 / 7213 ]  

刀の数え方は、通常は一本、二本・・と数えますが、一口・・

という数え方もあり、「ひとふり」と呼びます。刀は切り口

をつける物であることから来ています。   

六文銭さん 

 

番外 16文キック  2005/ 7/ 9 20:16 [ No.4901 / 7213 ]  

ジャイアント馬場がアメリカから持ち帰った靴にサイズが

16 と書いてあり、記者の人が「16 文キック」と名付けた事

が由来。トリビアでも放送されたと思います。一文は足の長

さで 2.4cm。 

二八そばの金額も 16文。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃17 一条（いちじょう）  2005/ 7/ 9 20:28 [ No.4902 / 

7213 ]  



細長いものを数えるのに使います。 

煙や道、槍、縄などにも使います。 

一条は「ひとすじ」ともいわれるようなのですが、読み方の

違いでなにかしらの区別があるのか、この辺はちょっと存じ

ません。 

条（すじ）まき（農業で使われる細長い一本線の種まきの方

法）や一条通りなど条には道にかかわるような言葉のようで

す。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃２０ 一葉  2005/ 7/ 9 20:34 [ No.4903 / 7213 ]  

…たぶん＃２０になると思います…。 

「よう」 

木の葉や紙など、薄いものを数えるのに使います。 

また、木の葉などの形に似ていることから 

小舟を数えるのにも使うそうです。   

にざりぃさん 

 

 

 

 

 

お題【戦国ご長寿 ２０選 】  2005/ 7/ 9 22:11 [ No.4904 / 

7213 ]  

戦国時代のご長寿を 20人ほどあげてください。 

死亡年齢が 60歳以上でお願いします。 

59歳以下は番外で。 

応仁の乱が起きた年から大阪夏の陣がおきた年、1467～

1615 年の間に生きていたら OK です。1407 年に生まれて

1467 年に死んだり、1615 年に生まれて 1675 年に死んだり

しても OKです。 

人物は日本（琉球含む）のみで皇族、武将、商人、農民、僧

侶、男女などは問いません。 

＃00 山名宗全 

将軍足利義政夫人の日野富子は足利義尚を出産すると、義尚

の将軍後継を望み持豊に接近し、応仁の乱が発生、宗全は西

軍を率いて細川勝元率いる東軍と争う。1473 年に病死、享

年 69。   

kta*eu*hi21さん 

 

1．天海  2005/ 7/10 4:12 [ No.4905 / 7213 ]  

日本史上屈指の長生き僧侶。 

生年には諸説あるけど 100年以上生きたらしい。   

tot*n3j*さん 

 

＃02 細川幽斎  2005/ 7/10 13:56 [ No.4906 / 7213 ]  

天文 3 年 4 月 22 日（1534 年 6 月 3 日） - 慶長 15 年 8 月

20日（1610年 10月 6日） 

本名は藤孝。 

室町幕府奉行衆・三淵晴員の次男として京都東山に生まれる。 

天文 9 年(1540 年)7 歳に折に細川元常(晴員の実兄)の養子と

なった。 

一説には室町幕府 12 代将軍・足利義晴の落胤とも伝えられ

るが定かではない。 

有能な幕臣であったが、足利幕府の衰退とともに織田、豊臣、

徳川の時代を渡り歩く。 

家督を嫡男・忠興に譲った後も秀吉らに重用されたが、晩年

は京に閑居。 

慶長 15年（1610年）に死去。享年 76。 

文武両道に長けた人物で、戦国武将としては超一流の文化人

であったが、足利、織田、豊臣、徳川の時代を生き抜いた政

治手腕には凄味があると言えます。   

fo0**さん 

 

＃03 豊臣秀吉  2005/ 7/10 21:41 [ No.4907 / 7213 ]  

６０歳以上となると秀吉も条件クリアとなります。 

生年が天文５年（１５３６）の１月１日説と天文６年（１５

３７）の２月６日説とがありますが没年が１５９８年ですの

でいずれの場合でも６０歳以上になります。 

秀吉の前半生は謎が多いですが、関白・太政大臣にまで上り

詰めました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃04 後水尾天皇  2005/ 7/11 21:30 [ No.4908 / 7213 ]  

戦国時代末期の天皇で徳川秀忠の娘和子を中宮として迎え

ました。 

慶長 16年に後陽成天皇から譲位され践祚。 

寵愛の女官との間に皇子・皇女が居た事が発覚すると、徳川

秀忠は娘の和子の入内を破談にすると恫喝するが、近臣を処

罰するなどの詫びを行い、なんとか徳川和子が女御として入

内する。 

その後に紫衣事件、徳川家光の乳母である福(春日局)が無位

無官で朝廷に参内するなど天皇の権威を失墜させる江戸幕

府のおこないに耐えかねた天皇は二女の興子内親王（のちの

明正天皇）に譲位しました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

05.松平忠輝  2005/ 7/11 22:04 [ No.4909 / 7213 ]  

家康の子 

親父に似たの長寿を真っ当。 

90過ぎまで生きました   

tot*n3j*さん 

 

番外 上泉信綱  2005/ 7/11 22:13 [ No.4910 / 7213 ]  

剣豪  

まあ、状況証拠から 60 歳以上は生きたらしいけど生年が不

詳なので番外   

tot*n3j*さん 

 

番外 松野主馬  2005/ 7/12 22:06 [ No.4911 / 7213 ]  

？－1655 

関ヶ原で小早川秀秋の裏切りに同調せず、鉄砲玉が行き交う

中で戦を観戦した、この武将も 60を越えたと思われますが、

生年不詳で不明のため番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃06 徳川家康  2005/ 7/12 22:11 [ No.4912 / 7213 ]  

戦国時代の最終的な勝利者の家康は、関ヶ原の合戦、大坂の



陣を経た 1616年７５歳の生涯を閉じました。 

一説には死因は鯛の天麩羅による食中毒とも言われており

ますが胃がんとする説が有力です。   

ryozanpaku_2005さん 

 

【御礼】マイナーな助数詞２０件   2005/ 7/12 23:53 

[ No.4913 / 7213 ]  

今回もさっそくにハイペースのレス頂きありがとうござい

ました。 

特に邦楽関係の楽器など、その形態により様々な助数詞が使

い分けられるところなど、日本語は本当に奥が深いと感心さ

せられます。 

他に印象深い数え方として、 

一領（着物など） 

一双（二つ組になった屏風） 

一基（仏壇・神棚など） 

一丁（豆腐） 

などなど、もう１回か２回このお題の続編を立てられそうな

くらい、助数詞はバラエティに富んで存在してます。   

六文銭さん 

 

＃０７ 毛利元就  2005/ 7/13 0:03 [ No.4914 / 7213 ]  

安芸の国の小豪族だった毛利氏を、中国地方の大半を統治す

る大戦国大名までに発展させた毛利元就は、１４９７年（明

応６年）に生まれ、晩年には嫡男の毛利隆元に先立たれなが

らも、宿敵尼子氏の打倒を果たし、１５７１年（元亀２年）

に７５歳で没しています。   

六文銭さん 

 

＃08 千利休  2005/ 7/13 0:11 [ No.4915 / 7213 ]  

大永 2年（1522年） - 天正 19年(1591年) 

堺の商家の生まれ。 

若年より茶の湯に親しみ、17歳で北向道陳、ついで武野紹鴎

に師事し、京都郊外紫野の大徳寺に参禅。 

織田信長が堺を直轄地としたときに茶頭として雇われ、のち

豊臣秀吉に仕えた。 

1585 年の北野茶会を主催し、一時は秀吉の重い信任を受け

た。 

しかし、後に、突然秀吉の勘気に触れ、堺に蟄居を命じられ

る。 

利休七哲のうち古田織部、細川忠興ら大名である弟子たちが

奔走したが、助命は適わず、切腹。 

享年七十。 

利休が死ぬ前日に作ったとされる辞世の句。 

「人生七十 力囲希咄 吾這寶剣 祖佛共殺 堤る我得具

足の一太刀 今此時ぞ天に抛」 

利休の死罪の理由は、日本史の謎の一つともいえる。   

fo0**さん 

 

＃０８ 北条早雲  2005/ 7/13 0:12 [ No.4916 / 7213 ]  

一般的にはこの名で呼ばれますが、本名は伊勢長氏で、後に

早雲庵宗瑞と号しています。北条の名字を称したのは彼の子

の北条氏綱からですが、関東の大戦国大名、北条氏の祖とし

て、北条早雲の名が広く通称されています。永享４年（１４

３２年）に生まれ 永正１６（１５１９年）に、当時として

は異例の長寿と思われる８８歳で老衰で没しました。   

六文銭さん 

 

↓次は＃１０からで  2005/ 7/13 0:13 [ No.4917 / 7213 ]  

お願いいたします。   

六文銭さん 

 

番外 グレコリウス１３世  2005/ 7/13 20:35 [ No.4918 / 

7213 ]  

1502-1585年（在位 1572-1585年） 

在位中に、カエサルが採用したユリウス暦にずれが累積して

いたため、これを廃し、グレゴリオ暦とよばれる新暦を採用

したことで有名なローマ法王。 

天正遣欧使節の少年たちはこの教皇の最晩年に謁見を受け、

ローマで大歓迎を受けた。 

海外の人なので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外 朱舜水  2005/ 7/13 20:58 [ No.4919 / 7213 ]  

1600年 - 1682年 

明の儒学者。台湾に拠って清に抵抗、明の復興運動を行って

いた鄭成功を支援。1659 年、長崎へ亡命。65 年に水戸藩主

の徳川光圀に招かれて江戸に住み、水戸学へ思想的影響を与

える。 

日本人ではありませんので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

10．宇喜多秀家  2005/ 7/13 21:32 [ No.4920 / 7213 ]  

関が原を駆け抜けた最後の大名。 

４代将軍の御世に 80余年に及ぶ長寿を八丈島で閉じた。   

tot*n3j*さん 

 

＃11 北政所  2005/ 7/13 22:33 [ No.4921 / 7213 ]  

北政所とは関白の正室のことですが、モチロンここでいう北

政所は豊臣秀吉の正室「おね」です。 

叔母の嫁ぎ先、尾張国津島の浅野又右衛門長勝の養女となる。

永禄 4年（1561年）8月、織田信長の家臣、木下藤吉郎（後

の豊臣秀吉）に嫁ぐ。その後、夫の立身出世を糟糠の妻とし

て支えた。二人の間には子供が無かったので、秀吉の親類縁

者を養子や家臣として養育していった。秀吉が、浮気し、悋

気を焼いた際には、信長から悋気をたしなめる書状が来てい

たりします。 

寛永元年までまでいき享年は７６歳、将軍は３代家光になっ

ていました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃12 真田昌幸  2005/ 7/14 22:44 [ No.4922 / 7213 ]  

天文 16 年（1547 年） - 慶長 16 年 6 月 4 日（1611 年 7 月

13日）ですので享年は６４歳になります。 

武田信玄の近習として仕えた。信玄は、昌幸の父・幸隆にも

劣らぬ才能を早くから見抜いて、寵愛したといわれています。 

信玄の死後は武田勝頼に仕え、1575 年の長篠の戦いで兄の

真田信綱と真田昌輝が討死したため、真田姓に復して家督を



相続する。1578 年には上杉謙信の死で混乱する上杉氏の隙

を突いて、上野沼田城をあっという間に奪取し、その才を諸

国に知らしめた。 

昌幸は、秀吉から「表裏比興の者」とまで言われた。これは、

昌幸が優れた智謀を有し、それをもって家名を存続させるた

めに多くの大名家を巧みに渡り歩いてきたことを評するも

のとされています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃13 島津義弘  2005/ 7/15 1:03 [ No.4923 / 7213 ]  

１５３５－１６１９ 

島津氏十七代目当主(ただし近年の研究では実質、継いではい

なかったとされる)。 

戦国期に数々の武勇伝を残した島津家きっての勇将。 

1587 年、豊臣秀吉の九州平定により兄が降伏した後も徹底

抗戦を主張、兄の懸命な説得によりようやく降伏する。 

1592年からの文禄の役、1597年からの慶長の役のいずれで

も朝鮮へ渡海。 

その武勇を遺憾なく発揮した。 

1598 年の泗川の戦いでは明軍 37000 人の大軍を 7000 人の

寡兵で打ち破り、大戦果を挙げ、義弘率いる島津軍は「鬼石

曼子」と呼ばれて恐れられた。 

しかし、後世彼をして最も有名にしたものは関ヶ原の戦いに

おける的中突破であろう。 

石田三成隊や宇喜多秀家隊らが東軍諸部隊によって壊滅さ

せられ、島津軍 1500 人は敵中に孤立することになってしま

った。 

このとき、義弘は家康本陣に突っ込んで果てようとしたが、

甥の島津豊久の説得を受けて翻意、大胆にも数万の敵の大軍

の中を敵中突破するという離れ業をやってのけたのである。 

晩年は桜島に隠居、入道して惟新と号す。 

江戸時代初期の数少ない戦国歴戦の生き残り組として、1619

年に八十五歳で亡くなるまで長寿を保った。   

fo0**さん 

 

＃14 伊達政宗  2005/ 7/18 14:27 [ No.4924 / 7213 ]  

１５６７－１６３６ 

こちらも江戸初期、三代将軍家光の頃まで生きた戦国生き残

り組の一人。 

辞世の句は、 

「曇りなき 心の月を 先だてて 

 浮世の闇を 照してぞ行く」 

享年７０歳   

fo0**さん 

 

＃15 尼子経久  2005/ 7/18 14:45 [ No.4925 / 7213 ]  

１４５８－１５４１ 

出雲の戦国大名。 

出雲の守護は、もともと室町幕府の名門京極家で、尼子家は

その守護代であった。 

経久の代に、主家京極家をしのぎ、戦国大名化した。 

1478年(文明 10)に父から家督を譲られる。 

守護である京極政経の寺社領を横領したために経久は出雲

から追放される。 

1486 年に出雲にて挙兵して月山富田城(島根県安来市広瀬

町)を奪還し、政経を打倒して戦国大名となる。 

その後は山陰地方に勢力を拡大し、大内氏や毛利氏と戦う。 

嫡男の尼子政久が父より先に死去したため、経久は 1537 年

(天文 6)に嫡孫である尼子晴久に家督を譲る。 

1541年末、月山富田城で死去。 

自分の死後、大内氏の反攻と毛利氏の台頭を予感していた最

後だったようである。 

享年８３。 

北条早雲と並ぶ戦国大名の先駆けであった。   

fo0**さん 

 

番外 馬場八左衛門  2005/ 7/18 20:20 [ No.4926 / 7213 ]  

「大久保忠隣が謀反を起こそうとしている」と家康へ訴える。 

このとき、80才前後だったらしいのですが、不明なことが多

いので、番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

番外（訂正） 馬場八右衛門  2005/ 7/18 20:31 [ No.4927 / 

7213 ]  

馬場八左衛門ではなく、馬場八右衛門です。間違えてました

ので、訂正します。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃16 安国寺恵瓊  2005/ 7/18 22:46 [ No.4928 / 7213 ]  

1539年 - 1600年 

安芸守護であった武田信重の子といわれ。毛利氏の外交僧を

勤めました。 

1 安芸の武田氏が滅亡すると京都の東福寺に逃れて出家して

僧になり、竺雲恵心の弟子となる。そして、毛利氏が恵心に

帰依していた関係から、毛利氏に仕える外交僧となった。 

1570年には豊後の大友氏との和睦を取りまとめる。1573年

頃、「信長は高転びに転び、藤吉郎はさりとてはの者」と、

織田信長の本能寺の変による横死と、その家臣の羽柴秀吉に

よる天下統一を予言していたといわれます。 

1582 年、予言どおりに本能寺の変が起こって信長は横死す

る。そのとき、毛利氏は秀吉と備中高松城で対陣していた。

恵瓊はそのとき、秀吉との和睦を取りまとめたという。そし

て秀吉の九州征伐後、伊予 6万石を与えられた。 

しかし、恵瓊は毛利一族の小早川隆景が亡くなると、吉川広

家と対立してしまう。そして 1600 年の関ケ原の戦いでは懇

意にあった石田三成と通じて西軍に与し、毛利輝元を西軍の

総大将として担ぎ出すことに成功した。しかし宿敵・広家が

徳川家康と裏工作していたこともあって、関ケ原の本戦では

積極的に戦うことができずに逃亡し、戦後、京都にて捕縛さ

れた。そして西軍首脳のひとりとして、六条河原にて斬首さ

れました。 

享年６１歳   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃17 織田信雄  2005/ 7/19 22:24 [ No.4929 / 7213 ]  

1558年 - 1630年 

織田信長の次男ですが、正確には三男信孝の方が先に生まれ

たが、侍女が信長に出生を伝えるのが信雄の方が早かった為



に信雄は次男、信孝は三男になったようで、母は長男信忠と

同じ生駒の方です。 

父・信長の北畠攻めの際に和睦の条件として、北畠氏の養子

となり家督を相続する。本能寺の変後、清洲会議で三法師の

後見となった際に織田に復姓した。信長に無断で行った伊賀

攻めでの大敗もあり戦上手ではなかったと言われている。 

本能寺の変後、急速に力を持った羽柴秀吉と対立し、家康に

助けを求めたことから小牧・長久手の戦いが起きる。戦いは

一進一退となり、信雄が早く音を上げてしまい単独講和して

この戦は終結する。 

豊臣政権下では、官途を内大臣まで進めるも駿河国への転封

を拒否したために領地を失っている。その後、秀吉の御伽衆

になり、家康の天下平定後は大名に取り立てられて、その一

族は明治に至っています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃18 伊達政宗  2005/ 7/20 20:42 [ No.4930 / 7213 ]  

遅れてきた戦国大名といわれています。 

輝宗と最上義守の娘（最上義光の妹）・義姫の長男として幼

名は梵天丸。字は藤次郎。諡号は貞山。幼少時に患った疱瘡

（天然痘）の後遺症により右目を失明、また勇猛で知られた

ため、後に独眼竜との異名がついています。 

1567年-1636年   

kos*uya*h*nab*shiさん 

 

＃18はノーカウントで  2005/ 7/20 21:10 [ No.4931 / 7213 ]  

伊達政宗は＃１４で既にでてますので、ノーカウントでお願

いします。   

kta*eu*hi21さん 

 

 ＃18 近衛前久  2005/ 7/20 22:05 [ No.4932 / 7213 ]  

１５３６－１６１２ 

天文 5年（1536年）京都に生まれる。 

父は、近衛稙家。母は久我通言養女慶子。 

五摂家の嫡流にして、１９歳にして関白となる。 

この時代の異色の人材の一人。 

しかしながらこの方はの評価は、史家によってまちまち。 

信長・秀吉・家康というトップ３に勝るとも劣らない存在と

みなす人もいます。 

とにかく、戦国期にいろいろな活動をしています。 

以下ほとんどコピペ 

関白という地位にありながら上杉謙信と同盟を結び関東に

下向。 

信長の意を受けて、島津、相良の講和を結ぶために九州へ向

かう。 

同じく信長と石山本願寺との講和に貢献。 

松平家康の徳川改姓を朝廷に斡旋。 

そしてなにより、秀吉の関白就任にあたっては、秀吉を猶子

とする。 

ともあれ、幕末も含めて公家でこのような活動をした人はい

なかったでしょう。 

晩年は一方的に銀閣寺を占拠して隠棲。 

慶長 17年（1612年）薨去。享年 77。   

fo0**さん 

 

番外 ウィリアム・シェイクスピア   2005/ 7/20 23:25 

[ No.4933 / 7213 ]  

英国の劇作家 1564年 - 1616年 

享年（英国人に享年っていうのか疑問ですが）５２歳でお題

には合わずまた英国人ですので番外ですが、１６１６年つま

り徳川家康と同じ年になくなっています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃19 米津 常春  2005/ 7/21 14:19 [ No.4934 / 7213 ]  

徳川家康の古くからの家臣で、89才まで生きたといいます。 

松平氏が今川氏の支配下にあり、織田氏と戦ったときは織田

信秀の庶子、信広を捕らえました。桶狭間の際も、丸根砦、

大高城攻撃で活躍したようです。 

ただ後半生はあまり目立った活躍がないのか、ちょっと名前

を見る機会がないばし、子供は大久保長安の事件で斬首の憂

き目にも遭っています。 

米津氏自体は、弟の系統が明治まで存続しました。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

番外 斉藤道三  2005/ 7/21 22:49 [ No.4935 / 7213 ]  

1494－1556年。60を越えてますが、近年、道三は一人では

なく、親子二代で美濃を乗っ取ったのではないかとの説があ

り、番外で。   

eas*ern**otさん 

 

＃20 上杉景勝  2005/ 7/21 23:20 [ No.4936 / 7213 ]  

1555－1623 

長尾政景の二男、叔父上杉謙信の養子。初名は顕景。 

謙信の死後、もう一人の養子上杉景虎と家督を争い、翌年景

虎を滅ぼし、謙信の遺領を継承、越後春日山城を本城としま

した。 

豊臣秀吉と好を通じ、小田原征伐、九戸一揆鎮定、朝鮮の役

などに出陣。のち五大老に列し会津若松城 120万石に移封と

なったが、慶長５年の関ヶ原の合戦では石田三成と呼応して

徳川家康討伐の兵を挙げ敗れ（異説あり）、翌年出羽米沢藩

30万石に移されました。 

大変無口な男で景勝よりも家老の直江兼続のほうが絵にな

るのですが他方律儀深いところもあり、家康に服従後は大坂

の陣では東軍として奮戦いたしました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

お題御礼・戦国ご長寿 20選  2005/ 7/22 7:03 [ No.4937 / 

7213 ]  

ご回答頂きありがとうございました。 

アップされた以外の人物では 

林羅山（1583-1657年） 

本阿弥光悦（1558-1637年、書家、芸術家） 

北条幻庵（1493－1589年、北条早雲の三男） 

豪姫（1574－1634年、前田利家の四女） 

本多政重（1580－1647年、本多正信の次男） 

正親町天皇（1517－1593年） 

鍋島直茂（1538－1618年） 

真田信之（1566－1658年） 



島津義久（1533－1611年） 

などがいます。 

ご回答ありがとうございました。 

どなたか次のお題を。   

kta*eu*hi21さん 

 

 

 

 

 

お題：《勘違いの多い慣用句・１０》  2005/ 7/24 22:27 

[ No.4938 / 7213 ]  

慣用句で勘違いが多いと思われるものを１０個、お願いしま

す。 

“勘違いが多い”としましたが、意味を勘違いしている人に 

一度でも出会ったことがあればＯＫです。 

おもしろい勘違いが出てくるのを楽しみにしています。 

＃００ 気が置けない 

  「遠慮したり気をつかったりする必要がない」 

  という意味ですが 

  「気が許せない、油断できない」 

  という意味と間違って使われることがあるようです。   

にざりぃさん 

 

番外 大義 親を滅っする  2005/ 7/24 23:23 [ No.4939 / 

7213 ]  

ヤジ将軍・三木武吉が大野伴睦の演説で表題の慣用句を使っ

た時のこと。 

大は大臣、義は議長でこの役職につくためには、親をも滅っ

する と三木が野次り、大野が激怒する一幕が。後に和解し、

自民党結成に命を削ります。これは番外で。   

kta*eu*hi21さん 

 

01 牛飲馬食  2005/ 7/25 5:21 [ No.4940 / 7213 ]  

よく焼肉定食に間違われるシリーズのひとつですが、こんな

解釈してました。 

・のどかな田園風景 

・牛喰らって馬飲んで お腹いっぱい   

fccc やなぎやしんごさん 

 

＃02 青田買い、青田刈り  2005/ 7/25 10:13 [ No.4941 / 

7213 ]  

 最近の報道で、若者よりも中高年に間違いが多い言葉とし

て紹介されてました。どっちも、就職戦線で優秀な学生を確

保する意味にされていますが、 

・青田買い  まだ実っていない田を見て、収穫量を先物買

いすること。 

・青田刈り  戦法のひとつで、まだ実っていない稲を刈っ

てしまい、篭城してる兵の動揺を誘ったりする。 

ということですから、この場合は青田買いが正しいことにな

ります。 

しかし、現在は誤用ではすまないほど、青田刈りも支持を集

めている言葉のようです。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃03 姑息な○○  2005/ 7/25 10:18 [ No.4942 / 7213 ]  

 これは慣用句ではないので、どうかな～と思いながら書い

ちゃうのですが、「姑息」という言葉は、かなり間違って使

われている代表のような気がします。 

本来は、「一時しのぎの・・・」という意味なんですが、ど

うも最近は「卑怯な」という意味で用いられているようです。

姑息な手を使いやがって！という台詞はだいたいが間違っ

てる場合が多いです。 

医療現場では、「姑息的治療」なんていう言葉があります。

こちらは、一時しのぎの対処療法を指していますから、本来

の意味で正解です。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

04 情けは人のためならず  2005/ 7/25 20:21 [ No.4943 / 

7213 ]  

これも、有名なことわざのですが、本来の意味と違った意味

合いでかなり使われているようです。本来は他人に情けをか

けれが巡り巡って自分の利益になることもある。人のためだ

けだと思うな。という意味ですが「情けをかけてもその人の

ためにならない」と解釈する人が多いようです。   

六文銭さん 

 

05 鳥肌が立つ  2005/ 7/25 20:32 [ No.4944 / 7213 ]  

この表現も、元々は恐怖の余り毛穴から毛が立ち上がって、

羽をむしられた鳥の肌のようになるの言うもので、恐怖の感

情の慣用表現でしたが、最近は特にスポーツ選手などが、大

舞台の試合などに出るに当たって、興奮する、気分が高揚す

る、武者震いするような状態の時に、インタビューで「鳥肌

が立つ！」と言うのが多いですね。一般でもこの意味の使用

がずっと多いように思います。   

六文銭さん 

 

＃06 八方美人  2005/ 7/25 20:57 [ No.4945 / 7213 ]  

本来の意味は「どこから見ても難点のない美人」の意から 

だれに対しても如才なく振る舞うこと。また、その人。 

つまり天下無敵の美人ということなのですが、四方八方に分

別無く愛想を振りまくといった非難の気持ちを込めて用い

ることが多くなっています。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃07 確信犯  2005/ 7/26 21:15 [ No.4946 / 7213 ]  

「罪と知りながら行われる犯罪」という意味で使われること

がありますが、正しくは「自らの行為を正しいと信じて行わ

れる犯罪」のことを言います。   

ryozanpaku_2005さん 

 

番外 ヤバい  2005/ 7/27 23:02 [ No.4947 / 7213 ]  

現在、意味の変化が生じている言葉の一つ。 

10、20 代では、「すごい」「すばらしい」といった肯定の意

味で使っていることがよくあるそうです。 

本当は、危機が迫っている時に使うのですが。主流になって

いませんから、番外で。   

kta*eu*hi21さん 



 

＃08 憮然とした表情  2005/ 7/28 13:22 [ No.4948 / 7213 ]  

 憮然として立ち去る、などといいますが、なんとなく「怒

ってる」イメージを持ってしまいます。 

しかし、「失望して呆然としている」のが本来の意味だそう

です。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃09 汚名挽回  2005/ 7/28 13:25 [ No.4949 / 7213 ]  

 これも中高年に間違いの多い言葉だそうで、挽回するのは

「名誉」です。 

汚名は「返上」するものですね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

＃10 慇懃無礼（いんぎんぶれい）   2005/ 7/28 22:28 

[ No.4950 / 7213 ]  

表面は丁寧で礼儀正しいように見えるが、実は尊大で無礼な

こと。また、そのさまをいいます。 

しかし、慇懃（いんぎん）とか無礼（ぶれい）といった言葉

の響きからか、偉そうにふんぞり返っている様をいう人がい

ますが誤りです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

 

 

 

 

お題<<江戸の風物詩 10>>  2005/ 7/29 14:17 [ No.4951 / 

7213 ]  

杉浦日向子さん追悼企画。 

ああ、江戸の風物詩だなあ、と認識されるもの、またはされ

ていたものをお願いします。 

＃00 隅田川の花火 

そういえば、明日だったかな！？ 

私は、子供のころ、家の近くの小学校に侵入して、非常階段

から遠くの花火を眺めていました。花火は間近で見ないと迫

力は無いですね。   

クイズ パンチ deデートさん 

 

 ＃01 ほおずき市  2005/ 7/30 22:04 [ No.4952 / 7213 ]  

もう終わってしまいましたが浅草寺のほおずき市です、ほお

ずきは漢字で「鬼灯」と書きます。 

ほおずき市は毎年、7月 9、10日に行われます。 7月 9日は、

観世音菩薩の千日参りです。この日のことを、俗に四万六千

日といいます。当日観音様へ参詣すると、四万六千日詣でる

のと同じ功徳があるといわれていました。 四万六千日とい

う数字の由来は、白米一升分が四万六千粒で、この日観音様

に詣でると一生（一升）食いはぐれること無く、息災に過ご

せるのだとか、千日参りなのだから、四六時（一日）の千日

分で、四万六千なのだとか、源頼朝が石橋山の合戦に敗れ、

源氏ゆかりの将兵を集めて、浅草寺境内に陣したときが７月

10日で、その軍勢が四万六千騎あったことからとか、いろい

ろ説があります。 また、浅草の四万六千日は、雷除けのお

守りとしてアヅキ色をした赤玉蜀黍（あかとうもろこし）が

名物でした。７月９日、10日の２日間だけ浅草観音の境内で

売られてきました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃02 朝顔市  2005/ 7/31 22:14 [ No.4953 / 7213 ]  

これも終わってしまいましたが、毎年 7月 6日から 8日まで

東京入谷の「恐れいりやの鬼子母神」こと真願寺で朝顔市が

開催されます。 

この付近には江戸時代から朝顔を作る植木屋が多数ありま

したが、朝顔市が有名になったのは明治以降とされます。正

岡子規の俳句にも「入谷から出る朝顔の車かな」と詠まれて

います。しかし最近は入谷近辺にはすっかり植木屋さんが少

なくなり、実際に朝顔市に集まってきているのはほとんどが

千葉や埼玉の植木屋さんだそうです。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃03 染物屋  2005/ 8/ 1 23:30 [ No.4954 / 7213 ]  

当時染物職人であった藍染職人が集まって住んでいた所が

紺屋町といいました。 

この土地は幕府の御用達であった紺屋頭『土屋五郎右衛門』

が拝領したもので、街道から東へ向かって紺屋３町が造られ

た。北側の裏手には藍染川という細流れが流れていた。彼ら

は主として幕府の注文によって渡された生地を染め上げ、そ

れを納入するのが仕事であったが、幕府の注文がない場合は、

江戸市民の要求によって仕事をしていたようです。 

染め上げた布は屋根の上に櫓のように組んだ干場で乾燥し

た。櫓から垂れ下がって、風にひらひらしている幾条もの浴

衣地は風情があり、江戸の風物詩の１つに数えられていまし

た。   

kos*uya*h*nab*shiさん 

 

04 吉原の花魁ショー  2005/ 8/ 2 12:22 [ No.4955 / 7213 ]  

現在では町名も台東区の千束や日本堤となっていて、特殊浴

場街となっていますが、このあたりは江戸時代からの新吉原

遊郭として栄え、多くの文学や芸能に登場した所。その面影

を唯一忍ばせるのが、かつての女郎屋「松葉屋」の花魁ショ

ーで、はとバスの夜のお江戸の観光コースに入って人気が高

いそうです。   

六文銭さん 

 

番外：酉の市  2005/ 8/ 2 22:06 [ No.4956 / 7213 ]  

昨今、御酉様の熊手は有名ですが、昭和の始め頃までは商人

相手のごく限られた祭り？だった様です。 

江戸の風物にするには新顔っぽいので番外で。   

tot*n3j*さん 

 

＃05 江戸風鈴  2005/ 8/ 2 23:08 [ No.4957 / 7213 ]  

最近はあまり見かけなくなりましたが、江戸風鈴とは、古式

ゆかしき手吹きガラスの風鈴でカラカラと乾いた音がなん

とも涼しげであります。 

ガラスは江戸時代は大変高価でありましたが、江戸中期以降

安く生産できるようになりました。   

ryozanpaku_2005さん 

 



＃06 三社祭  2005/ 8/ 3 22:14 [ No.4958 / 7213 ]  

江戸の祭りの中でも５月の尾張におこなわれる三社祭が一

番勇壮で、粋な祭りと言われています。 

三社の名の由来は浅草寺創建の歴史にさかのぼります今か

ら 1300 年以上も前、この地の猟師が隅田川で漁をしていた

ところ水中から観音像を釣りあげましたがありがたい像だ

というので 大切にしてお堂に祭りましたこれが浅草寺の

創建の縁起ですが観音像を吊り上げた猟師の兄弟と、像を鑑

定した土地の老人をも併せて神社に祭ることとしました。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃07 羽子板市  2005/ 8/ 4 22:24 [ No.4959 / 7213 ]  

季節は師走になりますが。 

江戸も中期を過ぎて町人文化の成熟期を迎えると、羽子板は

庶民の、それも下町の町家の女性たちが好むものになってい

きました。錦絵が流行すると、これを切り抜いて板に貼った

絵貼り羽子板が登場。そして江戸後期になると、現在の羽子

板の主流でもある華やかな押絵羽子板が登場して、羽子板は

全盛時代を迎えます。   

kos*uya*h*nab*shiさん 

 

＃08 曳船  2005/ 8/ 6 16:30 [ No.4960 / 7213 ]  

曳舟は、曳舟川で江戸時代の中頃に「サッパコ」と呼ばれる

小舟を浮かべ、綱をつけて両岸から舟を引き、旅人を楽しま

せたりする乗合舟、曳舟が登場し、安藤広重の江戸百景の中

に描かれるなど江戸の風物詩として知られる風物詩の１つ

であった。 

現在は生活雑排水などを流す排水路となり、下水道の整備と

ともに初期の役目である上水の役目を終え埋め立てられて

いる。   

kta*eu*hi21さん 

 

＃09 隅田川（大川）  2005/ 8/ 6 23:14 [ No.4961 / 7213 ]  

江戸っ子は隅田川を大川とも呼び人々に親しまれてきた川

です。 

多くの貨物船や観光船が往来し、花火大会 ・ ボートレース

が行われ、滝廉太郎の曲「花」等で歌われています。隅田十

二橋と言われた橋を含め川に架けられた橋は、それぞれが個

性的でまた、周辺には名所、旧跡が多数あります。   

ryozanpaku_2005さん 

 

＃１０ 大相撲  2005/ 8/ 7 11:10 [ No.4962 / 7213 ]  

相撲の歴史は長く、古代の野見宿禰と当麻蹴速の決闘が元祖

で、戦国時代には織田信長も相撲見物を楽しんだと言われま

すが、相撲がまとまった興業の形式で行われるようになった

のは、江戸時代の両国回向院での勧進相撲が最初で、谷風、

雷電などの人気力士が登場して人気を集め、明治維新後も回

向院での相撲は続き、そして明治４２年に、境内に両国国技

館が完成。その後国技館の移転は何回かありましたが、今も

伝統の地、墨田区の両国（町名では横網）で年３回、大相撲

の東京本場所が開かれています。 

最近は大相撲と言うと、かつての兄弟横綱の確執ばっかり報

道されていますが、有力な力士が大関、横綱と昇りつめてい

って、土俵上の活躍で人気を集めてほしいものです。   

六文銭さん 

 

 


